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NA PARAÍBA

A covid em números

NO BRASIL

NO MUNDO

MORTES

345.596

16.985.812

173.427.800

7.883

474.614

3.731.634
Fonte - PB: SES-PB/ BR: G1/ Mundo: Microsoft Bing Covid-19 Tracker

CASOS vACINAS APLICADAS

1.907.680

72.610.773

2.121.290.083

Ano CXXVIII Número 109 |  R$ 2,50

Estado inicia, amanhã, 3a fase 
da imunização contra influenza 
Entre os grupos desta fase estão portadores de doenças 
crônicas, forças de segurança e caminhoneiros. Página 19

Colunas

A amizade entre o presidente Jair Bolsonaro com 
o presidente da CBF, Caboclo, não está colhendo bons 

frutos (...) os jogadores e o técnico da Seleção Brasileira 
são contra a realização dos jogos.  Página 22

Ivo Marques

As mulheres nunca tiveram muito espaço 
físico e subjetivo todo seu. Desde cedo são 

obrigadas a compartilharem com os irmãos, 
a mãe, o marido, os filhos.  Página 10

Ana Adelaide Peixoto

Na Tabajara Para João Azevêdo, a ciência e os 
dados continuam balizando os decretos na PB. Página 13

Foto: Secom-PB

Economia

Diversidade de ritmos Parahyba Ska Jazz Foudation (foto) 
e DJ Luana Flores agitam a penúltima noite do Palco Tabajara. Página 9
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Início das obras Oficina Ortopédica será a primeira da Paraíba e terá 
serviços de confecção, adaptação e manutenção de órteses e próteses. Página 19

Foto: José Marques/Secom-PB

PB investiga ‘fungo 
negro’ em pacientes 
que tiveram covid-19
Casos de mucormicose que estão sendo analisados pela Secretaria de Estado da Saúde 
ocorreram com uma mulher de Areia de Baraúnas e um homem de João Pessoa. Página 5

Cultura

Foto: Ascom/Sousa

Campanha de incentivo à doação de sangue

doe sangue,
doe vida!
doe sangue,
doe vida!

O melhor tipo de 
sangue é o seu!

doe sangue,
doe vida!

doe sangue,
doe vida!

No Cariri Artesanato em couro movimenta R$ 1 
milhão e gera cerca de 400 empregos diretos. Página 8

Foto: Teresa Duarte/Arquivo

Mais de 14 mil paraibanos 
‘esquecem’ restituição do IR
Cerca de R$ 250 milhões estão à espera de 462 mil brasileiros, que 
ainda não sacaram o dinheiro do Imposto de Renda. Página 17

Paraíba

Foto: José Marques/Secom-PB

Em ato simbólico, Governo do Estado entrega 49 caminhões e equipamentos para atender o setor, beneficiando 84 municípíos e centenas de famílias. Página 3

Agricultura familiar: meios para alimento e renda

Esportes
Campeonato 
Brasileiro 
Com dois gols 

do meia Liniker, 
o Sousa venceu o 

Atlético-CE e assumiu 
a liderança do Grupo C. 
Página 21

Políticas

Diversidade
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Ex-ministros da Saúde, entre os quais Luiz Henrique Mandetta 
e Nelson Teich, disseram à CPI da Covid, no Senado Federal, que 
não tinham autonomia na pasta para a tomada de decisões no que 
tange ao combate à pandemia no país. Essa foi, inclusive, a justifi-
cativa que o segundo divulgou para deixar o ministério menos de 
um mês depois de assumir o posto. As evidências de que interfe-
rências externas estavam contaminando, podemos assim expres-
sar, o ambiente ministerial se confirmaram com a divulgação da 
existência de um ‘gabinete paralelo’ na saúde.  

Não é admissível que pessoas alheias ao Ministério da Saúde 
possam exercer interferência direta, com a anuência do presiden-
te da República, nos encaminhamentos da pasta. Sobretudo num 
momento de gravíssima crise sanitária gerada pela pandemia de 
covid-19.   

O pior em todo esse episódio é que há uma nítida tentativa en-
tre os participantes de desqualificar as vacinas contra a doença 
e enaltecer o uso do tratamento precoce com a cloroquina que, 
conforme a Organização Mundial de Saúde (OMS), não tem eficácia 
comprovada, cientificamente, para o tratamento.  

A Governo Federal nega ter formado esse famigerado ‘gabine-
te paralelo’ da saúde, cuja existência foi atestada pelo ex-ministro 
Luiz Henrique Mandetta. Mas como rechaçar que a reunião, de fato, 
ocorreu, face à divulgação do vídeo que a comprova? 

O fato é que esse ‘aconselhamento’, se assim podemos chamá-lo, 
externo à pasta ministerial deu munição às críticas que o governo 
vem sofrendo no que diz respeito ao enfrentamento da pandemia 
no país. Importante destacar que no mesmo período em que ocor-
ria a reunião, comandada pelo presidente Jair Bolsonaro, e-mails 
da Pfizer estavam arquivados nos computadores do Ministério da 
Saúde sem nenhuma resposta às ofertas de vacinas da farmacêu-
tica. Àquela época, o Governo Federal desqualificava as vacinas e 
insistia no tratamento precoce contra a covid-19, que já era recha-
çado pela ciência após experiências internacionais corroborarem 
a sua ineficiência.    

Esta semana, nas sessões da CPI, o capítulo ‘gabinete paralelo’ 
na saúde estará na ordem do dia. Senadores querem esmiuçar o 
seu acoplamento a essa bizarra história de manobras e interferên-
cias que permeia a gestão da pandemia.  

Gabinete paralelo O salário moral
Foi com meu pai que aprendi o signi-

ficado de um vocábulo criado por ele e que 
define  o valor das compensações que rece-
bemos pelo nosso trabalho e pelas nossas 
atitudes. Chama-se ‘salário moral’, uma re-
muneração que não pode ser contabilizada, 
onde não incide o imposto de renda, que 
está muito acima de qualquer moeda. Uma 
espécie de pagamento que nos preenche a 
alma e o espírito; que nos comove e emocio-
na; que nos conforta e nos envaidece.

Não foram poucas as vezes que ouvia o 
‘velho’ Abelardo repetir a expressão, sem-
pre que alguém lhe abordava para agrade-
cer um favor recebido, para elogiar um dos 
seus artigos em  O Norte,  reconhecer  a sua 
integridade ou para manifestar a sua admi-
ração pela sua trajetória,  
exaltando os seus feitos e 
as suas qualidades  de ho-
mem público.

Certa vez, em meados 
dos anos 70, estava com 
ele num show da cantora 
Elis Regina, no Teatro da 
Praia, no Rio de Janeiro, 
quando o seu nome foi 
anunciado por ela,  agra-
decendo a sua presença na 
plateia. Fiquei perplexo. 
Afinal, tratava-se da maior cantora brasi-
leira e não imaginava que ele a conhecesse 
pessoalmente.

- Queria ressaltar aqui a presença do 
ministro Abelardo Jurema, um paraibano 
ilustre, com quem estive  em Lima, no Peru, 
e que honra o povo brasileiro.

Ele se levantou e foi aplaudido pelo 
público que lotava o auditório. Ficou tão co-
movido que, ao final do espetáculo, foi aos 
camarins agradecer a homenagem da ami-
ga de quem havia se aproximado durante o 
seu exílio na capital peruana.

Ao final, comentou comigo: “Isso, meu 
filho, é o salário moral”.

Felizmente, tenho experimentado essa 

sensação algumas vezes. De receber um 
agradecimento inesperado; de merecer o 
reconhecimento por algo que fiz e sequer 
me lembrava. E quando isso acontece recor-
do aquelas palavras  e sinto como se tivesse 
ganho um bilhete premiado da loteria.

Esta semana decidi levar, pessoalmen-
te,  um exemplar da segunda edição do livro 
Cesário Alvim 27, recentemente lançado 
pela UFPB,  a alguém que o havia adquiri-
do pela internet. O endereço era próximo à 
minha residência, no Bessa, e resolvi ir até 
lá para conhecer de perto  quem havia de-
monstrado interesse pelo meu trabalho.

Subi ao apartamento, no primeiro an-
dar, onde encontrei uma senhora, dona Ma-
ria José, que me recebeu carinhosamente. 

Uma mulher simples, num 
apartamento modesto, que, 
junto ao seu marido e ao 
seu filho, me cobriu de pa-
lavras de afeto. Que conhe-
cia a minha vida como pou-
cos; que acompanhava as 
minhas conquistas e sofria 
com as minhas angústias; 
que lia tudo a meu respeito 
e rezava por mim todas as 
noites.

- Não acredito que 
você está aqui em minha casa. Ah! Que 
belo presente você me dá. Que Deus seja 
louvado! O acompanho há muitos anos, sei 
da bondade de sua alma e rezo muito por 
você e por sua família.

Fiquei sem palavras, surpreso com  
tamanha manifestação de amor. Puro e 
desinteressado. E fiquei a refletir  a respon-
sabilidade que o Senhor me confere ao des-
pertar sentimentos tão belos e nobres em 
quem jamais conheci. Antes de sair, dona 
Maria José me presenteou com um vidro de 
água benta: “É para a sua proteção”.

E me veio à mente aquele conceito de-
finitivo do meu saudoso e amado pai:  “Sa-
lário moral. Não há dinheiro que pague”.

O butim do massacre
A quem interessava o massacre dos 

ianomâmis, imputado aos garimpeiros? A 
resposta está no pronunciamento do gover-
nador de Roraima, Ottomar de Souza Pinto, 
que propôs a substituição de garimpeiros 
por mineradoras nas áreas indígenas. Qual a 
diferença entre mineradoras e garimpeiros? 
A principal diferença é o porte. A minera-
dora é uma entidade do grande capital: ela 
tem gabarito superior ao de uma empresa de 
mineração. Já o garimpeiro é um homem do 
povo e da terra, que se lança à lavra de miné-
rios para ganhar a vida.

Como a atividade de mineração, a nível 
empresarial, demanda grandes e sofistica-
dos capitais, as empresas brasileiras quase 
sempre se consorciam a grupos estrangei-
ros, quando não são apenas 
seus “testas-de-ferro”. “Há tam-
bém a importância histórica: 
foi o garimpo que motivou a 
criação das “bandeiras”, em-
purrando a fronteira brasileira 
para o oeste, além do meridia-
no do tratado de Tordesilhas; 
foi o garimpo que estimulou 
os movimentos emancipacionistas, notada-
mente o da Inconfidência Mineira; e foi o ga-
rimpo que deu início à abolição, instituindo 
o prêmio da alforria ao escravo que atingisse 
determinada quota de produção.

Temendo a cobiça estrangeira, autori-
dades brasileiras estimularam a ocupação 
da Amazônia por garimpeiros.  Mas a nova 
fronteira, erma de autoridade, atraiu tam-
bém o fora-da-lei. Ele provocou a poluição 
social, contaminando o comportamento do 
garimpeiro abandonado à sorte e a selva. 

Se as autoridades pensavam que a ocu-
pação da Amazônia por garimpeiros se daria 
a custo zero, se equivocaram. Dessa ocupa-
ção desordenada resultou a poluição social 
e ambiental – não tanto quanto diz a grande 
imprensa, financiada pelo capital minerador, 
ou sócia dele. Mas o espaço foi ocupado por 

brasileiros, como queriam algumas autori-
dades preocupadas com a Amazônia. E, se 
a União representa o povo, ouve o lucro da 
democratização do patrimônio mineral.

O governador quer dividir a reserva Ia-
nomami com mineradoras. Houve alguém 
que perdeu, e muito, com essa ocupação da 
Amazônia. Alguém que perderia sempre, 
fosse por quem fosse ocupada a Amazônia. 
Alguém que vem perdendo desde que o eu-
ropeu chegou à América e encontrou onze 
milhões de habitantes nativos. É a estatística 
do extermínio, segundo as cartas da coleção 
“Negócios Coloniais”, publicada pelo Minis-
tério da Fazenda na gestão Delfim Neto. A 
quem interessa o massacre?

O governador de Roraima responde. 
Sugere a substituição dos ga-
rimpeiros por mineradoras, e 
sugere mais: a revisão da de-
marcação das terras indígenas. 

O massacre dos Ianoma-
mis não é o primeiro na con-
quista da América. O massa-
cre permanente do índio, até 
seu extermínio, é resultado do 

contato do fraco com o forte. O índio é mais 
fraco que o garimpeiro, que é mais fraco que 
a mineradora. 

A solução para o problema do garimpo 
da Amazônia está previsto em lei e não passa 
pela substituição do garimpeiro pela mine-
radora, conforme o texto da Lei nº 7.805/89, 
artigo 15: ”Cabe ao Poder público favorecer a 
organização da atividade garimpeira em co-
operativas, devendo promover o controle, a 
segurança, a higiene, a proteção do meio am-
biente na área explorada e a prática de me-
lhores processos de extração e tratamento.”

Por que não se cumpre a Lei? Por que se 
quer substituir garimpeiros por minerado-
ras? Por que se massacram índios? Por que 
querem diminuir as reservas para dividi-las 
com mineradoras?

Sabe o governador.

 ‘Salário moral’, uma 
remuneração que não pode 
ser contabilizada, onde não 
incide o imposto de renda, 
que está muito acima de 
qualquer moeda.   

 O índio é mais 
fraco que o garimpeiro, 
que é mais fraco que a 

mineradora.   

Abelardo Jurema Filho
abelardojurema@hotmail.com | Colaborador

Sitônio Pinto
sitoniopinto@gmail.com
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Além de 49 veículos, governador João Azevêdo entregou vários equipamentos que beneficiarão 84 municípios 
Laura Luna 
lauragao@gmail.com

Governo entrega caminhões 
e fomenta agricultura familiar

Existe movimentação na Câ-
mara para acelerar a aprecia-
ção da PEC que proíbe a par-
ticipação de militares da ativa 
em cargos políticos do Governo 
Federal. Esse movimento sur-
giu após a decisão do Exército 
de não punir o ex-ministro da 
Saúde, Eduardo Pazuello, tam-
bém general, por participar de 
ato político, o que é proibido 
pelo regulamento militar.  

Gerou movimentação 
Adriano Galdino ressaltou, em 
entrevista, que ocorreu gra-
víssima contaminação numa 
Câmara Municipal do interior 
de São Paulo, após a Mesa Di-
retora decidir pelo retorno das 
sessões presenciais. “Pesquise 
aí a Câmara Municipal de So-
rocaba. Depois de reaberta, 
50 pessoas foram infectadas 
pelo vírus. Só voltaremos com 
segurança”. 

Cabo Gilberto (PSL) cobrou a volta 
das sessões presenciais na ALPB. 
Porém, o presidente Adriano Gal-
dino (PSB) rechaçou essa possibi-
lidade. “A volta das sessões é um 
desejo dos 36 deputados. Mas não 
adianta voltar sem segurança [vaci-
nal] para colocar em risco a vida de 
deputados, funcionários e do povo 
da Paraíba”, argumentou.  

ainda não 

“a PeC 32 é um desastre Para o serviço PúbliCo”, 
diz Gervásio maia sobre reforma administrativa 

exemPlo de soroCaba 

Indicado pelo PSB para compor a Comissão Especial da Reforma Administrativa, na Câmara dos 
Deputados, Gervásio Maia é um crítico incisivo da PEC 32, que foi aprovada, no mês passado, 
na Comissão de Constituição e Justiça e de Cidadania. “A PEC 32 é um desastre para o serviço 
público e para os servidores. O povo brasileiro precisa saber sobre as reais intenções do governo 
Bolsonaro com essa reforma administrativa”, argumenta o deputado, que é vice-líder do PSB. A 
proposta tem aspectos polêmicos que dividem opiniões no Congresso, entre os quais o fim da 
estabilidade dos servidores públicos e mudanças no critério de acesso, com a criação de período 
de experiência, e a diferenciação entre regimes de carreiras típicas de estado e outras carreiras. 

Aliado do governo Bolsonaro, o presidente da Câmara dos Deputados, Artur Lira (PP), 
nega que a reforma irá retirar direitos dos servidores, afirmando que as alterações 
na legislação serão feitas “com cuidado e responsabilidade”. Em sua conta no twitter, 
ele anunciou reunião com líderes partidários para debater questões relacionadas 
ao tema: “Realizaremos amanhã [hoje] uma reunião ampla com todos os líderes da 
Câmara dos Deputados com o objetivo de discutir mérito, ritos e procedimentos de 
tramitação da reforma administrativa, no âmbito da Comissão Especial”.  

UN Informe
Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com

O ministro Marcelo Queiroga, contudo, já 
antecipou à imprensa o seu posicionamen-
to sobre a realização da Copa América no 
país. “Com controle sanitário adequado, eu 
não vejo um risco adicional em função des-
sa competição. Os protocolos sanitários da 
CBF são validados por especialistas”, de-
fendeu.   

“Com Controle sanitário,  
não vejo risCo adiCional” 

GolPe Contra senadores 

sobre CoPa amériCa 

Daniella Ribeiro (PP) e Veneziano Vital do 
Rêgo (MDB) foram vítimas de golpistas. Um 
prefeito paraibano recebeu ligação telefônica 
de uma pessoa se passando por assessor da 
senadora, que solicitou quantia em dinhei-
ro. Já Veneziano teve o WhatsApp clonado. 
“Peço que ignorem qualquer pedido feito em 
meu nome”, escreveu nas redes sociais.  

Hoje, na CPI da Covid do Senado, que terá novo de-
poimento do ministro da Saúde, Marcelo Queiroga, 
um tema estará em evidência: a realização da Copa 
América no país, em plena iminência de uma tercei-
ra onda da pandemia. O ministro paraibano, certa-
mente, será instado a opinar se é a favor ou contra o 
evento. E porque.   
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O governador do Estado, 
João Azevêdo (Cidadania), rea-
lizou na manhã de ontem, no 
Centro de Convenções de João 
Pessoa, a entrega de equipa-
mentos que serão utilizados na 
agricultura familiar a 84 muni-
cípios paraibanos vinculados 
ao Programa de Aquisição de 
Alimentos (PAA) do Ministé-
rio da Cidadania. São 49 cami-
nhões, sendo 39 refrigerados 
e 10 de carga seca, balanças 
eletrônicas e de piso, freezers 
(horizontais e verticais), com-
putadores, impressoras, estabi-
lizadores, monoblocos pallets, 
que irão equipar as centrais de 
recebimento de produtos da 
agricultura familiar, deixando 
esses espaços mais modernos 
e eficientes. O investimento 
totaliza recursos da ordem de 
R$ 9,9 milhões, com contrapar-
tida de R$ 420 
mil do Estado, 
beneficiando 
mais de 200 
mil famílias.

O chefe do 
Executivo es-
tadual chamou 
a atenção para 
a importância 
da fomentação 
da agricultu-
ra familiar no 
Estado. “É importante deixar 
claro que esses equipamentos 
têm uma função muito grande 
dentro da agricultura, prin-
cipalmente, a familiar. Esse 
é um programa em parceria 
com o Governo Federal, e esse 
é um convênio antigo que es-
tava parado, mas nós conse-
guimos, através da Secretaria 
de Desenvolvimento Humano, 
resgatar esse projeto com um 
investimento de quase R$ 10 
milhões”. 

João Azevêdo adiantou 
que essa é apenas a primeira 
etapa do programa. A inten-
ção é expandir, alcançando um 
maior número de agricultores 
de todas as regiões do Estado.  
“Estamos ainda em processo 

Atualmente, existem cer-
ca de 1.600 agricultores cadas-
trados no PAA aqui no estado, 
segundo informou a secretária 
executiva da Segurança Ali-
mentar e Economia Solidária 
da Paraíba (SESAES), Roseana 
Meira, que comemorou a reto-
mada e a expansão do progra-
ma. “Nós conseguimos levar 
o programa, que antes ficava 
muito mais restrito à Zona da 
Mata e Litoral, para o Sertão e 
Alto Sertão. Isso é de impor-
tância muito grande, porque 
cada município por onde você 
ande nesse Estado hoje, que 
tenha produção de alimento, 

você vai ouvir uma fala positi-
va, tanto da população benefi-
ciada como dos agricultores”. 

O presidente da Assem-
bleia Legislativa, Adriano 
Galdino, falou sobre os cons-
tantes incentivos da casa em 
relação aos projetos que en-
volvem a agricultura familiar 
no Estado. “A Assembleia tem 
tido a sua parcela de contri-
buição e respeito aos nossos 
agricultores familiares por-
que nós entendemos que são 
a base da economia e são eles 
que levam a comida para a 
mesa dos paraibanos e parai-
banas”. 

PAA
Atualmente na Paraíba, 

o PAA/CDS opera em 184 
municípios distribuídos 
nas 14 regionais do Estado 
e possui 1.515 agricultores 
fornecendo alimentos para 
a proposta em execução. 
Comparada à proposta an-
terior, houve um acrésci-
mo orçamentário de 660% 
e aumento em mais de 
300% da área de atuação 
do programa, demonstrado 
avanços significativos para 
a redução da desigualda-
de social e erradicação da 
fome e pobreza.

de aquisição de mais 13 ca-
minhões que serão entregues 
futuramente, e é isso que nós 
estamos fazendo, resgatando 
um convênio que foi lá de 2013 
e que estava parado, e que nós 
conseguimos operacionalizar 
nesse momento. Então, o efeito 
desses equipamentos, na prá-
tica, será extraordinário para 
todos os municípios”. 

Dignidade
Presente na solenidade, o 

presidente da Federação das 
Associações de Municípios da 
Paraíba (Famup), George Coe-
lho, falou sobre a relevância 
da ação que beneficiará dire-
tamente 84 municípios. “Re-
cebemos com extrema alegria, 
até porque nós sabemos das 
dificuldades que os municípios 
têm e isso fomenta a agricultu-
ra, fomenta aquele que produz, 
dando dignidade ao homem do 
campo”. George Coelho elogiou 

a iniciativa do 
Governo do 
Estado e pon-
tuou benefí-
cios advindos 
da aquisição 
dos equipa-
mentos. “Isso 
tudo vem fa-
zer com que 
o agricultor 
tenha a condi-
ção ideal para 

entregar o seu alimento, elvan-
do a economia do seu municí-
pio e, acima de tudo, que tenha 
dignidade”.

O secretário Estadual de 
Desenvolvimento Humano, 
Tibério Limeira, falou sobre 
como os equipamentos e cami-
nhões servirão aos milhares de 
agricultores paraibanos bene-
ficiados. “Vão servir para im-
plementar e implantar as cen-
trais de recebimento do PAA, 
para receber os alimentos dos 
agricultores familiares, organi-
zá-los, documentar tudo para 
que a ordem de pagamento 
seja emitida e esses alimentos 
sejam organizados e doados às 
famílias em condições de vul-
nerabilidade social”. 

O governador João 
Azevêdo anunciou ontem 
a entrega de 19 motos, por 
meio da linha de crédito 
Empreender Motociclista 
Profissional, para moto-
ciclistas do município de 
Riachão do Poço. A ação 
vai acontecer amanhã e re-
presenta um investimento 
de mais de R$ 330 mil. O 
anúncio foi feito durante o 
programa Conversa com 
o Governador, transmitido 
em cadeia estadual pela 
Rádio Tabajara e pelas re-
des sociais do Governo.

Na oportunidade, João 
Azevêdo destacou o papel 
da categoria dos motoci-
clistas, especialmente nes-
se período de pandemia da 
covid-19. “Estaremos em 
Riachão do Poço, na quarta-
feira, fazendo a entrega de 
19 motos, dentro do Pro-
grama Empreender, profis-
sionalizando e oferecendo 
condições para uma cate-
goria que, nesse momento, 
tem sido fundamental. Em 
função da redução de horá-
rios de alguns segmentos, 
os motociclistas vêm fazen-
do cada vez mais entregas”, 
frisou o governador.     

Empreender-PB 
O programa tem como 

prioridade a concessão de 
crédito produtivo orienta-
do com o objetivo de incen-
tivar a geração de ocupação 
e renda entre os empreen-
dedores paraibanos. Busca 
também apoiar e fortalecer 
a economia solidária, o mi-
croempreendedor indivi-
dual, o microempresário, 
o empresário de pequeno 
porte e as cooperativas de 
produção do Estado da Pa-
raíba.

Motociclistas 
atendidos 
com linha do 
Empreender

A entrega simbólica 
dos caminhões 
e equipamentos 
foi feita ontem 
pelo governador 
João Azevêdo, 
durante solenidade 
no Centro de 
Convenções

Foto: Roberto Guedes

Intenção do Governo da 
Paraíba é expandir o 
programa, alcançando 

maior número de 
agricultores em todas as 

regiões do Estado
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Termo de cooperação técnica entre Estado e Tribunal de Justiça para implantação de serviço foi assinado ontem
O governador João Aze-

vêdo assinou, ontem, durante 
solenidade virtual, o termo 
de cooperação técnica com 
o Tribunal de Justiça da Pa-
raíba para a implantação do  
Serviço de Atendimento a 
Pessoas Custodiadas (Apec), 
que tem o objetivo de regular 
a porta de entrada do sistema 
prisional junto às audiências 
de custódia e funcionará, em 
caráter excepcional, na Cen-
tral de Polícia de João Pessoa.  

 O Apec surgiu no Bra-
sil por meio da Resolução nº 
213 do Conselho Nacional de 
Justiça (CNJ), de normativas 
internacionais e nacionais 
que preveem o atendimento 
ao reeducando por equipes 

multidisciplinares, sobre-
tudo, por assistente social e 
psicólogo, e faz parte do Pro-
grama Fazendo Justiça, que 
aborda os desafios estrutu-
rais no campo da privação de 
liberdade no Brasil.  

Na ocasião, o chefe do 
Executivo estadual destacou 
o trabalho do estado para 
promover políticas de res-
socialização com o objetivo 
de assegurar cidadania e hu-
manidade. “Hoje damos mais 
um passo nas ações de rein-
serção, inclusão social e am-
pliação do acesso às políticas 
públicas. Esse documento que 
assinamos hoje representa a 
união de esforços em favor do 
trabalho da Justiça e, acima de 

tudo, de oferecer uma mudan-
ça de vida e de história para 
muitas pessoas”, frisou. 

 Ele também elencou 
diversas ações promovidas 
pela gestão voltadas para a 
profissionalização e educa-
ção dos reeducandos na Pa-
raíba. “Nós temos o projeto 
Castelo de Bonecas, o Hortas 
da Liberdade, o Empreender 
Mulher - Reintegração Social, 
o Se Liga no Enem para Pes-
soas Privadas de Liberdade e 
somos o estado do país com 
o maior número de reedu-
candos aprovados no Sisu”, 
acrescentou. 

 O secretário de Estado 
da Administração Peniten-
ciária, Sérgio Fonseca, evi-

denciou a atuação integrada 
de diversos órgãos do estado 
para viabilizar a execução 
do serviço. “Em todas as re-
uniões técnicas com as insti-
tuições, foram apresentados 
os serviços, traçados fluxos, 
pactuadas as vagas para en-
caminhamentos, responsá-
veis de referência nos setores 
para contato e como meta, a 
médio prazo, a criação de um 
grupo de trabalho para mo-
nitoramento destas ações”, 
explicou.

 O juiz auxiliar do Con-
selho Nacional de Justiça 
(CNJ), Luis Lanfredi, afirmou 
que o Apec tem a missão de 
acompanhar as pessoas em 
situação de vulnerabilidade 

social e articular o acesso dos 
custodiados às redes de ser-
viços que promovam ações 
de cuidado, cidadania e inclu-
são social. “Não há dúvida de 
que essa é uma estratégia que 
visa humanizar a atividade 
judicial com o olhar compro-
metido com a pessoa que se 
submete à jurisdição penal, 
conferindo centralidade e 
importância a alguém sin-
gularizado, que tem nome, 
identidade e é reconhecido 
pelo estado como sujeito de 
direitos. O Poder Judiciário 
e o Governo da Paraíba tra-
balham juntos por uma so-
ciedade mais humana e mais 
inclusiva”, disse.

 O presidente do Tri-

bunal de Justiça da Paraíba, 
desembargador Saulo Bene-
vides, enalteceu as diversas 
parcerias firmadas entre os 
Poderes Judiciário e Execu-
tivo. “Dentro desse contex-
to é fundamental o Poder 
Judiciário ter essa visão de 
parcerias com instituições 
públicas e privadas objeti-
vando o bem comum de todos 
os paraibanos. Nós estamos 
fazendo uma gestão com uma 
visão social muito grande 
e estamos imbuídos nesse 
propósito e damos a nossa 
colaboração para solucionar 
problemas que fazem parte 
da nossa realidade e foram 
agravados com a pandemia”, 
pontuou.   

Parceria viabiliza atendimento 
a pessoas custodiadas na PB

Atualmente, 737 operadoras estão em atividade e cerca de 19 mil planos estão ativos

Foto: Agência Brasil

Suspeito de corrupção, Salles entrega 
celular à PF 19 dias depois de buscas

Brasil registra 1.119 mortes em 24h e se 
aproxima de 475 mil vítimas de covid-19

O ministro do Meio Am-
biente, Ricardo Salles, en-
tregou seu celular à Polícia 
Federal ontem, 19 dias após 
ser alvo de buscas da Opera-
ção Akuanduba - investiga-
ção sobre supostos crimes 
de corrupção, advocacia ad-
ministrativa, prevaricação e 
facilitação de contrabando 
na exportação de madeira do 
país. Ao informar o Supre-
mo Tribunal Federal sobre a 

apresentação do aparelho às 
autoridades, os advogados do 
aliado do presidente Jair Bol-
sonaro alegaram que o celular 
'não foi requerido na data da 
diligência'.

O movimento de Salles 
acontece após o ministro Ale-
xandre de Moraes, relator da 
Akuanduba, dar cinco dias 
para que a Procuradoria-Ge-
ral da República se manifes-
tasse sobre a possibilidade 
de afastamento e prisão do 
ministro do Meio Ambiente, 
solicitada em uma notícia de 
fato que acusou Salles de su-

posta obstrução de Justiça por 
não entregar seu celular à PF 
no dia em que a ofensiva foi 
deflagrada, no dia 19 de maio.

"[A advogada] alega que, 
ao ocultar seu celular e mudar 
o número de telefone no curso 
das investigações (conforme 
noticiado no Jornal Nacional), 
delas tendo ciência, o noticia-
do, que como ministro tem 
dever legal de cumprir ordens 
judicias de outros Poderes, 
incorreu, em tese, em tipos 
penais e de improbidade ad-
ministrativa, visando obstruir 
a aplicação da lei penal e em-

baraçando a investigação de 
organização criminosa trans-
nacional. Requer, assim, 'seja 
decretado o afastamento cau-
telar do ministro Ricardo Sal-
les e sua prisão em flagrante, 
pois continua descumprindo 
a ordem do STF; subsidiaria-
mente, sua prisão preventiva, 
por estar ameaçando a co-
lheita de provas e a aplicação 
da lei penal'. É o breve relato. 
Abra-se vista à Procurado-
ria-Geral da República para 
manifestação", escreveu Ale-
xandre em despacho assinado 
na última sexta-feira, 4.

O  B ra s i l  re g i s t ro u 
1.119 novos óbitos por 
covid-19 nas últimas 24 
horas, segundo dados re-
unidos pelo consórcio de 
veículos de imprensa. Com 
isso, o total de vítimas em 
toda a pandemia chegou 
a 474.614 nessa segunda-
feira, 7.

A média móvel de mor-
tes, que considera dados 
dos últimos sete dias, fi-
cou em 1.664, número é 
9% menor na comparação 
com 14 dias atrás. Apesar 
da tendência de queda, tra-
ta-se do mesmo patamar 

de março, quando o país 
iniciava a fase mais aguda 
da pandemia e desde então 
passou a manter a média 
diária de vítimas acima de 
1,5 mil.

Novos casos 
Nas últimas 24 horas, 

o Brasil registrou 39.712 
novos casos, o que fez o 
total chegar a 16.985.812. 
A média diária de testes 
positivos ficou em 62.591, 
ou 5% a menos na compa 
ração com duas semanas 
atrás. Segundo o Ministério 
da Saúde, o país tem 15.408 
401 pessoas recuperadas e 
1.101.403 em recuperação.

Consórcio 
Os dados diários do 

Brasil são do consórcio de 
veículos de imprensa for-
mado por Estadão, G1, O 
Globo, Extra, Folha e UOL 
em parceria com 27 Secre-
tarias Estaduais de Saúde, 
em balanço divulgado às 
20h de ontem.

O balanço de óbitos e 
casos é resultado da parce-
ria entre os seis meios de 
comunicação que passaram 
a trabalhar, desde o dia 8 de 
junho, de forma colaborativa 
para reunir as informações 
necessárias nos 26 estados e 
no Distrito Federal. A inicia-
tiva inédita é uma resposta 

à decisão do governo Bolso-
naro de restringir o acesso 
a dados sobre a pandemia, 
mas foi mantida após os re-
gistros governamentais con-
tinuarem a ser divulgados.

Acontece hoje, às 9h, 
na Câmara Federal, em Bra-
sília, a votação do substitu-
tivo PL 399/2015 que trata 
do cultivo, processamento, 
pesquisa, produção e co-
mercialização de produtos 
à base de Cannabis. Caso 
aprovado pela Comissão 
Especial dos Medicamentos 
Formulados com Cannabis, 
a PL dará acesso ao trata-
mento com Cannabis aos 
economicamente vulnerá-
veis. A aprovação dessa lei é 
fundamental para avançar 
nas políticas públicas, como 
forma de validar as leis esta-
duais aprovadas em vários 
estados, inclusive da Lei Es-
tadual nº 11.972, de autoria 
da deputada Estela Bezerra.

Criada em 2019, a co-
missão especial, presidida 
pelo deputado P aulo Teixei-
ra, estudou a PL 399/2015 
de autoria do deputado 
Fabio Mitidieri (PSD/SE) 
e, depois de muito diálogo, 
o projeto foi aperfeiçoado 
para atender às demandas 
atuais.

“O documento anterior 
tratava apenas da comercia-
lização de medicamentos à 
base de cannabis sem plan-
tio. Após o aperfeiçoamen-
to, o texto ampliou para o 
plantio, colheita, produção, 
exportação e importação de 
cannabis, só que dentro de 
certas regras. Ele prevê o 
cultivo para fins medicinais 

de uso humano, veteriná-
rio, cosmético, alimentício 
e industrial, mas o grande 
foco desse projeto é o uso 
medicinal para atender os 
pacientes assistidos pelas 
associações que lutam pela 
defesa do uso terapêutico 
da cannabis”, explicou Júlio 
Américo, psicólogo e fun-
dador da Liga Canábica PB.

A possibilidade de ter 
no Brasil um marco legal 
para referenciar o plantio, 
a colheita, a produção e a 
disponibilização dos deriva-
dos medicinais da Cannabis, 
representa um avanço na 
efetivação do direito à saúde 
dos milhares de pacientes 
que precisam dos remédios 
da Cannabis para proteger 
suas vidas e aliviar seu so-
frimento.

O fundador da Liga 
Canábica, Júlio Américo, 56 
anos, começou a pesquisar 
o uso terapêutico da Can-
nabis pois seu filho, Pedro 
Américo, possui epilepsia e 
autismo. Ele tomava cinco 
medicamentos que já esta-
vam causando hepatite me-
dicamentosa e pancreatite 
e, ainda assim, continuava 
tendo uma média de 30 cri-
ses epilépticas diárias.

“Quando passou a usar 
dois óleos fitoterápicos, sen-
do um rico em canabidiol e 
outro artesanal rico em THC 
em pequenas doses, as cri-
ses praticamente zeraram 
e ele pode desmanar todas 
as medicações de farmácia”, 
relembrou.

Cannabis: substitutivo 
vai ser votado hoje 

Planos de saúde

Número de usuários no Brasil subiu mais 
de 1 milhão em um ano, avanço de 2,2%

Os planos de saúde mé-
dico-hospitalares registra-
ram, entre abril de 2020 e 
abril de 2021, um incremen-
to de 1,05 milhão no total de 
usuários no país. Trata-se 
de um avanço de 2,2% no 
período.

Com esse crescimento, 

o Brasil alcançou 48,1 mi-
lhões de usuários. Segundo 
a Agência Nacional de Saú-
de Suplementar (ANS), é o 
maior número registrado 
desde julho de 2016. Atual-
mente, 737 operadoras es-
tão em atividade e cerca de 
19 mil planos estão ativos.

Os dados constam em 
informe da ANS divulgado 
ontem, com os números 

do setor relativos a abril. 
As informações completas 
também estão disponíveis 
na sala de situação, ferra-
menta de consulta atrelada 
ao portal da instituição.

Em números absolutos, 
os maiores ganhos de bene-
ficiários foram registrados 
nos estados de São Paulo, 
Minas Gerais e Goiás. Con-
siderando apenas o mês de 

abril, houve um incremento 
de 150,6 mil usuários em 
todo o país na comparação 
com março.

Também foi registrado 
avanço na cobertura de pla-
nos exclusivamente odonto-
lógicos. Entre abril de 2020 e 
abril de 2021, houve um cres-
cimento de 7,5%. O número 
atual de beneficiários desses 
planos é de 27,6 milhões.

Léo Rodrigues
Agência Brasil

Sara Gomes
saragomes@epc.pb.gov.br

Pepita Ortega
Rayssa Motta
Agência Estado

Agência Estado

A média de mortes dos 
últimos sete dias ficou em 

1.664, número é 9% menor 
comparado com 14 dias atrás

Mortes



Paraíba
Couro em alta
A produção de couro do Distrito da Ribeira, em Cabaceiras, 
movimenta, em média, por mês, R$ 1 milhão e garante 
emprego e rende para dezenas de famílias. Página 8
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Possíveis casos de mucormicose são em pacientes de Areia de Baraúnas e João Pessoa, que tiveram covid-19

Paraíba investiga dois casos 
suspeitos de “fungo negro”
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A Paraíba tem dois 
casos suspeitos de mucor-
micose, também chamado 
de “fungo negro” ou “fun-
go preto”. De acordo com 
a Secretaria de Estado da 
Saúde, um deles é de uma 
mulher adulta (idade não 
informada), residente no 
município de Areia de Ba-
raúnas que faleceu no dia 
13 de maio. O outro caso é 
de um homem de 38 anos, 
residente em João Pessoa, 
que está curado. Um fato 
em comum entre eles é 
que, ambos tiveram co-
vid-19 previamente.

As duas notificações 
foram feitas no Centro de 
Informações Estratégicas 
de Vigilância em Saúde da 
Paraíba (Cievs-PB) da SES 
e segundo o secretário Exe-
cutivo de Gestão da Rede 
de Unidades de Saúde, 
Daniel Beltrammi,  foram 
informadas ao Ministério 
da Saúde. Os dois registros 
estão sob investigação epi-
demiológica da SES.

Ligação com covid
A mucormicose é uma 

doença causada por fungos 
da ordem Mocurales. Assim 
como outros fungos poten-
cialmente inalatórios, esse 
microrganismo atinge co-
mumente pacientes com o 
sistema imunológico debi-
litado, podendo acometer 
nariz e outras mucosas. 
“Pessoas que desenvolve-
ram covid-19, sobretudo 
nos casos moderados e 
graves, podem desenvolver 
a doença se forem expos-
tas ao fungo, porque suas 
defesas estão rebaixadas”, 
frisou Beltrammi. 

 De acordo com ele, 
a doença pode ter mani-
festações no cérebro, nos 
pulmões, podem fazer le-
sões no palato (parte mole 
interna da boca), no nariz 
e formar úlceras na pele. “A 
forma de se evitar é man-
ter as boas condições de 
saúde, o sistema de defesa 
íntegro, para que esse fun-
go oportunista não consiga 
desenvolver doenças nas 
pessoas”, declarou o se-
cretário.

 HU  de João Pessoa 
O médico infectologis-

ta Francisco Bernardino, do 
Hospital Universitário Lau-
ro Wanderley, local onde 
a mulher com suspeita de 
contrair o fungo negro veio 
a óbito, afirmou que a pa-
ciente era diabética. Esse 
é um dos fatores de risco 

para ser atingido pela do-
ença. O infectologista expli-
cou que qualquer cidadão 
que esteja imunodeprimido 
pode ser acometido pela 
mucormicose. “É uma do-
ença que não é transmissí-
vel, pode haver cura, mas 
é de difícil tratamento”, 
destacou.  

Saiba MaiS
n Os sintomas da mucormicose, segundo assessoria de impren-
sa da SES, variam de acordo com a localização da infecção. Nos 
pulmões, pode haver tosse expectoração e falta de ar. Na face e 
nos olhos, pode ocorrer vermelhidão intensa e inchaço. O secre-
tário Daniel Beltrammi afirmou que a mucormicose, como qual-
quer doença fúngica, emite esporos que contaminam as pessoas 
pelo ar, pelo contato direto da pele,  ou das  mucosas (a parte 
interna da boca, do nariz, etc) expostas ao fungo. 

Paciente de Areia de Baraúnas, que pode ter contraído mucormicose, estava internada no Hospital Universitário Lauro Wanderley e morreu no dia 13 de maio

Foto: Evandro Pereira

Mais 34 mortes são registradas
Ana Flávia Nóbrega
anaflavia@epc.pb.gov.br

A Secretaria de Estado da Saúde 
(SES) confirmou novos 1.422 novos casos 
de contaminação pelo novo coronavírus 
e 34 óbitos em decorrência do agra-
vamento da doença entre a população 
paraibana. Com os números, a Paraíba 
acumula 345.596 casos confirmados 
de covid-19, sendo 230.145 pacientes 
considerados recuperados e 7.883 víti-
mas fatais da doença. Neste momento, 
aproximadamente 107 mil pessoas são 
consideradas casos em aberto, referente 
aos casos sem finalização no sistema de 
notificação ou em recuperação. 

O Ministério da Saúde, através do 
Sistema de Informação do 
Plano Nacional de Imu-
nização (SI-PNI), indica a 
aplicação de 1.353.156 
doses de imunizantes 
contra a covid-19 na Pa-
raíba. Cerca de 903.431 
pessoas foram vacinadas 
com a primeira dose e 
449.725 com a segunda 
dose. O estado distribuiu 
um total de 1.907.680 doses de vacina 
aos municípios.

Entre os novos casos confirmados, 52 
(3,65%) são casos de pacientes hospitali-
zados e 1.370 (96,35%) são considerados 
leves. Também foi registrada a internação 
de 70 pacientes em unidades de refe-
rência para o tratamento da covid-19 
em todo o estado entre o domingo e a 
segunda-feira. Dados do Centro Estadual 
de Regulação Hospitalar, indicam que 
1.032 pacientes estão hospitalizados.

Também foram confirmados 34 
novos óbitos desde a última atualização, 
sendo 28 ocorridos entre o intervalo de 
publicações dos boletins diários da SES. 
Os óbitos aconteceram entre os dias 1º e 
7 de junho de 2021, sendo um em resi-
dência e os demais em hospitais públicos. 
Foram acometidos 19 mulheres e 15 ho-
mens com faixa etária de 24 a 90 anos. 
Sete deles não possuíam comorbidades, 

nos demais foi observada a presença de 
hipertensão como a comorbidade mais 
frequente. 

Os paraibanos vitimados pela doen-
ça residiam em: João Pessoa (6); Cam-
pina Grande (3); Patos (2); Arara, Barra 
de Santa Rosa, Bayeux, Belém, Cacimba 
de Areia, Cajazeiras, Catolé do Rocha, 
Congo, Curral Velho, Livramento, Mari, 
Monteiro, Nazarezinho, Nova Olinda, 
Pedras de Fogo, Pilar, Queimadas, Santa 
Helena, Santa Rita, São Mamede, São 
Sebastião de Lagoa de Roça, Sapé e Serra 
Branca (com um caso cada). Outras 104 
mortes estão em investigação.

Apenas quatro cidades paraibanas 
ainda não possuem mortes confirmadas, 
são elas: Algodão de Jandaíra, Bernardi-

no Batista, Cajazeirinhas 
e Riachão do Bacamarte. 

Cinco municípios 
concentram 821 novos 
casos, correspondendo 
a 57,73% dos casos re-
gistrados ontem. João 
Pessoa confirmou 437 ca-
sos; em seguida Campina 
Grande com 238 novos 
casos; Cajazeiras, Barra 

de Santa Rosa e Santa Rita fecham a lista 
com 54, 52 e 40 casos detectados.

Possuem uma maior concentração 
de casos acumulados totais: João Pessoa 
(89.222), Campina Grande (30.936), Pa-
tos (11.729), Cabedelo (8.240), Guarabi-
ra (8.196), Cajazeiras (8.085), Santa Rita 
(8.006), Sousa (6.590), Bayeux (6.565) e 
São Bento (5.258). Além destas, outras 
45 cidades possuem casos acima de mil, 
contabilizando 55 municípios.

A ocupação total de leitos de UTI 
(adulto, pediátrico e obstétrico) em todo 
o estado é de 80%, enquanto as enfer-
marias concentram 82% de ocupação. A 
Região Metropolitana de João Pessoa tem 
uma taxa de ocupação que chega a 79% 
em UTI e 72% em leitos de enfermaria. 
Campina Grande aparece em seguida 
com ocupação de 81% em UTI e 99% em 
enfermaria. Já no Sertão os números são 
de 95% na UTI e 90% em enfermarias.

1.422
É o total de casos de 

covid-19 confirmados na 
Paraíba ontem pela SES
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Prefeitura decide pelo fechamento das atividades devido à alta do número de casos e mortes provocadas pela doença

Patos decreta lockdown para o 
fim de semana devido à covid-19

Foto: Lusângela Azevêdo

Lusângela Azevêdo 
lusangela013@gmail.com

A Prefeitura de Patos, no 
Sertão da Paraíba, decretou 
lockdown para o próximo fi-
nal de semana como forma de 
frear o avanço do coronavírus 
na cidade. O prefeito Nabor 
Wanderley (Republicanos) 
assinou na noite do domin-
go, 6, o decreto Nº 042/2021 
que determina o fechamento 
de todos os estabelecimentos 
privados, sejam comerciais, 
industriais e de serviços, in-
cluindo supermercados; pada-
rias, açougues, feira livre; com 
exceção dos serviços essen-
ciais, (farmácias, clinicas, hos-
pitais, cemitérios, assistência 
social e órgão de imprensa). 

O  f e c h a m e n t o  va i 
das 20h de sexta-feira, 
às 24h do domingo, 13.  
A decisão de fazer lockdown 
levou em conta, os elevados 
índices de contaminação e 
óbitos no município. Em ape-
nas quatro dias do mês de 
junho, dia do último boletim 
municipal divulgado, foram 
computados 300 novos casos 
de covid-19. E, nos primei-
ros seis dias do mês, foram 
computados 12 mortes pela 
doença, numa média jamais 
vista: dois óbitos a cada dia. 
“O objetivo deste decreto é 
tentar dar um freio, uma pa-
ralisada nos casos da covid-19, 
tendo em vista que Patos, nes-
ses seis dias do mês de junho, 
já contabilizarem 12 óbitos, 
uma projeção de 220% para o 
mês inteiro se continuar nes-

se ritmo. Esse aumento, essa 
crescente exponencial vem 
preocupando, a ocupação dos 
leitos, assim como outros fato-
res foram determinantes para 
a edição de um novo decreto", 
afirmou o procurador do mu-
nicípio, Alessandro Lacerda.

O decreto também traz a 
permanência do toque de re-
colher das 22h às 5h do dia 
seguinte e a proibição de co-
mercialização bebida alcoó-
lica do período até a próxima 
segunda-feira, 14 de junho. 
Alessandro Lacerda explicou 
que a fiscalização os órgãos 
de vigilância epidemiológica 
e a vigilância sanitária mu-
nicipal, o Procon Municipal, 
STTrans, a Guarda Munici-
pal, e a Secretaria Municipal 
de Meio Ambiente (Semads), 
com suporte das Forças Po-
liciais Estaduais ficarão res-
ponsáveis pela fiscalização 
do cumprimento das normas 
estabelecidas nesse decreto 
e o descumprimento sujei-
tará o estabelecimento à 
aplicação de multa, podendo 
implicar no fechamento em 
caso de reincidência.

“Qualquer infração, será 
o estabelecimento notifica-
do e multado e poderá ser 
interditado por até sete) 
dias. Em caso de reincidên-
cia, será ampliado para 14 
(catorze) dias o prazo de in-
terdição do estabelecimen-
to, sem prejuízo da aplicação 
de multa, na forma deste 
artigo”, advertiu o procura-
dor o município, Alessandro 
Lacerda.

Serviços e comércio com funcionamentos alterados
O decreto prevê que até o 

próximo dia 18 de junho estão 
proibidas atividades escolares/
acadêmicas públicas e privadas, 
de todos os níveis da educação, 
da pré-escola até os cursos de 
pós-graduação, cursos livres, 
idiomas, autoescola e similares. 
Elas  devem funcionar, exclusiva-
mente, de forma remota.

O decreto aponta ainda que 
o setor de serviços e comércio 

poderão funcionar até dez horas 
contínuas por dia, obedecendo 
às normas sanitárias, exceto no 
final de semana, devendo per-
manecer fechado integralmente.

Já os bares, restaurantes, 
lanchonetes, lojas de conve-
niência e similares deverão 
funcionar com atendimento em 
suas dependências das 6h às 
16h com 30% da capacidade do 
local, ficando vedada a comer-

cialização de qualquer produto 
para consumo no estabeleci-
mento, sendo autorizado a fun-
cionar exclusivamente através 
de delivery.

Também fica decretado o 
fechamento de parques, pra-
ças, balneários, a Alça Sudeste, 
academias públicas e privadas, 
campos e arenas, clubes e áreas 
de lazer, e demais espaços pú-
blicos destinados a lazer.

Lockdown deverá ocorrer em Patos a partir das 20h da próxima sexta-feira até as 24h do domingo com o objetivo de reduzir a movimentação de pessoas

Reforma no Complexo de Patos

Cirurgias são realizadas na sede da Ginecam
As cirurgias do Complexo 

Hospitalar Regional Deputado 
Janduhy Carneiro (CHRDJC), 
de Patos, estão acontecendo, 
a partir de ontem, na sede da 
Ginecam. A mudança temporá-
ria se dá em função do início da 
reforma do bloco cirúrgico da 
unidade. Nesse domingo (6), 
funcionários de vários setores 
do hospital passaram todo o 
dia desmontando, transpor-
tando e montando equipamen-
tos da unidade para que ontem 
já pudesse ser feita a primeira 
cirurgia no novo local.

“Antes da mudança, todos 
os detalhes foram pensados de 
forma minuciosa para que não 
houvesse nenhuma intercor-
rência, nem comprometimento 
de nenhuma ordem no fluxo 
de nossos serviços”, enfatiza 
o diretor geral do Complexo 
de Patos, Francisco Guedes, 
agradecendo à força-tarefa 
dos profissionais que possibi-
litou que tudo ficasse pronto 
ontem, quando foi realizada a 
primeira cirurgia ortopédica 
de uma fratura no antebraço 
direito de uma paciente de 31 
anos. O ortopedista Waerson 
Souza e o anestesista Tavio 
Leal foram os responsáveis 
pelo procedimento.

 A coordenadora de Regu-
lação em Saúde do Complexo, 
Lidiane Nascimento, explica 
como se dará o novo fluxo. 
“Os pacientes que chegarem 
à nossa porta de entrada, seja 
via regulação ou demanda 

Foto: Secom-PB

espontânea, serão acolhidos 
e passarão por uma avaliação 
dos nossos plantonistas. A par-
tir desta avaliação e da necessi-
dade de exames complemen-
tares, nós teremos uma equipe 
de transporte 24h, com médi-
cos e enfermeiras, que estarão 
transferindo esse paciente para 
a Ginecam se ele necessitar de 
algum procedimento cirúrgico”, 
destaca Lidiane, lembrando que, 
paralelamente a essa conduta, 
uma equipe da unidade já estará 
avisando à equipe da Ginecam 
que esse paciente está sendo 
transferido. “Ao chegar à Gine-
cam, a sala e equipe já estará 
pronta para realizar o procedi-
mento”, enfatiza Lidiane. 

 Ainda segundo ela, após 
a realização do procedimento, 
o paciente ficará em observa-

ção numa sala de estabilização 
e, somente após o período de 
observação necessário a cada 
caso e com absoluta seguran-
ça, o paciente será removido 
para o seu leito no Complexo. 
Lidiane destaca que, além das 
ambulâncias para o transpor-
te dos pacientes 24h, todos os 
dias da semana, o Complexo 
ainda dispõe de dois veículos 
que ficarão exclusivos, um para 
o transporte de material sujo 
e o outro para o transporte de 
material limpo. 

O processo de reforma do 
bloco cirúrgico do hospital tem 
previsão de três meses.  “A re-
forma era necessária e urgente e 
pensamos muito em como pro-
ceder sem que houvesse inter-
rupção de nossos serviços”, rei-
terou Francisco, lembrando que 

todos os fluxos foram pensados 
em seus mínimos detalhes. 

Ele agradeu o apoio de sua 
equipe na transferência dos 
equipamentos e também à di-
reção do Hospital Noaldo Leite 
e à Polícia Militar, que deram um 
importante suporte na logística 
e ação desse domingo, cedendo 
viaturas para o transporte dos 
equipamentos.

Quedas no plantão
O plantão do último final 

de semana da Emergência e Ur-
gência do Complexo Hospitalar 
Regional Deputado Janduhy 
Carneiro (CHRDJC), de Patos, 
registrou 116 atendimentos, 
entre as 18h da sexta-feira (4) 
e a meia-noite desse domingo 
(6). Comparando os dados deste 
final de semana com o anterior 
(28 a 30), houve uma queda de 
18% em relação aos atendimen-
tos gerais e também de 52% em 
relação aos acidentes de trân-
sito. O plantão de maior movi-
mento foi o do sábado, quando 
deram entrada na unidade 59 
pacientes. No domingo foram 
atendidas mais 43 pessoas e no 
dia 4, das 18h até meia-noite, 
outras 14 pessoas receberam 
cuidados diversos no complexo. 

Neste período foram realizadas 
19 cirurgias.

Em relação aos atendimen-
tos por acidentes de trânsito, o 
hospital registrou a entrada de 
13 pessoas, sendo nove delas 
acidentadas com motos, duas 
com bicicletas, uma por veículos 
de tração animal e outra víti-
ma de atropelamento. Das 13 
pessoas atendidas por causa 
de acidentes de trânsito, quatro 
delas precisaram ficar interna-
das na unidade para cuidados 
posteriores. A maior parte 
dos acidentados era da cidade 
de Patos, com seis pacientes 
no total, inclusive a vítima de 
atropelamento e do acidente 
com bicicleta. O paciente que 
se envolveu com acidente com 
veículo de tração animal é da 
cidade de Ibiara.

Equipamentos do bloco cirúrgico do Complexo Hospitalar Regional de Patos foram transferidos no domingo por uma força-tarefa dos funcionários da unidade com apoio da PM e da equipe do Ginecam

Após a mudança dos 
equipamentos, no 

domingo, foi possível 
realizar ontem a 

primeira cirurgia no 
Ginecam.
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Acusado invadiu a casa da ex-sogra e disparou várias vezes contra a vítima, que tentava pôr um fim ao relacionamento

Jovem assassinada a tiros 
pelo ex-marido no Sertão

Um homem identificado 
por Kennedy Alves está sendo 
procurado pela polícia. Ele é 
apontado como autor do as-
sassinato de Rosana Silva, de 
25 anos, ocorrido na manhã 
de ontem, na cidade de São 
José de Caiana, região metro-
politana do Vale do Piancó, no 
Sertão da Paraíba. Ele é filho 
de um policial militar.

Segundo informações 
colhidas pelo delegado Gled-
son Fernandes, da região de 
Itaporanga, a jovem Rosana 
Silva estava na residência de 
sua mãe, na Rua Raimundo 
Lopes, Centro da cidade de 
São José de Caiana, quando foi 

surpreendida com a chegada 
de seu ex-marido, Kennedy 
Alves, que já entrou na casa 
efetuando disparos de pisto-
las contra a ex-esposa. 

Familiares da vítima 
disseram que o suposto as-
sassino não aceitava o fim do 
relacionamento e tentou, por 
várias vezes, reatar a convi-
vência com Rosana. 

Vizinhos informaram à 
polícia que o suspeito pratica-
mente invadiu a casa da ex-so-
gra, não dando qualquer tipo 
de chance de defesa à vítima, 
que ainda foi socorrida para 
o Hospital Regional Dr. José 
Gomes da Silva, de Itaporan-
ga, onde deu entrada já sem 
vida. Rosana deixa duas filhas 
pequenas. Com apenas 25 anos, Rosana Silva foi assassinada dentro da casa da mãe pelo ex-marido, Kennedy Alves

Fotos: Divulgação

Câmeras de seguran-
ça podem ajudar a polícia a 
prender Joan Edglay Costa 
Norberto, 29 anos, procurado 
pela polícia como suspeito de 
matar João Victor Almeida, de 
23 anos, com vários golpes de 
faca na manhã do último do-
mingo, na cidade de Campina 
Grande. O circuito interno do 
prédio e uma câmera externa 
mostram o momento que o 
suspeito deixa o local.

Segundo informações co-
lhidas pelo delegado Francisco 
de Assis, moradores do prédio 
ouviram gritos e pedidos de 

socorro, em seguida, batidas 
fortes na porta. Preocupados, 
vizinhos comunicaram o fato 
à síndica, que foi até o apar-
tamento e resolveu chamar a 
polícia.

O delegado soube que 
vítima e acusado mantinham 
um relacionamento há sete 
meses. Recentemente, a sín-
dica disse ter sido procura-
da pela vítima para relatar o 
relacionamento abusivo do 
companheiro e o ciúme doen-
tio dele. A síndica disse que 
orientou para que acabasse a 
convivência.

Imagens podem ajudar 
na prisão de homicida

Joan Edglay é acusado de matar João Victor com mais de 20 facadas

Fotos: Divulgação

Homem e filha de 9 anos 
são mortos  dentro de casa

O presidiário Marcos 
Marinho de Brito, 41 anos, 
e a filha dele, Ane Gabriele 
Lima da Silva, de 9 anos, fo-
ram assassinados na noite do 
último domingo, na cidade de 
Aroeiras, Agreste paraibano. 
A autoria do duplo homicídio 
ainda é desconhecida.

A polícia teve conheci-
mento que pai e filha esta-

vam em casa quando foram 
surpreendidos por disparos 
feitos através de uma das 
janelas. Os tiros atingiram 
primeiro a criança. O pai 
ainda correu para o quintal, 
mas também foi alvejado 
e morreu no local. Gabrie-
le ainda foi socorrida pelo 
Samu, mas não resistiu. Os 
suspeitos do crime fugiram 

em duas motocicletas. 
A polícia investiga se o 

crime está ligado ao envol-
vimento de Marcos com o 
tráfico de drogas na região. 
Ele foi preso por homicídio 
no ano passado. Familiares 
das vítimas informaram à 
polícia que Marcos Marinho 
havia deixado o presídio há 
cerca de três meses.

PRF registra queda no 
número de acidentes 

A Polícia Rodoviária 
Federal não registrou  
óbito em acidentes de 
trânsito nas rodovias fe-
derais da Paraíba. Foram 
11 acidentes e 10 pessoas 
ficaram feridas. Houve 
uma redução de 21% na 
quantidade de acidentes 
registrados e redução 
de 29% no número de 
pessoas feridas, quando 
comparados com o mesmo 
período do ano anterior.  
Nos cinco dias de Opera-
ção Corpus Christi 2021, 
as equipes operacionais 
fiscalizaram 370 veículos 
e 445 pessoas nas rodo-
vias federais paraibanas.

Curtas

Grupo usa farda 
dos Correios

Um grupo de criminosos 
usando fardas de carteiros 
dos Correios assaltou uma 
casa na cidade de Patos e 
levou cerca de R$ 20 mil 
em dinheiro e joias, além 
de outros objetos. O assalto 
aconteceu no bairro Guana-
bara, na manhã de ontem. 
A polícia soube que os ho-
mens chegaram a pé na 
residência chamando pelo 
nome de um dos morado-
res, se apresentando como 
funcionário dos Correios e 
precisavam entregar uma 
encomenda. Os moradores 
foram trancados em um dos 
cômodos da casa. O caso foi 
registrado na delegacia da 
Polícia Civil de Patos.

PM encerra bolão 
de vaquejada

A Polícia Militar encerrou 
no domingo um bolão de 
vaquejada que se realizava 
na zona rural de Picuí. A 
ação foi em parceria com a 
Vigilância Sanitária do mu-
nicípio. No local, o promotor 
do evento, que não teve o 
nome revelado, foi informa-
do da proibição, de acordo 
com o Decreto Municipal em 
vigor. O bolão foi encerrado 
sem resistência e os partici-
pantes orientados a deixa-
rem o local. A proibição de 
eventos faz parte do Decreto 
Municipal nº 699/2021, de 
26 de maio de 2021.

Dupla furta rampa 
e acaba presa

Dois suspeitos do furto de 
uma rampa de acessibili-
dade (usada para ajudar 
na locomoção de pessoas 
com necessidades especiais) 
de uma clínica veterinária, 
nesse domingo, na Avenida 
Nego, no bairro de Tambaú, 
em João Pessoa, foram pre-
sos ontem. A dupla, que foi 
reconhecida pelas imagens 
de circuito de segurança do 
estabelecimento, já foi pre-
sa por furto. Eles ainda esta-
vam com as mesmas roupas 
usadas no crime. 

Ação policial

Prisões e apreensões crescem 
no 1o fim de semana de junho

A Polícia Militar reali-
zou 134 prisões e apreen-
sões de suspeitos de vários 
tipos de crimes durante as 
ações e operações realiza-
das nesse fim de semana, 
em todo o Estado. Foram 
sete presos a mais em re-
lação ao fim de semana 
passado, que foi o último 
do mês de maio, conforme 
balanço da Coordenadoria 
de Estatística e Avaliação 
(EM/7) da PM.

Uma das prisões em 
flagrante realizada pelos 
policiais militares foi no 
Jardim Oceania, em João 
Pessoa, onde foram presos 
dois suspeitos – de 21 e 18 
anos – que estavam assal-
tando perto de uma Unida-
de de Pronto Atendimento 
(UPA) do bairro. Com eles, 

foi recuperado o celular de 
um homem e apreendido 
um simulacro de pistola que 
a dupla usava para ameaçar 
as vítimas.

Além do trabalho de 
prevenção e repressão ao 
crime, a corporação con-
tinuou o trabalho da Ope-
ração Previna-se, fiscali-
zando o cumprimento do 

decreto estadual, tendo 
registrado 57 ocorrências 
de descumprimentos, que 
tiveram intervenções ime-
diatas. As ocorrências de 
perturbação do sossego 
chegaram a 391 casos, um 
crescimento de 29% em 
relação ao fim de semana 
anterior, quando a PM re-
cebeu 303 acionamentos.

PM cumpre mandados de 
prisão em todas as regiões

A Polícia Militar cum-
priu 12 mandados de prisão 
contra acusados de roubos, 
homicídios, tráfico de dro-
gas, furto qualificado e ou-
tros crimes, nesse fim de 
semana, em João Pessoa, 
Princesa Isabel, Mogeiro, 
Campina Grande, Guarabira, 
Cabedelo, Solânea, Aroeiras, 
Boa Vista e Cabedelo.

Entre os presos, esta-

va um homem de 23 anos 
de participar do assalto a 
um clube de tiros em 2019, 
na cidade de Cabedelo, re-
gião metropolitana de João 
Pessoa. Ele estava estava 
escondido no Renascer II, 
também em Cabedelo, des-
de a época do crime. Contra 
ele, tinha um mandado de 
preventiva decretado pela 
1ª Vara da Comarca de Ca-

bedelo. Os comparsas dele 
no assalto, tinham sido pre-
sos ainda em 2019.

Em menos de seis me-
ses, a Polícia Militar já cum-
priu 582 mandados de pri-
são contra procurados da 
Justiça na Paraíba e também 
de outros estados. Ações 
e operações, a exemplo da 
Malhas da Lei, fazem parte 
desse trabalho.

A polícia realizou um total 134 prisões e apreensões em todo o estado
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A Polícia Civil continua 
em diligências com o obje-
tivo de identificar e prender 
dois homens que participa-
ram de um assalto na cidade 
de Nova Floresta, Curimataú 
paraibano. No final da tarde 
da última sexta-feira, a dupla 
e um terceiro homem foram 
perseguidos após o roubo, e 
durante troca de tiros um de-
les foi ferido e morreu numa 
das ruas centrais da cidade.

A vítima foi identifica-
da como Israel Franklin da 
Silva, conhecido por Bruxo 
ou Rael, presidiário que era 
considerado foragido do 
presídio Serrotão, em Cam-
pina Grande. No local onde 
ele caiu morto, os policiais 
apreenderam um revólver 
e a moto, que tinha registro 
de roubo.

O delegado Yasley Al-
meida, da Seccional de Picuí, 
contou que na tarde de sex-
ta-feira policiais do Grupo 
Tático Especial da 13ª DSPC 
realizava diligências em 
Nova Floresta com relação 

à onda de assaltos que esta-
va ocorrendo no município, 
quando se depararam com 
três homens que haviam 
acabado de roubar uma mo-
tocicleta na rodovia que dá 
acesso à cidade, sendo ini-
ciada a perseguição. 

Quando os policiais 
tentaram abordar os três 
homens, houve troca de ti-
ros e um deles - o “Bruxo” 
- foi baleado e morreu no lo-
cal. Os agentes ainda tenta-
ram perseguir a dupla, que 
fugiu e até ontem ainda não 
havia sido localizada. 

No local, segundo Yasley, 
familiares de “Bruxo” infor-
maram que ele havia saído 
do Serrotão, onde estava 
cumprindo pena, mas de-
pois descumpriu o regime 
prisional, o que levou à de-
cretação de sua prisão. Rael 
já era investigado em crime 
de homicídio ocorrido na 
cidade de Cuité em 2020, 
como também participação 
em facção criminosa que 
atua na região.

Ladrão morre em troca 
de tiros com a polícia
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Produção gera cerca de 400 empregos diretos; cadeia produtiva é reconhecida como patrimônio cultural imaterial da Paraíba

O clima semiárido impôs 
as condições, o povo do Cari-
ri paraibano usou a adversi-
dade a seu favor. Cabaceiras, 
cidade que menos chove no 
Brasil, com a média de 350 
milímetros por ano, fez da 
criação de bodes e cabras um 
dos seus trunfos na economia. 
Montou cadeias produtivas 
aproveitando tudo do animal, 
principalmente o couro. E é 
no Distrito de Ribeira, a 14 
quilômetros do centro da ci-
dade, que a produção de peças 
em couro se tornou referência 
nacional, movimentando men-
salmente mais de R$ 1 milhão, 
segundo pesquisa da Univer-
sidade Federal de Campina 
Grande (UFCG).

Tiago Castro, prefeito de 
Cabaceiras, explica que a ativi-
dade de curtimento de couro, 
principalmente de bode, gera 
pelo menos 400 empregos di-
retos somente no Distrito de 
Ribeira. “No distrito são traba-
lhados o curtimento do couro, 
o beneficiamento da pele, a 
parte do artesanato, onde são 
feitas inúmeras peças como 
bolsas, sandálias, carteiras, 
material para vaqueiros, peças 
mais sofisticadas. Segundo um 
estudo feito pela UFCG, o PIB 
mensal é de mais de R$ 1 mi-
lhão somente proveniente do 
distrito”, explica.

O polo de produção de 
peças de couro, que já era vital 
para a economia de Cabacei-
ras, se tornou recentemente, 
mais precisamente em abril 
de 2021, patrimônio do Esta-
do. A Lei 11.911 de 27 de abril 
de 2021, de autoria do depu-
tado estadual Chió, reconhe-
ceu como patrimônio cultural 
imaterial da Paraíba a arte, 
atividades que conservem a 
tradição do trabalho manual 
em couro, manejo de produ-

ção e os curtumes localizados 
no Distrito de Ribeira.

A lei contempla não ape-
nas a forma artesanal de fazer 
itens de couro, mas “todo e 
qualquer bem ou produto li-
gado à atividade coureira, de 
forma individual ou coletiva, 
artesãos de referência à iden-
tidade, à ação e à memória dos 
diferentes grupos formadores 
da comunidade, que preser-
vem a tradição do trabalho 
manual”. O reconhecimento é 
justo diante da força da cultura 
construída no distrito.

Porém, antes de se tornar 
referência nacional e interna-
cional, com peças manuais de 
couro exportadas até para a 
Europa, o Distrito de Ribeira 
foi até meados de década de 
1980 um pequeno povoado. 
A área tinha sido povoada por 
volta de 1960, quando Arnoud 
Pereira Duarte doou um peda-
ço de suas terras para a cons-
trução de uma capela dedica-
da ao apóstolo São Paulo.

Desde então, no entor-
no da igreja, o povoado foi se 
constituindo e baseando sua 
subsistência na plantação de 
alho, que justamente na déca-
da de 1980 passou por uma 
grave crise. O povo da região, 
então, encontrou no curtimen-
to e no artesanato do couro, 
principalmente do bode, dian-
te do crescimento da caprino-
vinocultura em Cabaceiras, a 
solução para não morrer de 
fome.

“O fator relevante em tudo 
isso é que aquela comunidade 
jamais se rendeu às adversida-
des, nunca recuou diante das 
estiagens, curtas ou prolonga-
das, e se manteve fiel a uma 
tradição que sempre teve no 
couro a linha mestra de todas 
as atividades que representas-
se oportunidade no trabalho”, 
comentou o deputado autor da 
lei que reconheceu o distrito 
como patrimônio imaterial.

André Resende 
andreolimpio89@gmail.com

Artesanato em couro movimenta 
R$ 1 mi no Distrito da Ribeira

Aumento da produção
A área conta atualmente com cerca de 55 

famílias que trabalham diretamente no artesanato 
em couro. Várias associações e cooperativas foram 
formadas no Distrito da Ribeira, sendo a principal 
delas, o Curtume Coletivo Miguel de Souza Meira 
(Arteza). Criada em 1999 e, na época tinha uma 
produção mensal de 500 peles, com a nova técnica 
essa produção passou para 11 mil peles por mês. 

Antes, a produção era confeccionada apenas 
em peças do vestuário da região, típicas dos can-
gaceiros e com cheiro muito forte. Com a nova 
técnica desenvolvida no distrito e aplicada nas 
peles extraídas dos bodes, a produção aumentou 
e atualmente é de 10 mil peles de bode por mês e 
de 25 toneladas do couro de boi, comercializados 
para produção artesanal de peças a exemplo do 
chapéu, selas de montaria, calçados, bolsas, cintos, 
chaveiros, entre outros.

Na Cooperativa dos Curtidores e Artesãos em 
Couro Ribeira Cabaceiras estão vinculados 72 só-
cios, que garantem sustento a 275 pessoas, além 
de mais de 100 pessoas que são beneficiadas com 
empregos indiretos. O presidente da cooperativa, 
José Carlos de Castro, comenta que antigamente 
as pessoas tinham vergonha de trabalhar com cor-
tume, mas que com as técnicas desenvolvidas no 
distrito, os problemas foram diminuídos.

 “Antigamente as pessoas tinham vergonha de 
trabalhar no curtume porque quando terminava 
o serviço ninguém aguentava o mau cheiro que 
ficava na pessoa, hoje a realidade é outra, você 
não precisa mais ficar lavando as mãos várias 
vezes porque o cheiro ficava entranhado na pele”, 
explica. Ele ressalta também que a redução do odor 
proveniente das peles melhorou a aceitação pelos 
clientes, aumentando também as vendas.

Até a nova técnica, 
que tirou o cheiro de “coi-
sa podre” do couro, os ar-
tesãos produziam somen-
te peças típicas da região, 
destinadas especialmente 
para vaqueiros e para ser-
vir de itens cenográficos, 
como representando as 
vestimentas usadas pelos 
cangaceiros. Com a elimi-
nação do odor, os artesãos 
de Ribeira passaram a fa-
zer calçados, cintos, bolsas 
e carteiras.

As peças artesanais 
em couro, produzidas pela 
Arteza, são escoadas para 
grandes centros urbanos, 
como a capital João Pes-
soa e Natal no Rio Gran-
de do Norte, para outras 
regiões do país, como São 
Paulo, Rio de Janeiro, Belo 
Horizonte e Brasília, além 
de integrar feiras inter-
nacionais do setor, como 
as realizadas na Espanha, 
em Portugal e na Alema-
nha. Mais do que ganhar 
o mundo, a produção em 
couro do distrito de Ribei-
ra promoveu uma espécie 
de herança cultural na 
área. 

Os artesãos passaram 
a estimular o estudo de no-
vas técnicas para os jovens 
a partir dos 12 anos de ida-
de, é o que conta José Car-
los de Castro. “Queremos 
que se tornem profissio-
nais aos 18 anos de idade, 
por isso, eles são obriga-
dos a ocupar um horário 
do dia na sala de aula e ou-
tro com estudo de técnicas 
de artesanato e produção”, 
explicou.

Com o crescimento da 
caprinovinocultura em Ca-
baceiras, e, principalmen-
te, a partir de iniciativas 
como a do deputado Chió 
em propor a lei que torna 
o distrito em patrimônio 
imaterial, ou ainda do pró-
prio prefeito do município, 
Tiago Castro, que mantém 
a cultura local em torno 
do bode mesmo diante da 
pandemia, com a realiza-
ção da Festa do Bode Rei 
de forma virtual, podemos 
ter a certeza de que em Ca-
baceiras, a veia empreen-
dedora, a autêntica, que 
transforma a dificuldade 
em oportunidade, está na 
raiz do povo. 

Artigos são 
vendidos até 
para países 
da Europa

Curtume Coletivo Miguel de Souza Meira 

produz em média por mês 11 mil peles

Nova técnica possibilitou melhoria da produção e aumento das vendas do couro de Cabaceiras

Nova técnica de curtição eliminou o odor do 

couro e ampliaou a aceitação dos produtos

Dezenas de famílias do Distrito da Ribeira 
têm como fonte de renda a curtição do couro

Qualidade dos artigos de artesanato em couro 

de Cabaceiras é reconhecido pelos consumidores

CuRiosiDADEs
n 500: era a produ-
ção de peles em 1999 
quando o Curtume Co-
letivo Miguel de Souza 
foi criado. A produção 
atual é de 11 mil peças 
após a implantação da 
nova técnica que elimi-
na o odor do couro. 
n Vestuário: Antes da 
nova técnica desen-
volvida no Distrito da 
Ribeira, a produção era 
voltada para confecção 
de vestuário. Agora, 
ela também inclui bol-
sas, cintos, calçados, 
entre outros itens.

Fotos: Teresa Duarte/Arquivo 
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‘Painel Funesc’
Edição virtual desta terça-feira traz um debate sobre a 
vida e obra do maestro, professor, musicólogo e composi-
tor paraibano José Siqueira (1907-1985). Página 11 Fo
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Nesta terça-feira, apresentações de Luana Flores e Parahyba Ska Jazz Foundation mostram a diversidade da música autoral

O Palco Tabajara de hoje à 
noite apresenta uma profusão 
de ritmos e de influências que 
dão uma amostra da grande 
diversidade da música autoral 
produzida na Paraíba. Se de 
um lado a DJ Luana Flores traz 
o coco de roda, o maracatu e 
o baião associados aos beats 
eletrônicos, de outro o grupo 
Parahyba Ska Jazz Foundation 
mostra suas influências da mú-
sica jamaicana com elementos 
do frevo, do jazz e do funk. 

As apresentações gra-
tuitas iniciam às 20h e serão 
transmitidas remotamente pe-
las redes sociais da Rádio Ta-
bajara (Facebook, Instagram e 
YouTube) e pela Tabajara FM 
105,5. A TV Assembleia tam-
bém fará a transmissão ao vivo 
do evento, por meio do canal 
8.2 (TV aberta Grande João 
Pessoa, Campina Grande, Pa-
tos e região), canal 11 na Net e 
340.2 na Sky, GVT e Claro.

A beatmaker Luana Flo-
res é uma artista paraibana 
que faz da utilização dos rit-
mos da cultura popular e do 
empoderamento feminino, em 
especial da mulher lésbica, as 
bases de seu trabalho autoral e 
independente. A artista vem se 
destacando no cenário musical 
e ganhou em abril deste ano o 
prêmio Novo Talento da Se-
mana Internacional de Música 
(SIM), realizado em São Paulo. 
A curadoria do concurso pro-
curou consagrar nomes que 
possuíam um perfil inovador 

e criativo, mas que também ti-
vessem contribuído para man-
ter a música viva com um olhar 
mais humanizado em tempos 
de pandemia.

A artista de músicas como 
‘Canto de Proteção’, ‘Reza’ e 
‘Guerreira de Lança’ está bas-
tante animada para a apresen-
tação de logo mais, para a qual 
ela está preparando um novo 
repertório, como novo visual 
e figurino. “Vai ser o primeiro 
show depois do lançamento de 
‘Mulher Bicho Solto’ e eu que-
ro muito trazer essa energia 
de um novo momento desse 
trabalho. Vai ser a minha cara, 
com muita projeção. Vou tra-
zer toda essa identidade sono-
ra e visual e, agora, renovada”, 
adianta Luana. 

Há 13 anos trabalhando 
com música, a paraibana vem 
desenvolvendo desde o ano 
passado novas linguagens e se 
firmando com uma identidade 
sonora e visual. “Tem muita 
gente fazendo muita coisa bo-
nita, mas quem vem chaman-
do a atenção são aqueles que 
fazem algo único”, pontua ela. 
“Estou conseguindo criar um 
espaço seguro e resistente 
dentro dessa trajetória. Vejo o 
meu nome circulando em ou-
tras regiões de uma maneira 
de destaque, ganhando alguns 
prêmios, para alçar novos 
voos, conexões e oportunida-
des”, acredita a DJ. 

A virada na carreira de 
Luana Flores veio a partir de 
um processo de profissiona-
lização de seu trabalho que 
desaguou no conceito que ela 

denomina de ‘Nordeste Futu-
rista’. Surgido em 2019, depois 
de um período de 30 dias na 
residência artística no Red Bull 
Music Pulso, esse projeto vem 
ganhando força depois de mui-
ta experimentação e criação. 
“Fiquei muito tempo colocan-
do música como hobby e não 
me profissionalizando porque 
eu achava que artista era isso 
mesmo, não tinha futuro… e 
comecei a transformar minha 
cabeça para me entender en-
quanto profissional e ver que 
eu tenho espaço dentro desse 
mercado da música”, conta ela 
que acredita que tudo que vem 
colhendo agora faz parte desse 
momento de acreditar em si 
mesma. “Meu trabalho é a mi-
nha paixão, é a minha vida e eu 
acredito muito no poder que 
ele tem”, afirma.

A música foi se trans-
formando de acordo com as 
próprias mudanças que a con-
juntura social foi afetando a ar-
tista. Desde os tempos de ban-
da rock hardcore Bárbara, em 
2007, a questão do feminismo 
atravessa a trajetória artística 
de Luana e do protagonismo 
da mulher lésbica. “São várias 
descobertas e você precisa 
estar aberta para se conectar 
com o mundo”, acredita.

Em 2012, no movimento 
estudantil, Luana torna-se pre-
sidente da primeira batucada 
feminista da Paraíba. Quatro 
anos depois, ela funda o Coco 
das Manas, que viria a se tor-
nar uma coletiva feminista 
pautando questões de gênero, 
sexualidade e raça. “Esse foi o 

meu pontapé para poder tra-
balhar de forma autoral hoje 
em dia, fomentando inclusive 
essa força das mulheres com-
positoras”, lembra ela. 

Quando a paraibana subir 
ao palco hoje ela estará trazen-
do toda essa vivência que pro-
piciou uma identidade sonora, 
política e visual para o traba-
lho da artista. “É um momento 
de retomada e reconstrução de 
nossa história e eu imagino ela 
projetada no futuro, e que ele 
seja um lugar seguro de exis-
tência. A gente só consegue 
viver nesse mundo se a gente 
entender de onde a gente veio 
e para onde a gente vai”. 

Luana Flores busca ma-
nifestar seus estilos para além 
das canções. Os videoclipes 
que ela vem desenvolvendo 
chegam carregados por um 
apuro visual com o qual ela 
tem procurado difundir sua 
imagem. “Eu comecei a enten-
der meu corpo como um cor-
po cênico e trazer outras lin-
guagens para o trabalho que 
eu venho exercendo. A música 
está muito conectada com o 
visual, é o que chama a aten-
ção. Eu trago também como 
eu me vejo e sinto nesse corpo 
performático”.

Para isso, a DJ conta com 
a ajuda de sua namorada, Lud-
mila da Mata, atriz, diretora 
de arte e performer. “Ela con-
segue materializar as minhas 
ideias em roupas e em objetos 
cênicos e figurinos. É uma par-
ceria que vem trazendo uma 
projeção muito interessante 
para o ‘Nordeste Futurista’”, 

declara ela. As apresentações 
ao vivo também contam com 
as projeções virtuais que são 
realizadas por Tiago Lima.

Estilo jamaicano e afins
“Para a gente é uma sa-

tisfação quando a gente toca, 
percebe que ninguém conhece 
a banda, mas logo em seguida 
está todo mundo dançando”, 
revela o baixista do grupo Pa-
rahyba Jazz Ska Foundation 
Everton Gugui.

O nome da banda é tão 
comprido quanto a quantida-
de de ritmos que ela abrange. 
O ska é um estilo jamaicano do 
final da década de 1950 que 
antecedeu o reggae combi-
nando elementos caribenhos 
como o calipso e norte ame-
ricanos como o jazz. O PJSF 
ainda mistura a isso outros es-
tilos, como o afrobeat, o frevo 
– que a banda chama de ‘skar-
naval’, e o forró, apelidado de 
‘skadrilha’. “É um ritmo meio 
coringa”, descreve Gugui. Com 
essa pluralidade de arranjos, 
o grupo já se apresentou com 
sucesso até em festas de músi-
ca eletrônica. “A gente viu que 
a banda dá supercerto, inclusi-
ve tocando em raves. A galera 
dança igualzinho”, compara o 
músico.

No setlist programado 
para hoje, a banda vai trazer 
as canções autorais mais re-
centes, a exemplo de ‘Smo-
ke Minister’ ‘Bode Groove’ e 
‘OvniSka’, além de versões de 
‘Freedom’ (The Skatalites) e 
‘Blue Bossa’ (Kenny Dorham). 
Além de Everton Gugui, a ban-

da é formada por Alysson Ra-
malho (trompete), Rodrigo 
Marques (saxofone), Sandro 
Rodrigo (trombone), Francis-
co Vasconcelos (bateria), Alys-
son Jorge (guitarra) e Renato 
Oliveira (teclado).

Recentemente, a banda 
foi premiada por um podcast 
paulista especializado em ska 
como o melhor clipe de música 
latina com a produção audiovi-
sual de ‘Smoke Minister’.

O Parahyba Jazz Ska 
Foundation também vem se 
apresentando através de lives 
para importantes festivais. No 
período, já foram seis para 
eventos do México e dois ca-
nadenses. “Antes da pandemia, 
a gente vinha em uma pegada 
que até a gente se surpreendia. 
Estávamos com contato para 
tocar fora, tocar em festivais 
de jazz de outros países, em ra-
ves no Chile”, relembra Gugui, 
acrescentando que eles chega-
ram inclusive a abrir apresen-
tações de bandas importantes 
do cenário nacional e até do 
multi-instrumentista alagoano 
Hermeto Pascoal.

Joel Cavalcanti 
cavalcanti.joel@gmail.com

‘Palco Tabajara’ faz a mistura 
de coco, eletrônica, funk e jazz

Preparando novo visual, a DJ Luana Flores (E) vai apresentar coco de roda, maracatu e baião associados aos beats eletrônicos; já o grupo Parahyba Ska Jazz Foundation (D) traz os ritmos pertencentes ao nome da banda, além do afrobeat e frevo

Foto: DivulgaçãoFoto: Milena Medeiros/Divulgação

Parahyba Ska Jazz Foundation fará parceria com Quinteto da PB
As atrações de hoje do Palco 

Tabajara apresentam seus tra-
balhos mais recentes enquanto 
anunciam novos passos na car-
reira que devem se concretizar 
em breve.

A DJ Luana Flores deve 
lançar até o próximo mês o vi-
deoclipe do single ‘Mulher Bicho 
Solto’, canção que foi finalista 
do 3º Festival de Música da 
Paraíba, no ano passado. “Mas 
também já estou desenhando o 
meu primeiro EP, como a defini-
ção dos feats, as parcerias e a 
construção de uma estética que 
já está caminhando, graças às 
deusas”, anuncia.

Mesmo contando com a 
dificuldade de se fazer planos 
futuros devido às incertezas 
trazidas pela pandemia, a artista 
adianta que o EP deve ter entre 
quatro e cinco músicas inéditas e 
contar com o feat da Mestre Ana 
do Coco, do Novo Quilombo 
(Conde/Guruji-PB).

Já o Parahyba Ska Jazz Fou-
ndation tem no seu horizonte 
a parceria com o Quinteto da 
Paraíba. Foi justamente através 
deste que o planejamento de 
colaboração entre as bandas se 
tornou possível: Everton Gugui se 
formou em Música e um membro 
do Quinteto, Xisto Medeiros, foi 

seu professor na Universidade. 
“Nunca foi feita uma apresenta-
ção aqui de orquestra com ska. A 
gente tem muita esperança que 
os contatos que a gente fez agora 
possa realmente se concretizar”, 
afirma o baixista.

O PSJF busca nas cordas 
do Quinteto um caminho para 
ampliar os horizontes de atuação 
da banda. Desse encontro devem 
surgir gravações de singles e vi-
deoclipes. “Quero criar arranjos 
para músicas para orquestra. A 
minha ideia é que a gente possa 
abranger nosso mercado para to-
car em mais eventos em conjunto 
com orquestras”, diz Gugui. Além de apresentações, Quinteto (foto acima) pode gravar singles e videoclipes com o PSJF

Foto: Divulgação

Através do QR Code acima, 
acesse a página do Facebook 

da Rádio Tabajara
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Sábado passado, Erasmo 
Carlos completou 80 anos de 
idade. Portanto, acabara de 
fazer 30 quando Carlos, Erasmo 
chegou às lojas de todo o Brasil 
em julho de 1971, mostrando 
uma faceta mais madura, bra-
sileira e diversificada do jovem 
que, cinco anos antes, aos 25, 
era um ídolo juvenil projetado 
pelos acordes de guitarra da 
Jovem Guarda, fenômeno que 
alavancara tanto a sua carreira, 
como a de seu amigo de fé e 
irmão camarada Roberto Carlos 
e da “Ternurinha” Wanderléa 
(que, cinco anos mais nova que 
o “Tremendão”, também aniver-
sariou no dia 5 de junho).

Para contar a história de 
Carlos, Erasmo é preciso voltar a 1968, quando a Rede Record 
tirava do ar o programa Jovem Guarda (aquela altura, sem Ro-
berto). Outros jovens cabeludos despontavam naquele ano com 
uma música mais sofisticada, letras de contestação a um Brasil 
regido por uma ditadura militar e uma atitude de representati-
vidade social que tornavam os “iê-iê-iês” da Jovem Guarda coisa 
de criança. Eram os tropicalistas de Caetano Veloso, Gilberto Gil, 
Gal Costa e Os Mutantes.

Prestes a sair dos 20-e-poucos e alcançar a idade “madura” 
dos 30, Erasmo entrava, por ali, numa crise artística, enquanto 
o Brasil se abria a outros tipos de sons e a música brasileira 
abraçava outros acordes (incluindo o próprio Roberto). Desse 
reflexo, nasceu a canção (creditada à dupla Roberto e Erasmo, 
mas composta mais pelo segundo, que pelo primeiro) pela qual 
Erasmo certa vez me disse que gostaria de ser lembrado para 
sempre: ‘Sentado à beira do caminho’.

Lançada em Erasmo Carlos e Os Tremendões, álbum que 
antecede Carlos, Erasmo, a letra de ‘Sentado à beira do caminho’ 
deixava de lado o tom arrogantemente juvenil de músicas como 
‘Eu sou terrível’ (“Eu sou terrível, vou lhe contar / Não vai ser mole 
me acompanhar...”) para mostrar um artista mais vulnerável (“Pre-
ciso acabar logo com isso / Preciso lembrar que eu existo…”).

O disco de 1970 (que seria o último LP do Tremendão pela 
então RGE) já mostrava o interesse de Erasmo Carlos em abraçar 
novas sonoridades. Os arranjos refletem as orquestrações de 
Rogério Duprat que marcavam os LPs da turma do Tropicalismo, 
Erasmo (novamente, em parceria com Roberto) compunha um 
samba-rock (‘Coqueiro verde’, grande sucesso desse disco) e, de 
quebra, gravava uma música de Caetano (‘Saudosismo’).

O próprio Caetano iria fornecer uma canção inédita para 
abrir o próximo trabalho do ídolo da Jovem Guarda. Enviada do 
exílio do tropicalista em Londres, o também samba-rock ‘De noite 
na cama’ seria o carro-chefe de Carlos, Erasmo, disco que marcava 
a estreia do Tremendão na Phonogram (através do selo da Phi-

lips), gravadora que tinha em 
seu cast a turma da Tropicália 
e estava aberta a novas sonori-
dades, a ponto de entregar ao 
próprio Erasmo, a liberdade 
artística e criativa do disco, o 
que não acontecia na RGE.

Talvez por isso, o “Gigante 
Gentil” não tinha pressa para 
terminar seu álbum. Gravado 
em três estúdios diferentes 
(dois em SP e um no RJ), ao lon-
go de dez meses (entre agosto 
de 1970 e maio de 1971), 
Carlos, Erasmo tinha nada 
menos que quatro produtores 
e três arranjadores, além de 
um punhado de músicos que 
entravam e saiam do estúdio, 
como se estivessem numa festa 

de aniversário na casa do titular do LP (antes da pandemia, claro).
O disco de 1971 é tido como uma das maiores reuniões de 

talento em um único álbum de música: estão lá o citado Duprat 
que, ao lado de Chiquinho de Moraes e Arthur Verochai, responde 
pelos arranjos e regência das faixas. Além disso, as guitarras foram 
gravadas com bambas como Lanny Gordin (famoso por acompa-
nhar Gil e Gal), Sérgio Kaffa (O Terço) e Aristeu dos Reis (da banda 
Os Tremendões, que também forneceu o tecladista Régis Morei-
ra). O bossanovista Sérgio Fayne gravou os violões, assim como a 
cuíca é de Oswaldinho da Cuíca, o agogô ficou com Antônio Filho e 
o baterista Dirceu Medeiros se ocupou do berimbau. 

Os créditos também trazem Marisa Fossa (do grupo O 
Bando) fazendo dueto com o anfitrião em ‘Masculino, feminino’e 
três integrantes d’Os Mutantes (Liminha, Dinho e Sérgio Diaz), 
mas ignoram a participação de Marcos Valle e Taiguara, além 
de Os Titulares do Ritmo (por estarem em contrato com outras 
gravadoras, não puderam ter seus nomes no encarte).

O repertório, repleto de grande canções (99%, inéditas), traz 
composições de Homero Moutinho Filho (‘Masculino, feminino’), 
Taiguara (‘Dois animais na selva suja da rua), Marcos e Sérgio Val-
le (‘26 anos de vida normal’), Jorge Ben Jor (‘Agora ninguém chora 
mais’), Fábio e Paulo Imperial (‘Em busca das canções perdidas 
de nº 2’), além de toda uma safra creditada à dupla Roberto-e-E-
ramo, entre elas a controversa ‘Eu quero Maria Joana’, uma rumba 
que, marotamente, faz referência à maconha (o que levou muitos 
radialistas de então a questionarem se o puritano Roberto havia 
mesmo participado dessa faixa) e ‘Mundo deserto’, que acabou 
sendo lançada por Elis Regina, naquele mesmo ano, no álbum Ela.

As letras da dupla, assim como o repertório selecionado para 
o disco, têm muito a dizer até mesmo hoje, 50 anos depois. (Re)
descoberto pela nova geração através do vinil, ali, em meados dos 
anos 2010, Carlos, Erasmo segue como um discão de múltiplas 
sonoridades, caminhos e leituras, reafirmando o oitentão Erasmo 
como um eterno gigante da música.

Ana Adelaide Peixoto
adelaideana@uol.com.br | Colaboradora

Eu já fui considerado gordo quando patinava 
perto dos 100 quilos. E, apesar de não me considerar 
obeso (há exatamente seis anos), sofria com comen-
tários maldosos de amigos e parentes. Hoje, beiran-
do os 80, sou elogiado, principalmente pelos que me 
viram alguns anos atrás. Mas, fico preocupado com 
o que dizem dos considerados gordos, após a pande-
mia. Criou-se uma verdadeira “gordofobia”, que é a 
barreira para imunização contra a covid-19. Sabe-se 
que muitos não aguentaram a pressão nos pulmões, 
provocada por esse terrível vírus, simplesmente 
porque seu Índice de Massa Corporal (IMC) estava 
nas alturas. Muitos não apresentavam nenhuma 
“comorbidade” (termo muito utilizado na atualida-
de), mas o fato de estar acima do peso ideal, facilitou 
o trabalho do vírus.

Depois de se vacinar idosos e operadores da 
saúde, foi iniciado no país um processo de vaci-
nação de pessoas doentes, entre elas os obesos. 
Porém estes relatam dificuldades no acesso à va-
cina, apesar do IMC ser a única exigência. Pessoas 
gordas enfrentam diariamente, não só barreiras, 
como preconceito, falta de equipamentos públicos 
e acessibilidade. Verifica-se também o descaso e 
até desprezo de alguns profissionais da saúde. No 
cenário da pandemia da covid-19, em que a obesi-
dade é um fator associado a quadros mais graves e 
a mortes, a “gordafobia” também impede o acesso 
à vacina, o que pode contribuir para uma letalidade 
ainda mais exacerbada nesse grupo.

Alguns ex-alunos das universidades onde lecio-
nei, dentre eles vários advogados, não resistiram ao 
impacto da covid-19. E a pergunta que mais se ouvia 
era essa: “Como fulano faleceu, se era uma atleta, 
apesar de ‘gordinho’?” Na capital paraibana, as co-
morbidades incluídas numa das etapas da vacinação 
são: a hipertensão arterial resistente (HAR) e nos 
estágios 1 e 2 com lesão em órgão-alvo ou estágio 
3; diabetes mellitus; doenças cardiovasculares e ce-
rebrovasculares; indivíduos imunossuprimidos; 
e pessoas com obesidade grau 3, com IMC > 40.11. 
Pela ostentação técnica dos termos (que nos deixam 
com um pouco de medo), acho muito difícil uma pes-
soa com alguma dessas patologias se enquadrar fa-
cilmente na lista.

Adalberto, um jovem ex-aluno, hoje com 31 
anos e 110 quilos, planeja finalmente se imunizar 
contra o novo vírus. Ele está se isolando em casa 
desde março do ano passado, quando a situação 
começou a se complicar em todo o Brasil. Ele acha 
que se encaixa no quadro de obesidade grave (mór-
bida), pois tem o IMC acima de 40 kg/m². Porém, 
para ser imunizado, teve que iniciar uma jornada 
em busca do reconhecimento de um médico sobre 
sua condição. Foi a uma UPA e indicaram que só 
um médico especialista poderia avaliá-lo. Procu-
rou uma nutricionista conhecida, mas ela também 
resistiu em atestar a presença de obesidade, ale-
gando não estar autorizada pelo CRM. O pior foi a 
resposta da nutricionista: “Como você não tem dia-
betes, hipertensão ou outros problemas de saúde 
e, como até hoje não fez nada para emagrecer, eu 
não estou convencida de que deveria lhe fornecer 
um atestado. Posso apenas dizer que seu IMC está 
acima de 40, mas acho difícil eles aceitarem nos 
postos de vacinação”.

Desesperado, Adalberto resolveu procurar um 
posto de vacinação. O funcionário que o atendeu, 
exigiu os documentos, que ele não tinha. Adalberto 
olhou para ele, com cara de poucos amigos, e dispa-
rou: “Por que vocês não trazem uma balança para 
cá? E, mais simples ainda, uma fita métrica?” O fun-
cionário respondeu: “Meu amigo, nós só podemos 
aceitar documento assinado por profissional da saú-
de, acompanhado de receitas, exames e relatórios 
que contenham nome do paciente, nome do médico 
e número de registro do profissional no respectivo 
Conselho Regional de Medicina. E, dependendo do 
caso, o médico pode pedir exames de sangue, como 
dosagem de colesterol e triglicérides. E, pelo seu 
peso, acho que você tem de se submeter a uma ci-
rurgia bariátrica”.

Adalberto já estava perdendo a paciência quan-
do foram interrompidos por um médico supervisor 
do SUS que, para sua felicidade, também era obe-
so. Disse o médico: “Não é possível que se crie um 
problema desses quando está na cara que o rapaz é 
doente e precisa da vacina. Vocês têm preconceito 
contra nós que, por deficiência do organismo, con-
seguimos acumular peso além do necessário. Pro-
videnciem imediatamente a vacina deste jovem e 
preparem a documentação que eu mesmo assino”. 
Adalberto, com lágrimas nos olhos, agradeceu as 
palmas de uma plateia entusiasmada...

Obesidade e 
o coronavírus

Por onde andavam as mulheres?

Vasconcelos
Escritor - fer.mengo@uol.com.br

Fernando
‘Carlos, Erasmo’ faz 50 anos 

sem perder o frescor

Artigo André Cananéa 
andrecananea2@gmail.com

Crônica
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Abraçando novas experiências, disco apresenta múltiplas sonoridades, caminhos e leituras

Foto: Divulgação

Assisti, com atraso, à live da Funesc – 
“Crítica e Liberdade de Imprensa - Desa-
fios do Jornalismo Cultural na Pandemia” 
(1°/6) – com os jornalistas: Jamãrri 
Nogueira, como mediador, Silvio Osias, 
Renato Félix, Audaci Junior, e Jesuíno 
André (produtor e crítico musical).

Todos esses profissionais com longa 
carreira em jornais impressos, redações 
de TV e anos de estrada no jornalismo 
e na cultura. Logo no início, teve uma 
pergunta provocadora: “Por que esse 
meio era tão masculino? A ocupação 
das redações era masculina e machista. 
Onde estavam as mulheres?”. A presença 
numericamente pouco expressiva das 
mulheres na crítica de cinema. E citaram 
Barreto Neto, Jurandy Moura, Gonzaga 
Rodrigues, Agnaldo Almeida, Carlos Ara-
nha, Martinho Moreira Franco, Walter 
Galvão e João Batista Brito, comprovan-
do esse Clube do Bolinha.

Alguns reafirmaram que essa área 
era masculina sim, mas não só, coisa que 
se alastrava para as outras artes tam-
bém. E é verdade. E citaram a direção 
do cinema, que até pouco tempo era 
também um lugar/câmera de homens. 
Quando Silvio pegou a palavra, achei 
interessante que ele citou um exemplo, 
no mínimo, curioso. Contou a história 
da famosa promoção dos CDs das Lojas 
Americanas, na Lagoa, e que os rapazes 
madrugavam na porta para pegar o 
maior número possível de CDs. Um dia, 
ele notou que aquela espera não tinha 
mulheres. Elas não colecionavam? Se 
perguntou. Não se interessavam por 
música? Por essas promoções? Fiquei a 
lembrar que fui assídua dessas promo-
ções, mas não madrugava. No momento, 
abrangi o meu olhar para o fato do ato 

de colecionar. Os meninos, desde cedo, 
são mergulhados nesse negócio de cole-
cionar figurinhas, times, futebol, álbuns, 
sempre coisa de menino. Sou mãe de 
meninos e sei bem dessa idade das cole-
ções. As meninas colecionam? Eu nunca. 
Sou de uma casa feminina (quatro filhas) 
e não lembro de colecionarmos.Também 
fiquei a pensar na questão do espaço. As 
mulheres nunca tiveram muito espaço 
físico e subjetivo todo seu. Desde cedo 
são obrigadas a compartilharem com os 
irmãos, a mãe, o marido, os filhos. O que 
nunca tivemos muitos lugares para as 
nossas coisas. Confesso que esse tema 
me deixou a refletir.

Simone de Beauvoir e o seu livro O 
Segundo Sexo já investigava sobre, por 
onde andavam as mulheres. E Virginia 
Woolf tão bem teorizou essa ausência e 
invisibilidade das mulheres durante os 
séculos no seu livro ensaio – Um Teto 
Todo Seu: “As mulheres não escrevem 
livros sobre os homens.” Quem as 
mulheres pensavam que eram para es-
crever? Escreveriam sobre o quê? Ima-
gine então escrever crítica, e sobre os 
homens, justo aqueles que lhe negavam 
a liberdade de escrever ou produzir 
qualquer tipo de arte. Homens criam, 
mulheres procriam, já diziam muitos. 
Ainda bem que esse pensamento se 
perdeu no tempo. Mas que as palavras 
dessas pensadoras feministas do co-

meço e meados do século 20 viajaram 
até quase outro dia. Essas práticas e 
pensamentos não se quebram assim. 
Exige tempo e o trabalho das mulheres 
formiguinhas e cigarrinhas.

Basta que olhemos a área da po-
lítica. Foi preciso um mecanismo dos 
20/30% de cotas para incentivar os 
partidos incluírem as mulheres nos seus 
perfis e candidaturas. A CPI da Pande-
mia não tem mulheres. Ou seja, para 
qualquer lugar profissional que se olhe, 
as mulheres não existiam. O lar sempre 
foi o lugar das mulheres. A prisão do-
méstica. E ainda tem a maternidade que 
não permite que as mulheres conciliem 
o fazer artístico com a arte de parir e 
amamentar. Talvez também por isso, 
nem sempre podíamos madrugar na 
porta das Lojas Americanas. 

Sei que hoje, as redações dos jornais, 
mas não só, foram literalmente invadidas 
por mulheres. Assim como a TV, as ban-
cadas, os podcasts etc. e etc. As mulheres 
jovens então tem um talento para todas 
essas novas formas de fazer e ocupar es-
ses espaços de trabalho e criação. Outro 
dia, em uma live, a jornalista Joyce Pas-
cowitch, a escritora, produtora, crítica, 
professora e pensadora feminista carioca 
Heloisa Buarque falou da diferença entre 
as feministas como ela (hoje aos 80 anos 
de jovialidade) e as da nova geração – a 
grande diferença é a Internet e a alegria. 
Gostei disso.  

Mas Woolf foi visionária quando 
concluiu outro ensaio – Women and Fic-
tion - e disse: “...se podemos profetizar, as 
mulheres, com o tempo, virão a escrever 
menos romances, mas romances melho-
res; mas não só romances, mas poesia e 
crítica e história.”

 Imagine então escrever crítica, e 
sobre os homens, justo aqueles que lhe 
negavam a liberdade de escrever ou 
produzir qualquer tipo de arte 



Cultura

Simplesmente
desenho no silêncio 
a busca da liberdade. 
(Evanice Santos. Poemas da liberdade)

Tenho em mãos dois livros de poesias – Poemas da 
liberdade (Ideia Editora, 2021), de Evanice Santos, com 
ilustrações de Ilson Moraes, e As flores do meu jardim 
(MVC/Forma, 2021), de Juca Pontes com ilustrações de Jô 
Cortez. Os dois livros foram lançados recentemente.

A professora e psicóloga Ana Coutinho escreveu 
o prefácio do livro de Evanice e ressaltou que o isola-
mento social que vivenciamos, por conta da pandemia, 
proporcionou a autora a iniciativa de escrever e publi-
car seus primeiros poemas e continua: “Esses textos 
convocam para refletirmos sobre a importância da 
ética, da compreensão, do acolhimento e da literatura 
como afirmação de vida”.

Os quatorze poemas do livro atestam o apreço da 
poeta pelo sentimento da liberdade, da simplicidade de 
vida e da arte. Um tom intimista perpassa por todos os 
poemas, são sentimentos que externam a importância da 
vida e condiz com os versos de Mário Quintana: uma vida 
não basta apena ser vivida, é precisa ser sonhada.

O último poema do livro, Liberdade sonhada, é uma 
história de vida. A leitura, na íntegra do poema, compro-
va o que afirmamos:

Procurei nas lembranças 
as raízes da infância 
os castelos da adolescência 
registrei momentos de alegria 
com nascimento dos filhos 
a chegada da neta 
e na faixa da memória 
apaguei os tropeços do casamento 
e encontrei a liberdade sonhada.

Para ilustrar o livro, Ilson Moraes se utilizou de ima-
gens que se associam à liberdade, como borboletas, pás-
saros. A capa é por demais expressiva, representa uma 
mulher pousada em nuvens e sustentada por duas mãos. 
Mais uma vez aflora a ideia de liberdade. 

As flores do meu jardim é um livro bem lúdico. O 
ludismo transparece na linguagem verbal e na lingua-
gem visual. Não causa estranheza que muitos desses 
poemas foram escritos para os netos do autor – as flo-
res do seu jardim.

Ressalto a apresentação de Ana Adelaide Peixoto 
que acompanhou pari-passu o processo criativo do poeta 
e afirma que para o “poeta fingidor” todo dia é dia de poe-
sia. “A poesia do tempo. O tempo que corre, que navega no 
mar. Devagar...” Juca Pontes vivencia a poesia o dia todo e 
todo dia, sabe como ninguém que a poesia está em toda 
parte, não é necessário sair por aí procurando, ela está ali 
pertinho – no canto de um passarinho, na florzinha miú-
da, numa linda canção, entre a rua e a calçada. 

Jô Cortez desenvolve um trabalho de arte vivência di-
recionada a crianças e neste livro a ilustradora encontrou 
um campo fértil para dar asas à imaginação. Os poemas 
caminham enlaçados amorosamente com as ilustrações. 

Não poderia concluir essas breves considerações 
sem deixar de transcrever um pequeno poema cheio de 
poeticidade e de beleza, escrito especialmente para o 
neto Ben: 

Canções do amor de Ben

Primeira canção 
Ben veio de surpresa 
qual voo de passarinho
quando borda seu ninho. 

Nuvens claras lá no céu 
desenham sobre o infinito 
aninhados fios de carinho. 

Mais três canções para Ben e muitas outras canções 
estão esperando pelo leitor.

Hoje é dia
de Poesia 

de livros 
Baú

Neide Medeiros Santos 
neidemed@gmail.com
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‘Painel Funesc’

De forma independente, 
a produtora Trato está reali-
zando uma pesquisa com o 
foco nos músicos e musicistas 
da cena instrumental parai-
bana. O objetivo é fazer um 
breve mapeamento dos pro-
fissionais que estão atuando 
no mercado do Estado.

No último mês de mar-
ço, a produtora, em parceria 
com o SG Studio, realizou a 
1ª edição do SG Jazz Festival, 
uma série de apresentações 
virtuais gratuitas que somou 
mais de 4 mil visualizações 
em dois dias. Foram seis gru-
pos participantes somando 
30 músicos contemplados 
no festival.

Tendo a realização do 
evento como o primeiro pas-

so, a proposta é dar pros-
seguimento a elaboração e 
organização de projetos indi-
viduais e coletivos colaboran-
do para a visibilidade dos mú-
sicos desse gênero no Estado, 
já com o foco em 2022.

“A Paraíba sempre foi 
referência de música instru-
mental, sempre exportando 
músicos para todo o Brasil e 
mundo afora, e ainda temos 
grandes talentos a serem 
mostrados para além das nos-
sas fronteiras”, explica a ges-
tora cultural Renata Mora. 

Nesse sentido, a pes-
quisa se torna uma impor-
tante ferramenta para o 
desdobramento da iniciati-
va e estará disponível até o 
dia 30 deste mês.

O formulário poderá ser 
acessado através do link dis-
ponível nas redes sociais da 
produtora paraibana, bem 
como pode ser solicitado di-
retamente por e-mail: produ-
caotrato@gmail.com.

Coletânea
Na próxima quinta-feira 

será lançado nas plataformas 
digitais a coletânea do SG Jazz 
Festival. O álbum contém 12 
faixas, duas de cada um  dos 
seis grupos que participaram 
do evento.

Participou do projeto o 
Quinteto da Paraíba, WMC 
Música, Quinteto Uirapuru, 
Sexteto Tabajara, Grupo Pé 
de Choro e o guitarrista Zé 
Filho com sua banda. “Os 

grupos tiveram a liberdade 
de escolher as duas músicas 
do repertório  para compor 
a coletânea, a partir daí o 
material foi remasterizado 
para chegar nas plataformas 
de áudio com qualidade com 
nível internacional”, explica o 
produtor Sergio Gallo.

Pesquisa independente promove foco 
no cenário instrumental da Paraíba

Através do QR Code acima, 
acesse o formulário para a 
pesquisa e levantamento

A vida e obra do maestro, profes-
sor, musicólogo e compositor paraiba-
no José Siqueira (1907-1985), fundador 
das principais orquestras brasileiras 
e um dos mais importantes nomes da 
música erudita mundial, será o tema 
da edição, desta terça-feira do ‘Painel 
Funesc’. O debate terá como ponto de 
partida a produção do documentário 
Toada para José Siqueira, dirigido pelos 
cineastas Rodrigo T. Marques e Eduardo 
Consonni. A transmissão ao vivo ocorre 
a partir das 19h,  através do canal da 
Fundação Espaço Cultural da Paraíba 
no YouTube (/funescpbgov).

Responsáveis pela direção, pro-
dução, roteiro e montagem do docu-
mentário, Rodrigo T. Marques – sobri-
nho-neto de José Siqueira – e Eduardo 
Consonni participam do evento vir-
tual, que tem ainda como convidados a 
pianista Josélia Vieira – também sobri-
nha-neta do compositor paraibano – e 
o maestro Luiz Carlos Durier, regente-
titular da Orquestra Sinfônica da Pa-
raíba (OSPB). Toada para José Siqueira 
tem estreia prevista na 13ª edição do 
In-Edit Brasil - Festival Internacional 
do Documentário Musical, realizado 
entre 16 e 27 deste mês, com progra-
mação on-line.

Rodrigo T. Marques contou que há 
20 anos recebeu da avó, Aury, um livro 
sobre o irmão dela, José Siqueira. “Eu 
não sabia nada sobre sua história e de-
pois de lê-la, muitas coisas começaram 
a mudar sobre a forma como eu via 
minha família e minha própria vida. 
Eu estava disposto a estudar cinema e 
esse livro meio que me deu mais força 
para ingressar nesse sonho. Meu obje-
tivo era fazer um filme sobre a histó-

ria dele para minha avó poder ver na 
tela grande. Os anos se passaram, ela 
não está mais conosco, e nesses anos 
comecei a fazer documentários, junto 
com meu sócio Eduardo Consonni, e 
agora finalmente fizemos o filme sobre 
a história dele”.

Para contar sua história, os dois 
usaram as pesquisas feitas ao longo 
desses 20 anos. “Usando suas próprias 
memórias e pensamentos numa espé-
cie de abordagem autobiográfica, con-
seguimos fazer um resgate poético de 
sua vida e obra seguindo os passos que 
o levaram a se tornar um dos maiores 
compositores e maestros de todos os 
tempos no Brasil e também um gran-
de líder da classe musical brasileira”, 
explicou Marques. “Ele veio do sertão 
nordestino e regeu várias orquestras 
pelo mundo, dos Estados Unidos, Cana-
dá à Europa e também na União Sovié-
tica, mostrando a força e a diversidade 
da cultura brasileira. Mas sua história 
permanece desconhecida em seu pró-
prio país, depois que foi apagada pela 
ditadura civil-militar brasileira. O Bra-
sil tem uma tradição de apagar sua 
própria história e este filme tem como 
objetivo quebrar essa tradição”.

O documentarista destacou a par-
ceria da produção do longa com a Fu-
nesc, que “sempre nos recebeu muito 
bem, nos dando todo o suporte para 
podermos realizar as filmagens junto à 
Orquestra Sinfônica Jovem da Paraíba, 
com a condução do maestro Durier e 
também para a realização das filma-
gens no Teatro Santa Roza”, apontou 
Rodrigo T. Marques. “Estamos muito 
felizes de realizar a primeira conversa 
pública sobre o filme e temos certeza 

de que será um encontro muito rico 
para o início de uma caminhada que 
trará, finalmente, a história da vida e a 
obra do grande maestro e compositor 
José Siqueira”, finalizou.

A pianista Josélia Vieira destacou 
a importância de debater o legado do 
regente paraibano. “O mês de junho já 
chegou, mês do nascimento de José Si-
queira, mês do São João e agora ficou 
melhor, é mês de estreia do documen-
tário”, comemorou a musicista.

“Falar de José Siqueira é falar de 
um dos nossos heróis”, disse o maestro 
Durier. “Vai ser uma bela homenagem 
que a OSPB fará à memória de José Si-
queira, que foi um grande colaborador, 
um grande artista do Brasil e do mun-
do. A sua obra ficou para posteridade 
como uma das melhores obras musi-
cais do século passado. Esse debate é 
mportante porque José Siqueira preci-
sa ser celebrado, precisa ser enalteci-
do e se fazer conhecer a história de um 
homem visionário, de um compositor 
extraordinário e de um homem de um 
coração espetacular, porque tudo que 
fez foi para promover a humanidade”, 
enfatizou o regente da OSPB.

Trajetória do maestro José 
Siqueira é tema da edição

Foto: Arquivo A União

Com base em documentário, serão debatidas vida e 
obra do maestro e compositor paraibano, fundador 
das principais orquestras brasileiras e um dos mais 
importantes nomes da música erudita mundial

Escritor Juca Pontes com a sua coletânea poética ‘As Flores do Meu Jardim’

Foto: Evandro Pereira

Através do QR Code acima, 
acesse o canal oficial da Funesc 

no YouTube



Cultura

Amigos falam sobre os feitos e o legado deixado pelo radialista, cantor, compositor, artista plástico e artesão

“Seu amor pela cultu-
ra formaram novos artistas 
e idealizadores que, assim 
como ele, defendem que a 
cultura é a essência de um 
povo”, disse o artista popular 
Valdeir Miranda sobre o le-
gado deixado por Camilo de 
Lellis Lins, o Mestre Camilo, 
da cidade de Sapé, na Zona 
da Mata paraibana. Camilo 
morreu aos 59 anos de ida-
de, na último dia 26, em de-
corrência de um infarto.

Radialista, cantor, com-
positor, artista plástico e ar-
tesão em couro, ele foi res-
ponsável pela fundação da 
primeira emissora de rádio 
do município, a Sapé FM.

“Fui um grande admi-
rador de Mestre Camilo, 
homem com amor à cultu-
ra popular e comunicação. 
Sempre que ouvia pela rá-
dio, eu ficava encantado 
com suas melodias. Sempre 
será lembrado e o que ele 
plantou deu fruto, pois se-
guiremos na luta por mais 
valorização e reconheci-
mento, por mais liberda-
de, porque Mestre Camilo 
nos ensinou a amar a cul-
tura sapeense”, afirmou o 
produtor cultural Valdeir 
Miranda, assessor de su-
porte operacional da Secre-
taria Executiva de Cultura 
de Sapé. Descendente de 
indígenas Potiguar, desde 
quando era criança, Miran-
da observava a família brin-
car o Reizado. 

Músico percussionis-
ta e apresentador do pro-
grama musical Pagodeira, 
transmitido na Rádio Sapé 
FM, Allan Freire também la-
mentou a morte do amigo. 
“Sapé perde muito com essa 
partida de Mestre Camilo, 
um homem sempre brinca-
lhão, que gostava de fazer 
suas composições homena-

geando pessoas da nossa 
cidade como, por exemplo, 
seu Elói, que foi muito co-
nhecido aqui na cidade. 
Mestre Camilo fez uma mú-
sica que até hoje Sapé canta 
e que se chama ‘Carrapicho 
na canela dói’”, destacou ele. 
“Mestre Camilo tinha um 
coração grandioso, sempre 
ajudando aos que mais pre-
cisavam. Na Rádio Sapé FM, 
ele criou o Natal Sem Fome 
da emissora e todo alimento 
era doado para as famílias 
carentes da nossa cidade”, 
disse o radialista.

“Convivi 20 anos com 
Mestre Camilo. Quando ele 
fundou a rádio, em 2001, eu 
sempre ia ao estúdio visitar 
com meu irmão, Leonar-
do Ferreira. Foi quando ele 
convidou meu irmão para 
fazer parte da emissora e, 
no ano seguinte, também 
me convidou”, relembrou 
Leandro Silva, que é ope-
rador de áudio e diretor da 
Rádio Sapé FM. “Durante 
esse tempo aprendi muito 
com ele e dirigi a primeira 
carrocinha de som da cida-

de que ele fez. Ajudei-o na 
divulgação dos seus CDs e 
sempre colaborando com 
a rádio. Todo o acervo cul-
tural dele – formado por 
discos, fotos, roupa do pas-
toril e alguns arquivos pes-
soais – eu juntei e levei para 
a biblioteca municipal, para 
preservação da sua história 
cultural”, afirmou ele.

  Ao lamentar a morte 
do brincante, a Prefeitura de 
Sapé ressaltou que o Mestre 
Camilo era o maior defensor 
da cultura na cidade.

A Secretaria de Edu-
cação, Cultura, Esporte e 
Turismo do Município tam-
bém destacou a importância 
do artista para a cultura sa-
peense, pois também criou a 
primeira difusora de poste, 
a primeira carroça de som, 
a primeira bicicleta de som, 
além do Pastoril do Mestre 
Camilo, bem como a festa de 
Santa Luzia, ao lado do ami-
go Tapioca, o primeiro carro 
alegórico e o primeiro sam-
ba-enredo inédito das esco-
las carnavalescas de Sapé, 
dentre outros feitos.

Mestre Camilo foi importante
figura da cena cultural de Sapé

Edição: Audaci Junior      Editoração: Luciano Honorato
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Foto: Divulgação

Guilherme Cabral
guilhermecabral@epc.pb.gov.br

Artista foi responsável pela fundação da 1ª emissora de rádio do município

Natércia Suassuna

Instituições apontam legado 
da historiadora paraibana

“Foi uma grande histo-
riadora e deu uma grande 
contribuição para a cultura 
paraibana e, de um modo 
geral, ao Nordeste. Ela sem-
pre foi uma militante cultu-
ral e uma pessoa que nunca 
esqueceu suas raízes e de 
divulgar a cultura de sua 
terra natal, Catolé do Ro-
cha”, disse o presidente da 
Academia de Letras e Artes 
do Nordeste – Núcleo da Pa-
raíba (Alane-PB), Jairo Ran-
gel Targino, referindo-se à 
Natércia Suassuna Dutra 
Ribeiro Coutinho, uma das 
fundadoras dessa entidade, 
criada há 16 anos. A escrito-
ra e historiadora morreu na 
última quarta-feira (2).

“Natércia foi extre-
mamente atuante no IHGP 
e, inclusive, estava prepa-
rando um livro sobre os 
casarões antigos de João 
Pessoa”, ressaltou Flávio 
Ramalho de Brito, que ocu-
pa a Cadeira número 8 do 
Instituto Histórico e Geo-
gráfico Paraibano. 

“A contribuição de 
Natércia para a cultura foi 
imensa. A lacuna que ela dei-
xa é irreparável, por ter con-
tribuído com várias outras 
entidades, como o Instituto 
Histórico e Geográfico Parai-
bano e o Instituto Paraibano 
de Genealogia e Heráldica, 
onde foi uma das fundado-
ras do colegiado. Como inte-
grante da Alane-PB, também 
foi muito importante para a 
instituição. E, como ser hu-

mano, Natércia Suassuna 
encantava com seu carisma, 
generosidade e amabilidade 
a todos, sem exceção. Era 
uma mulher de palavra fir-
me, verdadeira e íntegra”, 
destacou o ex-presidente da 
Academia de Letras e Artes 
do Nordeste na Paraíba, Ri-
cardo Bezerra. 

“Ela vinha, ultimamen-
te, atuando de forma ativa no 
grupo de WhatsApp da ins-
tituição (IHGP), cujos mem-
bros vêm se comunicando 
virtualmente por causa da 
pandemia”, disse o historia-
dor Flávio Ramalho.

Ocupante da Cadeira 
13 do IHGP (cujo patrono 
é Francisco Soares da Silva 
Retumba), são de autoria 
de Natércia Suassuna Uma 
Estirpe Sertaneja – Genea-
logia da Família Suassuna, 
com Raimundo Suassuna e 
Adília Suassuna Dutra; Lo-
gradouros da Grande João 
Pessoa – Personagens e Fa-
tos, com Marcus Odilon; e 
Jubileu de Ouro do Jardim 
Glória, dentre outas obras, 
além de publicação de tex-
tos em jornais e periódicos 
literários como o Correio 
das Artes.

Guilherme Cabral
guilhermecabral@epc.pb.gov.br

Essas coisas Carlos Aranha 
c.aranha@yahoo.com | Colaborador

       Voltando de Paris 
para Natal, o docu-
mentarista Antônio 
Filho desembarcou 
no Recife e passou 
por João Pessoa, 
onde me presenteou 
com uma edição do 
livro Le meilleur du 
Cahiers e uma cópia 
legendada em fran-
cês do filme Rocha 
que voa, de Eryk 
Rocha.             
          Quando con-
cluiu seu instigante 
documentário Rocha 
que voa, em 2003, 
Eryk tinha apenas 
24 anos, idade 
com a qual morreu 
Castro Alves e cuja 
inversão numérica 
– 42 – seria a com 
que morreria seu 
pai, Glauber Rocha. 
Por semelhança e 
mera coincidência, 
como se avisa em 
alguns filmes, ambos 
baianos e piscianos, 
Castro Alves e Glau-
ber Rocha nasceram 
num 14 de março.           
        “Eu sou um apo-
calíptico que morrerei 
cedo” era uma das 
frases que mais cos-

tumava usar o diretor 
de Deus e o diabo na 
terra do sol, em cujo 
apartamento no Rio 
de Janeiro morei no 
final dos anos 1960. 
Ele considerava-se 
uma reencarnação 
do poeta de Navio 
negreiro.
       Em Rocha que 
voa me impressio-
nou a revelação de 
um dos períodos me-
nos conhecidos da 
vida de Glauber: seu 
exílio por dois anos 
em Cuba, a partir de 
1971. Nas primeiras 
sequências, percebe-
se a leveza de Eryk 
em incorporar por 
completo o discurso 
do pai sem fazer 
concessões que fe-
rissem a identidade 
do filho.
       O cineasta 
argentino Fernando 
Birri dá um depoi-
mento no documen-
tário, contando um 
longo e repetido 
sonho que teve com 
Glauber, concluindo 
que o cineasta “ain-
da anda levitando 
por aí”. 

Um apocalíptico

Era 1982. Agnaldo Almeida, então 
editor geral de A União, permitiu que 
passasse uns dez dias em São Paulo, 

numa viagem que tive vontade de fazer, de últi-
ma hora, sem objetivos definidos. Fui hóspede de 
José Nêumanne. Como ele trabalhava na sucursal 
do Jornal do Brasil, fui conhecer a redação e seu 
diretor, João Batista Lemos, jornalista espírita 
e esquerdista. Lemos morreu em 2009, aos 82 
anos, em Brasília. Para minha surpresa, em sua 
sala, ele disse: “Vá ao escritório do dr. Hernani 
Guimarães Andrade (foto). Fica a dois quartei-
rões daqui. Ele está lhe aguardando”.

Eram quatro da tarde. Caminhei pela larga 
calçada da Paulista. O vento condizia com o tempo 
nublado e a temperatura de 18 graus. Estava cons-
ciente de que nada seria como antes. Aquela visita 
seria um divisor de águas. Entrei no escritório, re-
cebido por Suzuki, uma nissei de palavras e gestos 
estudados. O Dr. Hernani pediu que eu sentasse. Eu 
era recebido pelo engenheiro e cientista publicado 
em vários países, reconhecido como autoridade 
maior da América Latina em parapsicologia, tendo 
prestado serviços à Nasa.

– Dr. Hernani, desculpe-me a ansiedade, mas 
gostaria de saber o motivo de seu convite para esta 
visita-surpresa, pois não nos conhecíamos.

– Antes, prezado Carlos, apesar de você ser 
cético em relação a essas coisas, saiba de algo 
importante: nós nos encontramos em época an-
terior, antes de sua morte na Revolução Consti-
tucionalista de 1932.

Fiquei indeciso entre contestar e aceitar.
“Leia o poema que está ali”. Apontou para 

um quadro-negro. Fiz a leitura. “Esse poema diz 
alguma coisa a você? Parece com a literatura de 
alguém famoso?”. “É Augusto dos Anjos puro. 
Mas conheço todos os poemas de Augusto e este 
não é dele”. “É dele, sim. Escreveu para você. Foi 
na Paraíba onde vocês se conheceram. Vocês 
foram grandes amigos”

Passados 39 anos desse encontro, olho para 
o livro lançado por Hildeberto Barbosa Filho em 
2014: Essa mecânica nefasta - O Eu e os outros. E 
lembro Vencedor, assim encerrado por Augusto: 
“Vieram todos, por fim; ao todo, uns cem... / E 

não pôde domá-lo enfim ninguém, / Que nin-
guém doma um coração de poeta!”.

nnnnnnnnnnnn

Hernani Guimarães Andrade nasceu em 
31 de maio de 1913, em Araguari, MG. Tornou-
se espírita aos 16 anos de idade, atraído pela 
racionalidade e pela coerência dos postulados 
de Allan Kardec. Mudando-se para São Paulo, 
cursou Engenharia Civil na Escola Politécnica da 
USP, formando-se em 1941.

Após estudar exaustivamente as obras  
clássicas da doutrina, examinou os experi-
mentos e as teorias dos metapsiquistas e dos 
parapsicólogos na busca da realidade e da es-
sencialidade do espírito. Possuía conhecimentos 
aprofundados de física e das ciências biológicas, 
cosmologia, estatística e psicologia. 

Fundou em 1963 o Instituto Brasileiro de 
Pesquisas Psicobiofisicas (IBPP), em São Paulo. 
Em março de 1966, Hernani conheceu sua mais 
fiel colaboradora: a professora Suzuko Hashizu-
me. Como Suzuko interessou-se por fenômenos 
paranormais, passou a ajudá-lo também fora do 
ambiente de trabalho, acompanhando-o inclusi-
ve quando se mudou para Bauru, interior de São 
Paulo, em junho de 1992, levando o IBPP.   

Hernani Guimarães Andrade faleceu em 25 
de abril de 2003, aos 89 anos de idade, deixan-
do 17 livros publicados, entre eles Reencarna-
ção no Brasil.

Consciente de que nada seria como antes
Foto: Reprodução

Historiadora ocupava a cadeira 13 do Instituto Histórico e Geográfico Paraibano

Foto: Divulgação
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João Azevêdo enfatiza que decisões no combate à covid levam em conta informações da Secretaria da Saúde e da universidade

“Vamos continuar insis-
tindo naquilo que acreditamos, 
baseado na ciência e nos dados”, 
ressaltou, ontem, o governador 
João Azevêdo (Cidadania), ao se 
referir às medidas mais rígidas 
no combate à pandemia. Essa 
colocação ocorreu durante o pro-
grama “Conversa com o Gover-
nador”, transmitido em cadeia 
estadual pela Rádio Tabajara.

João Azevêdo enfatizou 
ainda que cada decreto é pu-
blicado após uma análise deta-
lhada, não apenas do número 
de casos, ou taxa de ocupação 
dos leitos, mas também da mo-
bilidade urbana e da taxa de 
transmissibilidade do vírus. 
“Olhar sob uma ótica simpló-
ria pode nos levar a deduções 
equivocadas. Fazemos a tomada 
de decisão dentro daquilo que 
a gente levanta e tem informa-
ções provenientes da Secreta-
ria da Saúde, da Universidade 
Federal. Quando a gente junta 
esses dados, podemos fazer a 
tomada de decisão”.

Em João Pessoa, por exem-
plo, a taxa de transmissibilidade 
do vírus é de 1,32, considerado 
um número alto, segundo expli-
cou o governador. A taxa mostra 
que a cada 100 pessoas com o 
vírus, outras 132 são contami-
nadas. “Isso nos preocupa mui-
to. Nenhum gestor tem o prazer 
de limitar o funcionamento de 
qualquer segmento, mas esta-
mos com um único objetivo: sal-
var vidas. O nosso objetivo é que 
o número de ocupação de leitos, 
de casos e, consequentemente, 
de óbitos diminua”, disse. 

Além disso, João Azevêdo 
lembrou que a pandemia preci-
sa ser enfrentada com a colabo-
ração de todos para ser vencida. 
“Toda a população já sabe que 
essa guerra que estamos en-
frentando, exige de cada um de 
nós um esforço fora do normal. 
Eu sei muito bem como tem 
sido difícil esse mais de um ano 
em que temos enfrentado essa 
pandemia. Essa é uma doença 
terrível. O mundo inteiro está 
sofrendo as consequências. E a 
Paraíba não foge disso”.

Iluska Cavalcante 
cavalcanteiluska@gmail.com

Ciência continua embasando os 
decretos da PB, diz governador

Bancada federal
A renovação na coordenação da bancada federal da Paraíba ainda não está 
concretizada. É o que garantiu, ontem, o deputado federal Efraim Filho (na foto), 
atual coordenador. O novo nome poderá ser o do deputado Hugo Motta. Página 14
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Decretos restritivos e as flexibilizações “por conta própria”
Desde a última quinta-feira 

(3), quando o Governo do Estado 
publicou um novo decreto de me-
didas para o combate à pandemia, 
tem ocorrido um verdadeiro “vai
-e-vem” entre o que fecha e abre. 
Mesmo com os números crescen-
tes, algumas prefeituras decidiram 
não seguir as restrições estaduais e 
fazer suas flexibilizações por conta 
própria. Essa atitude tem causado 
confusão entre os empresários e a 
população em geral, sobre o que 
deve ser respeitado.

As prefeituras de Cabedelo, 
Campina Grande e João Pessoa 
foram algumas que não cum-
priram a restrição. No entanto, 
a Procuradoria Geral do Estado 
entrou com pedidos na Justiça 
para que os prefeitos cumpram 
as restrições de combate ao novo 
coronavírus em seus decretos. Na 
última sexta-feira (4), a 4ª Vara 
Mista de Cabedelo deferiu pedido 
do Governo do Estado para que o 
prefeito de Cabedelo, Vítor Hugo 
(DEM), na Grande João Pessoa, 
siga o decreto estadual com res-
trições contra a covid-19.

Já no último sábado, foi a 
vez do prefeito de João Pessoa, 
Cícero Lucena (Progressistas), ter 
o seu decreto suspenso pela Jus-
tiça. O desembargador Arnóbio 
Alves Teodósio, deferiu pedido de 
liminar para suspender as medi-
das do decreto que convergem 
com o que foi estabelecido pelo 
Governo do Estado.

Entre eles está a permissão 
do funcionamento de bares e 
restaurantes até as 21h, podendo 
se estender até 22h, contrariando 
o decreto estadual, que determi-
nou o fechamento desses esta-
belecimentos às 16h. Em caso 
de descumprimento da medida, 
será aplicada multa diária de R$ 
20 mil, limitada, inicialmente, a 
R$ 300 mil. A sanção pecuniária 
deverá, também, atingir os esta-
belecimentos privados que por-
ventura descumpram a decisão.

De acordo com o magistra-

do, o Supremo Tribunal Federal 
(STF) vem entendendo que os 
decretos municipais somente po-
dem contrariar os decretos esta-
duais quando restar configurada 
uma predominância de interesses 
locais, capazes de individualizar 
aquele município dos demais mu-
nicípios do Estado.

No entanto, na noite de do-
mingo, a Justiça voltou atrás em 
relação à abertura de academias 
e escolinhas de esportes. O de-
sembargador Joás de Brito Pereira 
Filho, no plantão judiciário, au-
torizou o funcionamento desses 
segmentos em João Pessoa, após 
a prefeitura da capital recorrer. A 
alegação é que o decreto estadual 
não fala nada sobre o funciona-
mento de academias ou de esco-
linhas de esportes, ao contrário do 
decreto municipal, que estabele-
ce regramento específico para o 
exercício dessas atividades.

Já em Campina Grande, o 
prefeito Bruno Cunha Lima (PSD), 
terá que cumprir o decreto es-
tadual integralmente, segundo 
decidiu a juíza Ritaura Rodrigues 
Santana, ontem. Com a decisão, 
a magistrada suspendeu a eficácia 
de todos os artigos do decreto mu-

nicipal de Campina Grande, que 
contrariem o decreto estadual, em 
especial o que permite o funciona-
mento de academias.

A medida atende a um pe-
dido do Estado da Paraíba. Em 
sua decisão, a juíza foi incisiva ao 
ressaltar que Campina Grande 
precisa, assim como os outros mu-
nicípios, cumprir medidas rígidas 
de combate à pandemia. “O mu-
nicípio de Campina Grande não é 
um “oásis” no meio da pandemia. 
Deve, pois, se submeter às regras 
impostas pelo Estado da Paraíba. 
Vivemos em um federalismo de 
cooperação, ao menos no plano 
do ‘dever-ser’”. 

De acordo com a magistra-
da, não há, em Campina Gran-
de, contexto diferente do estadual 
a justificar um decreto local que 
seja diferente do decreto estadual. 
Além disso, a magistrada defendeu 
a sua decisão afirmando que deve 
prevalecer o decreto que mais zela 
pela proteção da saúde. “No even-
tual conflito entre normas federal, 
estadual e municipal deve prevale-
cer aquela que mais alcance o fim 
de proteção à saúde, de acordo 
com os princípios da prevenção e 
da precaução”, assinalou.

Guerra Jurídica
De acordo com a  Associa-

ção Paraibana de Advocacia 
Municipalista (Apam) não existe 
uma regra ou hierarquia para 
que um decreto estadual ou 
municipal prevaleça um sobre o 
outro, em se tratando de medi-
das referentes à saúde pública. 
“Já existe o entendimento de 
que nesse caso de crise sanitá-
ria, o decreto mais restritivo é o 
que tem validade”, informou o 
presidente da Apam, o advoga-
do Marco Villar.

A Constituição Federal, con-
forme destaca o advogado mu-
nicipalista, não coloca, em es-
pecial nesse ponto que trata de 
saúde pública, uma hierarquia 
de estados sobre municípios. 
“Os prefeitos têm que ter caute-
la quando editam seus decretos. 
Nós orientamos sempre que 
é importante tomar por base 
o decreto estadual, podendo 
seguir ou até mesmo ir além, 
sendo ainda mais restritivo. O 
que não pode é adotar medidas 
que se posicionem contrárias às 
determinadas no regulamento 
editado pelo governador do Es-
tado”, explicou.

Advogado Marco Villar é presidente da Associação Paraibana de Advocacia Municipalista: “Prefeitos têm que ter cautela quando editam seus decretos”

Foto: Assessoria

Câmara de João Pessoa retoma votação de reforma

Com uma pauta extensa, 
incluindo vários projetos apro-
vados ontem na Comissão de 
Constituição e Justiça (CCJ), a Câ-
mara Municipal de João Pessoa 
(CMJP) se reúne hoje, a partir das 
9h, para retomar a votação das 
emendas e o projeto de reforma 
da Previdência do município em 
segundo turno.

A Proposta de Emenda à Lei 
Orgânica 2/2021, que trata da 
Previdência, altera normas que 
tratam do regime próprio de Pre-
vidência Social dos servidores 
da capital, e vem contando com 
apenas três votos contrários, que 
são dos vereadores Marmuthe 
Cavalcanti (PSL), Marcos Henri-
ques (PT) e Junio Leandro (PDT).

As emendas apresentadas 
foram de autoria dos vereadores 

Junio Leandro (PDT), um total 
de 12; Bruno Farias (Cidadania), 
três; Marmuthe Cavalcanti (PSL), 
seis; e uma de Tarcísio Jardim 
(Patriota). Com a votação do pro-
jeto em segundo turno, para hoje 
falta somente a apreciação das 
emendas restantes.

Ontem, depois da reunião 
da CCJ, o vereador Odon Bezerra 
(Cidadania) disse que, como rela-
tor, procurou o melhor caminho 
para os servidores municipais 
e para a aprovação da matéria. 
“Se não houver essa reforma, 
ao longo dos próximos anos, os 
déficits vão levar o Instituto de 
Previdência do Município (IPM) 
à completa falência”, afirmou 
Odon, que também é presidente 
da Comissão de Constituição e 
Justiça (CCJ) da CMJP.

A retomada da votação da 
reforma da Previdência já era 
para ter acontecido na última 

quinta-feira (3), mas, como pre-
cisava realizar um serviço de de-
detização em vários setores da 
Câmara, a mesa diretora adiou 
a votação, inclusive sob críticas 
dos três vereadores de oposição, 
destacadamente Marmuthe Ca-
valcanthe e Marcos Henriques.

Como a bancada de situa-
ção tem maioria folgada (24 a 
3) e “pode aprovar na hora que 
bem entender”, vereadores de 
oposição insinuaram que a pro-
telação poderia ter acontecido 
como estratégia para ganhar 
tempo, promovendo algum tipo 
de “arrumação” em  emendas ou 
no projeto original.

O relator da matéria, verea-
dor Bruno Farias (Cidadania), 
descartou qualquer possibilida-
de de novas alterações e teve sua 
posição reforçada pela Asses-
soria de Comunicação da mesa 
diretora, justificando que, para a 

votação ser concluída,“só faltam 
mesmo os destaques e que isso 
não muda nada em relação aos 
entendimentos anteriores”.

Acompanhando Marmuthe 
e Marcos Henrique, o vereador 
Junio Leandro reafirmou ontem 
que não é contra a reforma, mas, 
na verdade,“contra essa que inte-
gra o projeto enviado pelo Execu-
tivo municipal. Defendemos uma 
reforma justa, que traga a ga-
rantia da aposentadoria para os 
servidores, mas que não massa-
cre aqueles que estão dedicando 
suas vidas em favor da população 
de João Pessoa”, completou ele.

Marco Legal
Reunida ontem pela manhã, 

a Comissão de Constituição e 
Justiça (CCJ) emitiu parecer fa-
vorável ao projeto de lei que cria 
o Marco Legal do Livre Comércio 
Sobre Rodas em João Pessoa e 

também a inclusão dos agentes 
de segurança pública no rol de 
isenção do Imposto Predial e Ter-
ritorial Urbano (IPTU).

Ao todo, foram apreciadas 
22 matérias, distribuídas em 18 
projetos de lei, dois projetos de 
decreto legislativo e um projeto 
de lei complementar e um proje-
to de lei recebeu parecer contrá-
rio. Dos projetos de lei, recebeu 
destaque o do vereador Carlão 
Pelo Bem (Patriota), que cria o 
Marco Legal do Livre Comércio 
Sobre Rodas no Município de 
João Pessoa.

De acordo com o documen-
to, não haverá tempo máximo 
de permanência desses veícu-
los no local de exercício de suas 
atividades desde que estejam 
em funcionamento e fica “termi-
nantemente” proibida a dispo-
nibilização de mesas, cadeiras e 
bancos para o atendimento aos 

clientes nas vias públicas, esta-
cionamentos públicos e calçadas.

Um outro, de autoria do ve-
reador Tarcísio Jardim (Patriota), 
altera o artigo 187 da Lei Com-
plementar 53/2008, o Código 
Tributário Municipal, para in-
cluir no rol de isenção do IPTU os 
policiais penais, conhecidos por 
agentes de segurança pública. 
Por unanimidade, foi derrubado 
o parecer contrário do relator da 
matéria,  Thiago Lucena (PRTB).

Tarcísio também teve um 
projeto aprovado. É o que fixa 
normas de transparência e da-
dos a serem obrigatoriamente 
divulgados nos sítios eletrônicos 
dos poderes e órgãos públicos 
de João Pessoa, com vistas ao 
princípio constitucional da publi-
cidade dos atos e ações públicas, 
garantindo ao cidadão acesso 
pleno e irrestrito à informação 
adequada e clara.

Ademilson José
ademilson2019jose@gmail.com



Políticas

Parlamentares paraibanos estão aguardando a instalação de Comissão Mista de Orçamento para se reunirem e tratar do tema

A renovação na coordena-
ção da bancada federal da Paraí-
ba ainda não está concretizada. 
“Nada definido”, garantiu ontem 
o deputado federal Efraim Filho 
(Democratas), atual coordenador 
da bancada paraibana em Brasí-
lia, que poderá vir a ser substituí-
do na função pelo deputado fede-
ral Hugo Motta (Republicanos).

Efraim contou que a banca-
da está aguardando primeiro a 
instalação da Comissão Mista de 
Orçamento (CMO), tendo em vista 
que, pela própria tradição, é no 
momento da primeira reunião 
de instalação dessa Comissão que 
normalmente os parlamentares 
aproveitam para definir a perma-
nência do que está ou a substitui-
ção do coordenador.

Ele disse que essa reunião 
ainda não tem data marcada, 
mas que, assim que for anuncia-
da, aproveitará para comunicar 
oficialmente aos integrantes da 
bancada sobre o tema da reno-
vação na coordenação. “Trata-se 
de um assunto que é resolvido 
naturalmente nessa reunião, e 

Ademilson José 
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Nova coordenação da bancada 
federal ainda está sem definição 
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Ação Parlamentar

Instalações de Fórum
O Tribunal de Justiça da Paraíba (TJPB) e a 
Prefeitura de Cabedelo (PMC) vão celebrar um 
convênio para a execução do Protocolo de In-
tenções 001/2019, para a ampliação das insta-
lações do Fórum Desembargador Júlio Aurélio 
Moreira Coutinho, da Comarca de Cabedelo. A 
assinatura da parceria está agendada para o 
dia 18 de junho. Será reformado o galpão que 
hoje abriga o Depósito Judicial, que possui 450 
metros quadrados de área útil.

Violência doméstica
Nessa segunda-feira (7) tiveram início as inscri-
ções no ‘Curso Violência Doméstica e a Aplicabi-
lidade do Formulário Nacional de Avaliação de 
Risco’. O prazo de inscrição vai até as 20h desta 
quarta-feira (9). A formação, na modalidade 
de ensino a distância (EaD), é destinada aos 
magistrados do Poder Judiciário estadual. Estão 
sendo oferecidas 80 vagas, sendo dividida em 
duas turmas de 40 alunos. O curso é promovido 
pela Escola Superior da Magistratura (Esma).

Propostas de emendas
A Câmara dos Deputados promove reunião 
da comissão geral nesta quarta-feira (9), a 
partir das 9h, com o presidente do Tribu-
nal Superior Eleitoral (TSE), ministro Luís 
Roberto Barroso.Objetivo é debater duas 
propostas de emenda à Constituição (PECs) 
em discussão na Câmara que tratam de 
temas eleitorais: a PEC 125/11, que proíbe 
eleições próximas a feriados, mas terá o 
parecer ampliado para incluir temas da re-
forma eleitoral; e a PEC 135/19, que prevê a 
adoção de urnas eletrônicas que permitam 
a impressão dos votos para possibilitar a 
auditagem das eleições.

68 — Galba é declarado imperador pelo senado 
romano.

218 — Batalha de Antioquia: com o apoio das 
legiões sírias, Heliogábalo derrota as forças do im-
perador Macrino. Ele foge, mas é capturado perto 
de Calcedônia e depois executado na Capadócia.

452 — Átila, o Huno, invade a Itália.

632 — Maomé, profeta islâmico, morre em Me-
dina.

1191 — Ricardo Coração de Leão chega em Acre, 
iniciando sua cruzada.

1789 — James Madison apresenta doze pro-
postas de emendas à Constituição dos Estados 
Unidos no Congresso.

1856 — Um grupo de 194 ilhéus de Pitcairn, 
descendentes dos amotinados do HMS Bounty, 
chega à ilha Norfolk, iniciando o terceiro assen-
tamento da ilha.

1883 — Convenção de Marsa. A França reafirma 
as cláusulas do Tratado de Bardo e o seu proteto-
rado sobre a Tunísia.

1917 — Primeira Guerra Mundial: tropas dos 
Estados Unidos desembarcam em Liverpool.

1928 — Segunda Expedição do Norte: o Exército 
Nacional Revolucionário Chinês captura Pequim, 
cujo nome é mudado para Beijing (“Capital do 
Norte”).

1941 — Segunda Guerra Mundial: os Aliados 
iniciam a Campanha da Síria-Líbano contra as 
possessões da França de Vichy no Levante.

1972 — Guerra do Vietnã: Phan Thị Kim Phuc, 
de nove anos, é queimada por napalm, um evento 
capturado pelo fotógrafo da Associated Press, 
Nick Ut, momentos depois, enquanto a jovem 
é vista correndo por uma estrada, no que se 
tornaria uma icônica foto vencedora do Prêmio 
Pulitzer.

1973 — Criação da Região Metropolitana de 
São Paulo.

1992 — Celebrado o primeiro ‘Dia Mundial dos 
Oceanos’ coincidindo com a ECO-92 que ocorria 
no Rio de Janeiro.

Efraim Morais é o atual coordenador da bancada paraibana no Congresso Nacional e poderá ser substituído por Hugo Motta

Fotos: Agência Câmara

Foto: Agência ALPB

como nas demais vezes estamos 
aguardando”, disse.

Perguntando se será subs-
tituído mesmo por Hugo Motta, 
Efraim Filho não confirmou e 
nem negou, apenas insistiu em 
repetir que não há nada definido 
e que, assim que tiver um posi-
cionamento oficial, a imprensa e 
principalmente a bancada serão 
devidamente informadas sobre 
a hora, a data e o local da reunião.

Procurado durante a manhã 
e parte da tarde de ontem, o de-
putado federal Hugo Motta não 
atendeu aos contatos telefônicos 
e nem deu retorno, nem mesmo 

através de sua assessoria de co-
municação, mas, em entrevistas 
recentes, tem declarado ter re-
cebido “com imensa satisfação 
a lembrança do seu nome parta 
coordenar a bancada da Paraíba 
no Congresso Nacional”.

Seu nome tem sido, de fato,o 
mais cotado para continuar o tra-
balho de intermediador das de-
mandas do governo do Estado e 
das principais cidades paraibanas 
junto ao governo Federal. “Fico 
feliz de ter tido o meu nome lem-
brado. O primeiro critério para 
coordenar uma bancada que tem 
opiniões político-partidárias di-

vergentes é ter uma boa relação 
com todo mundo e realmente pro-
curo sempre contar com isso”, 
afirma Hugo Motta.

“O coordenador tem a função 
de organizar a agenda da ban-
cada anualmente e, ao final do 
ano, organizar as emendas que 
os deputados e senadores enca-
minham ao orçamento geral da 
união”, explicou Efraim Filho, ao 
lembrar que hoje a Paraíba tem 
direito a 15 emendas que podem 
ser colocadas para inúmeras fi-
nalidades e que, em termos de 
valores, somam algo em torno de 
R$ 220 a R$ 230 milhões.

CCJ abre atividades da semana e sessões 
plenárias começarão mais cedo na ALPB

Assembleia Legislativa da Paraíba atinge 
média de 24 matérias aprovadas por dia

A Assembleia Legislativa da 
Paraíba (ALPB) abriu as ativida-
des da semana com uma reunião 
ordinária da Comissão de Consti-
tuição e Justiça (CCJ) ontem à tar-
de e, a partir de hoje, conforme 
decisão tomada na última sessão 
da semana passada, começa a 
abrir as sessões ordinárias de 
plenário mais cedo, às 8h30.

Como tem ocorrido desde 
o início da pandemia, todas as 
reuniões são através de video-
conferência e, para hoje à tar-
de, conforme agenda divulgada 
pela Secretaria Legislativa da 
ALPB, está programada reunião 
da Comissão de Educação, Cul-
tura e Desportos, presidida pelo 

deputado estadual Anísio Maia 
(PT) e que vai deliberar sobre os 
pareceres emitidos às matérias 
que constam na pauta da ordem 
do dia.

Amanhã, novamente a partir 
das 8h30, os deputados realizam 
a segunda sessão ordinária de 
plenário e, para depois de ama-
nhã, quinta-feira (10), a Comis-
são de Educação, Cultura e Des-
portos volta a se reunir e, dessa 
vez, para debater a convocação 
dos aprovados no concurso que 
foi realizado pela Prefeitura de 
Santa Rita. A reunião ordinária 
começa às 9h30.

Com uma audiência pública 
que está marcada para as 9h30, 
na sexta-feira (11), a Frente Par-
lamentar Ambientalista encerra 
as atividades da semana na As-

A Assembleia Legislativa da 
Paraíba (ALPB), seguindo o ca-
lendário de sessões ordinárias 
remotas, já aprovou 223 projetos 
de lei em 2021. De acordo com a 
Divisão de Pesquisas e Estudos 
Legislativos do Poder Legislativo 
paraibano, entre requerimentos, 
pedidos de informação, decretos 
legislativos e medidas provisó-
rias, já são 3.716 matérias apro-
vadas até o mês de maio, o equi-
valente a 23,8 matérias diárias.

Por conta da crise sanitária 
provocada pela pandemia do 
novo coronavírus, que provoca 
a covid-19, os deputados têm 
procurado priorizar propostas 
que buscam amenizar os danos 
causados pela doença. Na última 
quinta-feira (3), por exemplo, foi 
promulgada a lei de autoria do 
deputado Tovar Correia Lima 
(PSDB) que garante a permanên-
cia de acompanhantes a pacien-

tes com Transtorno do Espectro 
Autista (TEA) em unidades de 
saúde nas redes pública e priva-
da, quando diagnosticados com 
a covid-19.

Além das sessões ordinárias 
realizadas duas vezes por semana, 
diariamente a ALPB, por meio de 
videoconferências, tem promovi-
do sessões especiais, reuniões de 
comissões e audiências públicas 
em que, junto à sociedade, tem 
debatido temas relevantes e que 
trazem melhorias para a vida da 
população paraibana.

A política de incentivo às pes-
quisas científicas com a cannabis 
medicinal é um dos frutos desses 
debates entre o Poder Legislativo 
e a população. A Lei 11.972, pro-
mulgada e publicada na última 
quinta-feira (3), irá contribuir 
com a difusão de informações e 
tratar do apoio e suporte técnico 
para pacientes, seus responsáveis 
e associações que utilizam a can-
nabis medicinal.
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Da Redação

Anísio Maia é o presidente da Comissão de Educação, Cultura e Desportos na ALPB

sembleia Legislativa. O tema em 
debate na audiência pública é 
o reconhecimento do Curso de 

Agroecologia no Conselho Fede-
ral de Engenharia e Agronomia 
(Crea).

De fevereiro a maio deste 
ano, os deputados apreciaram 
64 vetos governamentais, dos 
quais 61 foram mantidos, e apro-
varam 3.146 requerimentos, 138 
indicações, 20 pedidos de infor-
mação, 15 projetos de resolução, 
dez projetos de decretos legislati-
vos, além de medidas provisórias, 
recursos e pedidos de sessões 
especiais e audiências públicas.

Para acompanhar as ses-
sões ordinárias, reuniões de 
comissões e debates com a 
sociedade, a população pode 
acessar a TV Assembleia através 
dos canais 8.2 (tevê aberta na 
Grande João Pessoa, Campina 
Grande, Patos e região), 11 na 
net e 340.2 na Sky, GVT e Claro, 
ou através do site http://www.
al.pb.leg.br/.

Por conta da pandemia do novo coronavírus, sessões da Assembleia ocorrem de forma remota

Foto: Agência ALPB



Brasil

Em Manaus, serviços foram suspensos e o governo estadual pediu ajuda à Força Nacional para conter onda de violência

Polícia prende 31 suspeitos 
de ataques criminosos no AM
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Os ataques de facções criminosas recomeçaram na noite de domingo com novos incêndios a ônibus, deixando a cidade de Manaus sem transporte

Foto: Agência Estado

O governo do Amazonas 
anunciou ontem a prisão de 
31 suspeitos de envolvimen-
to nos ataques criminosos a 
ônibus de transporte coleti-
vo, agências bancárias e pré-
dios públicos no último final 
da semana. Os crimes ocor-
reram em Manaus e em mu-
nicípios do interior do estado 
como represália pela morte 
de um traficante de drogas.

De acordo com a Secre-
taria de Segurança Pública, 
acusados de liderar os ata-
ques estão entre os presos. 
Nas ações de policiamento, 
foram apreendidas uma arma 
de fogo e uma metralhadora. 
Além disso, 40 barreiras de 
fiscalização foram montadas 
na capital para realização 
de abordagens e vistorias de 
veículos. Cerca de 250 equi-
pes das polícias Civil e Militar 
estão realizando rondas no 
estado.

Na noite de domingo (6), 
o governador do Amazonas, 
Wilson Lima, pediu ao Minis-
tério da Justiça e Segurança 
Pública o envio de tropas da 
Força Nacional para reforçar 
o trabalho de combate ao cri-
me organizado no estado.

Mais cedo, a Prefeitura 
de Manaus informou que o 
serviço de transporte público 
foi retomado de forma gra-
dual e funcionou até as 19h. 

Devido aos ataques da ma-
drugada de ontem, os ônibus 
deixaram de circular durante 
a manhã dessa segunda-feira.

O prefeito de Manaus, 
David Almeida (Avante), dis-
se que os ataques atingiram 
também algumas estruturas 
municipais, como o monu-
mento da rotatória Umberto 
Calderaro Filho, conhecido 
como “Bola das Letras”, inau-
gurado há cinco dias. 

Os ataques
Criminosos voltaram a 

atacar prédios em Manaus, 
entre a noite do último do-
mingo (6) e a madrugada de 
ontem. Além de uma Unida-
de Básica de Saúde (UBS), 
os bandidos atiraram con-
tra a sede do Sindicato das 
Empresas de Transporte de 
Passageiros do Estado do 
Amazonas (Sinetram) e in-
cendiaram ao menos um cai-
xa eletrônico na capital ama-
zonense.

Os novos ataques se 
somam aos registrados en-
tre a noite de sábado (5) e a 
madrugada de domingo (6), 
quando ao menos 14 ônibus, 
duas viaturas policiais, um 
estabelecimento comercial e 
um transformador de ener-
gia elétrica foram incendia-
dos em Manaus, e prédios 
públicos e veículos depre-
dados em outras cidades do 
estado.

Contrabando de madeira 

Cármen Lúcia atende PGR e libera a 
investigação do presidente do Ibama

A ministra Cármen 
Lúcia, do Supremo Tribu-
nal Federal (STF), atendeu 
o pedido da Procuradoria 
Geral da República (PGR) e 
autorizou que o presidente 
afastado do Ibama, Eduar-
do Bim, também seja inves-
tigado no inquérito aberto 
para apurar se o ministro 
do Meio Ambiente, Ricardo 
Salles, tentou obstruir uma 
operação da Polícia Federal 
em favor de quadrilhas de 
madeireiros.

Ela considerou que as 
‘mesmas circunstâncias fá-
ticas e jurídicas’ envolvem 
o ministro e seu subordi-
nado. Na mesma decisão, 
publicada hoje, Cármen Lú-
cia autorizou a convocação 
dos depoimentos de Salles, 
de proprietários rurais e de 
agentes de fiscalização do 

Ibama e da Polícia Federal. 
Também deu sinal verde 
para os investigadores aces-
sarem a cópia dos proce-
dimentos de fiscalização e 
investigação que ensejaram 
a operação. O prazo estabe-
lecido pela ministra para a 
conclusão das investigações 
foi de 30 dias.

No pedido para incluir 
Eduardo Bim na investiga-
ção, apresentado na sema-
na passada, a PGR apontou 
que as suspeitas que recaem 
sobre ele, em especial sua 
‘motivação no contexto dos 
embaraços à Operação Han-
droanthus’, tem ‘relação di-
reta e incindível’ com as acu-
sações imputadas a Salles. 
“Tais circunstâncias justifi-
cam, ao menos no momento, 
a manutenção do objeto in-
vestigativo sob a supervisão 
de um único juízo: esta Corte 
Suprema”, defendeu a Procu-
radoria.

Em seu decisão, Cármen 
Lúcia também negou um pe-
dido apresentado pelo sena-
dor Fabiano Contarato (Re-
de-ES) para afastar Ricardo 
Salles do cargo enquanto 
correm as investigações. 
“Quanto ao pedido de ter-
ceiro estranho ao processo 
para “a aplicação de medida 
cautelar de suspensão do 
exercício de função pública”, 
tratam os autos de crimes 
perseguíveis por ação pe-
nal pública incondicionada, 
sendo o Ministério Pública 
o titular exclusivo da acusa-
ção. Por essa razão, não cabe 
a particulares sem relação 
com o processo o pleito de 
aplicação de medidas cau-
telares penais aos investiga-
dos”, escreveu.

A investigação em ques-
tão tem origem da notícia-
crime apresentada pelo de-
legado Alexandre Saraiva, 
ex-chefe da Polícia Federal no 

Amazonas, que foi exonerado 
após acusar Salles de usar o 
cargo para patrocinar inte-
resses privados de madeirei-
ras na Operação Handroan-
thus GLO, que mirou extração 
ilegal de madeira na Amazô-
nia no final do ano passado. 
O MPF vai apurar se o minis-
tro e o presidente afastado 
do Ibama praticaram atos 
de advocacia administrati-
va, dificultaram fiscalizações 
ambientais e embaraçaram a 
investigação de infrações pe-
nais envolvendo organização 
criminosa.

Ricardo Salles e Eduar-
do Bim já são alvo de um in-
quérito no Supremo, condu-
zido pelo ministro Alexandre 
de Moraes, que apura a sus-
peita de favorecimento de 
empresas na exportação ile-
gal de madeira. Mais cedo, o 
ministro do Meio Ambiente 
entregou o celular à Polícia 
Federal.

Bolsonaro diz que TCU inflou relatório 
com 50% a mais de mortes por covid-19

O presidente Jair Bol-
sonaro declarou ontem que 
um relatório do Tribunal 
de Contas da União (TCU) 
aponta número inflado de 
mortes por covid-19 no Bra-
sil. O Estadão apurou que o 
TCU prepara uma nota sobre 
o assunto para negar a con-
clusão citada por Bolsonaro.

“O relatório final, que 
não é conclusivo, disse que 
em torno de 50% dos óbitos 
por covid no ano passado 
não foram por covid, segun-
do o Tribunal de Contas da 
União”, afirmou Bolsonaro 
a apoiadores, na entrada do 
Palácio da Alvorada.

“Esse relatório saiu há 

alguns dias. Logicamente 
que a imprensa não vai di-
vulgar. Já passei para três 
jornalistas com quem eu 
converso e devo divulgar 
hoje à tarde. Está muito bem 
fundamentado, todo mundo 
vai entender, só jornalista 
não vai entender”, comple-
tou o presidente.

Ministros do TCU negam 
a existência de um relatório 
da Corte que coloca dúvida 
sobre 50% dos registros de 
morte por covid no país

O Brasil tem mais de 
470 mil mortos por corona-
vírus. Desde o início da pan-
demia, Bolsonaro e aliados 
agem para minimizar o nú-
mero de vidas perdidas em 
decorrência de covid-19. 
A deputada Carla Zambel-

li (PSL-SP), por exemplo, 
chegou a compartilhar nas 
redes sociais, em maio de 
2020, notícias falsas de que 
o governo do Ceará estaria 
sepultando caixões vazios 
para inflar o número de ví-
timas da doença.

Na semana passada, ao 
justificar a realização da Copa 
América no Brasil, durante a 
pandemia, Bolsonaro nova-
mente criticou as medidas de 
isolamento social adotadas 
por governadores e prefeitos. 
“Lamento as mortes, mas nós 
temos de viver. Se é para todo 
mundo ficar em casa, vamos 
determinar que é para o ho-
mem do campo ficar em casa 
também. Quero ver do que a 
cidade vai sobreviver”, afir-
mou ele.

Em pronunciamento 
veiculado em rede nacio-
nal de rádio e TV, na quar-
ta-feira, 2, Bolsonaro tam-
bém exaltou a vacinação 
contra o vírus e comemo-
rou a transferência de tec-
nologia para o laboratório 
da Fiocruz fabricar o imu-
nizante da AstraZeneca 
por conta própria.

Na ocasião, o grupo de 
sete senadores independen-
tes e de oposição na CPI da 
Covid, conhecido como G7, 
divulgou nota para criticar 
o pronunciamento do presi-
dente. “A inflexão do presi-
dente da República celebran-
do vacinas contra a covid-19 
vem com um atraso fatal e 
doloroso”, escreveram os se-
nadores.

O presidente da Câma-
ra, Arthur Lira (PP-AL), re-
chaçou o pagamento do au-
xílio emergencial para além 
das parcelas já previstas e 
defendeu a aprovação pelo 
Parlamento de um novo 
programa social, que subs-
tituirá o Bolsa Família. Para 
Lira, prorrogar o auxílio 
emergencial não é a melhor 
solução.

“Passamos três ou qua-
tro meses sem pagar auxílio. 
Voltou de maneira mais mo-
derada. Se nós tivéssemos 
votado um valor pouco me-
nor no ano passado talvez 
pudéssemos espaçar por 
mais tempo. Mas enfim, são 
coisas das votações e a gente 
tem que democraticamente 
entender. O auxílio deve fi-
car entre julho e agosto. Eu 
não acho que a melhor de-
cisão seja postergá-lo. Nós 
temos que ter um projeto 
viável para ainda antes do 
recesso votar um projeto, 
não de auxílio, mas de ren-
da, permanente, em subs-
tituição ao Bolsa Família. 
Inclusive sendo mais social-
mente agradável, palatável. 
Ele vem, com as discussões 
que tivemos lá atrás, vem 
com inclusão social”, disse 
Lira em evento virtual pro-
movido pelo Bradesco BBI.

O auxílio emergencial 
beneficia hoje 39,1 milhões 
de brasileiros, com parcelas 
em valores de R$ 150, R$ 
250 e R$ 375. No desenho 
atual, a última parcela a ser 
paga está prevista para ju-
lho deste ano.

Como o Broadcast (sis-

tema de notícias em tem-
po real do Grupo Estado) 
mostrou, com popularidade 
em queda e manifestações 
nas ruas contrárias a seu 
governo, o presidente Jair 
Bolsonaro prepara o anún-
cio de uma prorrogação do 
auxílio emergencial e da 
reformulação do programa 
Bolsa Família. Dentro da 
área econômica, há quem 
defenda que a ajuda seja 
estendida de maneira mais 
enxuta, como uma “ponte” 
até o lançamento da nova 
política social permanente 
do governo.

“Eu acredito que nós 
tenhamos condições de vo-
tar este programa antes do 
final do auxílio e ele deve co-
meçar a vigorar ainda este 
ano. O valor, os números (do 
orçamento da ação), virão 
do quanto a gente puder 
mexer e onde pode mexer 
sem ferir nenhum princípio 
do teto de gasto, das respon-
sabilidades fiscais”, disse o 
presidente da Câmara.

Apesar da fala de Lira, 
segundo apurou o Broad-
cast, a discussão da pror-
rogação do auxílio está 
avançada no governo e deve 
ocorrer por medida provi-
sória. Há uma “sobra” de 
recursos dentro dos R$ 44 
bilhões já destinados à nova 
rodada do auxílio emergen-
cial que pode ser usada na 
prorrogação do programa. 
Uma ala entende que os 
recursos restantes para as 
parcelas adicionais podem 
ser bancados por meio de 
crédito extraordinário, fora 
do teto de gastos (regra que 
limita o avanço das despe-
sas à inflação), já que a pan-
demia tem se prolongado.

Lira rejeita prorrogar
o auxílio emergencial

Agência Brasil

Camila Turtelli e
Pedro Caramuru
Agência Estado

Lauriberto Pompeu
Agência Estado

Rayssa Motta
Agência Estado
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Presidentes ainda não se falaram desde a posse do líder norte-americano em Washington, em janeiro deste ano

O conselheiro de Segu-
rança Nacional dos Estados 
Unidos, Jake Sullivan, afir-
mou ontem que o chefe da 
Casa Branca, Joe Biden, ainda 
não conversou com o presi-
dente do Brasil, Jair Bolso-
naro, após assumir o cargo 
em Washington devido a sua 
agenda “inacreditavelmente 
lotada”.

“Há vários líderes com 
quem o presidente ainda não 
teve a oportunidade de falar. 
Uma das razões é que ele tem 
uma agenda inacreditavel-
mente cheia”, declarou o as-
sessor durante uma coletiva 
de imprensa da Casa Branca.

Ele citou o foco de Biden 
em combater a pandemia de 
covid-19 e recuperar a ativi-
dade econômica dos EUA.

Sullivan disse, contu-

do, que Biden está “ansioso” 
para entrar em contato com 
líderes de países “significati-
vos” nas próximas semanas e 
meses.

Ao ser questionado so-
bre a visita de uma delega-
ção do governo brasileiro a 
Washington nesta semana, 
o conselheiro de Segurança 
Nacional afirmou que deixa-
rá claro para as autoridades 
do país qual é visão dos EUA 
sobre a tecnologia 5G.

Iander Porcella 
Estadão Conteúdo

Biden diz que “agenda cheia” 
impede contato com Bolsonaro 
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Governo brasileiro 
enviará uma delegação 

esta semana para 
debater com autoridades 

dos Estados Unidos a 
tecnologia 5G

Joe Biden alega que ainda não conversou com representantes de vários países por conta dos compromissos assumidos assim que chegou à Casa Branca

Iander Porcella 
Estadão Conteúdo

O conselheiro de 
Segurança Nacional 
dos Estados Unidos, 
Jake Sullivan, afirmou 
ontem que o presiden-
te norte-americano, Joe 
Biden levará a discussão 
sobre recentes ataques 
hackers a empresas pri-
vadas para a cúpula do 
G-7 que ocorrerá nesta 
semana.

“O ransomware é 
uma prioridade de se-
gurança nacional, es-
pecialmente no que se 
refere a ataques de ran-
somware a infraestru-
turas fundamentais nos 
Estados Unidos. E vamos 
tratá-lo como tal no G-7”, 
declarou Sullivan duran-
te uma coletiva de im-
prensa da Casa Branca.

Nas últimas sema-
nas, a JBS e a Colonial 
Pipeline foram alvo de 
ataques cibernéticos 

que paralisaram tem-
porariamente o funcio-
namento de suas insta-
lações.

“Acreditamos que 
o presidente Biden em-
barca nesta viagem com 
uma posição de força”, 
afirmou Sullivan. O de-
mocrata viajará à Euro-
pa para participar pre-
sencialmente da cúpula 
do G-7.

Reunião bilateral
Ao responder uma 

questão sobre o en-
contro entre Biden e 
o presidente da Rús-
sia,  Vladimir Putin, 
que ocorrerá durante 
a cúpula, o conselheiro 
de segurança nacional 
afirmou que a reunião 
bilateral não deve ser 
entendida como uma 
“recompensa” ao gover-
no russo. Segundo ele, 
o objetivo é entender o 
que Moscou “pretende 
e planeja”.

G-7 deve debater 
ataques de hackers

Eleição disputada

Com 92,8% da apuração no Peru, Castillo 
ultrapassa Fujimori e assume liderança
Estadão Conteúdo
Agência Brasil

Em apuração acirrada, 
o professor e sindicalista 
Pedro Castillo ultrapassou a 
ex-deputada de direita Kei-
ko Fujimori, que é filha do 
ex-ditador Alberto Fujimo-
ri,  e assumiu a liderança no 
segundo turno das eleições 
presidenciais no Peru, com 
92,82% das urnas apuradas. 
O resultado ainda não pode 
ser cravado.

Castilho, do Partido Na-
cional Peru Livre, aparece 
com 50,1% dos votos e Fuji-
mori, da Fuerza Popular, tem 
49,89%.

Por volta das 14h46 (de 
Brasília), a diferença entre os 
dois era de pouco menos de 
35 mil votos.

O vencedor do pleito 
cumprirá um mandato de 
cinco anos, a partir do dia 

28 de julho, e terá o desa-
fio de tirar o Peru da crise 
econômica e governar em 
uma sociedade polarizada. 
Ambos os candidatos prome-
tem vacinar toda a população 
contra o novo coronavírus e 
são conservadores nas ques-
tões sociais. Eles se opõem ao 
aborto e ao casamento entre 
pessoas do mesmo sexo. O 
campo de batalha entre os 
dois postulantes está no mo-
delo econômico. 

O desfecho provável, de 
um resultado apertado, pode 
provocar dias de indefinição 
e tensão, e a votação destaca a 
disparidade acentuada entre 
a capital Lima e o interior ru-
ral, que impulsionou o avanço 
inesperado de Castillo.

Lucia Dammert, uma 
acadêmica peruana radica-
da no Chile, previu que os 
próximos dias serão febris, 
com possíveis contestações 
dos votos e pedidos de recon-

tagem, e anteviu protestos, 
particularmente se Keiko 
Fujimori vencer. “O que está 
claro é que, se Keiko vencer, 
terá que se trancar em uma 
fortaleza em Lima e engolir 
o que acontecerá no resto do 
país”, opinou.

Primeiros números
À medida que os primei-

ros resultados entravam na 
noite de domingo, Castillo, 
filho de camponeses de 51 
anos que prometeu refor-
mular a Constituição e as 
leis de mineração do Peru, 
estimulava os apoiadores a 
“defenderem a votação”, mas 
mais tarde pediu calma.

Keiko, de 46 anos, filha 
do ex-presidente Alberto 
Fujimori, que está preso por 
abusos de direitos humanos 
e corrupção, também apelou 
por “prudência, calma e paz 
dos dois grupos”.

O banco J.P. Morgan 

disse, em boletim, que dias 
podem se passar até o re-
sultado da eleição na nação 
andina rica em cobre ficar 
claro, e que os dois candida-
tos podem optar por esperar 
o final do processo para de-
clarar vitória ou reconhecer 
a derrota.

“A menos que a situação 
indefinida retratada pela 
contagem rápida se mostre 
errada, parecemos na imi-
nência de vários dias de in-
certeza acentuada”, disse a 
instituição financeira.

País dividido
Na corrida polarizada, 

os rivais prometeram remé-
dios muito diferentes para 
o Peru, que sofreu com es-
cândalos de corrupção nos 
últimos anos e um declínio 
econômico acentuado, resul-
tante do surto de covid-19 
per capita mais mortífero do 
mundo.

Gabriel Caldeira
Estadão Conteúdo

Diretor-geral da Orga-
nização Mundial da Saúde, 
Tedros Adhanom classificou 
o cenário da pandemia de coro-
navírus como “misto”, durante 
coletiva de imprensa da enti-
dade ontem. De acordo com 
ele, enquanto os casos e mortes 
globais por covid-19 diminuí-
ram pela sexta e quinta sema-
na seguidas, respectivamente, 
as regiões da América do Sul, 
África e Ásia-Pacífico seguem 
registrando um aumento nas 
infecções.

Para frear esta tendência, 
é necessário que mais doses de 
vacinas contra a doença sejam 
compartilhadas a países emer-
gentes, disse Tedros.

A meta da OMS é vacinar 
70% da população mundial 

para acabar com a pandemia 
até o fim de 2021. De acordo 
com o diretor-geral, os líderes 
do Grupo dos Sete (G-7), que 
se reúnem a partir da próxi-
ma sexta-feira, 11, em Londres, 
“têm o poder” necessário para 
ajudar a atingir a meta.

Enquanto mais vacinas 
não estão disponíveis, países 
com altas taxas de infecções do 
vírus devem manter medidas 
sanitárias para restringir as 
contaminações, especialmen-
te considerando a capacidade 
transmissiva da variante delta 
do sars-cov-2, identificada pela 
primeira vez na Índia. No do-
mingo, o secretário de Saúde 
do Reino Unido, Matt Hancock, 
afirmou que esta cepa tem 
potencial de contágio 40% 
maior que a variante britânica 
(B.1.1.7), e dificulta a reabertu-
ra das atividades no país.

OMS avalia cenário 
‘misto’ na pandemia

Ilha do 
Caribe 
reabre ao 
turismo
Nathalia Molina
Estadão Conteúdo

No Caribe, Anguilla re-
abriu no fim de maio para o 
turismo após um fechamen-
to de pouco mais de um mês 
de duração para conter os 
novos casos da covid-19 
identificados no destino em 
22 de abril. A ilha divulga op-
ções de vilas para famílias, 
que combinam a possibili-
dade de isolamento social 
com serviço de hotel.

Para visitar Angilla, é 
preciso fazer uma pré-inscri-
ção on-line (https://escape.
ivisitanguilla.com/) e seguir 
conforme indicado no site. 
O destino está aberto aos 
viajantes brasileiros. 
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Em todo o país, pelo menos R$ 295 milhões estão guardados no Banco do Brasil à espera do saque até o fim do prazo

Mais de R$ 295 milhões 
estão esquecidos em cofres 
referentes à restituição do 
Imposto de Renda de Pessoa 
Física (IRPF). O dinheiro per-
tence a mais de 462 mil con-
tribuintes de todo o país que, 
por terem declarados dados 
bancários incompletos e/ou 
inexistentes ao fazerem suas 
declarações, ou por terem 
caído na ‘malha fina’ da Re-
ceita Federal, não fizeram o 
saque. Na Paraíba, 14.588 mil 
pessoas estão nessa situação.

Entre os anos 2016 a 
2020 mais de 3,6 mil parai-
banos ficaram sem receber 
suas restituições no Estado 
por ausências de dados ban-

cários, segundo a Receita 
Federal. “O resgate no Banco 
do Brasil deverá ser feito até 
um ano após a disponibili-
dade do dinheiro, nos casos 
em que este não foi deposi-
tado diretamente na conta do 
contribuinte por falta de in-
consistência nos dados infor-
mados”, explica o delegado 
da Receita Federal, Hamilton 
Guedes. Essas restituições se 
encontram no Banco do Bra-
sil e ficam disponíveis para 
saque por até um ano, após 
12 meses os valores são de-
volvidos para a Secretaria do 
Tesouro Nacional (STN).

Quem não recebeu a 
restituição referente à decla-
ração do IRPF do ano passa-
do pode consultar o saldo e 
solicitar o resgate em conta 
existente no site do Banco do 

Brasil: www.bb.com.br/irpf, 
através das abas ‘Imposto de 
Renda’ e ‘consultar restitui-
ção’; ou através do número de 
telefone do BB: 4004-0001.

Após um ano da data 
limite de resgate no BB, o 
contribuinte – no caso de seu 
falecimento, os herdeiros – 
deverá fazer esse pedido di-
retamente no Centro de Aten-
dimento Virtual (eCAC), no 
site Receita Federal. “Lembro 
ainda que os contribuintes 
que estão com pendências 
na declaração (malha fina) 
deverão verificar o proces-
samento da sua declaração 
no eCAC. Ao verificar qual 
a divergência poderá então 
corrigir e apresentar uma de-
claração retificadora”, alerta 
o representante da Receita.

O delegado da RF res-
salta que um dos erros que 
ocasionam o não pagamento 
da restituição é o contribuin-
te informar uma agência ou 
conta bancária que já foi can-
celada pela instituição finan-
ceira. “As pessoas precisam 
verificar se possuem direito a 
tal restituição (no site da Re-
ceita Federal) e caso tenham 
algum crédito, a restituição 
será feita a partir de um dia 
útil após a solicitação”, acres-
centa Hamilton.

IRPF 2021 
Segundo a Receita Fede-

ral, para este ano, a expectati-
va é que sejam pagos mais de 
R$ 25,6 bilhões para as pes-
soas que declararam o IRPF 
2021. As restituições são di-
vididas em cinco lotes. O pri-
meiro foi pago no último dia 
31 de maio com um montan-
te de R$ 6 bilhões, destinado 
as 3,4 milhões de pessoas do 
grupo preferencial, composto 
por idosos, professores, pes-
soas portadoras de deficiên-
cia e os contribuintes que 
enviaram suas declarações 
no início do prazo, que foi em 
março deste ano. As outras 
quatro restituições serão fei-
tas nos dias 30 de junho, 30 
de julho, 31 de agosto e 30 de 
setembro; seguindo a ordem 
das declarações enviadas ao 
site da RF.

Iracema Almeida
iracemalubarino@epc.pb.gov.br

Mais de 14 mil paraibanos 
esqueceram restituição do IR

Ibovespa 

0,03%
R$ 5,037

0,21%
R$ 6,140

0,31%
R$ 7,143

0,50%
130.776 pts

Nos últimos 100 dias estive num 
esforço concentrado tentando recuperar 
meu peso ideal, pois, engordei 16 kg em 
pouco mais de 10 meses de pandemia. 

Ficar em casa no home office, sentado 
a maior parte do tempo, cujo maiores 
esforços eram queimar neurônios na 
execução dos trabalhos e teclar no 
notebook contribuíram para esse aumento 
de peso, mas grande parte disso veio 
decorrente do meu comportamento 
inadequado na alimentação, somada 
à ausência da atividade física com a 
suspensão dos pedais que participo e 
os resultados foram taxas sanguíneas 
alteradas e sobrepeso.

Hoje já me livrei de 13 kg, com 
alimentação adequada e retorno aos 

poucos do pedal de forma individual, 
evitando a aglomeração. A soma de ambos 
me colocam de volta na recuperação plena 
da saúde. Não está sendo fácil, mas o prazer 
de vestir as roupas que não cabiam mais e 
a recuperação da saúde com disposição de 
pedalar são os troféus merecidos.  

E é também assim em nossa vida 
financeira, quando, num piscar de olhos, 
descobrimos o “buraco” em que nos 
enfiamos, quando de repente enxergamos 
de verdade que a fatura do cartão de 
crédito é impagável em sua totalidade 
no mês, que estamos usando o limite do 
cheque especial um dia após o recebimento 
do salário ou que separamos alguma conta 
para ser paga no mês seguinte em razão da 
simples indisponibilidade de recursos. 

E o que fazer quando enxergamos o 
deslize que cometemos? Passo três dicas 
para seguir!

Corte a fonte do problema: se foi o uso 
errado do limite do cartão de crédito como 
se fosse seu salário, está na hora de rever 
esse comportamento, fazer a transição 
de compras no crédito para o débito a fim 
da volta deste equilíbrio, inserindo no 
orçamento o valor das próximas faturas 
tentando cortar em outras despesas. Enfim, 
seja qual for a fonte, identifique e corte-a.
Quanto mais prorrogar a situação pior será.

Renegociação: tente negociar suas 
dívidas para valores menores que caibam 
no seu orçamento mensal e tenham juros 
menores. O ideal é inserir no orçamento 
algum valor para você amortizar a 

renegociação durante o período pagamento 
além da prestação. Se for o caso do cartão 
de crédito, pechinche o que você puder 
com a administradora do cartão, o que eles 
querem mesmo é receber seu recurso.

Avalie seu orçamento: é preciso 
encarar a dívida e reavaliar o orçamento, se 
não tiver rotina de elaborar um orçamento 
este é o momento para começar. Faça 
planejamentos reais e palpáveis para sua 
condição atual, levando em conta os valores 
da negociação das suas dívidas.

Para finalizar, pense uma vez que 
quando você sair do sufoco, deve continuar 
planejando seus gastos e se mantendo 
dentro do orçamento! Decidir e viver uma 
vida com educação financeira nunca será 
uma corrida de 100 metros.

Três dicas de como retomar o controle financeiro

Ponto de equilíbrio Flávio Uchôa
flaviouchoa@terraavistaassessoria.com.br | Colaborador

É o número de 
brasileiros que possuem 
algum valor a ser pago 
por conta da restituição 
do Imposto de Renda

462 mil
Erros atrasam resgate dos valores

O contador Tiago Cavalcante, de 
38 anos, trabalha com declarações 
de IR há mais de dez anos e explica 
que é comum muitas pessoas não 
conseguirem receber suas restitui-
ções de direito, justamente por de-
clararem de última hora e às pressas. 
“Infelizmente, muitos contribuintes 
acabam deixando para o último dia 
e se esquecem de verificar se seus 
próprios dados estão realmente cor-
retos. Daí, precisam fazer todo esse 
processo no Banco do Brasil para po-
der sacar. É importante lembrar que 
procurar um profissional capacitado 
para fazer a declaração é o melhor 
caminho”.

Para o especialista em IR, o 
primeiro passo para verificar as 
pendências e conseguir resgatar a 
restituição é acessar o Centro de 
Atendimento Virtual ao Contribuin-
te (CAC) para que seja verificada o 
tipo de inconsistência detectada pela 
Receita Federal. 

Sobre os tipos de irregularida-
des nas declarações, Tiago comenta 
que há alguns anos, uma cliente, 

por conta de problemas com o CPF 
por erros em declarações anterio-
res, precisou fazer uma declaração 
retificadora para conseguir receber 
a restituição. “Foi verificado incon-
sistências em pagamentos de saúde 
e educação considerando não dedu-
tíveis pela Receita Federal do Brasil, 
a exemplo de escolas de idioma e 
despesas com aquisição de óculos. 
Para regularizar, fizemos um novo 
informe de pagamento do imposto 
devido para que ela recebesse sua 
restituição”. 

Em relação a tão temida ‘ma-
lha fina’, o contador pontua que os 
principais motivos que levam um 
contribuinte a cair nela são: as di-
vergências entre a renda informada 
pelas fontes pagadoras e a informa-
da pelo contribuinte, os pagamentos 
inexistentes (com divergência de 
valores ou indedutíveis). “O contri-
buinte deve ficar atento aos informes 
anuais declarados por suas fontes 
pagadoras, para evitar que fique 
sem receber sua restituição”, reforça 
o especialista.

O Programa Empreender 
PB inicia hoje até a próxima 
sexta-feira (11), as assinaturas 
de 186 contratos, em um inves-
timento de R$1.392.000,00. 
Seguindo os protocolos de 
segurança, os atendimentos 
seguem nos domicílios. Todos 
que se encontram com o pro-
cesso no status ‘contratação’ 
estão sendo comunicados, por 
telefone, pela equipe do Pro-
grama para agendamento da 
visita em suas casas.

Os municípios que fazem 
parte desta semana são: Água 
Branca, Imaculada, Juru, Ma-
naíra, Princesa Isabel, Aguiar, 
Conceição, Coremas, Itaporan-
ga e Pedra Branca.

Seguindo as orientações 
de segurança, o Empreender 
PB orienta a todos os envol-
vidos que utilizem a máscara, 
álcool em gel e assinem o con-
trato com caneta própria.

Empreender 
assina 186 
contratos em 
domicílio

Contribuintes podem consultar 
o saldo e solicitar o resgate do 
dinheiro a que têm direito por 
meio do site da instituição

Foto: Valter Campanato/Agência Brasil
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Economia

Cliente que perdeu renda poderá optar pela renegociação ou suspensão de parcelas do financiamento imobiliário

O presidente da Caixa 
Econômica Federal (CEF), 
Pedro Guimarães, anunciou 
ontem durante pronuncia-
mento transmitido ao vivo 
pela internet, a opção de re-
negociação ou suspensão das 
parcelas de financiamento de 
imóvel para quem teve perda 
de renda no período da pan-
demia. Na entrevista coletiva 
on-line, Guimarães também 
apresentou um balanço dos 
contratos do banco no mer-
cado de financiamento imo-
biliário. Somente de janeiro a 
maio de 2021, a Caixa atingiu 
R$ 52,4 bilhões em conces-
são de crédito, crescimento 
de 41,4% em relação ao mes-
mo período de 2020. 

Inserido na campanha 
do banco “Você no Azul 
2021”, a Caixa divulgou al-
ternativas negociais para a 
regularização dos contratos 
habitacionais nas modali-
dades FGTS ou SBPE, como 
o pagamento parcial ou a 
pausa nas prestações. Os 
valores não pagos durante a 
vigência da negociação por 
pausa ou pagamento parcial, 
de acordo com o percentual 
escolhido, serão incorpo-
rados ao saldo devedor do 
contrato e diluídos no prazo 
remanescente. 

Por sua vez, o contrato 
não está isento da incidên-
cia de juros remuneratórios, 
seguros e taxas. A taxa de 
juros e o prazo contratados 

inicialmente não sofrem al-
teração. São quatro opções 
de renegociação: redução de 
até 25% da parcela por seis 
meses; redução de 25% até 
74,99% por até três meses 
porém mediante comprova-
ção de perda de renda; acima 
de 75%, mas mediante apre-
sentação de documentação 
para avaliação do pedido. As 
propostas podem ser solici-
tadas via aplicativo Habita-
ção da Caixa pelo celular.

Conforme os dados di-
vulgados pela Caixa, nos cin-
co primeiros meses de 2021, 
o banco atingiu a marca de R$ 
523,1 bilhões na sua carteira 
de crédito imobiliário, com 
5,76 milhões de contratos, 
um volume que corresponde 
a 68% do mercado. “Cres-
cemos muito com recursos 
próprios, com recursos de 
poupança, com recursos di-
recionados pelo FGTS, ao que 
era o Minha Casa, Minha Vida 
e hoje é o Casa Verde Amare-
la, um crédito para baixa ren-
da, onde a Caixa faz 99% dos 
contatos”, comentou.

O banco celebrou 240,6 
mil novos contratos, benefi-
ciando mais de 962 mil bra-
sileiros. No segmento pessoa 
jurídica, foram contratados 
987 empreendimentos, para 
produção de 121,5 mil no-
vas unidades habitacionais, 
gerando 367,6 mil empre-
gos diretos e indiretos. Na 
comparação com o mesmo 
período de 2020, houve 
crescimento de 38,6% nas 
contratações.

André Resende
andreolimpio89@gmail.com

Caixa anuncia programa para 
regularizar dívidas da habitação
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n Ainda durante o evento, o presidente da Caixa anunciou o primeiro feirão de imóveis feito digitalmente. O 
evento vai ser realizado de 25 de junho a 4 de julho. Serão ofertados cerca de 180 mil imóveis em todo o país, 
com a participação de mais de 600 construtoras. Também estarão disponíveis mais de 6 mil imóveis Caixa com 
condições especiais de financiamento.    

n O Feirão possibilitará que o cliente faça a escolha do imóvel na plataforma do evento (disponível a partir 
de 25 de junho, no endereço http://www.caixa.gov.br/feirao), realize a simulação do financiamento e seja 
atendido por correspondentes do banco via chat. O novo modelo de formato totalmente virtual atende às 
novas necessidades do cliente e do mercado.

Feirão virtual

É o percentual de 
elevação na concessão 
de crédito feita pelo 

banco este ano 

41,4%

Foto: Marcelo Camargo/Agência Brasil

Presidente da Caixa Econômica Federal, 
Pedro Guimarães, detalhou a edição  
2021 no projeto “Você no Azul”

As instituições finan-
ceiras consultadas pelo 
Banco Central (BC) au-
mentaram a projeção para 
a expansão da economia 
brasileira pela sétima se-
mana consecutiva. A pre-
visão para o crescimento 
do Produto Interno Bruto 
(PIB) – a soma de todos os 
bens e serviços produzidos 
no país – subiu de 3,96% 
para 4,36%.

Para o próximo ano, a 
estimativa de crescimento 
do PIB passou de 2,25% 
para 2,31%. Em 2023 e 
2024, o mercado financei-
ro projeta expansão do PIB 
em 2,50%.

As estimativas estão 
no boletim Focus de ontem 
pesquisa divulgada sema-
nalmente pelo BC, em Bra-
sília, com a projeção para 
os principais indicadores 
econômicos.

Inflação
A previsão do merca-

do financeiro para o Índi-
ce Nacional de Preços ao 
Consumidor Amplo (IPCA) 
deste ano subiu de 5,31% 
para 5,44%, na nona alta 
consecutiva.

A estimativa para 
2021 supera o limite da 
meta de inflação que deve 

ser perseguida pelo BC. O 
centro da meta, definida 
pelo Conselho Monetário 
Nacional, é de 3,75%, com 
intervalo de tolerância de 
1,5 ponto percentual para 
cima ou para baixo. Ou seja, 
o limite inferior é de 2,25% 
e o superior de 5,25%.

Para 2022, a estima-
tiva de inflação foi ajusta-
da de 3,68% para 3,70%. 
Tanto para 2023 como para 
2024 a previsão para o ín-
dice é de 3,25%. O centro 
da meta de inflação para 
2022 é 3,50% e para 2023, 
3,25%, com intervalo de 
tolerância de 1,5 ponto per-
centual para os dois anos.

Taxa de juros
Para alcançar a meta 

de inflação, o Banco Cen-
tral usa como principal 
instrumento a taxa bási-
ca de juros, a Selic, fixada 
atualmente em 3,5% ao 
ano pelo Comitê de Política 
Monetária (Copom).

Para o mercado finan-
ceiro, a expectativa é de 
que a Selic termine 2021 
em 5,75% ao ano. Para o 
fim de 2022, 2023 e 2024, 
a estimativa é de que a taxa 
básica encerre estes perío-
dos em 6,5% ao ano.

A expectativa para a 
cotação do dólar permane-
ceu em R$ 5,30 para o final 
deste ano e de 2022.

Mercado sobe previsão 
do PIB pela 7a semana
Kelly Oliveira
Agência Brasil

Mais de R$ 72 milhões

Poupança registra segundo 
mês de captação positiva

Em meio à segunda 
onda da pandemia do novo 
coronavírus, os brasileiros 
depositaram R$ 72,636 
milhões líquidos na pou-
pança em maio, informou 
ontem o Banco Central. 
Este foi o segundo mês de 
captação positiva para a 
poupança após três meses 
de saques líquidos. O re-
sultado ocorre na esteira 
da volta do pagamento do 
auxílio emergencial para 
uma parcela da população.

Em maio, os aportes 
na poupança somaram R$ 
281,236 bilhões, enquan-
to os saques foram de R$ 
281,164 bilhões. Este mo-
vimento gerou o depósito 
líquido total de R$ 72,636 
milhões no mês. Conside-
rando o rendimento de R$ 
1,992 bilhão da caderneta 
em maio, o saldo total das 
contas chegou a R$ 1,021 
trilhão.

Maio foi o segundo 
mês de 2021 em que hou-
ve mais depósitos do que 
saques na poupança. Nos 
meses de janeiro, fevereiro 
e março, os brasileiros ha-
viam retirado recursos da 
caderneta.

No acumulado de ja-
neiro a maio, a população 
já retirou R$ 23,628 bi-
lhões líquidos da cader-
neta. Em 2020, em meio à 
pandemia, a poupança ha-
via registrado dez meses 
consecutivos de depósitos 
líquidos (de março a de-
zembro).

Famílias cautelosas
No ano passado, a ca-

derneta havia sido favo-
recida pelo pagamento de 
auxílios à população. Além 
disso, ela foi impulsionada 
em 2020 pela maior caute-
la das famílias brasileiras. 
Preocupadas com a renda 
futura e com medo do de-
semprego, muitas reduzi-
ram gastos e passaram a 
aplicar recursos na cader-
neta, o que elevou o saldo. 
Este movimento foi o que 
o próprio BC chamou de 
“poupança precaucional”.

Em contrapartida, as 
famílias passaram a en-
frentar, no início de 2021, 
as tradicionais despesas 
de início de ano (IPTU, 
IPVA, matrículas de filhos 
em escolas particulares e 
gastos com material esco-
lar), além de um ambiente 
ainda negativo para a eco-
nomia. Nos primeiros me-

ses do ano, o governo não 
pagou o auxílio, o que tam-
bém impactou os saldos. 
Estes fatores favoreceram 
os saques na poupança em 
janeiro, fevereiro e mar-
ço, com muitos brasileiros 
precisando de recursos 
para fechar as contas.

Em abril e maio, po-
rém, o resultado positivo 
foi influenciado pela volta 
do pagamento do auxílio 
emergencial para uma par-
cela da população. Os de-
pósitos começaram a ser 
feitos em 6 de abril.

Remuneração
A poupança é remune-

rada atualmente pela taxa 
referencial (TR), que está 
em zero, mais 70% da Se-
lic (a taxa básica de juros), 
hoje em 3,50% ao ano. Na 
prática, a remuneração 
atual da poupança é de 
2,45% ao ano. O porcen-
tual não cobre necessaria-
mente a inflação.

Esta regra de remu-
neração da poupança vale 
sempre que a Selic esti-
ver abaixo dos 8,50% ao 
ano. Quando estiver acima 
disso, a poupança é atua-
lizada pela TR mais uma 
taxa fixa de 0,5% ao mês 
(6,17% ao ano).

A balança comercial 
brasileira registrou superá-
vit comercial de US$ 2,425 
bilhões na primeira semana 
de junho. De acordo com 
dados divulgados ontem 
pela Secretaria de Comér-
cio Exterior (Secex) do 
Ministério da Economia, 
o valor foi alcançado com 
exportações de US$ 4,847 
bilhões e importações de 
US$ 2,422 bilhões.

As exportações tive-
ram alta de 94,1% na média 
diária na primeira semana 
de junho ante o mesmo pe-
ríodo do ano passado, com 
crescimento de US$ 200,8 
milhões (86,1%) em Agro-
pecuária; de US$ 200,25 
milhões (126,6%) em In-
dústria Extrativa e de US$ 
377,67 milhões (86,3%) 
em produtos da Indústria 
de Transformação.

Já as importações su-
biram 54,5% no período, 
com crescimento de US$ 
4,82 milhões (35,7%) em 
Agropecuária; queda de 
US$ 5,39 milhões (-14,9%) 
em Indústria Extrativa 
e crescimento de US$ 
288,63 milhões (62,0%) 
em produtos da Indústria 
de Transformação.

Balança
registra 
US$ 2,4 bi 
de superávit

Fabrício de Castro
Agência Estado

Lorenna Rodrigues
Agência Estado
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Local vai beneficiar pessoas com deficiência física, garantindo o acesso a equipamentos como órteses e próteses
O governador João Aze-

vêdo esteve ontem na Fun-
dação Centro Integrado de 
Apoio ao Portador de Defi-
ciência (Funad), em João Pes-
soa, onde acompanhou o iní-
cio da construção da primeira 
oficina ortopédica da Paraíba. 
A obra receberá recursos su-
periores a R$ 765 mil e deve-
rá ser entregue à população 
até janeiro do próximo ano. O 
local irá disponibilizar servi-
ços de confecção, adaptação e 
manutenção de órteses e pró-
teses, beneficiando pessoas 
com deficiência física que 
também serão assistidas por 
profissionais responsáveis 
pela avaliação e prescrição do 
dispositivo mais seguro e efi-
ciente para cada cidadão.

 Na ocasião, o governador 
João Azevêdo ressaltou o es-
forço da gestão estadual para 
ampliar e modernizar os ser-
viços voltados para as pessoas 
com deficiência. “A Paraíba 
tem desenvolvido uma série 
de ações com o objetivo de 
dar apoio e suporte às pessoas 
com deficiência e essa é uma 
ação de extrema importância e 
a nossa intenção é de implan-
tar uma unidade como essa 
em Sousa para facilitar a vida 
das pessoas que precisam de 
um equipamento para ter me-

lhoria na qualidade de vida. 
A partir da implantação da 
oficina, teremos o apoio para 
o suporte e manutenção e, ao 
mesmo tempo, um espaço de 
pesquisa e desenvolvimento 
de novos equipamentos em 
parcerias que buscaremos 
com a Universidade Estadual 
da Paraíba, a Secretaria de 
Educação e Fapesq”, frisou.

 O secretário de Estado 
da Saúde, Geraldo Medeiros, 
destacou a atuação do Go-
verno do Estado para garan-
tir o acesso da população aos 
serviços de reabilitação. “Em 
nosso país, 20% da popula-
ção tem alguma deficiência 
física e atitudes como essa 
visam propiciar e agilizar a 
oferta e manutenção de ór-
teses e próteses e permitir, 
principalmente, à população 
usuária do SUS acesso a es-
ses equipamentos, trazendo 
um benefício muito grande à 
sociedade paraibana. Nós te-
mos um espaço da Funad em 
Campina Grande, teremos 
um em Sousa e buscamos 
uma ampliação dos serviços 
para todas as macrorregiões 
do Estado para que não haja 
necessidade de um paraiba-
no se deslocar até 500 km 
para ter acesso ao atendi-
mento”, falou.

PB ganhará primeira oficina 
ortopédica até o final do ano
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O governador João Azevêdo acompanhou, ontem, o início das obras de construção da oficina, que ocupará área de quase 500 metros quadrados

Foto: Secom/PB

“Momento é histórico”
A presidente da Funad, 

Simone Jordão, evidenciou o 
uso da tecnologia para dar 
autonomia e facilitar o acesso 
das pessoas com deficiência ao 
mercado de trabalho. “Esse é 
um momento histórico, temos 
poucas oficinas ortopédicas 
no Nordeste e a Paraíba tem a 
segunda maior população com 
deficiência do Brasil. Temos 
uma série de equipamentos 
que são importantes para es-
sas pessoas e vamos ter uma 
equipe integrada trabalhando 
com esse público e prescre-
vendo essas próteses e órteses, 
fazendo também a adaptação 
desse material, a exemplo das 
cadeiras de roda. O cidadão 
também será acompanhado 
porque esse serviço da Secreta-
ria de Saúde será integrado ao 
nosso trabalho de reabilitação, 
representando uma ação muito 

grande e inovadora no nosso 
Estado”, comentou.

 A oficina ortopédica da 
Paraíba contará com sala de 
espera/recepção, administra-
ção, sala de molde coletes e 
próteses, terapia ocupacional, 
consultório, sala de tapeçaria/
costura, sala de gesso, sala de 
prova, sala de treinamento 
de marcha, sala de molde de 
gesso, sala de modelagem e 
confecção, sala de máquina, 
vestiários masculino e femi-
nino, almoxarifado, fraldário, 
banheiro acessível masculino 
e feminino, em uma área de 
construção de 489,70m².

A visita técnica foi acompa-
nhada pelos secretários executi-
vos da Saúde, Daniel Beltrammi 
e Renata Nóbrega, pelo secretá-
rio chefe do Governo, Ronaldo 
Guerra, e pela superintendente 
da Suplan, Simone Guimarães.

Até 9 de julho

Estado inicia amanhã terceira fase 
da imunização contra a influenza

A Secretaria de Esta-
do da Saúde (SES) iniciará 
amanhã a terceira e última 
fase da imunização contra 
influenza. Os 223 municípios 
paraibanos receberam as do-
ses para esta etapa na última 
quinta-feira e a vacinação se 
estende até o dia 9 de julho. 
A meta é vacinar 1.507.993 
paraibanos, de acordo com 
os grupos do Plano Nacional 
de Imunização (PNI), mas 
até agora menos de 500 mil 
pessoas foram imunizadas 
no Estado.

 Esta fase contemplará 
portadores de doenças crô-

nicas não transmissíveis; 
pessoas com deficiência 
permanente; forças de segu-
rança e salvamento e forças 
armadas; caminhoneiros; 
trabalhadores de transpor-
te coletivo rodoviário de 
passageiros urbano e de 
longo curso; trabalhadores 
portuários; funcionários do 
sistema prisional; adoles-
centes e jovens de 12 a 21 
anos de idade sob medidas 
socioeducativas e popula-
ção privada de liberdade. 

Até agora foram vaci-
nados apenas 32,9% das 
pessoas aptas, sendo a po-

pulação indígena o grupo 
com maior porcentagem 
de imunização, com 98,5% 
e os idosos com a menor, 
apresentando uma taxa de 
apenas 32% de adesão à 
campanha. De acordo com 
o cronograma, a primeira 
fase foi destinada às crian-
ças (de 6 meses a meno-
res de 6 anos); gestantes; 
puérperas; povos indígenas 
e trabalhadores da saúde. 
A segunda fase foi voltada 
para outros dois públicos: 
os idosos a partir dos 60 
anos e os professores. 

“É importante que o pú-

blico contemplado continue 
procurando os postos de va-
cinação para receber o imu-
nizante até o final da campa-
nha, independente da data 
prevista no cronograma. A 
vacina é uma das medidas 
mais efetivas na prevenção 
contra a influenza, contri-
buindo para a redução da cir-
culação viral na população, 
assim como as complicações 
resultantes dela e óbitos”, 
explicou a assessora técnica 
do Núcleo de Imunização da 
Secretaria de Estado da Saú-
de (SES), Milena Vitorino de 
Souza Vasconcelos.

Nesse cenário de pandemia 
e adaptação ao novo normal, as 
pessoas estão passando por diver-
sas mudanças emocionais e com-
portamentais. Por estes motivos, 
vem amentando em João Pessoa, 
a procura pela terapia alternativa 
que utiliza óleos essenciais e ve-
getais. A especialista em aromate-
rapia, Bianca Dantas, disse que a 
procura tem crescido tanto que o 
tratamento com os óleos passou a 
ser regulamentado e utilizado pelo 
Sistema Único de Saúde (SUS). “O 
objetivo é melhorar a qualidade de 
vida das pessoas”.

Ela explicou que a aromatera-
pia é uma terapia alternativa mi-

lenar que utiliza óleos essenciais 
e vegetais, para aliviar tensões. É 
uma forma natural que auxilia a 
pessoa no tratamento da mente, 
do corpo e da alma, e neste pe-
ríodo de pandemia, vem sendo 
uma alternativa para melhorar 
a qualidade de vida das pessoas, 
principalmente, das que estão em 
isolamento social, uma vez que o 
coronavírus têm provocado ansie-
dade em muita gente. 

“Diversos médicos já pres-
crevem os óleos essenciais para 
os profissionais da área que tra-
balham na linha de frente para 
que eles possam relaxar. Aliás, são 
muitas as opções para utilizar os 
óleos essenciais. Também são in-
dicados em hospitais oncológicos 
com o objetivo de proporcionar 

mais conforto para o paciente”, in-
formou Bianca, que trabalha com 
óleos há sete anos e está concluin-
do o curso de Medicina.

Corpo e mente
A aromaterapia é uma medici-

na natural, alternativa e preventi-
va, que visa o tratamento das pes-
soas de forma holística, através de 
óleos essenciais que agem na parte 
física e emocional. Os óleos essen-
ciais são utilizados como agentes 
terapêuticos. São substâncias alta-
mente concentradas extraídas de 
flores, folhas, caules, cascas, frutos 
e raízes de plantas, e também des-
tiladas a partir de resinas. A ina-
lação e a aplicação externa desses 
óleos para o tratamento do equilí-
brio mental e físico são os funda-

mentos básicos da aromaterapia.
“A procura por essa terapia 

cresceu muito em João Pessoa por 
causa da pandemia provocada pelo 
coronavírus. As pessoas estão mui-
to ansiosas por causa da perda de 
entes queridos e, principalmente, 
pelo medo de serem contaminadas 
pelo vírus”, observou. A procura 
maior, segundo ela, é pela lavanda, 
que proporciona relaxamento e 
melhora a qualidade do sono. Outro 
óleo muito procurado é o de hor-
telã com menta, que ajuda muito 
a diminuir as dores de cabeça das 
pessoas. Outro bastante conhecido 
por aqui é o óleo de copaíba, que é 
destilado das árvores da Amazônia. 
É muito utilizado para dores mus-
culares e inchaços no corpo.

“Esses produtos, inclusive são 

citados em diversas passagens bíbli-
cas e já foram utilizados por quase 
todas as antigas civilizações, como 
Egito, China, Índia, Grécia e Roma. Na 
época esses óleos eram tidos como 
substâncias aromáticas. “Um exem-
plo bíblico de sua utilização aconte-
ceu com Maria Madalena. Quando 
ela foi untar os pés de Jesus, utilizou 
óleos para fazer uma massagem”.  

Foram muitas as civilizações 
que fizeram uso de óleos, incen-
sos e perfumes, seja na cosmética 
ou em rituais e sessões de cura es-
piritual. Mas foi no século XX que 
ocorreu a estruturação medicinal 
da aromaterapia. Os óleos essen-
ciais possuem diversas atividades 
medicinais e isso permitiu que a 
aromaterapia se desenvolvesse 
como um sistema terapêutico.

Cresce procura por óleos essenciais na pandemia
José Alves
zavieira2@gmail.com
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ESTADO DA PARAÍBA
CÂMARA MUNICIPAL DE MATINHAS 

HOMOLOGAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL 

Nº 00001/2021
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da As-

sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00001/2021, que objetiva: CONTRATAÇÃO 
DE PESSOA JURÍDICA PARA A PRESTAÇÃO DOS SERVIÇOS TÉCNICOS PROFISSIONAIS DE 
CONSULTORIA E ASSESSORIA CONTÁBIL, ESPECIALIDADE NA ÁREA DA ADMINISTRAÇÃO 
PÚBLICA; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: TALLES HERMINIO 
SANTOS - R$ 39.600,00. 

Matinhas - PB, 05 de Maio de 2021
Josenildo Bernardo da Silva

Presidente.

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE PESSOA JURÍDICA PARA A PRESTAÇÃO DOS SERVIÇOS 

TÉCNICOS PROFISSIONAIS DE CONSULTORIA E ASSESSORIA CONTÁBIL, ESPECIALIDA-
DE NA ÁREA DA ADMINISTRAÇÃO PÚBLICA. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 
00001/2021. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Matinhas: 01.010 Câmara Municipal 
de Vereadores - 01 031 0002 2001 Manutenção das Atividades Legislativas, no elemento de 
despesa 33.90.39.00 – Outros Serviços de Terceiros - Pessoa Jurídica. VIGÊNCIA: de 05/05/2021 
até 05/05/2022. PARTES CONTRATANTES: Câmara Municipal de Matinhas e: CT Nº 00101/2021 
- 05.05.21 - TALLES HERMINIO SANTOS - R$ 39.600,00. 

Matinhas - PB, 05 de Maio de 2021
Josenildo Bernardo da Silva

Presidente

HOMOLOGAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00002/2021

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-
soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00002/2021, que objetiva: CONTRATAÇÃO DE 
PESSOA JURÍDICA PARA A LOCAÇÃO DE VEICULO AUTOMOTOR, PARA ATENDER AS NECES-
SIDADES DESTA CASA LEGISLATIVA; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em 
favor de: PAULINA IZABEL CORDEIRO DE LIMA SILVA - ME- R$ 32.400,00. 

Matinhas - PB, 05 de Maio de 2021
Josenildo Bernardo da Silva 

Presidente.

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE PESSOA JURÍDICA PARA A LOCAÇÃO DE VEICULO AUTO-

MOTOR, PARA ATENDER AS NECESSIDADES DESTA CASA LEGISLATIVA. FUNDAMENTO 
LEGAL: Pregão Presencial nº 00002/2021. DOTAÇÃO: RECURSOS PRÓPRIOS DO MUNICÍPIO DE 
MATINHAS: 01.010 CÂMARA MUNICIPAL DE VEREADORES - 01 031 0002 2001 MANUTENÇÃO 
DAS ATIVIDADES LEGISLATIVAS - ELEMENTO DE DESPESA 33.90.39.00 - OUTROS SERVIÇOS 
DE TERCEIROS – PESSOA JURÍDICA. VIGÊNCIA: de 05-05-2021 05-05-2022. PARTES CON-
TRATANTES: Câmara Municipal de Matinhas e: CT Nº 00201/2021 - 05.05.21 - PAULINA IZABEL 
CORDEIRO DE LIMA SILVA - ME- R$ 32.400,00. 

Matinhas - PB, 05 de Maio de 2021
Josenildo Bernardo da Silva

Presidente

RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO
INEXIGIBILIDADE Nº IN00001/2021

Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o pro-
cesso e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº 
IN00001/2021, que objetiva: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA PRESTAÇÃO 
DE SERVIÇOS ADVOCATÍCIOS; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu 
objeto a: RODRIGO MAIA ADVOCACIA – CNPJ: 13.033.051/0001-61 - R$ 20.000,00. 

Matinhas - PB, 03 de Maio de 2021
JOSENILDO BERNADO DA SILVA

Prefeito.

EXTRATO DE CONTRATO
IN 00001/2021

OBJETO: Contratação de Empresa especializada para prestação de serviços advocatícios. 
FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade de Licitação nº IN00001/2021. DOTAÇÃO: 01.010 Câmara 
Municipal de Vereadores - 01 031 0002 2001 Manutenção das Atividades Legislativas, no elemento de 
despesa 33.90.39.00 – Outros Serviços de Terceiros - Pessoa Jurídica. VIGÊNCIA: até 31/12/2021. 
PARTES CONTRATANTE: Câmara Municipal de Matinhas neste ato representado pelo Presidente 
da Câmara Municipal, o Sr. JOSENILDO BERNADO DA SILVA e: CT Nº 00301/2021 - 03.05.21 - 
RODRIGO MAIA ADVOCACIA – CNPJ: 13.033.051/0001-61 - R$ 20.000,00. Matinhas – PB, 03 
de Maio de 2021.

ESTADO DA PARAÍBA
CÂMARA MUNICIPAL DE PUXINANÃ

HOMOLOGAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00001/2021

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da As-
sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00001/2021, que objetiva: CONTRATAÇÃO 
DE PESSOA JURÍDICA PARA A PRESTAÇÃO DOS SERVIÇOS TÉCNICOS PROFISSIONAIS DE 
CONSULTORIA E ASSESSORIA CONTÁBIL, ESPECIALIDADE NA ÁREA DA ADMINISTRAÇÃO 
PÚBLICA; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: TALLES HERMINIO 
SANTOS – ME – CNPJ: 15.747.087/0001-32 - R$ 48.000,00.

Puxinanã - PB, 05 de Maio de 2021.
PAULO CESAR DE SOUZA

Presidente 

EXTRATO DE CONTRATO – PP 00001/2021
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE PESSOA JURÍDICA PARA A PRESTAÇÃO DOS SERVIÇOS 

TÉCNICOS PROFISSIONAIS DE CONSULTORIA E ASSESSORIA CONTÁBIL, ESPECIALIDA-
DE NA ÁREA DA ADMINISTRAÇÃO PÚBLICA. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 
00001/2021. DOTAÇÃO: RECURSOS PRÓPRIOS DO MUNICÍPIO DE PUXINANÃ: 02.002 - CÂ-
MARA MUNICIPAL DE PUXINANÃ - 01 031 2001 - MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DA CÂMARA 
MUNICIPAL - 33.90.39 - OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS PESSOA JURÍDICA. VIGÊNCIA: 
até 05/05/2022. PARTES CONTRATANTES: Câmara Municipal de Puxinanã e: CT Nº 00201/2021 
- 05.05.21 - TALLES HERMINIO SANTOS – ME – CNPJ: 15.747.087/0001-32 - R$ 48.000,00.

Puxinanã - PB, 05 de Maio de 2021.
PAULO CESAR DE SOUZA

Presidente

HOMOLOGAÇÃO
 PREGÃO PRESENCIAL 

Nº 00002/2021
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00002/2021, que objetiva: CONTRATAÇÃO DE 
PESSOA JURÍDICA PARA A LOCAÇÃO DE VEICULO AUTOMOTOR, PARA ATENDER AS NE-
CESSIDADES DESTA CASA LEGISLATIVA; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório 
em favor de: HC LOCACAO DE VEICULOS LTDA - CNPJ: 14.801.101/0001-76 - R$ 21.200,00.

Puxinanã - PB, 05 de Maio de 2021.
PAULO CESAR DE SOUZA

Presidente 

ESTADO DA PARAÍBA
CÂMARA MUNICIPAL DE PUXINANÃ 

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE PESSOA JURÍDICA PARA A LOCAÇÃO DE VEICULO AUTO-

MOTOR, PARA ATENDER AS NECESSIDADES DESTA CASA LEGISLATIVA. FUNDAMENTO 
LEGAL: Pregão Presencial nº 00002/2021. DOTAÇÃO: RECURSOS PRÓPRIOS DO MUNICÍPIO 
DE PUXINANÃ: 02.002 - CÂMARA MUNICIPAL DE PUXINANÃ - 01 031 2001 - MANUTENÇÃO 
DAS ATIVIDADES DA CÂMARA MUNICIPAL - 33.90.39 - OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS 
PESSOA JURÍDICA. VIGÊNCIA: até 31/12/2021. PARTES CONTRATANTES: Câmara Municipal 
de Puxinanã e: CT Nº 00301/2021 - 05.05.21 - HC LOCACAO DE VEICULOS LTDA - CNPJ: 
14.801.101/0001-76 - R$ 21.200,00.

Puxinanã - PB, 05 de Maio de 2021.
PAULO CESAR DE SOUZA

Presidente 
 

ESTADO DA PARAIBA
CAMARA MUNICIPAL DE PATOS

COMISSÃO DE PREGÃO
AVISO JULGAMENTO IMPUGNAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL 
Nº 008/2021

A Comissão de Pregão, através de sua Pregoeira, torna público a decisão de DEFERIMENTO 
parcial da impugnação apresentada pela empresa MYCLIPP SERVIÇOS E INFORMAÇÕES 
LTDA. (“MYCLIPP”), empresa inscrita no CNPJ/MF nº 09.308.405/0001-66, o qual será provido 
alteração ao edital. 

INFORMAÇÕES: No horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado 
e através do e-mail: licitacaocamarapatospb@gmail.com.

Patos - PB, 03 de junho de 2021
Rubeniza Lima Almeida de Menezes

Pregoeira Oficial

CAMARA MUNICIPAL DE PATOS
GABINETE DA PRESIDENTE

AVISO DE REVOGAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL

Nº 008/2021
A Presidente da Câmara Municipal de Patos, torna público nos termos do art. 49 da Lei 8.666/93 

atualizada, a Revogação do processo acima cujo objeto era Contratação de serviço de clipping 

de matérias de interesse da Câmara Municipal de Patos, em sites da internet, compreendendo a 
captação, a seleção, a organização, a avaliação, conforme especificação no edital e seus anexos, 
por razões de interesse público.

INFORMAÇÕES: No horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado 
e através do e-mail: licitacaocamarapatospb@gmail.com.

Patos-PB, 04 de junho de 2021
VALTIDE PAULINO SANTOS

PRESIDENTE

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL 

Nº 010/2021
A Câmara Municipal de Patos/PB, torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial 

e Equipe de Apoio, sediada na Rua Horácio Nobrega, s/n, Bairro Belo Horizonte, nesta cidade de 
Patos, às 08:30 horas do dia 18 de junho de 2021, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo 
menor preço, para:  Aquisição parcelada de material gráfico destinados as atividades da Câmara 
Municipal, conforme edital e seus anexos. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 10.520/02 e demais legislação pertinente. Informações: no horário das 08:00 as 
12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado e através do e-mail: licitacaocamarapatospb@
gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br e www.camarapatos.pb.gov.br.

Patos - PB, 07 de junho de 2021
Rubeniza Lima Almeida de Menezes

Pregoeira Oficial

REPÚBLICA FEDERATIVA DO BRASIL
Eunápio Torres

6º SERVIÇO NOTARIAL E 2º REGISTRAL
Titular: Belª Maria Emilia Coutinho Torres de Freitas
EDITAL DE INTIMAÇÃO AO DEVEDOR FIDUCIANTE 

Dra. MARIA EMILIA COUTINHO TORRES DE FREITAS, Oficial do Cartório de Registro de 
Imóveis da Zona Norte, seguindo as atribuições conferi-das pelo Art. 26 da Lei 9.514/97, bem 
como pela credora do Contrato de Financiamento Imobiliário n° 201834047, registrado sob o n° 3, 
na matrícula n° 45.285, com Alienação Fiduciária, referente ao imóvel tipo: APARTAMENTO RE-
SIDENCIAL NO. 901, DO EDIFICIO VILLA DEL SOL, SITUADO A RUA DAS ACÁCIAS, NO. 175, 
ESQUINA COM A RUA DO SOL, NO BAIRRO DE MIRAMAR, JOÃO PESSOA/PB, venho intimar 
a Senhora FRAN-CECLEIDE GUIMARÃES TOMÁS DE ARAÚJO, para fins de cumprimento das 
obrigações contratuais que se encontram vencidas, sujeitas à atualização monetária, aos juros 
de mora até a data do efetivo pagamento e as despesas de cobrança, somando-se também, os 
encargos que vencerem neste período.

Assim, procedo a INTIMAÇÃO de Vossa Senhoria, para que se dirija a este Cartório Eunápio 
Torres, situado na Rua Comendador Renato Ribeiro Coutinho, n° 300, Altiplano Cabo Branco, nesta 
capital, onde deverão efetuar a purga do débito, no prazo improrrogável de 15 (quinze) dias, conta-
dos a partir da data desta publicação. Na oportunidade, fica Vossa Senhoria cientificada que o não 
cumprimento da referida obrigação no prazo ora estipulado, garante o direito de conso-lidação da 
propriedade do imóvel em favor do credor fiduciário - BANCO INTER S/A - nos termos do Art. 26 § 7° 
da Lei 9.514/97. Eu, Leonardo Santos do Nascimento, o digitei. João Pessoa, 27 de maio de 2021. 

Atenciosamente, 
Oficial do Registro de Imóveis 

Eunápio Torres - Serviço Notarial e Registral

AL VASCONCELOS CONSTRUÇÕES E INCORPORAÇÕES LTDA – CNPJ 10.672.827/0001-03 
torna público que requereu a SEMAM – Secretaria de Meio Ambiente a Licença de OPERAÇÃO, 
para edificação de USO MISTO RESIDENCIAL + COMERCIAL situado A RUA JORNALISTA HER-
MANCE PONCE DE CARVALHO, ESQUINA COM RUA ROBSON MAUL DE ANDRADEBAIRRO 
CUIÁ, JOÃO PESSOA-PB, ST 40 QUADRA 108 LOTE 0207, COM 08 UNIDADES RESIDENCIAL 
E 05 UNIDADES COMERCIAIS.

ATM COMERCIO DE MEDICAMENTOS E PRODUTOS HOSPITALARES LTDA, CNPJ: 
41.992.469/0001-31 torna público que requereu a SEMAPA – Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e 
Aquicultura de Cabedelo a Licença Ambiental para Comércio Atacadista de Medicamentos e Drogas 
de Uso Humano Situado à Rua Creuza Joseja Morato, 355 – sala 210, Intermares, Cabedelo – PB.

O Sr. VALTER VINÍCIOS CORREA LIMA , CPF 176.294.834-00, torna público que requereu da 
SEMAPA – Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo a LICENÇA DE OPE-
RAÇÃO - LO, para um galpão comercial, localizado na Rua Jair Cunha Cavalcante, s/n, Lote 03, 
Quadra 01, Loteamento Fernando Barbosa – Jacaré - Cabedelo/PB. CEP 58105-700. (Conforme 
Resolução CONAMA nº 006 de 24/01/1986) 

INVISTA EMPREENDIMENTOS IMOBILIÁRIOS LTDA, torna público que requereu da SEMAM – 
Secretaria de Meio Ambiente a Licença de Instalação, para construção de um condomínio horizontal 
situado na Rua costa do sol, setor 46, Quadra 282, Lote 2710, Portal do Sol, João Pessoa-PB 
(Proc. Nº2018/301675)

Orçamento secreto pode levar 
ao impeachment de Bolsonaro
Opinião é compartilhada por especialistas, entre eles o paraibano e ex-ministro da Fazenda, Maílson da Nóbrega
Breno Pires
Agência Estado

O orçamento secreto do 
presidente Jair Bolsonaro, 
revelado pelo Estadão, es-
cancarou a permanência de 
velhos vícios na forma como 
os recursos públicos são tra-
tados no Brasil. Pela Cons-
tituição, o Orçamento deve 
procurar atender às neces-
sidades da sociedade. Mas 
Bolsonaro, descumprindo 
uma de suas mais destaca-
das promessas de campa-
nha, reabilitou o toma lá, da 
cá que já produziu vários es-
cândalos no país.

O Estadão entrevistou 
16 renomados advogados, 
professores e economistas 
especializados em contas 
públicas para discutir o es-
quema montado para au-
mentar a base de apoio de 
Bolsonaro no Congresso e 

alternativas para evitar que 
o Orçamento seja usado 
pelo Executivo para barga-
nhas com os congressistas.

Todos defendem inves-
tigação rigorosa e, entre 
eles, incluindo o ex-minis-
tro da Fazenda Maílson da 
Nóbrega, há quem fale em 
indícios de crime de respon-
sabilidade. A configuração 
pode levar ao impeachment 
do presidente Jair Bolsona-
ro por infração às leis orça-
mentárias e à Constituição, 
que exige transparência, 
equidade e impessoalidade 
no manejo das verbas.

Também é unânime a 
opinião segundo a qual o 
esquema criado por Bol-
sonaro é um retrocesso 
nos avanços obtidos após 
o escândalo dos Anões do 
Orçamento, que, na década 
de 90, desviou recursos de 
emendas.

Em 2019, Bolsonaro 
criou um mecanismo que 
permitiu a um grupo man-
dar bilhões de reais de 
emendas de relator (RP9) 
para suas bases eleitorais, 
tudo de forma sigilosa. Uma 
engenharia questionada pe-
los analistas.

Isso contraria a Cons-
tituição, que estabeleceu 
que o princípio da trans-
parência deve reger a ela-
boração e a execução do 
Orçamento. Entre as atri-
buições do Congresso, uma 
das mais nobres é a apro-
vação do orçamento fede-
ral. É na lei orçamentária 
que, a cada ano, o  país 
decide suas prioridades, 
em termos de alocação de 
recursos para políticas pú-
blicas, na busca do desen-
volvimento e da melhoria 
do padrão de vida de seus 
habitantes. 

‘Motocadas’ e viagens de R$ 1,67 mi 

As viagens do presidente Jair 
Bolsonaro já consumiram R$ 1,67 
milhão neste ano até o dia 28 de 
maio, somente em diárias da equi-
pe de segurança que o acompanha. 
Candidato à reeleição, Bolsonaro 
usou muitos compromissos agenda-
dos fora de Brasília para fazer políti-
ca, como no último dia 23 de maio, 
um domingo, quando participou de 
um passeio com motociclistas, no Rio.

Do total consumido com diárias 
dos homens do Gabinete de Segu-
rança Institucional (GSI) - R$ 1,67 
milhão -, a maior parte (R$ 1,54 
milhão) foi para militares. O Estadão 
apurou o valor usando a ferramenta 
Siga Brasil, do Senado, a partir de 
informações do próprio GSI, órgão 
ligado à Presidência da República.

No Rio, o passeio de Bolsonaro 
com os motociclistas foi de aproxima-
damente 60 quilômetros, da Barra da 
Tijuca, na Zona Oeste da capital, até 
o Aterro do Flamengo, na Zona Sul. 

Ao final, o presidente subiu em um 
carro de som para discursar, acom-
panhado do ex-ministro da Saúde e 
general da ativa do Exército Eduardo 
Pazuello. Ambos estavam sem más-
cara de proteção contra coronavírus.

Antes do Rio, Bolsonaro já havia 
circulado de moto com apoiadores, 
em Brasília, no dia 9 de maio. Milita-
res do Gabinete de Segurança Institu-
cional ouvidos pelo Estadão disseram, 
sob a condição de anonimato, que os 
passeios de moto de Bolsonaro foram 
um sucesso do ponto de vista logístico 
e de segurança, e devem se repetir.

A próxima “motocada” de Bol-
sonaro poderá ser em São Paulo 
(SP), no dia 12 de junho. Um evento 
chamado “Acelera Para Cristo em 
Apoio ao Presidente Bolsonaro e ao 
Voto Impresso” foi convocado por 
uma associação comercial e por um 
grupo de pastores evangélicos. Os 
organizadores do ato afirmaram que 
Bolsonaro participará. A Secretaria 
de Comunicação da Presidência disse 
não haver confirmação da presença 
dele.

André Shalders
Agência Estado

No Rio, o passeio de 
Bolsonaro com os 
motociclistas foi de 
aproximadamente 
60 quilômetros, da 
Barra da Tijuca, na 
Zona Oeste da capital, 
até o Aterro do Fla-
mengo, na Zona Sul

Foto: Governo Federal

Emendas individuais ou de bancadas
As emendas de relator são todas 

inconstitucionais. Cabe ao STF, se 
provocado, suspender de imediato a 
execução. Por serem regimes excepcio-
nais ao Orçamento, somente poderiam 
ser permitidas as emendas individuais 
ou de bancadas de estados, segundo 
as limitações previstas no art. 166 da 
Constituição. A LDO não tem compe-
tência para criar despesas por 'emendas 
de relator', que só serviram para evitar 
as restrições quantitativas e materiais, 
como a de reservar 50% para a Saúde. 
Agora, com a Portaria 6.145, de 2021, 
tenta-se 'salvar' o impossível, que é a 
inconstitucionalidade dessas fontes de 
despesas. É tudo parte de uma grande 
luta eleitoral.

'Constituição não fala em sigilo, 
segredo 'Carlos Ayres Britto, ex-ministro 

do Supremo Tribunal Federal
O TCU tomou uma boa medida, jus-

ta e jurídica (a Corte exigiu do governo 
acesso aos documentos do orçamento 
secreto). Queremos saber das coisas do 
poder. Quando a Constituição fala de 
maneira detalhada e minudente sobre 
Orçamento, em nenhum momento fala 
sobre sigilo. 

O artigo 165 da Constituição, 
sobre Orçamento, diz tudo, mas em 
nenhum momento fala em sigilo, se-
gredo, bastidores, coxia. Quando você 
transfere recursos públicos a partir de 
uma postulação, é preciso vir a lume 
quem tomou a iniciativa do pedido, 
principalmente, se partiu de um agente 
público. Como é que um deputado e 
um senador vão se relacionar com o 
Executivo em sigilo? 



Sousa vence o Atlético-CE e mostra por que está sendo considerado o melhor time paraibano no momento

Os três representan-
tes do futebol paraibano no 
Campeonato Brasileiro da 
Série D - quarta divisão na-
cional - iniciaram, no último 
final de semana, as suas tra-
jetórias dentro da compe-
tição nacional. Primeiro a 
entrar em campo, jogando 
dentro de casa, o Sousa ven-
ceu o Atlético Cearense por 2 
a 1, no último sábado (5) e, 
com o resultado, assumiu a 
liderança do Grupo C da dis-
puta, nessa primeira rodada. 
Enquanto isso, no domingo, a 
dupla do Clássico dos Maio-
rais, Campinense e Treze, ob-
tiveram um empate, fora de 
casa, e uma derrota, jogando 
no Amigão, respectivamente.

Para o “Dinossauro do 
Sertão” que é, ao lado do 
Campinense, finalista do 
Campeonato Paraibano - a 
primeira partida da decisão 
do certame estadual ocor-
rerá no próximo dia 17 -, o 
começo positivo na Série D 
contra uma equipe que foi 
semifinalista no Campeo-
nato Cearense, serve como 
comprovação da boa fase vi-
vida pelo Sousa que, mesmo 
tendo sofrido um gol no jogo 
- algo que não ocorria desde 
o dia 15 de abril, somando 
sete jogos limpos para o seu 
goleiro que passou de 770 
minutos sem sofrer gols -, 
foi capaz de marcar dois em 
boa atuação do meia Lini-
ker, autor dos dois tentos 
sousenses. Na próxima roda-
da, o time sertanejo irá até 
Natal-RN enfrentar o ABC 
em confronto que valerá a 
manutenção da liderança do 
grupo, no domingo, às 16h.

No dia seguinte, no mes-
mo horário, inclusive, Cam-
pinense e Treze entraram em 
campo para enfrentar o Cau-
caia-CE e o ABC, respectiva-
mente. Jogando fora de casa, 
a Raposa teve um jogador 
expulso com o placar ainda 
em 0 a 0, mas, mesmo assim, 
o time rubro-negro abriu o 
placar ainda na primeira eta-
pa e conseguiu ser melhor e 
ter mais volume de jogo. Na 
segunda etapa, os cearenses 

viraram o placar para 2 a 1, 
no entanto, o time de Cam-
pina Grande conseguiu em-
patar, mas com um a menos 
sofreu o terceiro e, quando 
tudo parecia concluído, em 
mais uma prova de força do 
time que eliminou o Botafo-
go para chegar às finais do 
Campeonato Paraibano, ao 
45 minutos, novo empate da 
equipe raposeira.

Com o resultado e diante 
das circunstâncias do jogo, 
onde empatou fora de casa 
tendo jogado a maior parte 
da partida com um jogador a 
menos, a avaliação do Cam-
pinense é positiva sobre a 
partida e, especialmente em 
relação a entrega de seus jo-
gadores dentro de campo, 
assim como a produção ofen-
siva, capaz de resultar em três 
gols, mesmo com 10 jogado-

res. Para Ranielle Ribeiro, que 
afirmou ter havido prejuízo 
ao Campinense por conta da 
arbitragem, o resultado em si, 
diante do que foi o jogo, apon-
ta perspectivas positivas para 
a equipe que, na próxima ro-
dada, receberá, no Amigão, o 
América de Natal.

“Temos que ressaltar 
todas as dificuldades que 
a Série D representa. En-
frentamos uma temperatura 
muito alta, campo pesado 
e uma atuação onde a arbi-
tragem cometeu dois erros 
graves que influenciaram o 
resultado, tanto na expulsão 
quanto em um dos gols que 
foi originado em uma jogada 
de escanteio onde o lance, 
na realidade deveria ter sido 
uma cobrança de lateral. No 
entanto, mesmo com essa 

situação, jogando mais de 
60 minutos com um homem 
a menos, tendo passado por 
situações de reviravolta den-
tro da partida, nosso time 
demonstrou muita persona-
lidade e entrega dentro de 
campo. Pontuar fora de casa 
é sempre bom e diante das 
circunstâncias do jogo, ainda 
mais. Agora é descansar e 
nos preparar para fazer um 
grande jogo diante do Amé-
rica de Natal, na próxima 
rodada”, afirmou Ranielle 
Ribeiro.  

Enquanto o Campinense 
vivia uma verdadeira batalha, 
o Treze, seu grande rival - 
time que foi eliminado do Es-
tadual sem conseguir chegar 
nas semifinais -, entrava em 
campo, jogando no Amigão, 
com um time completa-
mente esfacelado após 
surto de covid-19 
que contaminou 
12 atletas do 
elenco, en-
tre eles o 
g o l e i r o 
Jeferson, 
o  m e i a 
Birungueta 
e o atacante João Leonardo, 
três dos principais atletas 
do elenco que já vinha apre-
sentando dificuldades. Nesse 
cenário, o ABC veio jogar com 
seu time reserva, diante da 
situação do adversário e tam-
bém, tendo em vista um com-
promisso que terá na Copa do 
Brasil contra a Chapecoense, 
amanhã.

Com dois times sem o 
melhor que possuem nos 
elencos, o jogo teve um nível 
técnico baixo, como já se 
podia esperar e, para pio-
rar a situação do Galo que 
vinha conseguindo segurar 
o empate, o time teve um 
atleta expulso aos 36 mi-
nutos da primeira etapa. 
Como consequência disso, 
o ABC, na segunda etapa, 
encontrou seu gol e, assim, 
garantiu a vitória sobre o 
time paraibano. Na próxima 
rodada, ainda devendo jogar 
com desfalques no elenco 
por conta da contaminação 
de covid-19, o Treze vai en-
frentar a equipe do Atlético 
Cearense em Fortaleza.

Dinossauro larga na frente 
no Campeonato Brasileiro
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Copa América
Em meio a uma crise nos bastidores, a Seleção 
Brasileira enfrenta hoje o Paraguai, em partida válida 
pela sexta rodada das Eliminatórias. Página 23
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Esportes

A alegria de Lineker após fazer 
os dois gols da vitória do Sousa 

sobre o Atlético-CE, na estreia 
do Dinossauro na Série D

Foto: Ascom/Sousa

Foto:Ascom/TrezeFoto: Ascom/Campinense

O Campinense foi até Caucaia, no Ceará, e conseguiu um empate contra o time local, em um jogo de 6 gols e de virada; já o Treze, muito desfalcado por causa de jogadores com covid, não suportou o ABC e perdeu dentro do Amigão

 Temos que ressaltar 
todas as dificuldades que a 

Série D representa. 
Enfrentamos uma 

temperatura muito alta, 
campo pesado e uma 

atuação onde a arbitragem 
cometeu dois erros graves 

que influenciaram o 
resultado 

Iago Sarinho
iagosarinho@gmail.com



Mesmo perdendo de virada para o Ceará, as garotas do Belo ficarão, no mínimo, com a quarta vaga do grupo

Botafogo feminino já está 
classificado no Brasileiro A2

Esportes
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Chegou a hora de saber como estamos
O Campeonato Paraibano está terminando 

e chegou a hora de vermos os times paraibanos 
em ação em competições nacionais. O Botafogo 
na Série C e Treze, Campinense e Sousa na Série 
D. É a hora de medir o nível de nosso futebol, 
diante do futebol praticado nos outros estados 
do país. Diga-se de passagem, uma comparacão 
com boa parte do pior dos estados, aqueles 
clubes que não têm chances de estarem na pri-
meira ou segunda divisão do futebol brasileiro.

Ainda é muito cedo para fazer uma análise. 
Sem contar com o segundo jogo do Botafogo 
ontem, contra o Paysandu, todos os nossos 
representantes jogaram uma única vez no 
Campeonato Brasileiro de 2021. O Botafogo 
empatou dentro de casa contra o Ferroviário do 
Ceará. O Campinense, finalista do Campeonato 
Paraibano, não foi além de um empate contra 
o desconhecido, para a maioria dos torcedo-
res paraibanos, Caucaia do interior do Ceará. 
Mesmo assim, fez melhor do que o Treze, que 
perdeu dentro de casa para o ABC de Natal.

Faço aqui uma ressalva, no caso do Galo, 
porque o time jogou todo desfigurado contra o 
ABC, com vários jogadores sem poderem jogar, 

porque estão infectados pelo coronavírus. Com 
algumas contratações e de técnico em começo 
de trabalho, espera-se uma melhora do Alvine-
gro durante a competição.

A grata surpresa ficou por conta do Sousa, 
o único clube paraibano que venceu na primeira 
rodada. O Dinossauro mostrou o que já sabe-
mos, como é difícil enfrentar o time sertanejo no 
Marizão, em Sousa. A vitória foi sobre o Atlético 
do Ceará, resultado que lhe deu a liderança do 
grupo 3 da Série D.

Foi um começo promissor e fez o torcedor 
sertanejo vislumbrar uma possível classificação 
para a próxima fase do campeonato. Mas, vamos 
com calma, sem muito entusiasmo, como já 
disse, as competições estão apenas começando 
e muita água ainda vai rolar por baixo da ponte. 
Aguardemos as próximas rodadas para ter-
mos uma melhor ideia das chances dos clubes 
paraibanos em competições que têm um nível 
técnico acima do Campeonato Paraibano.

Copa América
Ao longo de minha carreira como jor-

nalista esportivo, sempre que vi política se 

misturando com futebol foi um desastre. Não 
é de hoje que os políticos usam o futebol para 
se promoverem. O presidente Jair Bolsonaro 
ignorou por completo a situação da pandemia 
no Brasil, aceitando em poucos minutos, a 
realização da Copa América no país, competi-
ção que foi rejeitada pelos países vizinhos com 
medo da proliferação do coronavírus. Mas não 
é de hoje que o nosso governo faz descaso com 
esta doença que vem matando cerca de 2 mil 
pessoas por dia no país.

Vários estados negaram sediar a competi-
ção pelo mesmo motivo, mas alguns aceitaram 
e teremos finalmente a Copa América no Bra-
sil, para alastrar ainda mais o vírus pelo país, 
além de contaminar também todos aqueles 
envolvidos no evento, que nos visitam.

Por trás de tudo isto há vários interesses 
em jogo. A Conmebol ganha muito dinheiro 
com as transmissões dos jogos. O SBT, que 
venceu a concorrência com a Globo, e comprou 
o direito de transmissão dos jogos, é a rede 
que recebe, no momento, a maior fatia das 
verbas para publicidade do Governo Federal. 
Um cancelamento da competição seria um de-

sastre para a empresa. Além de tudo isso, tem 
a política do pão e circo em um momento em 
que a popularidade do presidente da Repúbli-
ca despenca.

Porém, a grande amizade entre o pre-
sidente Jair Bolsonaro com o presidente da 
CBF, Caboclo, não está colhendo bons frutos 
como eles pensavam. Primeiro, Caboclo é 
suspenso pelo conselho de ética da CBF, por 
causa de denúncias de assédio sexual a uma 
funcionária. Segundo, os jogadores e o técnico 
da Seleção Brasileira são contra a realização 
dos jogos e não querem participar. Os clubes 
europeus não querem ceder seus jogadores 
para permanecer aqui por um mês, no centro 
da pandemia mundial.

Está feito o rolo e até esta quarta-feira 
teremos grandes novidades. Surgiu boatos de 
que o presidente da CBF, Caboclo, prometeu ao 
presidente da República colocar o técnico Tite 
(chamado de esquerdista) para fora, e substi-
tuí-lo por Renato Gaúcho. Eu não espero um 
final feliz nesta história não. Como já disse, 
sempre que se mistura política com futebol o 
final é triste e nocivo ao esporte.

Ivo Marques 
ivo_esportes@yahoo.com.brFalando de esportes

O Botafogo, mesmo ten-
do sido derrotado pelo Ceará, 
no último sábado (5), pela 
quarta rodada do Campeo-
nato Brasileiro da Série A2 
Feminino, conseguiu se ga-
rantir, de maneira antecipada, 
nas oitavas de final da com-
petição, graças aos demais 
resultados que ocorreram na 
penúltima rodada da primei-
ra fase da competição. Com o 
feito, além de avançarem de 
fase e seguirem na briga pelo 
acesso à Série A1 - primeira 
divisão nacional -, as “Belas 
do Belo” já estão, no mínimo, 
com vaga assegurada na Série 
A2 de 2022 e, com isso, ga-
rantiram que a Paraíba terá 
mais uma equipe do Estado 
podendo disputar uma di-
visão brasileira na próxima 
temporada.

Isso ocorrerá, pois a 
CBF oficializou a criação da 
Série A3 - terceira divisão - 
que substituirá em formato 
de disputa a atual Série A2 a 
partir do próximo ano. Com 
isso, cada Estado continuará 
podendo indicar uma equi-
pe para a divisão inferior 
nacional, como ocorre, por 
exemplo, com a Série D, no 
masculino. Enquanto isso, 
a segunda divisão feminina, 
será reduzida para 16 partici-
pantes e terá o mesmo forma-
to da Série A1 - mesma lógica 
das Série A e B masculinas. 

A nova Série A2, para 
2022, será composta das 
equipes que avançarem para 
as oitavas de final na edição 
desse ano e não conseguirem 
o acesso para a Série A1, ou 
seja, aquelas que avançaram 
apenas até as quartas de final, 
além de mais quatro equipes 

que serão rebaixadas da elite 
do futebol feminino, na atual 
temporada. Desse modo, por 
já estarem com vaga garan-
tida para as oitavas de final, 
as “Belas”, mesmo que não 
consigam o acesso para a 
principal divisão, entre as 
mulheres, no próximo ano, 

voltaram a jogar a Segundona.
Por conta disso, a Paraíba 

poderá indicar, através de seu 
campeonato estadual, mais 
uma equipe para jogar a Sé-
rie A3 de 2022, mesmo que o 
Botafogo, volte a vencer o es-
tadual desse ano - que ocorre 
no segundo semestre e serve 

como parâmetro para a defi-
nição da equipe indicada para 
a temporada seguinte, nesse 
caso, quem será indicado será 
a equipe que ficar na segunda 
colocação. Se a regra já esti-
vesse valendo desde a tempo-
rada passada, o Auto Esporte, 
por exemplo, seria o indicado, 

já que foi a equipe vice-cam-
peã paraibana, em 2020. 

Para Gleide Costa, técni-
ca do Botafogo, a classifica-
ção antecipada é motivo de 
comemoração, pois mesmo 
após uma derrota, coroa a 
boa campanha da equipe da 
estrela vermelha dentro do 
certame nacional e também o 
trabalho que vem sendo feito 
pelo clube já há alguns anos. 
Em 2019, as Belas também 
haviam conseguido avançar 
de fase e agora repetem o fei-
to, agora com a vantagem de, 
através dessa conquista, te-
rem também proporcionado 
mais uma vaga para o futebol 
feminino da Paraíba.

“Eu visto a camisa do 
meu clube e defendo com 
meu trabalho a minha equi-
pe, mas acima disso, sou uma 
pessoa que trabalha em prol 
do futebol feminino da Pa-
raíba e do Brasil. Essa é uma 
luta que todas nós temos e, 
por isso, além dessa classifi-
cação antecipada que coroa 
e cumpre o nosso primeiro 
objetivo de trabalho da tem-
porada do Botafogo, pois 
vamos ainda buscar esse 
acesso para a Série A1, essa 
garantia de mais uma vaga 
para o Estado agora nessa 
nova Série A3, surge com um 
feito importante para o de-
senvolvimento da nossa mo-
dalidade e isso, é motivo sim 
de comemoração para todas 
nós que fazemos esse espor-
te acontecer”, afirmou Gleide.

Paraibano conquista o bronze no Circuito Mundial de Vôlei

O Paraibano George, que 
faz dupla com André Stein 
do Espírito Santo, conseguiu 
conquistar a medalha de 
bronze da etapa 4 estrelas de 
Ostrava, na República Tche-
ca do Circuito Mundial de 
Vôlei de Praia, disputado no 
último domingo. Eles come-
çaram o dia com uma emo-
cionante semifinal contra os 
holandeses Alexander Brou-
wer e Robert Meeuwsen, que 
acabaram levando a melhor 
no tie-break: 22/20, 24/26 
e 16/14. Na disputa pelo 
bronze, mais um confronto 
equilibrado, e os brasileiros 

venceram os russos Viaches-
lav Krasilnikov e Oleg Stoya-
novskiy por 2 sets a 0, par-
ciais de 27/25 e 21/18.

“Estamos felizes, mas 
não satisfeitos. Fizemos uma 
boa semifinal, acho que de-
víamos ter vencido, mas o 
outro time teve jogadas me-
lhores. Acontece. Vamos trei-
nar mais forte para sair com 
a vitória na próxima. Mas 
estamos bem felizes. Não ví-
nhamos jogando muito bem 
nos últimos torneios, e nesse 
torneio acho que a chave vi-
rou. Voltamos a fazer nosso 
jogo, a jogar como vínhamos 
jogando. E é muito gratifi-
cante coroar isso com uma 

medalha de bronze. Foram 
jogos muito difíceis, desde o 
primeiro até a disputa pela 
medalha. É muito trabalho 
da nossa equipe inteira, e es-
tamos muito felizes mesmo”, 
afirmou o paraibano George.

A medalha deste domin-
go foi a terceira da parceria 
no Circuito Mundial, soman-
do agora dois bronzes e uma 
prata. André também lamen-
tou o resultado da semifi-
nal, mas comemorou que a 
dupla, atual campeã e líder 
do Circuito Brasileiro, tenha 
voltado a jogar bem. 

“Foi muito importante 
essa medalha, tanto em re-
lação à pontuação quanto 

à conquista. A gente queria 
o ouro, jogou muito bem a 
semifinal, mas, no detalhe, 
acabou perdendo. A gente 
conseguiu fazer grandes jo-
gos, tirando o primeiro jogo 
da competição. A gente saiu 
de uma situação que, desde 
Cancún, não estava conse-
guindo jogar bem. E a gente 
ficou mais feliz porque con-
seguiu voltar a fazer o que 
fazia como time, acreditar 
no time, que pode sempre 
chegar mais longe. A gente 
está muito feliz com isso, e 
a medalha veio premiar nos-
sa dedicação e nossa equipe 
pela insistência”, destacou o 
capixaba André.

CBV
Foto: CBV

O paraibano George, ao lado do capixaba André, comemorando mais uma vitória

Foto: Ascom/Botafogo

Iago Sarinho
iagosarinho@gmail.com

Com apenas uma derrota - para 
o time profissional do Ceará - as 

meninas do Belo estão fazendo uma 
grande campanha e surpreendendo
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A Seleção Brasileira venceu todos os cinco jogos disputados até agora e lidera a competição com folga

A Seleção Brasileira joga 
hoje tentando esquecer os 
problemas extra campo e para 
manter a primeira colocação e 
os 100 por cento de aprovei-
tamento nas Eliminatórias da 
América do Sul para a Copa 
do Mundo de 2022, no Quatar. 
A equipe disputou 5 jogos e 
ganhou todos eles, no Brasil e 
em outros países. Hoje, a Sele-
ção Brasileira vai enfrentar o 
Paraguai, quarto colocado na 
tabela de classificação, com 7 
pontos. O time verde e ama-
relo vem de uma vitória por 2 
a 0 sobre o Equador, em jogo 
disputado na última sexta-fei-
ra, em Porto Alegre. A partida 
de hoje está programada para 
as 21h30, no Estádio defenso-
res Del Chaco, em Assunção. 

Na verdade o clima não 
é bom nos bastidores da CBF. 
O presidente Rogério Cabo-
clo foi afastado pelo conselho 
de ética da entidade, por 30 
dias, até a apuração de uma 
denúncia de assédio sexual a 
uma funcionária da CBF. De 
tanto ser pressionada, a fun-
cionária resolveu gravar as 
investidas de Caboclo e levou 
à Justiça e aos membros do 
conselho de ética.

Antes de ser suspenso, 
Caboclo resolveu visitar os 
jogadores e o técnico Tite, na 
semana passada, para discutir 

com os jogadores que são con-
trários a realização da Copa 
América no Brasil. A reunião 
não agradou aos atletas e o 
técnico foi solidário com os jo-
gadores. Ele pensa da mesma 
forma que os atletas. Ele vê 
muitos problemas e um  gran-
de risco de aumentar o núme-
ro de casos e mortes provo-
cados pela atual  pandemia. 
Alguns países ameaçam nem 
treinar aqui. Mas tanto os atle-
tas como Tite, só vão se pro-
nunciar, oficialmente, após o 
jogo contra o Paraguai.

Se dependesse do 
Presidente da Repúbli-
ca e de seu filho, Flávio 
Bolsonaro, Tite seria 
demitido hoje do cargo, 
porque segundo Flávio, 
ele é um esquerdista, 
e seria substituído por 
Renato Gaúcho. Porém, 
há uma corrente na sele-
ção que defende a perma-
nência do treinador. Surgiu 
até rumores que Rogério 
Caboclo já teria acertado 
com Renato Gaúcho. 

Porém, com o afas-
tamento do presidente, 
existe uma grande possi-
bilidade de Tite continuar 
à frente da Seleção Brasi-
leira e os jogadores voltarem 
atrás e decidirem participar 
da Copa América. Os próprios 
atletas já admitem e anteci-
param que vão participar da 
Copa, sem Rogério Caboclo.

Ivo Marques 
ivo_esportes@yahoo.com.br

Invicto nas Eliminatórias, Brasil 
encara o Paraguai em Assunção
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Os jogadores da Seleção Brasileira estão fechados com o técnico Tite, e com a saída de Rogério Caboclo, da CBF, aceitam disputar a Copa América

Coronel Nunes afirma que 
vai manter Tite na seleção

Presidente interino da CBF desde o início da ma-
nhã dessa segunda-feira, o coronel Antônio Carlos 
Nunes quer manter o técnico Tite no comando da 
seleção brasileira. A posição do cartola é a mesma 
de outros vices da entidade, com quem esteve reu-
nido nesta tarde na sede da CBF, na Barra da Tijuca, 
no Rio de Janeiro.

Entre os dirigentes, há o entendimento de que 
uma mudança no comando técnico da seleção agora 
não traria benefício algum. O trabalho do treina-
dor é bem avaliado e os números corroboram isso: 
até o momento, o Brasil disputou cinco jogos das 
Eliminatórias e venceu todos, liderando de forma 
isolada o qualificatório sul-americano para a Copa 
do Mundo do Catar, em 2022.

Mais cedo, Nunes já havia externado sua po-
sição ao jornal “O Liberal”, do Pará, seu reduto. 
“Não consegui falar com o Tite de ontem (domin-
go) para hoje. A ideia era falar que a decisão veio 
pra minha mão. Gosto muito do trabalho dele. Ele 
é sério. Já sei como é. Não adianta que, por uma 
questão de vaidade, colocar fulano. Não funciona 
assim”, comentou.

“Eu digo assim: não estamos ganhando? 
Saímos vencedores da Copa América (de 2019). 
E, praticamente, classificados na Copa do Mundo. 
Se ganhar amanhã (terça), vamos aos 18 pontos. 

Aquele ditado: em time que está 
ganhando não se mexe.”

Assim, Tite deixará de ser 
técnico da seleção apenas se 
optar por isso, o que é muito im-
provável. Isso porque o treina-

dor conta com total apoio 
dos jogadores, que nesta 
segunda-feira confirma-
ram que irão disputar a 
Copa América.

Agência Estado

Rogério Caboclo pode até ser banido do futebol

Afastado da presidência da 
Confederação Brasileira de Fu-
tebol (CBF) por 30 dias, Rogério 
Caboclo agora terá de se defen-
der no processo instaurado pelo 
Comitê de Ética da entidade Ele 
é acusado por uma funcionária 
de assédio moral e sexual. Ela 
trabalha na CBF há nove anos. 
Segundo o Artigo 21 do Código 
de Ética e Conduta do Futebol 
Brasileiro, Caboclo pode receber 
uma advertência ou até ser bani-
do do futebol.

“As violações a este Código 
pelas pessoas a ele submetidas ou 
as infrações de quaisquer outras 
regras e regulamentos da CBF, 
das Federações, das Ligas e dos 
Clubes são passíveis de punição, 
cumulativas ou não, das seguintes 
sanções: I) Advertência, reservada 

ou pública; II) Multa, de até R$ 
500.000,00; III) Prestação de tra-
balho comunitário; IV) Demissão 
por justa causa; V) Suspensão, 
por até 1O anos; VI) Proibição de 
acesso aos estádios, por até 1O 
anos; VII) Proibição de participar 
de qualquer atividade relaciona-
da ao futebol, por até 1O anos; 
VIII) Banimento.”

As punições variam bastante 
e agora serão avaliadas pela Co-
missão de Ética que, segundo o 
Estatuto da CBF, é uma “instância 
independente com poderes para 
aplicar as sanções por infrações 
éticas às pessoas submetidas a 
este Código”.

O presidente da Comissão 
de Ética, Carlos Renato de Aze-
vedo Ferreira, desembargador 
aposentado, disse que a denún-
cia será apurada na Câmara 
de Investigação, que conta com 
os conselheiros Gladys Regina 

Paulo Favero
Agência Estado

Vieira Miranda (presidente da 
Câmara), Júlio Gustavo Vieira 
Guebert e Antonio Carlos de 
Aguiar Desgualdo. Os trabalhos 
já começaram nesta segunda-
feira. Rogério Caboclo estava 
com a seleção brasileira em Porto 
Alegre. Hoje, o time treina e viaja 
para Assunção a fim de enfrentar 
o Paraguai pelas Eliminatórias 
Sul-Americanas.

Segundo o Artigo 40 do Códi-
go de Ética do Futebol Brasileiro, 
“os procedimentos da Comissão 
de Ética se iniciam na Câmara 
de Investigação e são concluídos 
na Câmara de Julgamento, ca-
bendo ao Presidente conduzir os 
trabalhos das duas Instâncias”, 
informa o documento. A Câma-
ra de Julgamento conta com os 
conselheiros Marco Aurelio Klein 
e Amilar Fernandes Alves.

Um detalhe importante é que 
todo o processo corre de forma 
sigilosa. “A decisão é sigilosa e o 
processo tramitará perante a re-
ferida Comissão, com a finalidade 
de apurar a denúncia apresenta-
da”, disse a CBF.

O Artigo 30, em seu Primeiro 
Parágrafo, reforça essa condição. 
“É expressamente vedado ao 
Presidente da Comissão de Ética 
e aos membros das Câmaras de 
Investigação e de Julgamento dar 
publicidade das demandas a eles 
incumbidas, sendo certo que, na 
hipótese de divulgação de quais-
quer informações, os mesmos 
serão automaticamente afastados 
de suas funções, sem prejuízo de 
outras sanções aplicáveis.”Rogério Caboclo está afastado do cargo por um período de 30 dias e pode ser banido do futebol
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Tite: o trabalho do treinador 
é bem avaliado, afinal o Brasil 

venceu todas as últimas cinco 
partidas das Eliminatórias
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De janeiro de 2020 a maio de 2021, foram concedidos na Paraíba 12.747 benefícios; outros 4.817 foram indeferidos

INSS tem aumento de 45% nos 
pedidos de pensão por morte

As mortes por covid-19 im-
pactaram o número de solicitações 
de pensão por morte junto ao Ins-
tituto Nacional do Seguro Social 
(INSS) em todo o país. De janeiro 
a março deste ano, foram feitos 
194.856 pedidos, uma alta de 45% 
em relação aos mesmos três meses 
do ano passado. Na Paraíba, as so-
licitações ocorreram em todos os 
municípios, mas os três onde mais 
foram registrados requerimentos 
de pensão por morte foram João 
Pessoa, Campina Grande e Santa 
Rita. Quando o cidadão é segurado 
do órgão, seus dependentes pas-
sam a ter o direito de receber um 
salário partilhado.

No período de janeiro de 2020 
a maio de 2021, foram concedidos 
na Paraíba 12.747 benefícios de 
pensão por morte. No mesmo pe-
ríodo, foram indeferidos 4.817 be-
nefícios. Os indeferidos foram com-
putados na gerência de João Pessoa.

Como no INSS na Paraíba os 
números são regionalizados, o se-
tor de benefícios não informou se o 
aumento no número de pedidos por 
pensão por morte foi provocado 
por causa dos óbitos pela covid-19. 
No entanto, o Instituto Nacional já 
divulgou que as mortes provocadas 
pelo novo coronavírus foi a princi-
pal causa do aumento do pedido do 
benefício em todo o Brasil.

A pensão por morte é um bene-
fício previdenciário administrado 
pelo INSS com a finalidade de segu-
rar os familiares dos segurados que 
chegaram a óbito. A concessão do 
salário é feita exclusivamente para 
familiares e dependentes que com-
provem o vínculo com o segurado 
falecido. Nesses casos, a liberação 
é aprovada para o cônjuge (marido, 
mulher ou companheiro(a), filhos 
com até 21 anos ou filhos de qual-
quer idade que apresentem incapa-
cidade permanente ou alguma de-
ficiência. O valor do benefício varia 
de acordo com a renda e o tempo de 
contribuição do segurado.

Ainda de acordo com a asses-
soria do INSS na Paraíba, a solicita-
ção do benefício pode ser feita pela 
Central Telefônica 135, ou pelo 
Meu INSS, que pode ser acessa-
do pela internet ou por aplicativo 
de celular (Android ou IOS). Para 
quem for fazer online, basta seguir 
as recomendações: primeiro, aces-
se a página do INSS. Se tiver senha, 
clique em Entrar; se ainda não ti-
ver senha, clique e saiba como se 
cadastrar. Na tela inicial, abaixo do 
seu nome, busque por “pensão” e 
clique na opção Pensão por Morte.

Em seguida, o sistema vai pe-
dir para você atualizar os dados do 
seu cadastro. Atualize e clique em 
Avançar. Feita a solicitação, apre-
sente os seguintes documentos: 
certidão de óbito, seu documento 
pessoal com foto e o CPF, docu-
mento de identificação, e o CPF da 
pessoa que faleceu, além dos docu-
mentos que comprovem os paga-
mentos ao INSS pelo falecido.

Aforismo
“Quando eu morrer todos 

vão chorar, todos vão sofrer. 
Mas um louco fazendeiro me 
transformará em um lindo pé 
de maconha. Passará por mim 

me comprará, me fumará. E verá 
que, mesmo depois de morrer, 

continuo fazendo a cabeça.”

(Bob Marley)

632 — Maomé, 
líder religioso e político árabe
1892 — João Lourenço Porto, 
político (PB)
1982 — Edson Queiroz, 
empresário brasileiro
1995 — Manuel d’Almeida Filho, 
repentista e cordelista (PB)
2012 — Ivan Lessa, 
jornalista e escritor brasileiro
2018 — João Assis Meira Filho, 
jornalista e político (PB)
2018 — Maria Esther Bueno, 
tenista brasileira
2019 — Abelardo Antônio Coutinho, 
político (PB)

Mortes na História

Obituário
Davi Cordeiro
3/6/2021 – Aos 56 anos, 
em Patos (PB), de co-
vid-19. Ex-prefeito da 
cidade de Santa Terezinha 
(PB), no período de 1º de 
janeiro de 2009 a 31 de 
dezembro de 2016. Foi vereador por três 
mandatos, chegando a ser presidente da 
Câmara Municipal. Era advogado.

Foto: Polêmica Paraíba

Eisenhorwer Alves
de Brito Segundo
4/6/2021 – Aos 42 anos, 
em Campina Grande (PB), 
em decorrência da co-
vid-19. Vereador e secretá-
rio da Saúde de Patos (PB). 
Foi eleito no ano passado com 1.190 votos 
pelo Republicanos. Formado em Veterinária e 
em Engenharia Civil, já tinha sido secretário de 
Planejamento, Orçamento e Gestão de Patos.

Foto: Instagram

Gilson Gonçalves de Lima
5/6/2021 - Aos 45 anos, em 
Campina Grande (PB), de co-
vid-19. Prefeito de Riacho de 
Santo Antônio (PB) pelo Pros. 
Foi diagnosticado com o novo 
coronavírus no dia 23 de maio.

Foto: Divulgação

José de Augusto
Meireles (Zé Branco)
5/6/2021 – Aos 84 anos, em 
João Pessoa (PB), de câncer de 
pele. Ex-presidente da Câmara 
de Vereadores de Cuité de Ma-
manguape (PB). Foi vereador 
por duas vezes e era avô da 
atual vice-prefeita da cidade Dayany Dantas (PL).

Foto: Polêmica Paraíba

Robson Abílio de Sousa 
(Robinho)
5/6/2021 – Aos 28 anos, em 
Patos (PB), de covid-19, após 
três dias de internado. Mora-
do de Santana de Mangueira 
(PB). Deixa viúva a catin-
gueirense Cícera Juvino de 
Oliveira, conhecida por ‘Cicinha de Chiquinha 
Silva’. Não deixa filhos.

Foto: Patosonline

Claudiberto de Lima
Ferreira (Beto)
5/6/2021 – No Rio de Janeiro 
(RJ), vítima de um infarto 
agudo no miocárdio e de uma 
insuficiência renal aguda. Ele 
era filho do empresário parai-
bano e ex-candidato a prefeito 
de Uiraúna (PB), em 2016, Antônio Ferreira.

Foto: Instagram

Fábio Diniz
(Metralhadora da Notícia)
4/6/2021 – Aos 44 anos, 
em Patos (PB), de covid-19. 
Radialista que atuava na 
Rádio Arapuan FM de 
Patos, onde comandava um 
programa policial.

Foto: Instagram

Ana Paula Rodrigues 
Fernandes
6/6/2021 – Aos 42 anos, 
em Patos (PB), de covid-19. 
Missionária da Comunidade 
de Jovens Católicos Shalom. 
Natural de Santa Luzia (PB), 
era dedicada aos trabalhos da 
igreja no bairro Santo Antônio, em Patos, onde 
morou por quase toda a vida.

Foto: Patosonline

Ailton Luiz Bertan
4/6/2021 – Aos 62 anos, 
em Vinhedo (SP), de câncer. 
Jogador de futebol, ex-zaguei-
ro que se destacou no XV de 
Piracicaba (SP), além de ter 
atuado em outras equipes 
paulistas, inclusive no Santos, 
em 1980. Natural de Vinhedo, nasceu a 22 de 
junho de 1958. Atuou também pelo Velo Clube 
(SP), Rio Branco de Americana (SP) e Araçatu-
ba (SP), onde encerrou a carreira. Foi revelado 
pelas categorias de base da Ponte Preta (SP) e 
ainda tece passagens nos clubes paulistas da 
Inter de Limeira e Francana.

Foto: Reprodução

Leomar José Foscarini 
(Kiki)
2/6/2021 – Aos 68 anos, em 
decorrência da covid-19. Pre-
feito de Sananduva (RS) pelo 
Progressistas. Foi reeleito nas 
últimas eleições municipais 
com 57,17% dos votos.

Foto: Facebook

Romildo Alves de Souza
2/6/2021 – Aos 47 anos, em 
Umuarama (PR), de parada 
cardíaca. Gari que fez suces-
so na internet, em 2017, ao 
ensinar dicas sobre o descarte 
de lixo.

Foto: Silvio Alves

Reginaldo Silva Torres 
(Naldo)
6/6/2021 – Aos 49 anos, em 
Patos (PB), por complicações 
da covid-19. Caminhoneiro 
residente no bairro Monte 
Castelo, em Patos. Deixa viú-
va, Carleusa Marques Torres, 
com quem teve dois filhos: Letícia e João Neto.

Foto: Patosonline

Berenice Azambuja
3/6/2021 – Aos 69 anos, em 
Passo Fundo (RS), de parada 
cardíaca (tratava de um câncer 
no pâncreas). Cantora, compo-
sitora e acordeonista gaúcha. 
Natural de Porto Alegre (RS), 
foi uma das mulheres pionei-
ras no trabalho com músicas exaltando o tradi-
cionalismo gaúcho. Gravou 17 discos, sendo que 
três lhe renderam o disco de ouro.

Foto: RBS TV

Watson Clis
3/6/2021 – Aos 79 anos, em 
São Paulo (SP), vítima de um 
câncer de pulmão. Músico vio-
loncelista mineiro. Foi primei-
ro violoncelo de importantes 
orquestras do Brasil, como a 
Sinfônica Brasileira, a Sinfôni-
ca Nacional e a Orquestra Sinfônica do Theatro 
Municipal do Rio de Janeiro.

Foto: Uol

Carlos Sílvio Timóteo
(Sílvio Ceará)
3/6/2021 – Aos 49 anos, por 
complicações relacionadas 
ao alcoolismo. Jogador de 
futebol, ex-atacante que ficou 
conhecido em sua passagem 
pelo Sport (PE), na década de 
1990, sendo artilheiro da equipe no Brasilei-
rão de 1992. Também atuou no Fortaleza (CE), 
sendo campeão estadual e artilheiro da equipe 
em 1991.

Foto: Reprodução

Marcelo Luiz de Moura
4/6/2021 – Aos 51 anos, no 
Rio de Janeiro (RJ), de co-
vid-19. Integrante da direto-
ria da Portela, onde ocupava 
o cargo de secretário-geral. 
Oficial do Exército, trabalhava 
na área da Saúde. Foi um dos 
fundadores da Torcida Guerreiros da Águia.

Foto: Divulgação

José Alves
zavieira2@gmail.com

Paulo Schmidt
4/6/2021 – Aos 56 anos, 
em Salvador (BA), vítima da 
covid-19. Escritor, tradutor e 
ilustrador paulista que morava 
há dois anos na capital baiana. 
Atualmente escrevia um livro 
comparando a Bahia ao Egito, 
além de uma biografia sobre o Duque de Caxias. 
Nasceu em São Paulo e estudou Art & Design 
em Nova Iorque. Como editor, publicou livros de 
Victor Hugo, Alexandre Dumas e H. P. Lovecraft.

Foto: Divulgação

Carlos Cardoso
4/6/2021 – Em São Paulo 
(SP), vítima da covid-19. 
Arquiteto e desenhista 
natural de Cajazeiras (PB).

Foto: Polêmica Paraíba

Maria Ana Pereira da Silva
(Dona Mariquinha)
6/6/2021 – Aos 92 anos, 
em Patos (PB), de causas 
naturais. Aposentada que foi 
casada por 75 anos com o 
comerciante Antônio Joaquim 
da Silva, que morreu no dia 8 
de junho do ano passado. O casal teve 11 filhos: 
Aldo, João, Lourival, Edival, Maria Bethânia, 
Geraldina, Geralcina, Terezinha, Antônio Silva 
(radialista), Maria de Jesus (Lia) e José Antônio 
(in memoriam).

Foto: Divulgação

É  um benefício previdenciário 
administrado pelo INSS com 
a finalidade de segurar as 
famílias dos segurados que 

chegaram a óbito

Pensão
Carlos Antônio Ferreira
(Carlos Tarzan)
4/6/2021 – Aos 68 anos, 
em João Pessoa (PB), em 
decorrência de problemas 
hepáticos e respiratórios. 
Agente fiscal de trânsito, 

Foto: Polêmica Paraíba

natural de Cajazeiras e residindo na capital pa-
raibana há 15 anos. Deixa esposa e quatro filhos.

Benedicto Antônio Angeli
(Antoninho)
3/6/2021 – Aos 82 anos, de 
pneumonia bacteriana (como 
complicação da covid-19). Jo-
gador de futebol considerado 
o maior artilheiro da história 
do Botafogo-SP. Nasceu em 
Águas de Lindoia (SP). Jogou no Palmeiras e 
no Botafogo de Ribeirão Preto fez 148 gols ao 
longo de 11 anos de atuação. Em 1959, chegou 
a marcar seis gols em uma única partida contra 
o Guarani. Também jogou por dois anos na Fio-
rentina, na Itália, e no Comercial.

Foto: Raul Ramos



PREFEITURA MUNICIPAL DE AGUIAR
EXTRATO DE CONTRATO

INSTRUMENTO: Contrato de prestação de serviços, de acordo com o Pregão Presencial  
nº  00007/2021.

CONTRATANTE: Prefeitura Municipal de Aguiar
CONTRATADA: CLINICA MARIA JOSELHA NUNES DE SOUSA EIRELI - CNPJ Nº 

22.053.916/0001-42. 
OBJETO: Realização de exames de laboratório.
VALOR GLOBAL: R$ 75.951,49 (setenta e cinco mil, novecentos e cinquenta e um reais e 

quarenta e nove centavos)
PRAZO:  Da assinatura do contrato até 31.12.2021.

Aguiar - PB, 07 de Junho de 2021.
MANOEL BATISTA GUEDES FILHO

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOA GRANDE 
AVISO DE REVOGAÇÃO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL N.º 00004/2021

O Prefeito Municipal de Alagoa Grande, Estado da Paraíba, usando as atribuições que lhe con-
fere a Lei, e considerando o Acórdão 3.061/2019 - TCU - Plenário, de 10/12/2019, que classificou 
as transferências federais relativas aos programas PNAE, PNATE e PDDE como transferências 
voluntárias, resolve REVOGAR a licitação modalidade Pregão Presencial n.º 00004/2021, cujo 
objeto é a aquisição de gêneros alimentícios, para atender as necessidades do Programa Nacional 
de Alimentação Escolar, do Programa Mais Educação, do EJA Novas Turmas, do Programa Brasil 
Alfabetizado, da Secretaria de Administração e dos programas sociais geridos pela Secretaria de 
Desenvolvimento Social do Município de Alagoa Grande, o qual foi realizado na forma presen-
cial, quando deveria ter sido realizado na forma eletrônica, portanto em desacordo com o que 
estabelece o referido Acórdão.

Alagoa Grande(PB), 3 de junho de 2021.
ANTONIO DA SILVA SOBRINHO

Prefeito Municipal

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOINHA
 AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 018/2021
A PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOINHA, torna público para conhecimento dos inte-

ressados nos termos da Lei 10.520/02 e disposições da Lei 8.666/93 e suas alterações, Lei 
complementar n.º 123/2006 alterações, bem como toda legislação correlata, que realizará licitação 
na modalidade Pregão Presencial do tipo menor preço, em reunião que ocorrerá na sede da 
Prefeitura Municipal de ALAGOINHA, no dia 22/06/2021 as 09:00 horas. Objetivo: aquisição de 
pneus e acessórios novos, destinados a manutenção dos veículos pertencentes a frota municipal. 
Maiores informações e aquisição do edital através do link http://www.alagoinha.pb.gov.br ou e-mail; 
alagoinhalicitacao2021@gmail.com, ou na CPL no endereço, Rua Dr. João Pequeno, 39 - Centro 
- Alagoinha - PB, no horário de expediente normal de 08h00min as 12h00min.

Alagoinha, 07 de junho de 2021.
WALBERTO JOSE DA SILVA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALCANTIL
RESULTADO FASE PROPOSTA

TOMADA DE PREÇOS Nº 00001/2021
OBJETO: Contratação de empresa de construção civil, visando à contratação de 2 (duas) 

passagens molhadas na zona rural do município de Alcantil PB, conforme detalhamento no 
Anexo I do Edital. LICITANTE DECLARADO VENCEDOR e respectivo valor total da contratação: 
CFR CONSTRUCOES E SERVICOS EIRELI - Valor: R$ 233.025,82. Dos atos decorrentes do 
procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 
e suas alterações. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de 
Licitação, Av. São José, S/N - Centro - Alcantil - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias 
úteis. Telefone: (83) 98825–0703. E-mail: cplalcantilpb@gmail.com. 

Alcantil - PB, 04 de Junho de 2021
JOSE MENDONÇA ALVES
Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALGODÃO DE JANDAÍRA
ADJUDICAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00001/2021
Com base nos elementos constantes do processo correspondente e observadas as disposições 

da legislação vigente, referente ao Pregão Eletrônico nº 00001/2021, que objetiva: AQUISIÇÃO 
DE 4 (QUATRO) VEÍCULOS (ZERO QUILÔMETRO) DESTINADO À SECRETARIA DE SAÚDE; 
ADJUDICO o seu objeto a: FIORI VEICOLO S.A - R$ 212.800,00.

Algodão de Jandaíra - PB, 04 de Junho de 2021
JOSÉ ELIZONALDO DOS SANTOS SOUZA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALGODÃO DE JANDAÍRA
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00001/2021
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da 

Assessoria Jurídica, referente ao Pregão Eletrônico nº 00001/2021, que objetiva: AQUISIÇÃO 
DE 4 (QUATRO) VEÍCULOS (ZERO QUILÔMETRO) DESTINADO À SECRETARIA DE SAÚDE; 
HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório e ADJUDICO o seu objeto a: FIORI 
VEICOLO S.A - R$ 212.800,00.

Algodão de Jandaíra - PB, 04 de Junho de 2021
HUMBERTO DOS SANTOS

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARUNA 
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00006/2021
Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na 

Rua Professor Moreira, 21 - Centro - Araruna - PB, às 09h do dia 23 de junho de 2021, licitação 
modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, restrita à participação de Microempresas, 
Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, para: Construção de uma Passagem Molhada na 
Comunidade de Serra Verde. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei 
Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; e legislação pertinente, consideradas as alte-
rações posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos 
dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3373–1010. E-mail: licita@araruna.pb.gov.
br. Edital: www.tce.pb.gov.br; podendo ser solicitado também pelo e-mail indicado. 

Araruna - PB, 07 de junho de 2021
MARCIELMA MARTINS CARDOSO

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA AQUISIÇÃO DE FARDAMENTOS PARA 
ATENDER AS DEMANDAS DO MUNICÍPIO DE BELÉM–PB. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão 
Presencial nº 00021/2021. DOTAÇÃO: 02.08 SECRETARIA DE DESENVOLVIMENTO URBANO, 
INFRAESTRUTURA E TRANSPORTE 15.451.2012.2082 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DA 
SEINFRA 734.3.3.90.30.00 MATERIAL DE CONSUMO – RECURSOS ORDINÁRIOS. VIGÊNCIA: 
até o final do exercício financeiro de 2021. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de 
Belém e: CT Nº 00067/2021 - 11.05.21 - JOAO VICTOR ACIOLY GOMES DE LIMA - R$ 63.340,00; 
CT Nº 00068/2021 - 11.05.21 - LEAO COMERCIO DE MULTI UTILIDADES LTDA - R$ 78.000,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE BAIA DA TRAIÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00001/2021
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Dom Pedro Ii, 681 - Centro - Baia da Traição - PB, por meio do site www.portaldecompraspublicas.
com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: Aquisição de Patrulha 
Mecanizada (2 Tratores agrícolas) para o Município de Baía da Traição – PB. Abertura da sessão 
pública: 09:00 horas do dia 22 de Junho de 2021. Início da fase de lances: para ocorrer nessa 
mesma sessão pública. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; 
Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 10.024/19; e legislação pertinente, consideradas 
as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos 
dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 99385–3266. Edital: https://transparencia.
elmartecnologia.com.br/Licitacao?e=201; https://tramita.tce.pb.gov.br/tramita/pages/main.jsf; www.
portaldecompraspublicas.com.br. 

Baia da Traição - PB, 07 de Junho de 2021
MARINHO GERMANO DA SILVA NETO

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOQUEIRÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº. 037/2021-SRP

AVISO DE RETIFICAÇÃO POR INCORREÇÃO
A Prefeitura Municipal de Boqueirão – PB, através da Pregoeira abaixo transcrito, TORNA 

PÚBLICO e comunica aos interessados a retificação do Aviso de Licitação do Pregão Presencial 
Nº 037/2021 publicado no DOE do dia 05/06/2021, Edição 17.382, pág. 40. Onde se lê: Pregão 
Presencial nº 037/2021, leia-se: Pregão Presencial nº 038/2021. Os demais atos ficam inaltera-
dos, não modificando a formulação das propostas. Data de abertura: 17/06/2021 às 10h00min 
(Horário Local). Cópia do Edital e demais documentos pertinentes estarão à disposição no Setor 
de Licitações da Prefeitura de Boqueirão, à Avenida Nossa Senhora do Desterro, 1040, Bairro 
Novo, no horário das 7:30 à 13:00.  Outras informações pelo Telefone (83) 3391-1375.

Boqueirão, 07 de Junho de 2021.
Crystiane Gomes Bezerra

Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOQUEIRÃO
CHAMAMENTO PÚBLICO Nº. 001/2021

AVISO DE RETIFICAÇÃO POR INCORREÇÃO
A Prefeitura Municipal de Boqueirão – PB, através da Comissão Permanente de Licitação, 

TORNA PÚBLICO e comunica aos interessados a retificação do AVISO DE CHAMAMENTO 
PÚBLICO Nº 001/2021 publicado no DOE do dia 05/06/2021, Edição 17.382, pág. 40. Onde se 
lê: Prefeitura Municipal de Queimadas, leia-se: Prefeitura Municipal de Boqueirão. Os demais 
atos permanecem inalterados, não modificando a formulação das propostas. Cópia do Edital 
e demais documentos pertinentes estarão à disposição no Setor de Licitações da Prefeitura de 
Boqueirão, à Avenida 30 de Abril, 45, Centro, no horário das 7:30 à 13:00.  Outras informações 
pelo Telefone (83) 3391–2318.

Boqueirão, 07 de Junho de 2021.
Crystiane Gomes Bezerra

Presidente da CPL

A PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO, CNPJ: 09.012.493.0001-54 torna público que 
requereu a SEMAPA – Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo, por meio 
da SEPLAH Secretaria de Planejamento Urbano e Habitação a Licença de instalação para projeto 
de urbanização da Orla de Miramar, CEP: 58310-000– CABEDELO/PB. (Conforme Resolução 
CONAMA 006 de 24/01/1986)

A PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO, CNPJ: 09.012.493.0001-54, torna público que 
requereu a SEMAPA – Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo, por meio da 
SEPLAH Secretaria de Planejamento Urbano e Habitação a Licença de instalação para projeto de 
urbanização da área de entorno da Fortaleza de Santa Catarina, CEP: 58310-000 – CABEDELO/
PB. (Conforme Resolução CONAMA 006 de 24/01/1986)

A PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO, CNPJ: 09.012.493.0001-54, torna público que 
requereu a SEMAPA – Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo, por meio 
da SEPLAH Secretaria de Planejamento Urbano e Habitação a Licença de instalação para Habi-
tacional Multifamiliar, localizado na Rua Professor Salatiel Fernandes de Medeiros, s/n, Recanto 
do Poço, CEP: 58105052, CABEDELO/PB. (Conforme Resolução CONAMA 006 de 24/01/1986)

PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO
 AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00084/2021
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 11:00 horas do dia 29 de Junho 
de 2021, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de 
Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema de Registro 
de Preços objetivando contratações futuras, para: Ccontratação de empresa especializada em 
dedetização, desratização e descupinização, visando atender as necessidades da Secretaria 
Municipal de Educação. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Fe-
deral nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; 
Decreto Municipal nº 008/13; Decreto Municipal nº 007/17; e legislação pertinente, consideradas 
as alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 14:00 dos 
dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3250–3222. E-mail: licitacaocabedelo@
yahoo.com.br. Edital: https://cabedelo.pb.gov.br/portal-da-transparencia/; www.tce.pb.gov.br. .

Cabedelo - PB, 07 de Junho de 2021
RAMON SORRENTINO BATISTA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CACIMBAS
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE CACIMBAS

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO/PREGÃO
AVISO DE LICITAÇÃO 

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 2021.021/2021
PREGÃO ELETRÔNICO 006/2021

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
São José, 35 - Centro - CEP:58.698-000 - Cacimbas - PB, às 09:hs00min do dia 18 de junho de 2021, 
licitação modalidade PREGÃO ELETRONICO, do tipo menor preço por item, para: Contratação de 
empresa ou profissional para prestação de serviços na realização de exames de ultrassonografia(In 
loco), para atender a demanda do Fundo Municipal de Saúde de Cacimbas - PB. fundamento legal: 
termos da lei nº 10.520, de 17 de julho de 2002, do decreto nº 10.024, de 20 de setembro de 2019, 
do decreto nº 7.746, de 05 de junho de 2012, do decreto n° 8.538, de 06 de outubro de 2015, 
aplicando-se, subsidiariamente, a Lei Nº 8.666, de 21 de junho de 1993. lei complementar nº 123/06 
e 147/2014, subsidiariamente, pela lei nº 8.666/93 e demais legislação. Informações: no horário 
das 08:00 às 13:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. E-mail: cacimbas.cpl@gmail.
com,http://www.cacimbas.pb.gov.br/http://www.tce.pb.gov.br,www.portaldecompraspublicas.com.br 

CACIMBAS - PB, 04 de junho de 2021
Chardes Deyvith de Almeida Lopes 

Pregoeiro Oficial/PMC

PREFEITURA MUNICIPAL DE CACIMBAS
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO/PREGÃO

AVISO DE LICITAÇÃO 
PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 2021.052/2021

PREGÃO ELETRÔNICO 004/2021
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

São José, 35 - Centro - CEP:58.698-000 - Cacimbas - PB, às 11:hs00min do dia 18 de junho de 
2021, licitação modalidade PREGÃO ELETRONICO, do tipo menor preço por item, para: Aquisição 
de forma parcelada de pneus novos e acessórios para utilização nos veículos e máquinas, integran-
tes da frota do município de Cacimbas/PB, destinados a todas as secretarias, conforme termo de 
referência em anexo., os quais são partes integrantes dos mesmos. fundamento legal: termos da 
lei nº 10.520, de 17 de julho de 2002, do decreto nº 10.024, de 20 de setembro de 2019, do decreto 
nº 7.746, de 05 de junho de 2012, do decreto n° 8.538, de 06 de outubro de 2015, aplicando-se, 
subsidiariamente, a Lei Nº 8.666, de 21 de junho de 1993. lei complementar nº 123/06 e 147/2014, 
subsidiariamente, pela lei nº 8.666/93 e demais legislação. Informações: no horário das 08:00 às 
13:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. E-mail: cacimbas.cpl@gmail.com,http://www.
cacimbas.pb.gov.br/http://www.tce.pb.gov.br,www.portaldecompraspublicas.com.br 

CACIMBAS - PB, 04 de junho de 2021
Chardes Deyvith de Almeida Lopes 

Pregoeiro Oficial/PMC

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO
DISPENSA Nº DV00013/2021

Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 
e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00013/2021, 
que objetiva: O objeto do presente Termo de Contrato é a Aquisição de Desinfetante LETAH MAX 
para superfície fixas . Para compra emergencial conforme – Arts. 4 e 4–B da LEI Nº 13.979, DE 6 
DE FEVEREIRO DE 2020 – COVID–19; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO 
o seu objeto a: J.T.A. COMERCIO DE ARTIGOS DESCARTAVEIS LTDA - R$ 5.600,00.

Campina Grande - PB, 07 de Junho de 2021
CARLOS MARQUES DUNGA JÚNIOR

Diretor Superintendente

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: O objeto do presente Termo de Contrato é a Aquisição de Desinfetante LETAH MAX 

para superfície fixas . Para compra emergencial conforme – Arts. 4 e 4–B da LEI Nº 13.979, DE 
6 DE FEVEREIRO DE 2020 – COVID–19. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº 
DV00013/2021. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Campina Grande: 05.010 – Supe-
rintendência de Trânsito e Transporte Público 15.451.1025.2090 – Ações do sistema de transporte 
público de passageiros 33.90.30.99 – Material de consumo. VIGÊNCIA: até o final do exercício 
financeiro de 2021. PARTES CONTRATANTES: Superintendencia de Transito e Transportes 
Publicos de Campina Grande e: CT Nº 00064/2021 - 07.06.21 - J.T.A. COMERCIO DE ARTIGOS 
DESCARTAVEIS LTDA - R$ 5.600,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CASSERENGUE
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 003/2021
Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Eletrônico nº 00003/2021, que objetiva: Aquisição Parcelada de 
Gêneros Alimentícios destinados a Formação de Kit Merenda Escolar, Fundo Municipal de Saúde 
e demais secretarias e programas da administração pública do Município de Casserengue - PB; 
HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: JOSE FHILLYPE DOS SANTOS 
BRITO - R$ 171.820,00; MANOEL JUNIOR GOMES DA SILVA - R$ 450.190,50; TATIANE FREIRE DE 
SANTANA 31052856870 - R$ 6.130,00; XAND’S COMERCIAL DE ALIMENTOS EIRELI - R$ 2.000,00.

Casserengue - PB, 04 de maio de 2021
ANTONIO JUDIVAN DE SOUSA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO
RETIFICAÇÃO DO AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 000015/2021

O município de Conceição-PB, através da Pregoeira da Licitação, torna pública a RETIFICAÇÃO 
do Aviso de Licitação, Pregão Presencial nº 00015/2021, publicada no Diário Oficial do Município 
– Ano XII/Nº 2862, pág. 3; Diário Oficial do Estado – 17.373, pág. 37; Jornal A União - Ano CXXVIII 
Número 097, pág. 26, todos publicados no dia 25 de maio de 2021 conforme segue: ONDE SE 
LÊ: Dessa forma a data da sessão pública que estava marcada para o dia 26 de maio de 2021, às 
13:30 horas, fica alterada para o dia 09 de maio de 2021, ás 09:30hs/min. LEIA-SE: Dessa forma 
a data da sessão pública que estava marcada para o dia 09 de maio de 2021, às 09:30 horas, fica 
alterada para o dia 22 de junho de 2021, ás 09:30hs/min. Mantidos inalterados os demais itens 
publicados. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, 
na Rua Capitão João Miguel - Centro Administrativo Integrado, S/N - São José – Conceição – PB, 
CEP: 58970-000, no horário 08h00min Às 14h00min dos dias úteis.

Conceição - PB, 07 de Junho de 2021
KÉSSYA MEDEIROS LACERDA FIGUEIREDO DE SOUSA

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO
GABINETE DO PREFEITO

TERMO DE HOMOLOGAÇÃO
 Conceição - PB, 27 de Maio de 2021.

 O PREFEITO DO MUNICÍPIO DE CONCEIÇÃO, ESTADO DA PARAÍBA, no uso de suas atribui-
ções legais, R E S O L V E: HOMOLOGAR o resultado da licitação, modalidade Tomada de Preços 
nº 00002/2021, que objetiva: Contratação de empresa técnica especializada para processamento e 
destinação final adequada dos resíduos sólidos urbanos do município de Conceição-PB; com base 
nos elementos constantes do processo correspondente, os quais apontam como proponente(s) 
vencedor(es): - WM ENGENHARIA E SERVICOS LIMITADA – CNPJ: 10.488.400/0001-41 - Valor: 
R$ 213.500,00 Publique-se e cumpra-se.

SAMUEL SOARES LAVOR DE LACERDA
Prefeito

GABINETE DO PREFEITO
TERMO DE ADJUDICAÇÃO

 Conceição - PB, 27 de Maio de 2021.
O PREFEITO DO MUNICÍPIO DE CONCEIÇÃO, ESTADO DA PARAÍBA, no uso de suas atri-

buições legais, R E S O L V E: ADJUDICAR o objeto da licitação, modalidade Tomada de Preços nº 
00002/2021: Contratação de empresa técnica especializada para processamento e destinação final 
adequada dos resíduos sólidos urbanos do município de Conceição-PB; com base nos elementos 
constantes do processo correspondente, a: - WM ENGENHARIA E SERVICOS LIMITADA – CNPJ: 
10.488.400/0001-41 - Valor: R$ 213.500,00 Publique-se e cumpra-se.

SAMUEL SOARES LAVOR DE LACERDA
Prefeito

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA TÉCNICA ESPECIALIZADA PARA PROCESSAMEN-

TO E DESTINAÇÃO FINAL ADEQUADA DOS RESÍDUOS SÓLIDOS URBANOS DO MUNICÍPIO DE 
CONCEIÇÃO-PB. FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 00002/2021.  DOTAÇÃO: 10.000 
- SECRETARIA DE INFRAESTRUTURA E URBANISMO - 04.122.1003.2073 - MANUTENÇÃO DA 
SECRETARIA DE INFRAESTRUTURA E URBANISMO; 15.452.1010.2074 - MANUTENÇÃO DOS 
SERVIÇOS DE LIMPEZA PÚBLICA - ELEMENTO DE DESPESA 3390.39 - OUTROS SERVIÇOS DE 
TERCEIROS - PESSOA JURÍDICA. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2021.  PARTES 
CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Conceição e: CT Nº 50201/2021 - WM ENGENHARIA E 
SERVICOS LIMITADA - R$ 213.500,00.

Conceição - PB, 31 de Maio de 2021.
SAMUEL SOARES LAVOR DE LACERDA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ
AVISO DE REVOGAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº. 004/2021
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA PAVIMENTAÇÃO DA RUA 15 DE NOVEMBRO, 

NESTE MUNICÍPIO. O Prefeito de Cuité, através de despacho exarado nos autos do Processo 
Administrativo Eletrônico 196/2021, opta pela revogação da Tomada de Preços 004/2021, funda-
mentado pelo art. 49 da Lei no 8.666/93, por razões de interesse público e pelos fatos expostos no 
processo. Informações de segunda a sexta-feira, das 08:00 as 12:00 na sede da CPL sito a Rua 15 
de novembro, 159, centro, nesta cidade, ou no e-mail licitacaocuite@gmail.com.

Cuité - PB, 07 de junho de 2021.
CHARLES CRISTIANO INÁCIO DA SILVA

Prefeito de Cuité

PREFEITURA MUNICIPAL DE DIAMANTE
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 0001/2021
APREGOEIRA OFICIAL DO MUNICIPIO DE DIAMANTE, Estado da Paraíba, torna público para 

conhecimento dos interessados, que, fará realizar no site eletrônico www.portaldecompraspublicas.
com.br o PREGÃO ELETRÔNICO N° 001/2021 cujo objeto é aquisição parcelada de medicamentos 
para Farmácia Básica, destinados as Unidades de Saúde, vinculados aos programas, Fundo Mu-
nicipal de Saúde e Secretaria de Saúde do município de Diamante até 31 de dezembro de 2021, 
dentro dos prazos e normas da Lei 10.520 de julho de 2002 e o Decreto Regulamentar Federal n° 
10.024 de setembro de 2019. O edital está disponível nos sites: www.portaldecompraspublicas.com.
br, www.diamante.pb.gov.br ou Mural de Licitações do TCE. A sessão pública na forma eletrônica 
será aberta às09:30 (nove e trinta) horas, do dia 23 de junho de 2021.

Qualquer informação poderá ser obtida pelo telefone (83) 34941003 ou através do e-
-mail:cpldiamante21@gmail.com no horário das 08h:00 às 12h:00 de segunda a sexta.

no setor de Licitação no endereço acima mencionado, nos horários de expediente normal. 
Prefeitura Municipal de Diamante/PB,07 de junho de 2021.
Miriã Oliveira Alves

Pregoeira Oficial

PREFEITUR MUNICIPAL DE DONA INÊS
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE DONA INÊS

AVISO DE EDITAL DE CHAMAMENTO PÚBLICO N°001/2021
O Fundo Municipal de Saúde de Dona Inês/PB, torna público, para conhecimento dos interes-

sados, que está aberto o edital de chamamento público, que tem por objeto o credenciamento de 
pessoas jurídicas para prestação exames laboratoriais que não são realizados na rede pública de 
saúde, para atender a pacientes carentes do Município de Dona Inês, de forma complementar da 
cobertura dos serviços prestados pela rede Municipal de Saúde. O credenciamento para seleção 
imediata ocorrerá  no período de 09.06.2021 até o dia 22.06.2021. Informações e aquisição do 
edital: no horário das 07:00 às11:00 dos dias úteis, na Avenida Major Augusto Bezerra, 02 - Centro 
- Dona Inês - PB ou através do Email: licitacao@pmdonaines.pb.gov.br. Telefone: (083) 3377-1110

Dona Inês - PB, 07 de Junho de 2021
MARIA GORETE DA SILVA

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE DONA INÊS
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE DONA INÊS

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00017/2021

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Ave-
nida Major Augusto Bezerra, 02 - Centro - Dona Inês - PB, às 08:00 horas do dia 21 de Junho de 
2021, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de veículo tipo 
passeio para dar suporte as atividades da Secretaria de Saúde. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; 
Lei Complementar nº 123/06; Portaria nº 1002/09; e legislação pertinente, consideradas as altera-
ções posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 07:30 as 13:00 horas dos dias 
úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3377–1058. E-mail: licitacao@pmdonaines.pb.gov.
br. Edital: www.pmdonaines.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br. 

Dona Inês - PB, 07 de Junho de 2021
MARIA GORETE DA SILVA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE DONA INÊS
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00025/2021
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Avenida 

Major Augusto Bezerra, 02 - Centro - Dona Ines - PB, às 09:00 horas do dia 21 de Junho de 2021, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de Veículo tipo Van /
Minibus com capacidade para 16 pessoas para transporte dos alunos da Rede Municipal. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a 
Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Municipal nº 1002/09; e legislação 
pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário 
das 07:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 33771058. 
E-mail: licitacao@pmdonaines.pb.gov.br. Edital: www.pmdonaines.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br. 

Dona Ines - PB, 07 de Junho de 2021
MARIA GORETE DA SILVA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE DONA INÊS
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00026/2021
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Avenida 

Major Augusto Bezerra, 02 - Centro - Dona Ines - PB, às 10:00 horas do dia 21 de Junho de 2021, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: LOCAÇÃO DE VEÍCULOS, COM 
MOTORISTA E COMBUSTIVEL POR CONTA DO CONTRATADO, COM CARROCERIA ABERTA. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidia-
riamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Municipal nº 1002/09; e 
legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: no 
horário das 07:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 33771058. 
E-mail: licitacao@pmdonaines.pb.gov.br. Edital: www.pmdonaines.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br. 

Dona Ines - PB, 07 de Junho de 2021
MARIA GORETE DA SILVA

Pregoeiro Oficial

PREFEITUR MUNICIPAL DE DONA INÊS 
EXTRATO DE ADITIVO DE CONTRATO

PRIMEIRO TERMO ADITIVO AO CONTRATO N º 0026/2021-CPL
Contratante: Prefeitura Municipal de Dona Inês
Contratado: MARIA CLAUDIA DE ARAÚJO TOSCANO - ME.
Objeto: Constitui objeto do Primeiro Termo Aditivo realinhar os preços dos seguintes gêneros 

alimentícios: Açúcar kg, que  passará  de R$ 2,48 (dois reais e quarenta e oito centavos) para R$ 
3,52 (três reais e cinquenta e dois centavos), arroz parboilizado kg, que passará de R$ 4,00 (dois 
reais) para R$ 5,00 (Cinquenta reais), bolacha cream craker pacote, que  passará de R$ 2,75 (dois 
reais e setenta e cinco centavos, para R$ 3,40 (três reais e quarenta centavos), para restabelecer 
o equilíbrio econômico financeiro do Contrato nº0007/2021-CPL

Valor do Aditivo: R$ 18.147,00
Pregão Eletrônico nº: 0003/2021
Data da Assinatura do aditivo: 02 de Junho de 2021.

ANTONIO JUSTINO DE ARAUJO NETO
PREFEITO

PREFEITURA MUNICIPAL DE DONA INÊS
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE DONA INÊS

EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: Aquisição de computadores e impressoras para as 5 (cinco) unidades básica de saúde – 

UBS do Município. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00011/2021. DOTAÇÃO: Recursos 
Próprios do Município de Dona Inês: 10.302.2013.1036Adquirir Veiculo/Ambulancia e equipamento 
para unidade de saúde – 4490.52 – Equipamentos e Material Permanente. VIGÊNCIA: até o final 
do exercício financeiro de 2021. PARTES CONTRATANTES: Fundo Municipal de Saúde de Dona 
Inês e: CT Nº 00031/2021 - 24.05.21 - MATHEUS NUNES LIMA 12886464457 - R$ 81.900,00; 
CT Nº 00032/2021 - 24.05.21 - MULTFORTE COMERCIO E SUPRIMENTOS DE INFORMATICA 
LTDA - R$ 800,00; CT Nº 00033/2021 - 24.05.21 - REDE DE NEGOCIOS EM TECNOLOGIA 
LTDA - R$ 13.800,00; CT Nº 00034/2021 - 17.05.21 - THOMAS JOSE BELTRÃO DE ARAUJO 
ALBUQUERQUE ME - R$ 1.755,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE DONA INÊS
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: Aquisição de material elétricos, destinados a manutenção da iluminação publica, 
deste Município. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00013/2021. DOTAÇÃO: Re-
cursos Próprios do Município de Dona Ines:15.452.1001.2027Manter Atividades do Setor de 
Urbanismo. 3390.36.99.1001–Material de Consumo. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro 
de 2021. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Dona Inês e: CT Nº 00062/2021 - 
24.05.21 - ELÉTRICA LUZ COMERCIAL DE MATERIAIS ELETRICOS EIRELI - R$ 180.453,85; 
CT Nº 00063/2021 - 24.05.21 - INEL COMERCIO DE MATERIAIS ELETRICOS LTDA - EPP - R$ 
15.234,00; CT Nº 00064/2021 - 24.05.21 - LUMIART COMERCIO E SERVICOS LTDA - R$ 58.673,70; 
CT Nº 00065/2021 - 24.05.21 - LUMINOZA COMERCIO DE MATERIAL ELETRICO HIDRAULICO 
E TELEFONIA LTDA - R$ 8.128,80; CT Nº 00066/2021 - 24.05.21 - THOMAS JOSE BELTRÃO DE 
ARAUJO ALBUQUERQUE ME - R$ 17.221,20.

PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA
CONVOCAÇÃO

PARA ASSINAR CONTRATO
PROCESSO: Pregão Eletrônico nº 00007/2021. OBJETO: Registro de Preços visando futuras e 

eventuais Aquisições de material médico hospitalar (remanescentes) para atender as necessidades 
do Fundo Municipal de Saúde de Esperança, Hospital Municipal, SAMU, unidade de fisioterapia 
e Unidades Básicas de Saúde vinculadas. NOTIFICAÇÃO: Convocamos as seguintes empresas 
para no prazo de 05 (cinco) dias consecutivos, considerados da data desta publicação, comparecer 
junto a Comissão Permanente de Licitação objetivando a assinatura do respectivo contrato, sob 
pena de incidência da cominação prevista no Art. 81, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações 
posteriores: Health Care Dubebe Industria, Comercio, Importacao, Exportacao de Produtos de 
H - CNPJ 18.252.904/0001-70. Leao Servico e Comercio Varejista de Eletroeletronico Ltda - CNPJ 
33.932.061/0001-46. Lg Produtos Hospitalares Ltda - CNPJ 17.227.485/0001-53. Mastermed 
Comercial Ltda - CNPJ 02.662.841/0001-90. Odontomaster Comercio de Produtos para Saude 
Eireli - CNPJ 27.029.083/0001-06. Pharmaplus Ltda - CNPJ 03.817.043/0001-52. Silvandro Diego 
de Albuquerque Ferreira e Cia Ltda - CNPJ 33.613.876/0001-62. Tecnocenter Materiais Medicos 
Hospitalares Ltda - CNPJ 06.948.769/0001-12. William Stefanini de Almeida - CNPJ 23.902.222/0001-
03. INFORMAÇÕES: na sede da CPL, Rua Antenor Navarro, 837 - Centro - Esperança - PB, no 
horário das 08h00min Às 12h00min dos dias úteis. Telefone: (083) 3361-3801.

Esperança - PB, 07 de Junho de 2021
JUVENCIO RODRIGUES NETO

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA
NOTIFICAÇÃO

PREGÃO ELETRÕNICO nº 002/2021 que objetiva: Aquisição de Gêneros Alimentícios não pe-
recíveis para a Merenda para atender Creches, Ensino Integral, Infantil, Fundamental, EJA, Ensino 
Especial e Mais Educação do Município de Esperança–PB. Convocamos a empresa RAIMUNDO 
ADELMAR FONSECA PIRES – CNPJ 07.526.979/0001-85, para no prazo de 48 (Quarenta e oito) 
horas, considerados da data de publicação desta notificação, para manifestar justificativas com 
relação ao descumprimento do prazo estabelecido para entrega de produtos conforme e-mail 
encaminhado em 20/05/2021 referente ao pedido nº 001468 datado de 20/05/2021. Em caso de 
não justificativa e permanência da inércia da contratada, fica o contrato nº 095/2021 rescindido 
conforme artigo 77, 78 e 79 da lei Federal de Licitações e Contratos. INFORMAÇOES: na sede 
da Prefeitura, Rua Antenor Navarro, 837 - Centro - Esperança - PB, no horário das 08h00min as 
12h00min dos dias úteis.

Esperança - PB, 04 de junho de 2021.
Nobson Pedro de Almeida

Prefeito Constitucional.

PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA
AVISO DE ADIAMENTO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00012/2021
O Pregoeiro Oficial comunica o adiamento da abertura da sessão pública do Pregão Eletrônico 

nº 00012/2021, para o dia 14 de Junho de 2021 às 09:00 horas; e do início da fase de lances para 
o dia 14 de Junho de 2021 às 09:01 horas. Referência: horário de Brasília - DF. Informações: das 
08h00min Às 12h00min dos dias úteis, na Rua Antenor Navarro, 837 - Centro - Esperança - PB. Tele-
fone: (83) 3361–3801. E-mail: cpl@esperanca.pb.gov.br. Site: www.portaldecompraspublicas.com.br.

Esperança - PB, 07 de Junho de 2021
JUVENCIO RODRIGUES NETO

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA
AVISO DE EDITAL DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00020/2021
A Prefeitura Municipal de Ibiara, através de seu Pregoeiro e sua equipe de apoio, torna público 

para conhecimento dos interessados que irá realizar licitação na modalidade PREGÃO PRESENCIAL 
Nº 00020/2021, do tipo menor preço por item, para a contratação de empresa ou pessoa física para 
a locação de veículo para transporte de estudantes, atendendo solicitação da Secretaria Municipal 
de Educação, cuja abertura será no dia 21.06.2021 às 10:00 horas, na sala de licitações deste 
órgão, situado a Rua Prefeito Antonio Ramalho Diniz, 26, Centro – Ibiara - PB. Demais informações 
encontram-se a disposição dos interessados no endereço acima citado, no horário das 07:00 às 
12:00 horas, contatos pelo telefone (0**83) 3454-1035.

Ibiara-PB, 07 de Junho de 2021.
Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
AVISO DE ADIAMENTO DE LICITAÇÃO

CHAMADA PÚBLICA Nº 00003/2021.
A Presidente da comissão de licitação e Equipe de Apoio, sediada na Rua Antônio André, 39, 1° 

andar – Centro – Guarabira/PB - PB, designada através de portaria, que tem por objeto:Aquisições 
de gêneros alimentícios da agricultura familiar e do empreendedor familiar rural, destinados ao 
atendimento do Programa de Alimentação Escolar/PNAE até dezembro de 2021,fica adiada a sessão 
pública. A nova data da sessão para abertura da licitação será dia 01.07.2021 as 14h00min. informa-
mos ainda que os autos do processo administrativo correspondente continuam com vista franqueada 
aos interessados na sala da Comissão de Licitação. O novo edital será disponibilizado nos mesmos 
meios. Informações: no horário das 08h00min as 12h00min dos dias úteis, no endereço supracitado.

Email: licitacao@guarabira.pb.gov.br. Telefone: (083) 3271-1946
Guarabira, 07de Junhode 2021.

DEBORAH NATHYNELLY SOARES PEREIRA
Presidente da Comissão de Licitação

PREFEITURA MUNICIPAL DE GURINHÉM
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00020/2021
Torna público que dará continuidade com abertura dos envelopes de proposta e em seguida  

fase de lances através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua Gov. Flavio Ribeiro, 
19 - Centro - Gurinhém - PB, às 08:00 horas do dia 09 de junho de 2021. Informações: no horário 
das 08:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 

Gurinhém - PB, 03 de junho de 2021
RAFAEL LOPES DE CARVALHO LEITE

Pregoeiro Oficial

UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - TERÇA-FEIRA, 8 de junho de 2021 
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PREFEITURA MUNICIPAL DE GURINHÉM
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00021/2021
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Gov. Flavio Ribeiro, 19 - Centro - Gurinhém - PB, às 08:00 horas do dia 18 de Junhode 2021, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de pessoa jurídica ou física 
para locação de 01 (um) veículo destinado a atender as necessidades deste município. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente 
a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Municipal nº 003/17; e legislação 
pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário 
das 08:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3285–1529. E-
-mail: licitacaogurinhem@gmail.com. Edital: https://www.gurinhem.pb.gov.br/; www.tce.pb.gov.br. 

Gurinhém - PB, 07 de junho de 2021
RAFAEL LOPES DE CARVALHO LEITE

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00027/2021
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Pedro Lopes Brasileiro, SN - Centro - Igaracy - PB, às 08:30 horas do dia 21 de Junho de 2021, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: PRESTAÇÃO DE SERVIÇO DE 
RADIOFUSÃO PARA O MUNICIPIO DE IGARACY PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Fe-
deral nº 147/14; Lei Federal nº 155/16; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 3.555/00; 
e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: 
no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. E-mail: cpl@igaracy.
pb.gov.br. Edital: http://www.igaracy.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br. 

Igaracy - PB, 07 de Junho de 2021
GEORGE CARLOS VIEIRA LOPES

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE INGÁ
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00028/2021
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Praça 

Vila do Imperador, 160 - Centro - Ingá - PB, às 14:00 horas do dia 18 de Junho de 2021, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Execução dos serviços de locação e 
instalação de equipamentos para realização de eventos oficiais – tenda piramidal, cadeira e mesa de 
plástico e gradeamento. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto 
Municipal nº 266/21; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas 
normas. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 
E-mail: licitacaoinga@gmail.com. Edital: www.inga.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br. 

Ingá - PB, 07 de Junho de 2021
CLEBERTO DE SOUZA ARAÚJO ANDRADE

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE INGÁ
AVISO DE ADIAMENTO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00026/2021
O Pregoeiro Oficial comunica o adiamento do Pregão Presencial nº 00026/2021, para o dia 18 

de Junho de 2021 às 09:00 horas, no mesmo local inicialmente divulgado: Praça Vila do Imperador, 
160 - Centro - Ingá - PB. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no referido 
endereço. E-mail: licitacaoinga@gmail.com. 

Ingá - PB, 07 de Junho de 2021
CLEBERTO DE SOUZA ARAÚJO ANDRADE

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE PLANEJAMENTO

A Prefeitura Municipal de João Pessoa/SEPLAN – CNPJ/CPF: Nº 08.778.326/0001-56,
torna   público   que   requereu à  SEMAM  –   Secretaria  Municipal  de  Meio  Ambiente, LICENÇA 

PRÉVIA PARA IMPLANTAÇÃO DO TERMINAL DE INTEGRAÇÃO DO BAIRRO DO VARADOURO, 
no Município de  João Pessoa - PB.

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DO PLANEJAMENTO

COMISSÃO ESPECIAL DE LICITAÇÃO
TERMO DE HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

CONCORRÊNCIA Nº 33010/2020
HOMOLOGO a licitação na modalidade Concorrência Pública nº 33010/2020, Processo Admi-

nistrativo nº 2020/041641, destinada a Construção do Terminal de Integração do Varadouro, no 
bairro do Varadouro, na cidade de João Pessoa/PB, e com base no Relatório final da Comissão 
Especial de Licitação da SEPLAN, ADJUDICO seu objeto para o CONSÓRCIO GURGEL SOARES 
& PLANA, no valor de R$ 28.127.547,08 (Vinte e Oito Milhões Cento e Vinte e Sete Mil Quinhentos 
e Quarenta e Sete Reais e Oito Centavos), estando compatível com os preços referenciais inte-
grantes do processo licitatório.

João Pessoa 31 de maio de 2021.
JOSÉ WILLIAM MONTENEGRO LEAL

Secretário de Planejamento

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA EDUCAÇÃO E CULTURA

AVISO DE LICITAÇÃO
CHAVE CGM: AJ4U-Q4JM-EUZ7-B2RI

PREGÃO ELETRÔNICO SRP Nº 09012/2021 PROCESSO ADM. Nº 2021/014118
CHAVE LICITAÇÕES – E Nº: 876487
OBJETO: Registro de preços para eventual aquisição de quantitativo complementar de PARQUES 

INFANTIS (PLAYGROUND ÁREA EXTERNA) para atender às demandas de Escolas e CREIS da 
Secretaria de Educação.

A Secretaria de Educação e Cultura do Município de João Pessoa, através da Pregoeira Subs-
tituta, torna público que realizará licitação, na modalidade pregão eletrônico, cuja sessão pública 
ocorrerá através do site www.licitacoes-e.com.br. O acolhimento das propostas ocorrerá através do 
site www.licitacoes-e.com.br, a partir do dia 08/06/2021, às 11h. A abertura das propostas ocorrerá 
no dia 22/06/2021, às 14h. A cópia do edital pode ser adquirida pelos sites www.licitacoes-e.com.br 
e http://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes, a partir de 08 de abril de 2021.

João Pessoa, 07 de junho de 2021.
Laíz Mayarha Santos Alves Menezes

Pregoeira Substituta

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA ADMINISTRAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO (NOVA DATA)

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 04.047/2020
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE SERVIÇOS TÉCNICOS ESPECIALIZADOS PARA LICENCIA-

MENTO DE USO MENSAL E SUSTENTAÇÃO, IMPLANTAÇÃO, SUPORTE E MANUTENÇÃO DE 
SISTEMA AUTOMATIZADO COM INTELIGÊNCIA ARTIFICIAL PARA GESTÃO DA EXECUÇÃO 
FISCAL, COBRANÇA EXTRAJUDICIAL E CONTENCIOSO JUDICIAL, PARA ATENDER AS NE-
CESSIDADES DA PROCURADORIA-GERAL DO MUNICÍPIO DE JOÃO PESSOA, CONFORME 
CONDIÇÕES E EXIGÊNCIAS ESTABELECIDAS NO EDITAL E SEUS ANEXOS.

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº: 2020/002398.
DATA DA SESSÃO: 21/06/2021
Horário da Abertura das Propostas: 09h:00min. 
Local: www.comprasgovernamentais.gov.br
Nº da UASG: 982051
Edital: www.comprasgovernamentais.gov.br / www.transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes

João Pessoa, 07 de junho de 2021.
Dalpes Silveira de Souza

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE SAÚDE

 AVISO DE LICITAÇÃO
PROCESSO Nº 20.683/2020

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 10.008/2021
CHAVE CGM: 67R6-0UQR-783Z-S938

DATA DE ABERTURA: 21/06/2021 – ÀS: 09:00hs. (HORÁRIO DE BRASÍLIA)
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA A AQUISIÇÃO DE MATERIAL MÉDICO 

HOSPITALAR GERAL.
A Secretaria de Saúde do Município de João Pessoa, através de seu Pregoeiro, Sr. Sandro Va-

lério Santana Guimarães, torna público, para conhecimento dos interessados, que fará licitação na 
modalidade Pregão Eletrônico, sob o critério do menor preço por item. O Edital ficará à disposição 
dos interessados no prazo prescrito na legislação pertinente, no site www.comprasgovernamentais.
gov.br, sob o número da UASG 926792, e no site https://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/#/
licitacoes. Consultas com o Pregoeiro e sua equipe de apoio, no HORÁRIO das 08:00h às 12:00h 
e das 13:00h às 17:00h, no Fone: (83) 3214-7937 ou pelo e-mail cel.smsjp@gmail.com. Fonte 
de Recursos: ORDINÁRIOS, SUS E TRANSF.REC.ESTADO PROG. SAÚDE. Fundamentação 
legal: Lei nº 10.520/2002, pelo Decreto Federal nº 7.892/2013 e 10.024/2019, Decreto Municipal 
nº 4.985/2003, 7.884/2013, 8.642/2015, 9.280/2019, 9.607/2020 e 9.611/2020, e subsidiariamente 
pela Lei nº 8.666/1993 e alterações posteriores.

João Pessoa, 07 de Junho de 2021. 
Sandro Valério Santana Guimarães 

Pregoeiro da CSL

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE SAÚDE

AVISO DE REABERTURA COM DATA
CHAVE: 7QSO-V2JX-0XGM-WEUB

PROCESSO Nº 19.906/2020
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 10.015/2021

DATA DE ABERTURA: 21/06/2021 – ÀS: 10:00hs. (HORÁRIO DE BRASÍLIA)
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DE ENGENHARIA PARA EXECUÇÃO DOS SERVI-

ÇOS DE RECUPERAÇÃO/REPAROS E MANUTENÇÃO PREVENTIVA/CORRETIVA DAS INSTA-
LAÇÕES FÍSICAS PREDIAIS, COM FORNECIMENTO DE MÃO DE OBRA, MATERIAIS E PEÇAS 
DE REPOSIÇÃO, POR PERCENTUAL DE DESCONTO SOBRE AS TABELAS DE REFERENCIA 
DE SERVIÇOS E INSUMOS DO SISTEMA NACIONAL DE PESQUISA DE CUSTOS E ÍNDICES 
DA CONSTRUÇÃO CIVIL – SINAPI, PARA SEDE E AS DEMAIS UNIDADES DA SECRETARIA 
MUNICIPAL DE SAÚDE.

A Secretaria de Saúde do Município de João Pessoa, através de seu Pregoeiro Oficial, Ueliton 
da Silva Sitonio, nomeado pela Portaria nº 043/2021, vem por meio deste, tornar público, para 
conhecimento dos interessados, que fará licitação na modalidade Pregão Eletrônico, sob o critério 
do maior desconto por lote. O Edital ficará à disposição dos interessados no prazo prescrito na 
legislação pertinente, no site www.comprasgovernamentais.gov.br, sob o número da UASG 926792, 
e no site https://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/#/licitacoes. Consultas com o Pregoeiro e sua 
equipe de apoio na sala da Comissão Setorial de Licitação, no HORÁRIO de 08:00h às 12:00 e 
das 13:00h às 17:00h, pelo Fone: 83. 3214-7937, ou pelo e-mail cel.smsjp@gmail.com. Fonte de 
Recursos: ORDINÁRIOS/SUS/TRANS.REC.ESTADO PROG.SAÚDE. Fundamentação legal: Lei nº 
10.520/2002, pelo Decreto Federal nº 7.892/2013 e 10.024/2019, Decreto Municipal nº 4.985/2003, 
7.884/2013, 8.642/2015, 9.280/2019, 9.607/2020 e 9.611/2020, e subsidiariamente pela Lei nº 
8.666/1993 e alterações posteriores.                  

João Pessoa, 07 de junho de 2021. 
UELITON DA SILVA SITONIO

Pregoeiro da CSL

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA EDUCAÇÃO E CULTURA

TERMO DE HOMOLOGAÇÃO
CHAVE CGM: 81VR-Y32P-Q3XA-HYLP

PREGÃO ELETRÔNICO SRP Nº 09010/2021
PROCESSO ADM. Nº 2021/018553

CHAVE LICITAÇÕES – E Nº: 872359
OBJETO: Registro de preços para contratação de empresa especializada na prestação de serviço 

de roçada, capina, retirada de resíduos e descarte de material nas áreas permeáveis das Escolas 
e CREI’s e prédios administrativos da SEDEC, incluídas mão de obra, máquinas, equipamentos e 
todas as ferramentas necessárias para execução dos serviços.

Com base nas informações constantes no processo administrativo epigrafado e em cumprimento 
aos termos do art. 43, VI, da Lei n° 8.666/93, e alterações posteriores, bem como nos Decretos 
Municipais nº. 7.884/2013 e nº 9.280/2019e Art. 4º, inciso XXII, da Lei nº. 10.520/2002, ACOLHO o 
Parecer emitido pela Assessoria Jurídica da CSL/SEDEC e HOMOLOGO o Pregão acima identificado, 
em favor da empresa REAL ENERGY LTDA, inscrita no CNPJ sob o nº 41.116.138/0001-38, a qual 
foi vencedora do seguinte LOTE 01: Item 01 (serviço de roçada, capina,  retirada de resíduos e 
descarte de material nas áreas permeáveis de todas as Unidades de Ensino e prédios administrativos 
da Prefeitura Municipal de João Pessoa), com valor unitário de R$ 0,63 (sessenta e três centavos), 
cujo valor total do item é de R$ 234.010,35 (duzentos e trinta e quatro mil, dez reais e trinta e cinco 
centavos). O valor global do lote é de R$ 234.010,35 (duzentos e trinta e quatro mil, dez reais e 
trinta e cinco centavos).Em consequência, fica convocado o proponente para a assinatura da Ata de 
Registro de Preços, sob pena de decair o direito à contratação, sem prejuízo das sanções previstas 
no art. 81 da lei nº 8.666/93.

João Pessoa, 07 de junho de 2021.
Maria América Assis de Castro

Secretária de Educação e Cultura.

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE INFRAESTRUTURA
HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 2021/034065/SEINFRA 
Modalidade: Dispensa de Licitação nº 07.001/2021
Tipo: Pesquisa de Preço
OBJETO: Contratação de Empresa para Impermeabilização de Superfície com manta asfáltica, 

uma camada, aplicação de primer asfáltico para coberta (77m²) do Hospital Prontovida no Município 
de João Pessoa-PB.

Tendo transcorrido regulamente o processo em referência, depois de cumpridas todas as suas 
fases legais e administrativas com fundamentação na Lei nº 8.666/93, Art. 24, incisos I e II e Decreto 
Federal 9.412/18, não sendo verificado nenhum vicio que pudesse macular a regularidade da dispen-
sa de licitação; homologo o procedimento e adjudico o objeto desta Dispensa de Licitação, constantes 
na ata da Comissão Setorial de Licitação, declarando vencedora da pesquisa de preços à empresa 
1001 SERVIÇOS DE ENGENHARIA E CONSTRUÇÃO LTDA., CNPJ  Nº 01.309.949/0001-30 no 
valor global de R$ 6.933,85 (Seis mil, novecentos e trinta e três reais e oitenta e cinco centavos).

João Pessoa, 07 de junho de 2021.
Rubens Falcão da Silva Neto 

Secretário de Infraestrutura /PMJP

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA EDUCAÇÃO E CULTURA

AVISO DE CHAMAMENTO PÚBLICO N. º 09002/2021
PROCESSO ADM. Nº. 2021/016759

CHAVE CGM: T1M9-APQV-ZEGE-7OG0
OBJETO: CREDENCIAMENTO DE OPERADORAS DE INTERNET MÓVEL, PARA FINS DE 

CONTRATAÇÃO DE SERVIÇO DE INTERNET MÓVEL (TECNOLOGIAS 3G E 4G), NA MODA-
LIDADE DE DADOS PATROCINADOS, COM PROCESSAMENTO DE COBRANÇA REVERSA 
REFERENTE AO CONSUMO DE DADOS EFETUADO INDIVIDUALMENTE POR TODOS OS 
ESTUDANTES E PELOS EDUCADORES EFETIVOS, PRESTADORES DE SERVIÇOS E COMIS-
SIONADOS, LOTADOS NAS UNIDADES ESCOLARES, DE TODAS AS ETAPAS E MODALIDADES 
DE ENSINO DA SECRETARIA DE EDUCAÇÃO E CULTURA DE JOÃO PESSOA - SEDEC/PMJP.

A Secretaria de Educação e Cultura do Município de João Pessoa, através da Presidente da 
Comissão Especial de Credenciamento, torna público que realizará CHAMAMENTO PÚBLICO, 
SOB A MODALIDADE DE CREDENCIAMENTO, atinente ao objeto em referência. O valor máximo 
a ser pago por megabyte é de R$ 0,010 e o valor máximo mensal estimado para a contratação é 
de R$ 500.000,00 (Quinhentos mil reais).  O período de inscrição para o presente Credenciamento 
iniciar-se-á a partir desta publicação e estará permanentemente aberto. As empresas interessadas 
deverão fazer a entrega de toda a documentação de habilitação, via mensagem eletrônica, através 
do e-mail licitacao@educa.joaopessoa.pb.gov.br, no período de 08/06/2021 a 28/06/2021. Caso não 
seja possível o envio da documentação pelo e-mail indicado, por motivo de indisponibilidade técnica, 
poderá ser aceita documentação física, em dias úteis, a qual deverá ser entregue na Rua Diógenes 
Chianca, nº 1.777 – Água Fria, João Pessoa/PB, das 08h às 14h, aos cuidados da Comissão Especial 
de Credenciamento. Em até 3 (três) dias úteis, após a data fixada para a entrega da documentação, 
a Administração analisará essa documentação e divulgará o  resultado do Credenciamento. O Edital 
encontra-se à disposição dos interessados através site http://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/
licitacies e do e-mail licitacao@educa.joaopessoa.pb.gov.br, a partir do dia 08 de junho de 2021.

João Pessoa, 07 de junho de 2021.
Anatilde Eleonore Teixeira Travassos

 Presidente da CSL/SEDEC

PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAREZ TÁVORA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL N.º 00017/2021
A Prefeitura Municipal de Juarez Távora, através do Pregoeiro Oficial do Município, torna público 

que realizará licitação na modalidade PREGÃO PRESENCIAL N.º 00017/2021, DO TIPO MENOR 
PREÇO POR ITEM, objetivando a aquisição de materiais hospitalares, para atender as Unidades 
Básicas de Saúde do Município de Juarez Távora, no dia 18/06/2021 às 08:30 horas, na Sala de 
Licitações deste Órgão, situada á Rua José Mendonça, 171 – Centro – Juarez Távora - PB.

O Edital e demais informações encontram-se à disposição dos interessados no endereço acima 
citado, no horário das 08:00 às 12:00 horas. Informações pelo telefone: (0xx83) 3267-1072, e-mail: 
setordelicitacaopmjt@gmail.com, até o dia 17/06/2021.

Juarez Távora(PB), 7 de junho de 2021.
MARCUS AURÉLIO DUARTE SILVA 

PREGOEIRO

PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAREZ TÁVORA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL N.º 00018/2021
A Prefeitura Municipal de Juarez Távora, através do Pregoeiro Oficial do Município, torna 

público que realizará licitação na modalidade PREGÃO PRESENCIAL N.º 00018/2021, DO TIPO 
MENOR PREÇO POR ITEM, objetivando a aquisição de materiais odontológicos, para atender as 
Unidades Básicas de Saúde do Município de Juarez Távora, no dia 18/06/2021 às 10:30 horas, na 
Sala de Licitações deste Órgão, situada á Rua José Mendonça, 171 – Centro – Juarez Távora - PB.

O Edital e demais informações encontram-se à disposição dos interessados no endereço acima 
citado, no horário das 08:00 às 12:00 horas. Informações pelo telefone: (0xx83) 3267-1072, e-mail: 
setordelicitacaopmjt@gmail.com, até o dia 17/06/2021.

Juarez Távora(PB), 7 de junho de 2021.
MARCUS AURÉLIO DUARTE SILVA 

PREGOEIRO

PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAREZ TÁVORA
TERMO DE RATIFICAÇÃO

INEXIGIBILIDADE DE LICITAÇÃO N.º 005/2021
Torna-se público para conhecimento dos interessados, que RATIFICO e HOMOLOGO a INE-

XIGIBILIDADE DE LICITAÇÃO N.º 005/2021, com base no Parecer da Comissão Permanente de 
Licitação do Município e outras informações que constam dos autos, fundamentado no Art. 25, 
Inciso II, combinado com o Art. 13, Incisos III e V, da Lei n.º 8.666/93 e alterações posteriores, em 
favor da empresa ALESSANDRA RIBEIRO SOCIEDADE INDIVIDUAL DE ADVOCACIA, CNPJ nº 
41.911.273/0001-75.

OBJETO: Contratação de empresa para prestação de serviços de notória especialização de Con-
sultoria Jurídica com foco no Direito Municipalista, nas demandas em trâmite no Tribunal de Contas 
do Estado da Paraíba, bem como junto à Procuradoria Jurídica do Município de Juarez Távora. 

VALOR MENSAL: R$ 5.500,00 (Cinco mil e quinhentos reais).
VALOR TOTAL: R$ 66.000,00 (Sessenta e seis mil reais).
FONTES DE RECURSOS: FPM, ICMS e DIVERSOS.

Juarez Távora(PB), 7 de junho de 2021.
WILSON EVANGELISTA FEITOSA

PREFEITO MUNICIPAL

PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAREZ TÁVORA
TERMO DE RATIFICAÇÃO

ADESÃO N.º 002/2021
ATA DE REGISTRO DE PREÇOS 

Torna-se público para conhecimento dos interessados, que RATIFICO a ADESÃO A ATA DE 
REGISTRO DE PREÇOS Nº 10007/2020, originada do Pregão Presencial nº 10007/2020, realizado 
pelo Fundo Municipal de Saúde de Alagoa Grande, em favor da empresa A COSTA COMÉRCIO 
ATACADISTA DE PRODUTOS FARMACÊUTICOS LTDA, CNPJ nº 02.977.362/0001-62.

OBJETO: Aquisição de medicamentos, para atender as necessidades das Unidades Básicas de 
Saúde do Município de Juarez Távora.

VALOR TOTAL: R$ 601.880,01 (Seiscentos e um mil oitocentos e oitenta reais e um centavo).
FONTES DE RECURSOS: PAB, ESF, FUS e FMS. 

Juarez Távora(PB), 20 de maio de 2021.   
WILSON EVANGELISTA FEITOSA

PREFEITO MUNICIPAL

PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAREZ TÁVORA
EXTRATO DE CONTRATO
CONTRATO N.º 37/2021

INEXIGIBILIDADE DE LICITAÇÃO N.º 005/2021
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAREZ TÁVORA
CONTRATADA: ALESSANDRA RIBEIRO SOCIEDADE INDIVIDUAL DE ADVOCACIA, CNPJ 

nº 41.911.273/0001-75.
Contratação de empresa para prestação de serviços de notória especialização de Consultoria 

Jurídica com foco no Direito Municipalista, nas demandas em trâmite no Tribunal de Contas do Estado 
da Paraíba, bem como junto à Procuradoria Jurídica do Município de Juarez Távora. 

VALOR MENSAL: R$ 5.500,00 (Cinco mil e quinhentos reais).
VALOR TOTAL: R$ 66.000,00 (Sessenta e seis mil reais).
FONTES DE RECURSOS: FPM, ICMS e DIVERSOS.

Juarez Távora(PB), 7 de junho de 2021.
WILSON EVANGELISTA FEITOSA

Prefeito Municipal

PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAREZ TÁVORA
EXTRATO DE CONTRATO
CONTRATO N.º 36/2021
ADESÃO Nº 002/2021

ATA DE REGISTRO DE PREÇOS 
PREGÃO PRESENCIAL Nº 10007//2020, Ata de Registro de Preços nº 10007/2020, realizado 

pelo Fundo Municipal de Saúde de Alagoa Grande.
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAREZ TÁVORA
CONTRATADA: A COSTA COMÉRCIO ATACADISTA DE PRODUTOS FARMACÊUTICOS LTDA, 

CNPJ nº 02.977.362/0001-62.
OBJETO: Aquisição de medicamentos, para atender as necessidades das Unidades Básicas de 

Saúde do Município de Juarez Távora.
VALOR TOTAL: R$ 601.880,01 (Seiscentos e um mil oitocentos e oitenta reais e um centavo).
VIGÊNCIA: 02/06/2021 a 31/12/2021.
FONTES DE RECURSOS: PAB, ESF, FUS e FMS.

Juarez Távora(PB), 2 de junho de 2021.
WILSON EVANGELISTA FEITOSA

PREFEITO MUNICIPAL

PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAREZ TÁVORA
PROCESSO ADMINISTRATIVO DE ADESÃO

TERMO DE ADESÃO N.º 002/2021
A Prefeitura Municipal de Juarez Távora, através do Prefeito Constitucional do Município, torna 

público que aderiu à Ata de Registro de Preços nº 10007/2020, decorrente do Pregão Presencial nº 
10007/2020, realizado pelo Fundo Municipal de Saúde de Alagoa Grande, em que foram registrados 
os preços da empresa A COSTA COMÉRCIO ATACADISTA DE PRODUTOS FARMACÊUTICOS 
LTDA, CNPJ nº 02.977.362/0001-62, cujo objeto é o registro de preços para a aquisição de medi-
camentos, referente aos itens abaixo relacionados, que ora aderimos:

ITEM DESCRIÇÃO UNID QUANT UNITÁRIO TOTAL
01 ACEBROFILINA XPE ADULTO 100ML UND 600 5,95 3.570,00

02 ACEBROFILINA XPE PEDIÁTRICO 
100ML UND 600 3,70 2.220,00

04 ACETILCISTEÍNA 10%, AMPOLA COM 
3ML UND 180 2,20 396,00

06 ACICLOVIR CREME 50MG/G UND 120 2,30 276,00

07 ÁCIDO ACETILSALICÍLICO 100MG, 
COMPRIMIDO UND 48.000 0,04 1.920,00

08 ÁCIDO ACETILSALICÍLICO 500MG, 
COMPRIMIDO UND 7.200 0,12 864,00

10 ÁCIDO ASCORBICO 500MG UND 3.600 0,18 648,00

11 ÁCIDO FÓLICO 5MG, COMPRIMIDO UND 27.000 0,04 1.080,00

12 ÁCIDO FÓLICO GOTAS 0,2MG/ML 30ML UND 108 6,99 754,92

13 ÁCIDO TRANEXÂMICO, 250MG/ML, 
AMPOLA COM 5ML UND 600 3,78 2.268,00

16 ÁGUA BIDESTILADA, AMPOLA COM 
10ML UND 3.000 0,27 810,00

18 ALBENDAZOL 4%, SUSPENSÃO ORAL, 
FRASCO COM 10ML UND 600 0,92 552,00

19 ALBENDAZOL 400MG, COMPRIMIDO 
MASTIGAVEL UND 1.200 0,33 396,00

21 ALFENTANILA 0,544MG/ML, SOL INJ 
10ML UND 60 28,40 1.704,00

22 ALPRAZOLAM 0,25MG, COMPRIMIDO UND 3.000 0,10 300,00

23 ALPRAZOLAM 0,50MG, COMPRIMIDO UND 3.000 0,08 240,00

24 ALPRAZOLAM 1MG, COMPRIMIDO UND 3.600 0,08 288,00

26 AMBROXOL 15MG/ML, FRASCO COM 
100ML UND 600 2,10 1.260,00

27 AMBROXOL 30MG/ML, FRASCO COM 
100ML UND 600 2,45 1.470,00

28 AMINOFILINA 24MG/ML SOLUÇÃO 
INJETAVEL AMPOLA COM 10ML UND 1.080 1,29 1.393,20

30 AMIODARONA 50MG/ML, AMPOLA 
COM 3 ML UND 120 2,10 252,00

31 AMITRIPTILINA 25MG, COMPRIIMIDOS UND 36.000 0,12 4.320,00

33
AMOXICILINA 250MG/5ML PÓ PARA 
SUSPENSAO ORAL, FRASCO COM 
60ML

UND 1.500 3,10 4.650,00

34 AMOXICILINA 500MG, CAPSULAS UND 9.000 0,19 1.710,00

35
AMOXICILINA+ CLAVULANATO DE 
POTASSIO 50MG+62,5MG/5ML SUS-
PENSÃO ORAL, FRASCO COM 70 ML

UND 180 8,99 1.618,20

36 AMPICILINA 250MG, SUSP 60ML UND 180 4,20 756,00

37 AMPICILINA 500MG, COMPRIMIDO UND 1.800 0,40 720,00

38 ANLODIPINO, BESILATO 10MG, COM-
PRIMIDOS UND 18.000 0,07 1.260,00

40 ATENOLOL 100MG UND 1.800 0,09 162,00

41 ATENOLOL 25MG, COMPRIMIDOS UND 5.400 0,04 216,00

44 ATRACÚRIO 10MG/ML SOL INJ 5ML UND 120 52,90 6.348,00

46 AZITROMICINA 500MG, COMPRIMIDOS UND 3.600 1,35 4.860,00

47
AZITROMICINA 600MG/15ML, PÓ PARA 
SUSPENSÃO ORAL, FRASCO COM 
60ML

UND 340 10,10 4.545,00

49 BENZILPENICIL INA BENZATINA 
1.200.000UI, FRASCO/AMPOLA UND 720 8,60 6.192,00

50 BENZILPENICIL INA BENZATINA 
600.000UI, FRASCO/AMPOLA UND 480 8,00 3.840,00

51 BICARBONATO DE SÓDIO 8,4%, AMPO-
LA COM 10ML UND 420 1,20 504,00

52 BIPERIDENO 2MG, COMPRIMIDOS UND 9.000 0,24 2.160,00

53 BIPERIDENO 5MG/ML, AMPOLA 1ML UND 180 3,40 612,00

54 BISACODIL 5MG, COMPRIMIDOS UND 90 0,17 15,30

55 BROMAZEPAM 3MG, COMPRIMIDOS UND 4.500 0,10 450,00

56 BROMAZEPAM 6MG, COMPRIMIDOS UND 3.600 0,14 504,00

57 BROMETO DE FENOTEROL 5MG/ML, 
FRASCO COM 20ML UND 360 4,50 1.620,00

61 BULTILBROMETO DE ESCOPOLAMINA 
20MG/ML, AMPOLA COM 1ML UND 1.800 1,72 3.096,00

62
BULTILBROMETO DE ESCOPOLAMINA 
6,67MG+DIPIRONA 333,4MG GOTAS, 
FRASCO COM 20ML

UND 360 6,10 2.196,00

63 BUTILBROMETO ESCOPOLAMINA + 
DIPIRONA AMP 5ML UND 3.600 2,36 8.496,00

64 BUTILBROMETO ESCOPOLAMINA + 
DIPIRONA COMPRIMIDO COMP 3.600 0,40 1.440,00

65 BUTILBROMETO ESCOPOLAMINA 
10MG COMP 1.800 0,70 1.260,00

67 CAPTOPRIL 25MG, COMPRIMIDOS UND 66.900 0,04 2.676,00

68 CAPTOPRIL 50MG COMP 18.000 0,06 1.080,00

69 CARBAMAZEPINA 200MG, COMPRI-
MIDOS UND 16.200 0,23 3.726,00

72 C A R B I D O P A  +  L E V O D O P A 
250MG/25MG, COMP UND 720 0,99 712,80

74 CARBONATO DE LÍTIO 300MG, COMP UND 5.400 0,46 2.484,00

75 CARVEDILOL 12,5MG, COMPRIMIDOS UND 4.800 0,12 576,00

76 CARVEDILOL 25MG, COMPRIMIDOS UND 2.400 0,20 480,00

77 CARVEDILOL 3.25MG, COMPRIMIDOS UND 4.800 0,09 432,00

79 CEFALEXINA 200MG, SUSPENSÃO 
ORAL, FRASCO COM 60ML UND 780 8,30 6.474,00

80 CEFALEXINA 500MG, CAPSULAS UND 19.800 0,30 5.940,00

81 CEFALOTINA 1G, FRASCO/ AMPOLA UND 1.080 9,15 9.882,00

83 CEFTRIAXONA 1G, FRASCO/AMPOLA UND 1.800 11,20 20.160,00

87 CETOCONAZOL XAMPU 2%, FRASCO 
COM 80ML UND 90 4,59 413,10

88 CETOPROFENO 100MG/2ML PÓ IV UND 180 2,75 495,00

93 CINARIZINA 25MG, COMPRIMIDOS UND 900 0,25 225,00

94 CINARIZINA 75MG, COMPRIMIDOS UND 900 0,44 396,00

98 CLOMIPRAMINA 25MG, COMP UND 1.080 0,59 637,20

100 CLONAZEPAN 0,5MG, COMPRIMIDOS UND 15.300 0,06 918,00

103 CLOPIDOGREL 75MG, COMPRIMIDOS UND 720 0,39 280,80

104 CLOR. DULOXETINA 30MG, CÁPS UND 360 1,40 504,00

105 CLOR. DULOXETINA 60MG, CÁPS UND 360 1,95 702,00

108 CLORETO DE SÓDIO 20% SOLUÇÃO 
INJETÁVEL , AMPOLA COM 10ML UND 360 0,38 136,80

113 CLORIDRATO DE CLORPROMAZINA 
25MG, COMPRIMIDOS UND 7.200 0,23 1.656,00

115 CLORIDRATO DE DEXTROCETAMINA 
50MG/ML AMP 10ML UND 180 105,00 18.900,00

116 CLORIDRATO DE DEXTROCETAMINA 
50MG/ML AMP 2ML UND 180 19,80 3.564,00

118 CLORIDRATO DE PETIDINA 50MG/ML 
AMPOLAS DE 2ML. UND 720 1,90 1.368,00

119 CLORPROMAZINA 40MG/ML SOL 
ORAL 20ML UND 108 6,00 648,00

120 CODEÍNA 30MG+ PARACETAMOL 
500MG, COMPRIMIDOS UND 1.800 0,40 720,00

122 COMPLEXO B SOLUÇÃO INJETÁVEL, 
AMPOLA COM 2ML UND 3.600 1,00 3.600,00

123 COMPLEXO B, SOLUÇAO ORAL, FRAS-
CO COM 100ML UND 360 2,48 892,80

126 DEXAMETASONA 4MG, SOLUÇÃO IN-
JETÁVEL, AMPOLA COM 2,5ML UND 6.000 1,20 7.200,00

127 DEXAMETASONA CREME 0,1%, TUBO 
COM 10G UND 600 1,08 648,00

129 DEXCLOFENIRAMINA 2MG, COMPRI-
MIDOS UND 3.600 0,06 216,00

130 DEXCLOFENIRAMINA, MALEATO 
2MG/5ML, FRASCO COM 100ML FRS 600 1,09 654,00

131 DEXCLORFENIRAMINA + BETAMETA-
SONA XPE 100ML UND 180 3,70 666,00

133 DIAZEPAM 10MG, COMPRIMIDOS UND 28.080 0,07 1.965,60

137 D I C L O F E N A C O  D E  P O T Á S S I O 
75MG/3ML SOLUÇÃO INJETÁVEL UND 3.600 2,40 8.640,00

139 DICLOFENACO DE SÓDIO 75MG, SO-
LUÇÃO INJETAVEL, AMPOLA COM 3ML UND 9.000 0,63 5.670,00

141 DIGOXINA 0,25MG, COMPRIMIDOS UND 4.260 0,08 340,80

142 DIMENIDRINATO GTS 30ML UND 108 5,40 583,,20

143
DIMENIDRINATO 50 MG + CLORIDRATO 
DE PIRIDOXINA 50 MG (NAUSICALM 
B6) SOL INJ

AMP 900 1,21 1.089,00

144 DIMETICONA 40 MG COMP. UND 1.080 0,12 129,60

145 DIMETICONA GOTAS 75MG, FRASCO 
COM 10ML UND 720 0,89 640,80

146 DIPIRONA 500MG, COMPRIMIDOS UND 18.000 0,13 2.340,00

147 DIPIRONA 500MG, FRASCO COM 10ML UND 1.800 0,90 1.620,00

148 DIPIRONA SÓDICA 1G, AMPOLA COM 
2ML UND 9.000 0,52 4.680,00

149
DIPROPIONATO DE BETAMETASONA 
5MG + FOSFATO DISSÓDICO BETAME-
TASONA 2MG SOL INJETÁVEL

UND 360 5,90 2.124,00

150 DOBUTAMINA 250MG SOL INJ 20ML UND 60 9,50 570,00

151 DOPAMINA 50MG, SOLUÇÃO INJETA-
VEL, AMPOLA COM 10ML UND 360 2,30 828,00

153 ENALAPRIL, MALEATO 10MG, COM-
PRIMIDO UND 18.000 0,04 720,00

154 ENALAPRIL, MALEATO 20MG, COM-
PRIMIDOS UND 19.800 0,05 990,00

155 ENALAPRIL, MALEATO 5MG, COM-
PRIMIDOS UND 1.800 0,08 144,00

157 ENOXAPARINA 40MG, SERINGA UND 180 19,50 3.510,00

158 ERITROMICINA 250MG SUSPENSÃO 
ORAL , FRASCO COM 60ML UND 60 4,85 291,00

162 ETILEFRINA 10MG/ML, AMPOLA COM 
1ML UND 144 1,30 187,20

163
ETINILESTRADIOL + LEVONOGESTREL 
0,03MG+0,15MG COM 21 COMPRIMI-
DOS, CAIXA COM 21 COMPRIMIDOS

CX 180 1,90 342,00

164 ETOMIDATO 2MG/ML , AMPOLA 10ML UND 30 21,60 648,00

165 FENITOINA 100MG, COMPRIMIDOS UND 7.200 0,14 1.008,00

166 FENITOINA SÓDICA, AMPOLA COM 5ML UND 360 2,90 1.044,00

167 FENOBARBITAL 100MG, COMPRI-
MIDOS UND 16.380 0,11 1.801,80

168 FENOBARBITAL 40MG/ML GOTAS, 
FRASCO COM 20ML UND 210 4,99 1.047,90

171 FENTANILA 50MCG/ML, AMP 2ML UND 360 2,48 892,80

172 FENTANILA 50MCG/ML, AMP 5ML UND 180 2,50 450,00

175 FLUCONAZOL 150 MG, CAPSULAS UND 2.160 0,42 907,20

179 FOSFATO SÓDICO BÁSICO + DIBÁSICO 
160MG/60MG SOL 130ML UND 180 7,50 1.350,00

180 FOSFATO SÓDICO DE PREDNISOLONA 
3MG/ML FRASCO COM 60ML UND 360 3,74 1.346,40

183 FUMARATO QUETIAPINA 25MG, COMP UND 360 0,21 75,60

184 FUROSEMIDA 10MG/ML, SOLUÇÃO 
INJETAVEL COM 2ML UND 9.000 0,49 4.410,00

185 FUROSEMIDA 40MG, COMPRIMIDOS UND 36.000 0,07 2.520,00

186 GENTAMICINA 40MG, AMPOLA COM 
1ML UND 900 0,90 810,00
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188 GLIBENCLAMIDA 5MG, COMPRIMIDOS UND 36.000 0,03 1.080,00

191 GLICOSE 50%, SOLUÇÃO INJETAVEL 
COM 10ML UND 3.600 0,37 1.332,00

193 GUACO XAROPE, FRASCO COM 100ML UND 180 2,30 414,00

195 HALOPERIDOL 1MG, COMPRIMIDOS UND 7.200 0,14 1.008,00

196 HALOPERIDOL 2MG/ML GTS 20ML UND 360 2,35 846,00

197 HALOPERIDOL 5MG, COMPRIMIDOS UND 16.200 0,19 3.078,00

199 HEPARINA SÓDICA 5.000UI INJETAVEL, 
AMPOLA COM 0,25ML UND 360 8,00 2.880,00

201 HIDRALAZINA 20MG/ML, AMPOLA 
COM 1ML UND 390 5,15 2.008,50

203 HIDROCLOROTIAZIDA 50MG, COM-
PRIMIDOS UND 9.000 0,06 540,00

204 HIDROCORTISONA 100MG SOLUÇÃO 
INJETAVEL, FRASCO/AMPOLA UND 2.220 2,59 5.749,80

205 HIDROCORTISONA 500MG SOLUÇÃO 
INJETAVEL FRASCO/AMPOLA UND 2.220 5,50 12.210,00

206 HIDRÓXIDO DE ALUMINIO, FRASCO 
COM 100ML UND 720 2,15 1.548,00

207
HIDRÓXIDO DE ALUMINIO 6%+ HIDRÓ-
XIDO DE MAGNESIO 4% , FRASCO 
COM 100ML

UND 231 2,75 635,25

210 IBUPROFENO 600MG, COMPRIMIDOS UND 12.000 0,16 1.920,00

211 IMIPRAMINA 25MG, COMPRIMIDOS UND 1.800 0,34 612,00

212 IMUNOGLOBULINA HUMANA ANTI RHD, 
AMPOLA 2ML UND 30 280,00 8.400,00

213 ISOFLURANO 100% INALANTE 100ML UND 11 117,00 1.287,00

216 ITRACONAZOL 100MG, CAPSULA UND 300 0,77 231,00

217 IVERMECTINA 6MG, COMPRIMIDOS UND 6.000 0,78 4.680,00

218 KOLAGENASE + CLORANFENICOL 
TUBO 30G UND 360 11,80 4.248,00

219 KOLAGENASE POMADA, TUBO COM 
30G UND 300 12,50 3.750,00

221 LEVODOPA + BENSERAZIDA 100/25MG 
BD, CÁPS UND 720 1,40 1.008,00

222 LEVODOPA + BENSERAZIDA 100/25MG 
HBS, CÁPS UND 720 2,39 1.720,80

223 LEVODOPA + BENSERAZIDA 200/50MG, 
CÁPS UND 1.080 3,20 3.456,00

224 LEVOFLOXACINO 5MG/ML BOLSA 
100ML UND 144 20,25 2.916,00

225 L E V O M E P R O M A Z I N A 
100MG,COMPRIMIDOS UND 7.200 0,69 4.968,00

226 LEVOMEPROMAZINA 25MG, COM-
PRIMIDOS UND 7.200 0,36 2.592,00

227 LEVOMEPROMAZINA 4%, SOLUÇÃO 
ORAL, FRASCO COM 20ML FRS 108 9,50 1.026,00

228 LEVONORGESTREL 0,75MG, COMP UND 360 3,50 1.260,00

229 LEVOTIROXINA SÓDICA 100MCG, 
COMP UND 900 0,22 198,00

230 LEVOTIROXINA SÓDICA 25MCG, COMP UND 900 0,25 225,00

231 LEVOTIROXINA SÓDICA 50MCG, COMP UND 900 0,29 261,00

233 LIDOCAÍNA, CLORIDRATO DE 2%, SEM 
VASO FR 20 ML UND 720 2,99 2.152,80

235 LIDOCAÍNA 2% INJETÁVEL + EPINEFRI-
NA 1200.000 COM 20ML UND 360 2,75 990,00

236 LIDOCAÍNA GEL 2%, BISNAGA COM 
30G UND 225 2,60 585,00

238 LORATADINA 1MG/ML XAROPE, FRAS-
CO COM 100ML UND 540 2,45 1.323,00

239 LORAZEPAM 2MG, COMP UND 600 0,13 78,00

240 LOSARTANA POTASSICA 100MG, 
COMPRIMIDOS UND 10.800 0,40 4.320,00

241 LOSARTANA POTASSICA 50MG, COM-
PRIMIDOS UND 118.800 0,09 10.692,00

242 MEBENDAZOL 100MG, COMPRIMIDOS UND 3.600 0,23 828,00

243 MEBENDAZOL SUSPESÃO FRASCO 
COM 30ML FRS 360 1,40 504,00

246 METILDOPA 250MG, COMPRIMIDOS UND 6.120 0,41 2.509,20

247 METILDOPA 500MG, COMPRIMIDOS UND 4.620 0,99 4.573,80

248 METILERGOMETRINA 0,2MG, AMPOLA 
COM 1ML UND 780 1,45 1.131,00

250 METOCLOPRAMIDA SOLUÇÃO INJETA-
VEL 5MG/ML, AMPOLA COM 2ML UND 2.400 0,46 1.104,00

251 METOCLOPRAMIDA SOLUÇÃO ORAL, 
4MG/ML, FRASCO COM 10 ML UND 360 1,15 414,00

252 METRONIDAZOL + NISTATINA CRE 50G UND 360 6,29 2.264,40

253 METRONIDAZOL 250MG, COMPRI-
MIDOS UND 4.500 0,12 540,00

254 METRONIDAZOL 5MG/ML SOLUÇÃO 
INJETÁVEL. UND 360 2,98 1.072,80

255 METRONIDAZOL GEL VAG 50G + APLIC UND 720 4,55 3.276,00

257 MICONAZOL, NITRATO CREME DER-
MATOLOGICO, BISNAGA COM 50MG UND 108 2,54 274,32

258
MICONAZOL, NITRATO CREME VAGI-
NAL COM 10 APLICADORES, TUDO 
COM 80 G

UND 720 6,90 4.968,00

259 MIDAZOLAM 5MG/ML, AMPOLA 10ML UND 360 15,00 5.400,00

260 MIDAZOLAM 5MG/ML, AMPOLA COM 
3 ML UND 180 6,99 1.258,00

262 MORFINA 0,2MG /ML UND 360 6,50 2.340,00

263 MORFINA 10MG/ML, AMPOLA COM 1ML UND 180 3,60 648,00

264 MORFINA 1MG/ML, AMPOLA COM 2ML UND 90 7,47 672,30

265 NEOMICINA + BACITRACINA POMADA, 
BISNAGA COM 10G UND 420 1,69 709,80

267 NIFEDIPINO 20MG, COMPRIMIDOS UND 5.040 0,14 705,60

268 NIMESULIDA 100MG, COMPRIMIDO UND 6.750 0,08 540,00

270 NISTATINA 100000UI/ML, SUSPENSÃO 
ORAL COM 30ML UND 180 4,10 738,00

271 NISTATINA CREME VAGINAL 25000UI, 
BISNAGA COM 50G + 7 APLICADORES UND 720 5,40 3.888,00

272 NITROGLICERINA 5MG/ML, AMPOLA 
COM 10ML UND 108 30,50 3.294,00

273 NITROGLICERINA 5MG/ML, AMPOLA 
COM 5ML UND 108 30,75 3.321,00

275 NOREPINEFRINA 2MG SOLUÇÃO INJE-
TÁVEL AMPOLAS. UND 180 7,90 1.422,00

276 NORTRIPTILINA 25MG, COMP UND 180 0,42 75,60

277 NORTRIPTILINA 50MG, COMP UND 180 0,75 135,00

278 OCITOCINA 5UI, AMPOLA COM 1ML UND 900 1,27 1.143,00

281 OMEPRAZOL 40MG INJETAVEL, AMPO-
LA + DILUENTE UND 900 26,00 23.400,00

283 ONDANSETRONA 4MG INJETÁVEL, 
AMPOLA COM 2ML UND 10.800 1,19 12.852,00

284 ONDANSETRONA 8MG, AMPOLA COM 
4 ML UND 900 1,53 1.377,00

285 ONDANSETRONA 8MG, COMPRIMIDOS UND 360 1,80 648,00

286 OXACILINA 500MG UND 600 1,90 1.140,00

289 OXCARBAMAZEPINA 300MG, COMP UND 1.080 0,70 756,00

290 OXCARBAMAZEPINA 600MG, COMP UND 1.080 1,34 1.447,20

291 OXCARBAMAZEPINA 60MG/ML SOL 
100ML UND 180 27,50 4.950,00

292 PANTOPRAZOL 40MG, COMPRIMIDOS UND 2.160 0,19 410,40

293 PARACETAMOL 200MG/ML GOTAS, 
FRASCO COM 15ML UND 900 0,95 855,00

294 PARACETAMOL 500MG, COMPRI-
MIDOS UND 7.200 0,10 720,00

296 PAROXETINA, CLORIDRATO 20MG, 
COMPRIMIDOS UND 7.200 0,22 1.584,00

297 PASTA D’AGUA, 80G UND 60 4,80 288,00

300 PERICIAZINA 1% GTS 20ML UND 72 10,47 753,84

301 PERICIAZINA 10MG, COMPRIMIDOS UND 360 0,48 172,80

302 PERICIAZINA 4% GTS 20ML UND 72 19,90 1.432,80

303 PERMETRINA 1%, FRASCO COM 60ML UND 108 1,69 182,52

304 PERMETRINA 5% LOÇÃO, FRASCO 
COM 60ML FRS 108 2,70 291,60

305 PIPERACILINA + TAZOBACTAM 4G 
+ 500MG UND 180 27,50 4.950,00

306 PIRACETAM 200MG/ML SOLUÇÃO 
INJETAVEL, AMPOLA COM 2ML UND 300 2,80 840,00

307 POLIVITAMINICO, XAROPE FRASCO 
COM 100 ML. UND 360 3,70 1.332,00

310 PREDNISOLONA 3MG/ML SOLUÇÃO 
60ML FRS 1.080 3,75 4.050,00

313 PROMETAZINA 25MG, COMPRIMIDOS UND 22.500 0,12 2.700,00

315 PROPATILNITRATO 10MG, COMPRI-
MIDOS UND 1.860 0,49 911,40

319 RISPERIDONA 1MG/ML GTS 30ML UND 108 15,30 1.652,40

321 RISPERIDONA 3MG, COMP UND 900 0,19 171,00

322 ROCURÔNIO 10MG/ML SOL INJ 5ML UND 108 36,90 3.985,20

324 SACCHAROMYCES BOULARDI 200MG, 
ENVELOPE UND 1.080 1,87 2.019,60

325 SAIS PARA REIDRATAÇÃO, ENVELOPE 
COM 27,9G UND 600 0,55 330,00

328 SECNIDAZOL 1000MG, COMPRIMIDOS UND 1.500 0,60 900,00

329 SERTRALINA, CLORIDRATO 50MG, 
COMPRIMIDOS UND 19.800 0,13 2.574,00

330 SEVOFLURANO INALANTE 100% 
100ML UND 18 199,00 3.582,00

333 SINVASTATINA 40MG, COMPRIMIDOS UND 12.000 0,12 1.440,00

334
S O R B I T O L  +  L A U R I L S U L FA -
TO DE SÓDIO – SOLUÇÃO RETAL 
714MG+7,70MG.

UND 150 5,15 772,50

335
SORO FISIOLOGICO 0,9% SISTEMA 
ABERTO COM TAMPA, FRASCO COM 
500ML

UND 1.620 2,00 3.240,00

337 SORO FISIOLOGICO 0,9% SISTEMA 
FECHADO, FRASCO COM 250ML UND 1.800 2,30 4.140,00

338 SORO FISIOLOGICO 0,9% SISTEMA 
FECHADO, FRASCO COM 500ML UND 10.800 2,59 27.972,00

340 SORO GLICOSADO 5% SISTEMA FE-
CHADO, FRASCO COM 100ML FRS 1.800 2,20 3.960,00

341 SORO GLICOSADO 5% SISTEMA FE-
CHADO, FRASCO COM 250ML FRS 1.800 2,70 4.860,00

342 SORO GLICOSADO 5% SISTEMA FE-
CHADO, FRASCO COM 500ML FRS 3.600 2,85 10.260,00

343 SORO RINGER + LACTATO SISTEMA 
FECHADO, FRASCO COM 500ML FRS 4.800 2,76 13.248,00

345 SULBACTRAN SÓDICO + AMPICILINA 
SÓDICA 1G+2G UND 120 16,40 1.968,00

346 SULFADIAZINA DE PRATA 1% POMADA, 
BISNAGA COM 30G UND 126 4,50 567,00

349 SULFAMETOXAZOL+TRIMETROPINA 
400MG+80MG, COMPRIMIDOS UND 5.250 0,16 840,00

350 SULFATO DE MAGNESIO 10%, AMPOLA 
COM 10ML UND 450 1,50 675,00

351 SULFATO DE MAGNESIO 50%, AMPOLA 
COM 10ML UND 450 7,99 3.595,50

352 SULFATO DE TERBUTALINA 0,5MG/ML, 
AMPOLA COM 1ML UND 600 2,55 1.530,00

353 SULFATO FERROSO 40MG, COM-
PRIMIDO UND 36.000 0,04 1.440,00

354 SULFATO FERROSO GTS 30ML UND 180 0,75 135,00

355 SULFATO FERROSO, 25MG/ML, SOLU-
ÇÃO ORAL FRASCO 100ML FRS 72 2,05 147,60

357 SUXAMETONIO 100MG, FRASCO/
AMPOLA UND 180 17,90 3.222,00

358 SUXAMETONIO 500MG, FRASCO/
AMPOLA UND 90 29,00 2.610,00

359 TENOXICAM 20MG, SOL INJ + DIL, 
AMPOLA COM 2ML UND 900 7,10 6.390,00

360 TENOXICAM 40MG, SOLUÇÃO INJETA-
VEL + DILUENTE, AMPOLA COM 2ML UND 900 9,50 8.550,00

362 TIORIDAZIDA 50MG, COMP UND 360 0,41 147,60

363 TOPIRAMATO 25MG, COMP UND 180 0,14 25,20

365 TRAMADOL, CLORIDRATO 100MG/2ML, 
AMPOLA COM 2ML UND 1.170 1,10 1.287,00

366 TRAMADOL, CLORIDRATO 50MG, 
COMPRIMIDOS UND 900 0,23 207,00

367 TRAMADOL, CLORIDRATO 50MG/ML, 
AMPOLA COM 1ML UND 1.140 0,88 1.003,20

368 VALPROATO DE SÓDIO 250MG/ML, 
FRASCO COM 100ML UND 360 3,49 1.266,40

369 VALPROATO DE SÓDIO 500MG, COM-
PRIMIDOS UND 5.400 0,54 2.916,00

370 VALPROATO DE SÓDIO, 250MG, COM-
PRIMIDOS UND 6.435 0,22 1.415,70

373 VITAMINA C 500MG, AMPOLA COM 5ML UND 3.780 0,77 2.910,60

376 VITAMINA D 50.000 UI UND 1.080 10,99 11.869,20

377 VITAMINA D 7.000 UI UND 1.080 2,09 2.257,20

378 VITAMINA D GOTAS UND 108 8,90 961,20

380 VITELINATO DE PRATA 100MG, CO-
LÍRIO. FRS 72 11,53 830,16

Valor Total.....R$ 601.880,01
Juarez Távora(PB), 20 de maio de 2021.

WILSON EVANGELISTA FEITOSA
Prefeito Municipal

PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA DE DENTRO
CHEFIA DE GABINETE / FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE - FMS

EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº 005/2021
PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 035/2021
PREGÃO PRESENCIAL - SRP Nº 008/2021

Objeto: Registro de preços para eventual aquisição de materiais de construção, destinados a 
atender as necessidades das secretarias municipais e do fundo municipal de saúde. A Prefeitura 
Municipal de Lagoa de Dentro (CNPJ n.º 09.071.622/0001-85) e o Fundo Municipal de Saúde (CNPJ: 
12.375.571/0001-90), RESOLVEM registrar os preços ofertados pela empresa Tassio Araújo Noberto 
Aguiar (CNPJ Nº: 34.128.045/0001-68), nos seguintes termos - para os itens: 01 e 02, com aplicação 
do percentual de desconto de 12% (doze por cento), e itens: 03 e 04, perfazendo o valor total esti-
mado de R$ 493.500,00 (quatrocentos e noventa e três mil e quinhentos reais). Vigência: 12 (doze) 
meses, contados a partir da data de sua publicação. Lagoa de Dentro - PB, 03 de junho de 2021.

José Pedro da Silva - Prefeito Constitucional
Erica Andrade Paula da Silva

Gestora do Fundo Municipal de Saúde

PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA DE DENTRO
AVISO DE LICITAÇÃO DESERTA

E NOVA DATA DE ABERTURA
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 002/2021

A Prefeitura Municipal de Lagoa de Dentro – PB, torna público para conhecimento de todos que 
o Pregão Eletrônico nº 002/2021, cuja sessão de habilitação e abertura de propostas ocorreu em 
26/04/2021 às 12h30min, tendo como objeto: Aquisição de trator agrícola de pneus, foi declarada 
DESERTA, por ausência de participantes/interessados. Diante da ausência de participantes, fica 
designada nova data de abertura para o dia 18/06/2021 às 08h30min. O edital encontra-se a disposi-
ção no site www.portaldecompraspublicas.com.br e www.tce.pb.gov.br. MAIORES INFORMAÇÕES: 
Sala da CPL, na Rua Alfredo Chaves, S/N – Centro, Lagoa de Dentro - PB, no horário das 08:00 
às 13:00 horas ou através do e-mail: licitacao@lagoadedentro.pb.gov.br.

Lagoa de Dentro – PB, 06 de junho de 2021. 
José Pedro da Silva

Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00019/2021
Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira Oficial e observado parecer da As-

sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00019/2021, que objetiva: CONTRATAÇÃO 
DE PESSOA FISICA PARA PRESTAÇÃO DE SERVIÇO DE HORAS DE MÁQUINA AGRÍCOLA 
(TRATOR DE PNEUS COM GRADE ARADORA) PARA ATENDER AOS AGRICULTORES DESTE 
MUNICIPIO; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: ANTONIO DE 
PADUA PEREIRA DA SILVA - R$ 43.750,00; ERINALDO DA SILVA - R$ 43.750,00; FAGNER DA 
SILVA PEREIRA - R$ 43.750,00; LUCAS BATISTA DA SILVA - R$ 43.750,00; MARIA IRACEMA 
LOURENÇO ALVES - R$ 43.750,00; MARILEIDE DA SILVA PEREIRA - R$ 43.750,00.

Lagoa Seca - PB, 04 de Junho de 2021.
FÁBIO RAMALHO DA SILVA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE PESSOA FISICA PARA PRESTAÇÃO DE SERVIÇO DE HORAS 
DE MÁQUINA AGRÍCOLA (TRATOR DE PNEUS COM GRADE ARADORA) PARA ATENDER 
AOS AGRICULTORES DESTE MUNICIPIO. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 
00019/2021VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2021. PARTES CONTRATANTES: 
Prefeitura Municipal de Lagoa Seca e: CT Nº 00240/2021 - 07.06.21 - ANTONIO DE PADUA 
PEREIRA DA SILVA - R$ 43.750,00; CT Nº 00241/2021 - 07.06.21 - ERINALDO DA SILVA - R$ 
43.750,00; CT Nº 00242/2021 - 07.06.21 - FAGNER DA SILVA PEREIRA - R$ 43.750,00; CT Nº 
00243/2021 - 07.06.21 - LUCAS BATISTA DA SILVA - R$ 43.750,00; CT Nº 00244/2021 - 07.06.21 - 
MARIA IRACEMA LOURENÇO ALVES - R$ 43.750,00; CT Nº 00245/2021 - 07.06.21 - MARILEIDE 
DA SILVA PEREIRA - R$ 43.750,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE MALTA
COMISSÃO DE PREGÃO

AVISO DE ABERTURA DE LICITAÇÃO
PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 2021.117/2021

PREGÃO PRESENCIAL Nº 027/2021
OBJETIVO: Aquisição de forma parcelada de material Elétrico, destinados as atividades de todas 

as secretarias do município conforme discriminados e quantificados nos ANEXOS deste edital.
ABERTURA: 08hs;00min do dia 23 de junho de 2021.
INFORMAÇÕES: Os interessados poderão obter o Edital na sala da CPL, na Rua Manoel Marques 

Fernandes, 67 – Centro, MALTA - Estado da Paraíba. Informações de segundas às sextas-feiras, 
das 8h às 12h.cplmalta19@gmail.com, www.malta.pb.gov /www.tce.pb.gov/mural de licitações

MALTA-PB, 02 de junho de 2021.
Josélia dos Santos Pereira

Pregoeira Oficial/PMM

PREFEITURA MUNICIPAL DE MALTA
AVISO DE LICITAÇÃO 

COMISSÃO DE PREGÃO
PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº.2021.119/2021

PREGÃO PRESENCIAL  nº 028/2021
Objetivo; Contratação de serviços de Locação de um veículo tipo HATCH destinados a atender 

as necessidades das Secretarias do Município de Malta/PB, conforme especificações constantes 
no Termo de Referência Anexo I deste Edital. 

A reunião será as 11hs:00min do dia 23 de junho de 2021,
INFORMAÇÕES: Os interessados poderão obter o Edital na sala da CPL, na Rua Manoel Marques 

Fernandes, 67 – Centro, MALTA - Estado da Paraíba de segundas às sextas-feiras, das 8hs:00min 
às 12hs:00min. cplmalta19@gmail.com, www.malta.pb.gov /www.tce.pb.gov/mural de licitações

MALTA-PB, 02 de junho de 2021.
Josélia dos Santos Pereira

PREFEITURA MUNICIPAL DE MALTA
COMISSÃO DE PREGÃO

AVISO DE ABERTURA DE LICITAÇÃO
PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº.2021.118/2021

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 006/2021
OBJETIVO: Aquisição parcelada de material médico odontológico, destinado as atividades da 

secretaria de saúde do município de Malta/PB conforme termo de referência em anexo ao edital 
com fundamento legal nos termos da lei nº 10.520, de 17 de julho de 2002, do decreto nº 10.024, 
de 20 de setembro de 2019, do decreto nº 7.746, de 05 de junho de 2012, do decreto n° 8.538, de 
06 de outubro de 2015, aplicando-se, subsidiariamente, a Lei Nº 8.666, de 21 de junho de 1993. 
lei complementar nº 123/06 e 147/2014, subsidiariamente, pela lei nº 8.666/93 e demais legislação

ABERTURA: 21 de junho de 2021, as 08hs:30min
INFORMAÇÕES: Na sala da CPL, no endereço sala da CPL, Rua Manoel Marques nº 67, centro 

de 07hs:00min as 12hs:00min, site https://www.portaldecompraspublicas. com.br,
Malta-PB, 02 de junho de 2021

Josélia dos Santos Pereira
Pregoeira Oficial/PMM

PREFEITURA MUNICIPAL DE MANAÍRA 
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00014/2021
A Prefeitura Municipal de Manaíra – PB torna público a licitação sob modalidade Pregão Ele-

trônico, do tipo menor preço, para: Aquisição de Medicamentos para os programas de assistência 
farmacêutica básica, programa de hipertensão e diabetes e programa de saúde mental para dis-
tribuição gratuita nas unidades básicas de saúde do Município de Manaíra – PB. Data e horário do 
recebimento das propostas: até às 09:15hs do dia 21/06/2021. Data e horário do início da disputa: 
09:30hs/min do dia 21/06/2021. Fundamento legal: Lei Nº 10.520/02, Decreto Nº 10.024/2019, Lei 
Nº 8.666/1993 e subsidiárias. LOCAL: Portal de Compras Públicas – www.portaldecompraspubli-
cas.com.br. Modo de Disputa: Aberto. Outros esclarecimentos poderão ser fornecidos na sede da 
Prefeitura Municipal, das 08:00 às 13:00hs, através do Setor de Licitação, na Rua José Rosas, 
S/N - Centro - Manaíra - PB.

Manaíra – PB, 07 de Junho de 2021.
JOSÉ ALBERTO TAVARES JUNIOR

Pregoeiro Oficial

EXTRATO DE ADJUDICAÇÃO 
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00011/2021

OBJETO Contratação de empresa para fornecimento de materiais gráficos para atender as 
necessidades da Prefeitura Municipal de Manaíra – PB.  O PREGOEIRO OFICIAL, no uso das 
atribuições que lhe foram conferidas através e observadas as disposições da Lei Federal nº 10.520, 
de 17 de julho de 2002, e subsidiariamente da Lei Federal nº. 8.666, de 21 de junho de 1993, R E S 
O L V E: ADJUDICAR o resultado da licitação, modalidade Pregão Eletrônico nº 00011/2021, com 
base nos elementos constantes do processo correspondente, a: CARLOS EDUARDO S. MELO – 
ME - CNPJ nº 16.889.821/0001-60 – VALOR R$ 21.620,70. DECK GRAFICA E EDITORA – EIRELI 
– CNPJ nº 11.461.719/0001-46 – VALOR R$ 5.090,00. IJ PAPELARIA E GRAFICA LTDA – CNPJ 
nº 36.886.019/0001-24 – VALOR R$ 49.597,00. MARIA JOSE DE MAGALHAES ARAUJO – CNPJ 
nº 02.432.832/0001-02 – VALOR R$ 26.238,40. TGM GRAFICA E EDITORA EIRELI – CNPJ nº 
33.682.705/0001-95 – VALOR R$ 2.685,00. VALOR TOTAL: R$105.231,10.  

Manaíra/PB, 07 de junho de 2021. 
José Alberto Tavares Junior

Pregoeiro

EXTRATO DE HOMOLOGAÇÃO 
O Prefeito do Município de Manaíra /PB, no uso de suas atribuições legais, R E S O L V 

E: HOMOLOGAR o resultado da licitação, modalidade Eletrônico nº 00011/2021, que objetiva: 
Contratação de empresa para fornecimento de materiais gráficos para atender as necessidades 
da Prefeitura Municipal de Manaíra – PB.  O PREGOEIRO OFICIAL, no uso das atribuições que 
lhe foram conferidas através e observadas as disposições da Lei Federal nº 10.520, de 17 de 
julho de 2002, e subsidiariamente da Lei Federal nº. 8.666, de 21 de junho de 1993, com base 
nos elementos constantes do processo correspondente, a: CARLOS EDUARDO S. MELO – ME 
- CNPJ nº 16.889.821/0001-60 – VALOR R$ 21.620,70. DECK GRAFICA E EDITORA – EIRELI – 
CNPJ nº 11.461.719/0001-46 – VALOR R$ 5.090,00. IJ PAPELARIA E GRAFICA LTDA – CNPJ nº 
36.886.019/0001-24 – VALOR R$ 49.597,00. MARIA JOSE DE MAGALHAES ARAUJO – CNPJ 
nº 02.432.832/0001-02 – VALOR R$ 26.238,40. TGM GRAFICA E EDITORA EIRELI – CNPJ nº 
33.682.705/0001-95 – VALOR R$ 2.685,00. VALOR TOTAL: R$105.231,10.  

Manaíra/PB, 07 de junho de 2021. 
Manoel Virgulino Simão

Prefeito

CONVOCAÇÃO
PARA ASSINAR CONTRATO

PROCESSO: Pregão Eletrônico nº 00011/2021. OBJETO: Contratação de empresa para 
fornecimento de materiais gráficos para atender as necessidades da Prefeitura Municipal de 
Manaíra – PB. NOTIFICAÇÃO: Convocamos as seguintes empresas para no prazo de 05 (cinco) 
dias úteis, considerados da data desta publicação, comparecer junto a Comissão Permanente de 
Licitação objetivando a assinatura do respectivo contrato, sob pena de incidência da cominação 
prevista no Art. 81, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores: CARLOS EDUARDO 
S. MELO – ME - CNPJ nº 16.889.821/0001-60 – VALOR R$ 21.620,70. DECK GRAFICA E EDITO-
RA – EIRELI – CNPJ nº 11.461.719/0001-46 – VALOR R$ 5.090,00. IJ PAPELARIA E GRAFICA 
LTDA – CNPJ nº 36.886.019/0001-24 – VALOR R$ 49.597,00. MARIA JOSE DE MAGALHAES 
ARAUJO – CNPJ nº 02.432.832/0001-02 – VALOR R$ 26.238,40. TGM GRAFICA E EDITORA 
EIRELI – CNPJ nº 33.682.705/0001-95 – VALOR R$ 2.685,00. VALOR TOTAL: R$105.231,10.   
INFORMAÇÕES: na sede da CPL, Rua José Rosas, SN - Centro - Manaíra - PB, no horário das 
08:00 as 13:00 horas dos dias úteis.

Manaíra- PB, 07 de junho 2021.
 Manoel Virgulino Simão

 Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE NAZAREZINHO
REMARCAÇÃO DE SESSÃO

Pregão Eletrônico nº 0022/2021
O Pregoeiro torna público que o Pregão Eletrônico com objeto: Contratação de pessoa jurídica 

para aquisição de veículos 0 KM, novo, com o objetivo de atender as necessidades de secretarias 
do município de Nazarezinho-PB, anteriormente marcado para o dia 16 de junho de 2021, às 10h30 
(horário de Brasília), através do site www.portaldecompraspublicas.com.br, fica adiado para o dia 21 
de junho de 2021 no mesmo horário e local designados. Edital disponível: www.tce.pb.gov.br ewww.
nazarezinho.pb.gov.br. Obs.: Os licitantes dobrem a atenção na hora de cotar o preço no sistema.

Nazarezinho, 07 de junho de 2021.
FRANCISCO JOSÉ DE SANTANA

Pregoeiro

Prefeitura Municipal de Olho D’água 
Aviso de Resultado de Julgamento
Pregão Presencial nº 00018/2021

O PREGOEIRO OFICIAL E SUA EQUIPE DE APOIO TORNAM PÚBLICO O RESULTADO DE 
JULGAMENTO DE PROPOSTA DE PREÇOS E HABILITAÇÃO DO PREGÃO PRESENCIAL Nº 
00018/2021, COM O OBJETO: AQUISIÇÃO DE MÓVEIS E ELETRODOMÉSTICOS. ESTANDO 
CLASSIFICADA E HABILITADA, A EMPRESA:JANDERSON DA COSTA LEÃO LIMA-ME COM O 
VALOR GLOBAL DE R$ 283.490,00 (DUZENTOS E OITENTA E TRÊS MIL E QUATROCENTOS 
E NOVENTA REAIS).

OLHO D’ÁGUA-PB, 07 DE JUNHO DE 2021
ROSSIVAN DE OLIVERIA FERREIRA

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE OLHO D’ÁGUA
AVISO DE ADJUDICAÇÃO 

PREGÃO PRESENCIAL N.º. 00018/2021
Objeto: aquisição de móveis e eletrodomésticos destinados a todas as secretarias do município 

de Olho D’água-PB.
Vencedora: JANDERSON DA COSTA LEÃO LIMA-ME com o valor global de R$ 283.490,00 

(duzentos e oitenta e três mil e quatrocentos e noventa reais).  
ADJUDICAÇÃO: encerrada a fase de interposição de recurso e não havendo mais questiona-

mentos, o pregoeiro adjudica o objeto da empresa supra mencionada.  
ROSSIVAN DE OLIVEIRA FERREIRA

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE PEDRAS DE FOGO
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

TERMO DE HOMOLOGAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO SRP Nº 002/2021

PROCESSO ADMINISTRATIVO N° 0024/2021- PMPF
PROCESSO ADMINISTRATIVO N° 1027/2021- FMS

PROCESSO ADMINISTRATIVO N° 2015/2021- FMAS
COM BASE NAS INFORMAÇÕES CONSTANTES NO REFERIDO PREGÃO E EM CUMPRIMENTO 
AOS TERMOS DO ARTIGO 43, INCISO VI, DA LEI N° 8.666/93 E ALTERAÇÕES POSTERIORES, 
ACOLHO PARECER DA PROCURADORIA JURÍDICA, E HOMOLOGO O PRESENTE PROCES-
SO ADMINISTRATIVO QUE TEM POR OBJETO O REGISTRO DE PREÇO CONSIGNADO EM 
ATA PARA ESCOLHA DA PROPOSTA MAIS VANTAJOSA PARA CONTRATAÇÃO DE PESSOA 
JURÍDICA ESPECIALIZADA PARA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE GESTÃO DE PROCESSOS 
E PROJETOS, VISANDO A TRANSFORMAÇÃO DIGITAL PARA ATENDIMENTO AO CIDADÃO 
E AOS ÓRGÃOS REGULADORES, NAS UNIDADES DA PREFEITURA MUNICIPAL DE PE-
DRAS DE FOGO/PB, PELO VALOR GLOBAL DE R$ 1.983.136,00(UM MILHÃO OITOCENTO E 
OITENTA E TRÊS MIL CENTO E TRINTA E SEIS REAIS), FICANDO A EMPRESA SUPORTE DE 
ADMINISTRACAO GERENCIAL LTDA. – CNPJ: 07.091.063/0001-40, VENCEDORA DO LOTE 
1. COM BASE NO ART. 4º, INCISO XXII, DA LEI N° 10.520/2002, EM CONSEQUÊNCIA, FICA 
CONVOCADO O ADJUDICATÁRIO PARA ASSINATURA DO INSTRUMENTO CONTRATUAL, NOS 
TERMOS DO ART. 64, CAPUT, DA LEI Nº. 8.666/93, NO PRAZO MÁXIMO DE 05 (CINCO) DIAS 
ÚTEIS,SOB PENA DE DECAIR O DIREITO À CONTRATAÇÃO SEM PREJUÍZO DAS SANÇÕES 
PREVISTAS NO ART. 81 DESTA LEI.

PEDRAS DE FOGO - PB, 07 DE JUNHO DE 2021.
KILZA RIBEIRO ALVES

GESTORA DO FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE
FABIANO DA SILVA ALBUQUERQUE

GESTOR DO FUNDO MUNICIPAL DE ASSITÊNCIA SOCIAL
JOSÉ MARIA BARBOSA JÚNIOR

DIRETOR DO DEPARTAMENTO DE TECNOLOGIA DA INFORMAÇÃO
JOÃO PAULO DIAS DE ARAÚJO

SECRETÁRIO MUNICIPAL DE FINANÇAS E PLANEJAMENTO

TERMO DE ADJUDICAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO SRP Nº 002/2021

PROCESSO ADMINISTRATIVO N° 0024/2021- PMPF
PROCESSO ADMINISTRATIVON° 1027/2021- FMS

PROCESSO ADMINISTRATIVO N° 2015/2021- FMAS
A Pregoeira da Prefeitura Municipal de Pedras de Fogo, Estado da Paraíba, no uso das atribui-

ções, e observadas às disposições da Lei Federal nº 10.520/2002, e subsidiariamente a Lei Federal 
nº 8.666/93, ADJUDICA o presente processo administrativo que tem por objeto o registro de preço 
consignado em ata paraescolha da proposta mais vantajosa para contratação de pessoa jurídica 
especializada para prestação de serviços de gestão de processos e projetos, visando a transfor-
mação digital para atendimento ao cidadão e aos órgãos reguladores, nas unidades da Prefeitura 
Municipal de Pedras de fogo/PB, ficando a empresa SUPORTE DE ADMINISTRACAO GERENCIAL 
LTDA. – CNPJ: 07.091.063/0001-40, ganhadora do lote, pelovalor total de R$ 1.983.136,00(UM 
MILHÃO OITOCENTO E OITENTA E TRÊS MIL CENTO E TRINTA E SEIS REAIS).

Pedras de Fogo - PB, 07 de Junho de 2021.
RAÍSSA MARIA DA SILVA PAIVA 

Pregoeira

TERMO DE HOMOLOGAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 0003/2021 – PMPF

PROCESSO ADMINISTRATIVO N° 0027/2021 – PMPF
Com base nas informações constantes no referido Pregão e em cumprimento aos termos do 

artigo 43, inciso VI, da Lei n° 8.666/93 e alterações posteriores, acolho parecer da Procuradoria 
Jurídica, e HOMOLOGO o presente processo licitatório que tem por objeto AQUISIÇÃO DE MATE-
RIAIS DE CONSTRUÇÃO, ELÉTRICO, HIDRÁULICO, FERRAMENTAS E EQUIPAMENTOS PARA 
MANUTENÇÃO CORRETIVA E PREVENTIVA DE USO DA SECRETARIA MUNICIPAL DE INFRA-
ESTRUTURA, COM O FORNECIMENTO PARCELADO, CONFORME TERMO DE REFERÊNCIA, 
pelo valor global de R$ 457.849,15 (quatrocentos e cinquenta e sete mil, oitocentos e quarenta e 
nove reais e quinze centavos), ficando a empresa FOCO MATERIAIS DE CONSTRUÇÃO LTDA– 
CNPJ: 39.829.918/0001-83, ganhadora dos itens: 4 - 7 - 8 - 11 - 16 - 23 - 24 - 30 - 31 - 32 - 33 - 34 
- 52 - 53 - 54 - 55 - 56 - 59 - 60 - 61 - 62 - 63 - 64 - 65 - 66 - 67 - 68 - 69 - 70 - 71 - 73 - 74 - 75 - 78 
- 79 - 80 - 81 - 82 - 83 - 84 - 85 - 86 - 88 - 89 - 91 - 92 - 93 - 96 - 105 - 108 - 110 - 114 - 115 - 117 
- 118 - 120 - 121 - 124 - 125 - 126 - 128 - 129 - 131 - 132 - 133 - 134 - 135 - 137 - 139 - 141 - 143 
- 155 - 156 - 160 - 161 - 162 - 166 - 167 - 168 - 172 - 174 - 175 - 176 - 178 - 182 - 183 - 184 - 185 
- 188 - 189 - 190 - 192 - 200 - 202 - 204 - 207 - 209 - 225 - 226 - 227 - 231 - 232 - 234 - 235 - 237 
- 241 - 242 - 243 - 245 - 247 - 248 - 249 - 250 - 252 - 253 - 254 - 256 - 257 - 258 - 259 - 260 - 261 
- 262 - 273 - 274 - 280 - 282 - 283 - 284 - 285 - 286, pelo valor total de R$ 247.183,49 (duzentos e 
quarenta e sete mil, cento e oitenta e três reais e quarenta e nove centavos); a empresa TACIEL 
DA SILVA SANTOS- CNPJ: 37.639.423/0001-66ganhadora dos itens: 1 - 2 - 3 - 5 - 6 - 10 - 17 - 18 
- 21 - 22 - 25 - 26 - 35 - 36 - 38 - 39 - 40 - 42 - 43 - 44 - 45 - 46 - 47 - 48 - 49 - 50 - 51 - 57 - 58 - 
72 - 76 - 77 - 94 - 97 - 98 - 99 - 100 - 101 - 102 - 103 - 104 - 106 - 107 - 109 - 112 - 113 - 116 - 119 
- 122 - 123 - 127 - 130 - 136 - 144 - 146 - 147 - 148 - 149 - 150 - 151 - 152 - 153 - 154 - 158 - 159 
- 163 - 164 - 165 - 169 - 177 - 179 - 180 - 181 - 186 - 187 - 191 - 193 - 194 - 195 - 196 - 197 - 198 
- 199 - 201 - 203 - 205 - 206 - 208 - 210 - 211 - 212 - 213 - 214 - 215 - 216 - 217 - 218 - 219 - 220 
- 221 - 222 - 223 - 224 - 229 - 230 - 233 - 236 - 238 - 239 - 240 - 244 - 246 - 255 - 263 - 264 - 265 
- 266 - 267 - 268 - 269 - 270 - 271 - 275 - 276 - 277 - 278 – 279, pelo valor total de R$ 207.658,88 
(duzentos e sete mil, seiscentos e cinquenta e oito reais e oitenta e oito centavos) e a empresa V & 
V LOCAÇÕES, SERVIÇOS E COMÉRCIO EIRELI- CNPJ: 11.747.585/0001-24ganhadora dositens: 
27 - 28 - 29, pelo valor total de R$ R$ 3.006,78 (três mil, seis reais e setenta e oito centavos).
Ficam Fracassados ou cancelados os itens:9 – 12 – 13 – 14 – 15 – 19 – 20 – 37 – 41 – 87 – 90 – 
95 – 111 – 138 – 140 – 142 – 145 – 157 – 170 – 171 – 173 – 228 – 251 – 272 – 281.Com base no 
Art. 4º, Inciso XXII, da Lei n° 10.520/2002, em consequência, fica convocado o adjudicatário para 
assinatura da Ata de Registro de Preços e o consequente Instrumento Contratual no prazo máximo 
de 05 (cinco) dias úteis, nos termos do art. 64, caput, da Lei nº. 8.666/93, sob pena de decair o 
direito à contratação sem prejuízo das sanções previstas no art. 81 desta lei.

Pedras de Fogo/PB, 07 de junho de 2021.
OZAEL PINTO BRANDÃO

SECRETÁRIODEINFRAESTRUTURA
JOÃO PAULO DIAS DE ARAÚJO

SECRETÁRIO DE FINANÇAS E PLANEJAMETO

UNIÃO  A
Esportes

UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - TERÇA-FEIRA, 8 de junho de 2021 27
Publicidade



UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba - TERÇA-FEIRA, 8 de junho de 2021         28
Publicidade

PREFEITURA MUNICIPAL DE PEDRAS DE FOGO
TERMO DE ADJUDICAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 0003/2021 – PMPF
PROCESSO ADMINISTRATIVO N° 0027/2021 – PMPF

O Pregoeiro Oficial da Prefeitura Municipal de Pedras de Fogo, Estado da Paraíba, no uso das 
atribuições, e observadas às disposições da Lei Federal nº 10.520/2002, e subsidiariamente a Lei 
Federal nº 8.666/93, ADJUDICA o presente processo licitatório que tem por objeto AQUISIÇÃO DE 
MATERIAIS DE CONSTRUÇÃO, ELÉTRICO, HIDRÁULICO, FERRAMENTAS E EQUIPAMENTOS 
PARA MANUTENÇÃO CORRETIVA E PREVENTIVA DE USO DA SECRETARIA MUNICIPAL DE 
INFRAESTRUTURA, COM O FORNECIMENTO PARCELADO, CONFORME TERMO DE REFE-
RÊNCIA, pelo valor global de R$ 457.849,15 (quatrocentos e cinquenta e sete mil, oitocentos e 
quarenta e nove reais e quinze centavos), ficando a empresa FOCO MATERIAIS DE CONSTRUÇÃO 
LTDA – CNPJ: 39.829.918/0001-83, ganhadora dos itens: 4 - 7 - 8 - 11 - 16 - 23 - 24 - 30 - 31 - 32 
- 33 - 34 - 52 - 53 - 54 - 55 - 56 - 59 - 60 - 61 - 62 - 63 - 64 - 65 - 66 - 67 - 68 - 69 - 70 - 71 - 73 - 
74 - 75 - 78 - 79 - 80 - 81 - 82 - 83 - 84 - 85 - 86 - 88 - 89 - 91 - 92 - 93 - 96 - 105 - 108 - 110 - 114 
- 115 - 117 - 118 - 120 - 121 - 124 - 125 - 126 - 128 - 129 - 131 - 132 - 133 - 134 - 135 - 137 - 139 
- 141 - 143 - 155 - 156 - 160 - 161 - 162 - 166 - 167 - 168 - 172 - 174 - 175 - 176 - 178 - 182 - 183 
- 184 - 185 - 188 - 189 - 190 - 192 - 200 - 202 - 204 - 207 - 209 - 225 - 226 - 227 - 231 - 232 - 234 
- 235 - 237 - 241 - 242 - 243 - 245 - 247 - 248 - 249 - 250 - 252 - 253 - 254 - 256 - 257 - 258 - 259 
- 260 - 261 - 262 - 273 - 274 - 280 - 282 - 283 - 284 - 285 - 286, pelo valor total de  R$ 247.183,49 
(duzentos e quarenta e sete mil, cento e oitenta e três reais e quarenta e nove centavos); a empresa 
TACIEL DA SILVA SANTOS - CNPJ: 37.639.423/0001-66 ganhadora dos itens: 1 - 2 - 3 - 5 - 6 - 
10 - 17 - 18 - 21 - 22 - 25 - 26 - 35 - 36 - 38 - 39 - 40 - 42 - 43 - 44 - 45 - 46 - 47 - 48 - 49 - 50 - 51 
- 57 - 58 - 72 - 76 - 77 - 94 - 97 - 98 - 99 - 100 - 101 - 102 - 103 - 104 - 106 - 107 - 109 - 112 - 113 
- 116 - 119 - 122 - 123 - 127 - 130 - 136 - 144 - 146 - 147 - 148 - 149 - 150 - 151 - 152 - 153 - 154 
- 158 - 159 - 163 - 164 - 165 - 169 - 177 - 179 - 180 - 181 - 186 - 187 - 191 - 193 - 194 - 195 - 196 
- 197 - 198 - 199 - 201 - 203 - 205 - 206 - 208 - 210 - 211 - 212 - 213 - 214 - 215 - 216 - 217 - 218 
- 219 - 220 - 221 - 222 - 223 - 224 - 229 - 230 - 233 - 236 - 238 - 239 - 240 - 244 - 246 - 255 - 263 
- 264 - 265 - 266 - 267 - 268 - 269 - 270 - 271 - 275 - 276 - 277 - 278 – 279, pelo valor total de R$ 
207.658,88 (duzentos e sete mil, seiscentos e cinquenta e oito reais e oitenta e oito centavos) e 
a empresa V & V LOCAÇÕES, SERVIÇOS E COMÉRCIO EIRELI - CNPJ: 11.747.585/0001-24 
ganhadora dos itens: 27 - 28 - 29, pelo valor total de R$ R$ 3.006,78 (três mil, seis reais e setenta 
e oito centavos). Ficam Fracassados ou cancelados os itens: 9 – 12 – 13 – 14 – 15 – 19 – 20 – 37 – 
41 – 87 – 90 – 95 – 111 – 138 – 140 – 142 – 145 – 157 – 170 – 171 – 173 – 228 – 251 – 272 – 281.

Pedras de Fogo/PB, 07 de junho de 2021.
MAURO CÉSAR LEITE SIQUEIRA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ
EXTRATO DE TERMO DE ADITIVO

INSTRUMENTO: SEXTO TERMO DE ADITIVO AO CONTRATO Nº 01.0006/2021, EM 04.02.2021.
PARTES: PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ E A EMPRESA POSTO DE COMBUSTÍVEL 
SS LTDA 
OBJETO CONTRATUAL: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA (POSTO DE COMBUSTÍVEL) PARA FOR-
NECER COMBUSTÍVEIS COM O ABASTECIMENTO NO MUNICÍPIO DE PIANCÓ, ATENDENDO 
AS NECESSIDADES DE TODAS SECRETARIAS DA PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ-PB, 
DURANTE O EXERCÍCIO DE 2021. 
OBJETO DO ADITIVO:  ALTERAÇÃO DE VALOR.

FUNDAMENTAÇÃO: ART. 65 DA LEI Nº 8.666/93.
PIANCÓ-PB, 07 DE JUNHO DE 2021.

Daniel Galdino de Araújo Pereira
Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ
EXTRATO DO CONTRATO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00032/2021
CONTRATANTE: Prefeitura Municipal de Piancó. 
CONTRATADA: JEANE DULCE DE SOUZA SILVA – ME, CNPJ Nº 29.410.698/0001-0
Objeto: Contratação de empresa para aquisição de frutas e verduras destinados a todas a secre-
tarias do município de Piancó-PB.
Valor global:R$ 371.439,00 (trezentos e setenta e um mil e quatrocentos e trinta e nove reais)

Piancó-PB, 07 de Junhode 2021.
Daniel Galdino de Araújo Pereira

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE PILÕES 
AVISO DE CHAMADA PÚBLICA Nº 001/2021

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Fazenda Santa Cruz, S/N - Rod. PB–077 - Pilões - PB, às 10h00min do dia 30 de Junho de 2021, 
Chamada Pública nº 001/2021, para Aquisição de Gêneros Alimentícios da Agricultura Familiar e 
do Empreendedor Familiar Rural para atendimento do Programa Nacional de Alimentação Escolar/
PNAE, devendo, portanto, no período de 09 a 30 de junho de 2021, apresenta o Projeto de Venda 
de Gêneros Alimentícios da Agricultura Familiar para Alimentação Escolar e Habilitação dos For-
necedores, no endereço supra mencionado. Os preços de compra dos gêneros alimentícios será o 
constante do edital da chamada pública supra e os critérios de seleção e priorização estabelecidos no 
caput e nos § 1º e 2º da Resolução 04/2015/CD/FNDE/MEC. Informações: no horário das 08h00min 
as 12h00min dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 35021102. Telefone: (083) 
35021102. Edital: http://www.piloes.pb.gov.br/ ou www.tce.pb.gov.br.

Pilões - PB, 04 de junho de 2021.
SORAYA FERREIRA SALES DA CUNHA

Secretária de Educação

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA
CONVOCAÇÃO PARA ASSINATURA DO CONTRATO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00012/2021
Convocamos a empresa MANUPA COMERCIO, EXPORTACAO, IMPORTACAO DE EQUI-

PAMENTOS E VEICULOS ADAPTADOS EIRELI - CNPJ N° 03.093.776/0007-87, para, no prazo 
máximo de 05 (cinco) dias úteis, nos termos do art. 64 da Lei 8.666/93 e alterações posteriores, 
comparecer a esta sede da Prefeitura Municipal de Santa Luzia, Estado da Paraíba, CNPJ n º 
09.090.689/0001-67, na sede temporária da Prefeitura Municipal, na Rua Caboclo Abel, s/n° - Bairro 
Antônio Bento de Morais, na cidade de Santa Luzia/PB - CEP 58.600-000 e assinar o contrato que 
tem como objeto aquisição de 01(um) veículo tipo caminhão, ano/modelo 2021 ou versão mais 
atualizada para uso comunitário para suporte a produção agrícola e pecuária para o município de 
Santa Luzia - PB, conforme Convênio do Ministério da Agricultura, Pecuária e Abastecimento n° 
859141/2017, de acordo com as especificações contidas no edital PREGÃO ELETRÔNICO Nº 
00012/2021 e seus anexos.

Santa Luzia - PB, 07 de junho de 2021. 
Nilsamara de Souza Avelino

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA
SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO E GESTÃO

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO N° 028/2021
Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na RUA 

VIRGÍNIO VELOSO BORGES, S/N - LOTEAMENTO JARDIM MIRITÂNIA, CENTRO, SANTA 
RITA, PB - CEP 58300-270, às 09:00 horas do dia 21 de junho de 2021, por meio do site www.
portaldecompraspublicas.com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, 
paraREGISTRO DE PREÇOS VISANDO A AQUISIÇÃO DE KITS DE TESTES RÁPIDOS PARA O 
ENFRENTAMENTO DA COVID-19 PARA ATENDER A SECRETARIA DE SAÚDE DO MUNICIPIO 
DE SANTA RITA/PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto 
Federal nº 5.450/05; Decreto Federal n° 10.024 de 20 de setembro de 2019, e legislação pertinente, 
consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 08:00 
as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. E-mail: pmsrpregaoeletronico@gmail.com. 
Edital: ;  www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br

Santa Rita/PB, 07dejunho de 2021.
Valquiria Silva de Araujo

Pregoeira/PMSR

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇO Nº 021/2021. PROCESSO ADMINISTRATIVO 
Nº070/2021. PREGÃO ELETRÔNICO Nº019/2021. 1.0 - DO OBJETIVO. REGISTRO DE PREÇOS 
VISANDO A AQUISIÇÃO DE MEDICAMENTOS INSERIDOS NA RELAÇÃO NACIONAL DE MEDI-
CAMENTOS DO COMPONENTE BÁSICO DA ASSISTÊNCIA FARMACÊUTICA (RENAME), PARA 
ATENDER A SECRETARIA DE SAÚDE DO MUNICIPIO DE SANTA RITA/PB.2.0- DO RESULTA-
DO. - AGLON COMERCIO E REPRESENTACOES LTDA - CNPJ: 65.817.900/0001-71 - Valor R$: 
8.700,00. - DROGAFONTE LTDA - CNPJ: 08.778.201/0001-26

Valor R$: 192.600,00. - CIRURGICA MONTEBELLO LTDA - CNPJ: 08.674.752/0001-40 - Valor 
R$: 8.880,00. - NACIONAL COMERCIO E REPRESENTACAO EIRELI - CNPJ: 18.588.224/0001-21 
- Valor R$: 4.560,00. - NNMED - DISTRIBUICAO, IMPORTACAO E EXPORTACAO DE MEDICA-
MENTOS LTDA - CNPJ: 15.218.561/0001-39 - Valor R$: 129.380,00. - PHARMAPLUS LTDA - CNPJ: 
03.817.043/0001-52 - Valor R$: 58.120,00. Publique-se e cumpra-se.

Santa Rita - PB, 02 de junho de 2021.
LUCIANO CORREIA CARNEIRO

SECRETÁRIO MUNICIPAL DE SAÚDE.

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO TIGRE
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00015/2021
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da As-

sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00015/2021, que objetiva: CONTRATAÇÃO 
DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA A ASSESSORIA EM LICITAÇÕES, PARA SUPRIR AS 
NECESSIDADES DA PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO TIGRE – PB; HOMOLOGO 
o correspondente procedimento licitatório em favor de: JOSELMA SILVA BEZERRA – EIRELI – 
ME - R$ 36.000,00.

São João do Tigre - PB, 21 de Maio de 2021
MARCIO ALEXANDRE LEITE

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO TIGRE
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA A ASSESSORIA EM LICI-
TAÇÕES, PARA SUPRIR AS NECESSIDADES DA PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO 
TIGRE – PB. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00015/2021. DOTAÇÃO: Recursos Pró-
prios do Município de São João do Tigre: 01.010 SECRETARIA DE ADMINISTRACAO – 04 122 2002 
2004 MANUTENCAO DAS ATIVIDADES DE ADMINISTRACAO GERAL – 3.3.90.39 00 001.0000 
OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS – PESSOA JURÍDICA. VIGÊNCIA: até 21/05/2022. PARTES 
CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de São João do Tigre e: CT Nº 03801/2021 - 21.05.21 - 
JOSELMA SILVA BEZERRA - EIRELI - ME - R$ 36.000,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE ESPINHARAS 
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00019/2021
A Prefeitura Municipal de São José de Espinharas – PB, torna público a licitação sob modalidade 

Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: Aquisição de material médico e hospitalar para atender 
as necessidades da Secretaria de Saúde e seus órgãos do município de São José de Espinharas-PB. 
Data e horário limite do recebimento das propostas: até às 09:30 hs/min do dia 22/06/2021. Data e 
horário do início da disputa: 09:45 hs/min do dia 22/06/2021. Fundamento legal: Lei Nº 10.520/02, 
Decreto Nº 10.024/2019, lei Nº 8.666/1993 e subsidiárias. LOCAL: Portal de Compras Públicas – 
www.portaldecompraspublicas.com.br. Modo de Disputa: Aberto. Outros esclarecimentos poderão 
ser fornecidos na sede da Prefeitura Municipal, das 08:00 às 13:00hs, através do Setor de Licitação, 
na Praça Bossuet Wanderley, 61 - Centro - São José de Espinharas - PB.

São José de Espinharas – PB, 07 de Junho  de 2021.
DANILA FIRMINO DE LIMA COSTA AZEVEDO

Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERTÃOZINHO
EXTRATO DE ADITIVO

OBJETO: Contratação de Empresa Especializada no Ramo de Construção Civil, para emprei-
tada: Pavimentação e Drenagem de vias urbanas, referente ao Convênio nº 1030611-84/2016, 
formalizado através do Contrato nº 2841.1030611/2016. FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de 
Preços nº 00002/2018. ADITAMENTO: Dar continuidade a execução do objeto contratado. PARTES 
CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Sertãozinho e: CT Nº 00081/2018 - R F Servicos de 
Construcao Civil Eireli - 8º Aditivo - prorroga o prazo por mais 6 meses. ASSINATURA: 04.06.21

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERTÃOZINHO
EXTRATO DE ADITIVO

OBJETO: Contratação de Empresa Especializada no Ramo de Construção Civil, para “dar conti-
nuidade” à execução dos serviços de Pavimentação em Paralelepípedos em Colchão de Areia em 
diversas ruas da sede do município, em conformidade ao CT 1023336-59/2015. FUNDAMENTO 
LEGAL: Tomada de Preços nº 00003/2018. ADITAMENTO: Dar continuidade a execução do 
objeto contratado. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Sertãozinho e: CT Nº 
00110/2018 - R F Servicos de Construcao Civil Eireli - 12º Aditivo - prorroga o prazo por mais 3 
meses. ASSINATURA: 04.06.21

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLÂNEA
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO Aquisição de testes SWAB para detecção do COVID-19, para a Secretaria de Saúde 
deste Município. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Eletrônico nº 006/2021. DOTAÇÃO: Recursos 
Próprios do Município de Solânea: 06.00 – FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE – 10.301.2008.2079 
- ELEMENTO DE DESPESA: 339030.99 - MATERIAL DE CONSUMO. RECURSOS PRÓPRIOS 
E FEDERAIS. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2021. PARTES CONTRATANTES: 
Prefeitura Municipal de Solânea e: CT Nº 00208/2021 – 27.05.21 - FIORI VEICOLO S.A, CNPJ: 
35.715.234/0009-57 - R$ 160.900,00; CT Nº 00207/2021 – 01.06.21 - VIDA BIOTECNOLOGIA 
LTDA, CNPJ/CPF: 11.308.834/0001-85 – R$ 210.000,00

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLEDADE
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00046/2021
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

José Francisco de Araújo, 62 - Centro - Soledade - PB, às 09:00 horas do dia 16 de Junho de 2021, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de Microem-
presas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, para: CONTRATAÇAO DE EMPRESA PARA 
AQUISIÇAO DE PLACAS DE SINALIZAÇAO DE TRANSITO PARA ATENDER AS NECESSIDADES 
DO MUNICIPIO DE SOLEDADE–PB (ITENS REMANESCENTES DO PP 041–2021). Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei 
Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; e legislação pertinente, consideradas as alterações 
posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 07:00 as 13:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Telefone: (083) 3383–1725/1094. E-mail: licita.soledade@gmail.com. 

Soledade - PB, 01 de Junho de 2021
DAVID PIERRE GONÇALVES PEREIRA 

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOUSA
PUBLICAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 061/2021
A pregoeira, torna público para conhecimento dos interessados, que fará realizar no dia 18 de 

junhode 2021, às 09:00 horas, na sala da CPL na PREFEITURA MUNICIPAL DE SOUSA, situada à 
Rua Coronel José Gomes de Sá, Nº 27, Centro, Sousa-PB, procedimento licitatório na modalidade 
Pregão Presencial. Objeto da presente licitação consiste emAquisição de roçadeira e equipamentos 
específicos para sua manutenção.

, suprindo as necessidades da secretaria de INFRA ESTRUTURA do município de Sousa/
PB.Interessados poderão baixar o edital no portal da transparência em http://www.sousa.pb.gov.
br/, ou fazer sua retirada no horário de expediente das 08:00 às 12:00 horas, em todos os dias 
úteis no endereço supracitado com taxa de R$ 10 (dez) reais pela reprodução impressa deste 
edital, através de boleto emitido no setor de tributos. O valor cobrado é unicamente empregado à 
reprodução do mesmo.

Sousa, 02 de junho de 2021.
Alyne Santos de Paula

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOUSA
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

AVISO DE IMPUGNAÇÃO,
JULGAMENTO E ADIAMENTO DE SESSÃO

CHAMADA PÚBLICA Nº 03/2021
OPresidente da Comissão Permanente de Licitação, torna público para conhecimento dos 

interessados, que a Chamada pública objeto: credenciamento de empresas especializadas em 
comercialização de aparelhos de amplificação sonora – AASI – e suporte técnico do serviço de 
reabilitação auditiva da Otoclinica, conforme especificações em edital, impetrou Impugnação a 
empresa: GN RESOUND PRODUTOS MÉDICOS LTDA, CNPJ Nº 51.710.358/0001-49, por via 
email da cpl por motivo dos atendimentos estarem suspensos por força do Decreto Municipal n. 
41.323, o mesmo foi julgado parcialmente improcedente. A peça encontra-se no autos do processo. 
O Credenciamento fora adiado para o prazo final de 30 de junho de 2021, ás 09:00, na sala de 
reuniões de licitações da prefeitura de Sousa, Rua: Cel. José Gomes de Sá, 27, 1º andar, Centro 
Sousa Pb. Os interessados poderão ler ou retirar cópia do edital, no horário de expediente das 
08:00 ás 12:00 horas, em todos os dias úteis no endereço citado e no mural de licitações do portal 
do tce.pb.gov.br e portal de transparência em www.sousa.pb.gov.br.

Sousa, 07 de junho de 2021.
João Bosco de Queiroga Júnior

Presidente da CPL/PMS

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOUSA
PUBLICAÇÃO

Pregão Presencial Nº 060/2021
A pregoeira, torna público para conhecimento dos interessados, que fará realizar no dia 21 de 

junhode 2021, às 09:00 horas, na sala da CPL na PREFEITURA MUNICIPAL DE SOUSA, situada à 
Rua Coronel José Gomes de Sá, Nº 27, Centro, Sousa-PB, procedimento licitatório na modalidade 
Pregão Presencial. Objeto da presente licitação consiste emContratação de empresa especializada 
no fornecimento e instalação de vidros  , para atender as necessidades do Município de Sousa/
PB.Interessados poderão baixar o edital no portal da transparência em http://www.sousa.pb.gov.
br/, ou fazer sua retirada no horário de expediente das 08:00 às 12:00 horas, em todos os dias 
úteis no endereço supracitado com taxa de R$ 10 (dez) reais pela reprodução impressa deste 
edital, através de boleto emitido no setor de tributos. O valor cobrado é unicamente empregado à 
reprodução do mesmo.

Sousa, 02 de junho de 2021.
Alyne Santos de Paula

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE TACIMA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00023/2021
Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 

Praça Joao Ferreira da Silva, 366 - Centro - Tacima - PB, às 09:00 horas do dia 22 de Junho de 
2021, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de Mi-
croempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, para: FORNECIMENTO DE GÊNEROS 
ALIMENTÍCIOS. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Decreto Municipal 
nº 113/07; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. 
Informações: no horário das 07:30 as 11:30 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(083) 3378–1029. E-mail: prefeituradetacimapb@gmail.com. 

Tacima - PB, 04 de Junho de 2021
SHEILA DE ARAÚJO PEREIRA

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE UMBUZEIRO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00003/2021
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Av 

Carlos Pessoa, 92 - Centro - Umbuzeiro - PB, por meio do site www.portaldecompraspublicas.
com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: Aquisição de 01 (Uma) 
Máquina Pesada tipo Retroescavadeira, destinados aos trabalhos deste Município. Abertura da 
sessão pública: 10:00 horas do dia 21 de Junho de 2021. Início da fase de lances: 10:30 horas do 
dia 21 de Junho de 2021. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Decreto Federal nº 10.024/19; e legislação pertinente, consideradas 
as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias 
úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 33951478. Edital: http://www.umbuzeiro.pb.gov.br; 
www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br. 

Umbuzeiro - PB, 02 de Junho de 2021
MAVIAEL CAVALCANTE BARBOSA

Pregoeiro Oficial

SECRETARIA DE ESTADO DA INFRAESTRUTURA, 
DOS RECURSOS HÍDRICOS E DO MEIO AMBIENTE - SEIRHMA

 COMPANHIA  ESTADUAL  DE  HABITAÇÃO  POPULAR – CEHAP
AVISO DE CONVOCAÇÃO DE PROCEDIMENTO LICITATÓRIO Nº 003/2021

REGISTRO CGE Nº 21.00956-9

 A COMPANHIA ESTADUAL DE HABITAÇÃO POPULAR – CEHAP, através de seu Presidente 
da Comissão Permanente de Licitação (Portaria nº 007/2021), vem convocar os interessados em 
participar do PROCEDIMENTO LICITATÓRIO Nº 003/2021, cujo objeto consiste na contratação de 
empresa de engenharia especializada para execução de obra referente à construção do empre-
endimento Agrovila Águas de Acauã, composto de 100 Unidades Habitacionais, no município de 
Itatuba-PB, conforme especificações e demais elementos técnicos constantes no Projeto Básico e 
demais Anexos do Edital. Regime de execução: Empreitada por Preço Unitário. Tipo: Menor Preço. 
Local: Av. Hilton Souto Maior, nº 3059, Mangabeira I, na cidade de João Pessoa, Estado da Paraíba. 
Fone: (83) 3213.9191, Ramal 209. A retirada do Edital e seus anexos se dará através do Email: 
cehaplicitacao@gmail.com, bem como através do sítio eletrônico da CEHAP, www.cehap.pb.gov.
br, na aba “TRANSPARÊNCIA – Licitações/Chamamentos Públicos” . Entrega das propostas: 29 de 
junho de 2021 às 09h00hrs, na sala da CPL. João Pessoa-PB, 07 de junho de 2021.

Hebert Levy de Oliveira
Presidente da CPL

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO - 2ª CHAMADA
PREGÃO ELETRÔNICO N° 062/2021
PROCESSO Nº 19.000.028174.2020

OBJETO/ÓRGÃO(S): REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE MATERIAIS DE IN-
FORMÁTICA (TABLETS E MONITORES), destinado a SUDEMA, LACEN, IPHAEPB, FUNDAC e 
HMDJMP, conforme edital e anexos.

DATA E HORÁRIO: 21/06/2021 às 09h00 (horário de Brasília).
PLATAFORMA ELETRÔNICA: https://www.gov.br/compras (COMPRASNET) - UASG Nº 925302
Processo no COMPRASNET nº 90062/2021
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica, para conhecimento dos interessados e considerando que a primeira chamada foi FRACAS-
SADA que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, do Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a 
sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, do Decreto Federal nº 10.024/2019, e subsidiariamente 
da Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará a 2ª chamada da licitação em epígrafe.

Maiores informações, inclusive sobre o Edital, poderão ser obtidas pelos sites https://www.gov.
br/compras, www.centraldecompras.pb.gov.bre pelo e-mail: gelic07@centraldecompras.pb.gov.br. A 
Gerência de Licitação é localizada na Av. João da Mata, S/N, Bloco III, 1º andar, Jaguaribe, Centro 
Administrativo Estadual, CEP 58015-020, João Pessoa – PB. Tel. 83 3208-9839.

Cadastro da CGE nº 21-00680-6
João Pessoa, 07 de junho de 2021.

João Cláudio Araújo Soares
Gerente Executivo de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO N° 039/2021
PROCESSO Nº 19.000.026869.2020

OBJETO/ÓRGÃO(S): REGISTRO DE PREÇOS PARA A CONTRATAÇÃO DE SERVIÇOS 
DE EMPRESA ESPECIALIZADA NO FORNECIMENTO DE REFEIÇÕES PARA ATENDER OS 
RESTAURANTES POPULARES DE GUARABIRA, CAJAZEIRAS, MONTEIRO, POMBAL E SÃO 
BENTO, destinado à SECRETARIA DE ESTADO DO DESENVOLVIMENTO HUMANO - SEDH, 
conforme edital e anexos.

DATA E HORÁRIO: 21/06/2021 às 09h00 (horário de Brasília).
PLATAFORMA ELETRÔNICA: https://www.gov.br/compras (COMPRASNET) - UASG Nº 925302
N° DA LICITAÇÃO NO COMPRASNET: 900392021
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica, para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, do 
Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, do Decreto 
Federal nº 10.024/2019, e subsidiariamente da Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará a 
licitação em epígrafe.

Maiores informações, inclusive sobre o Edital, poderão ser obtidas pelos sites https://www.gov.
br/compras, www.centraldecompras.pb.gov.br e pelo e-mail: gelic05@centraldecompras.pb.gov.br. A 
Gerência de Licitação é localizada na Av. João da Mata, S/N, Bloco III, 1º andar, Jaguaribe, Centro 
Administrativo Estadual, CEP 58015-020, João Pessoa – PB. Tel. 83 3208-9839.

Cadastro da CGE nº 21-00785-4
João Pessoa, 07 de junho de 2021.

João Cláudio Araújo Soares
Gerente Executivo de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO N° 017/2021
PROCESSO Nº 30.000.075225.2020

OBJETO/ÓRGÃO(S): CONTRATAÇÃO DE SERVIÇOS DE EMPRESA ESPECIALIZADA NO 
FORNECIMENTO DE SOLUÇÃO PARA GESTÃO E OPERACIONALIZAÇÃO DE CONSIGNADOS 
NO ÂMBITO DA ADMINISTRAÇÃO DIRETA E INDIRETA DO ESTADO DA PARAÍBA, JUNTO AOS 
SERVIDORES ESTADUAIS E ÀS CONSIGNATÁRIAS CONTRATANTES DO SISTEMA, COMPRE-
ENDENDO A CESSÃO DE USO DO SOFTWARE E EXECUÇÃO DE SERVIÇOS CORRELATOS: 
INSTALAÇÃO DO SOFTWARE, IMPLANTAÇÃO E HOSPEDAGEM DO SISTEMA; SERVIÇOS 
DE CAPACITAÇÃO DE GESTORES E DE USUÁRIOS; SERVIÇOS DE SUPORTE TÉCNICO E 
PRODUÇÃO, EXECUÇÃO DO CÁLCULO DAS MARGENS CONSIGNÁVEIS SEM ÔNUS PARA A 
CONTRATANTE E MANUTENÇÃO DO SOFTWARE, destinado à SECRETARIA DE ESTADO DA 
ADMINISTRAÇÃO – SEAD/ENCARGOS GERAIS DO ESTADO – EGE, conforme edital e anexos.

DATA E HORÁRIO: 21/06/2021 às 13h30min (horário de Brasília).
PLATAFORMA ELETRÔNICA: https://www.gov.br/compras (COMPRASNET) - UASG Nº 925302
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica, para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, do 
Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, do Decreto 
Federal nº 10.024/2019, e subsidiariamente da Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará a 
licitação em epígrafe. 

Maiores informações, inclusive sobre o Edital, poderão ser obtidas pelos sites  https://www.gov.
br/compras, www.centraldecompras.pb.gov.br e pelo e-mail: gelic04@centraldecompras.pb.gov.br. A 
Gerência de Licitação é localizada na Av. João da Mata, S/N, Bloco III, 1º andar, Jaguaribe, Centro 
Administrativo Estadual, CEP 58015-020, João Pessoa – PB. Tel. 83 3208-9839.

Cadastro da CGE nº 21-00359-0
João Pessoa, 07 de junho de 2021.

João Cláudio Araújo Soares
Gerente Executivo de Licitação

SUPLAN
AVISO DE RECONVOCAÇÃO

EDITAL DA TOMADA DE PREÇOS N.º 20/2021
REGISTRO Nº 21-00790-2

OBJETO: MANUTENÇÃO DOS ALOJAMENTOS DO CENTRO SOCIOEDUCATIVO EDSON 
MOTA - CSE, EM MANGABEIRA - JOÃO PESSOA - PB.

Regime de Execução: Empreitada por Preço Unitário. Tipo: Menor Preço. Valor do Edital: R$ 
10,00. Local: Rua Feliciano Cirne, n° 326, bairro de Jaguaribe, João Pessoa – Paraíba. Fone: (83) 
3218–5282/98647-4578: E-mail: cpl.suplan@gmail.com. Entrega das Propostas: 28 de junho de 
2021 às 10h00hrs. 

João Pessoa, 07 de junho de 2021.
Alexandre Dinoá Duarte Guerra

Presidente da CPL
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